
«Я ж бать» 

Еще 10 000 рублей 
на детей, 
замена 
счетчиков 
и новые 
правила 
продажи 
лекарств

Продолжение на  стр. 18   �Читайте на  стр. 4   �

Роман ГОЛОВАНОВ

Жизнь поменялась. Нам уже пришлось 
отказаться от рукопожатий, свободных 
походов в магазин и отдыха за границей. 
То ли еще будет! «КП» поразмышляла о 
будущем вместе с известным писателем, 
автором «Ночного Дозора» Сергеем Лу-
кьяненко.

Законы, вступающие в силу в июле:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ксения КОНЮХОВА, 
Александр МИЛКУС

Слухи об этом со ссылками 
на постановление 
правительства переполошили 
родительские чаты. 

Школы и родители с горем пополам до-
тянули дистанционное обучение до конца 
учебного года. И вот новые вводные: по-
хоже, что дистанционное обучение про-
должится и после 1 сентября! Во всяком 
случае именно так восприняли учебные за-
ведения и родительские чаты новый проект 
постановления правительства «О проведе-
нии в 2020 - 2022 годах эксперимента по 
внедрению целевой модели цифровой обра-

зовательной среды». Причем нововведение 
затронет не только школы, но и колледжи.

Как так, ведь только что чиновники от 
образования уверяли, что дети должны 
вернуться в классы?!

Они и вернутся, подтверждают в Минпрос-
вещения и лично министр Сергей Крав-
цов. Цифровая образовательная среда, 
о которой говорится в постановлении, не 
равняется дистанционному образованию. 
С 1 сентября школьники сядут за парты и 
для них начнется вполне обычный учебный 
процесс.

Но параллельно в 14 регионах страны 
(Астраханская, Калининградская, Калуж-
ская, Кемеровская, Московская, Нижего-
родская, Новгородская, Новосибирская 
области и т. д.) стартует эксперимент по 

внедрению в школах и колледжах цифровой 
образовательной среды. Что это такое?

За время дистанционки у нас разви-
лись самые разные образовательные 
онлайн-платформы и сервисы. В том 
числе и государственные. Странно было бы 
потерять накопленные технологии и опыт. 
Их вполне можно включить в обычный учеб-
ный процесс. Все эти видеоуроки, онлайн-
тесты, упражнения и пр. Не заменяющие, 
а дополняющие традиционные уроки. 
Кроме того, в цифровую образователь-
ную среду включат и административ-
ные сервисы. Электронный журнал и 
документооборот, запись в библиотеку 
и финансово-хозяйственное планиро-
вание, учет достижений учеников и 
расписание.

Если эксперимент пройдет удачно, ожи-
дается, что к 2024 году цифровая образо-
вательная среда будет внедрена по всей 
стране.

Дистанционка в школах продолжится 
и в следующем учебном году?

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Из бронзы 
его гимнастерка
Подо Ржевом торжественно открыли мемориал Советскому 
солдату - грандиозный проект Союзного государства - стр. 2

6 670 000

Среда
1 июля № 72 (27146) 2020 год

Писатель
Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:
Какая 
фантастика 
станет 
реальностью 
после 
коронавируса

Многодетный отец Валентин Алфимов 
делится опытом, как весело 
воспитывать подрастающее поколение. 
Понедельник, среда, пятница, 11:30

16 Россия
www.kp.ru
01.07.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В связи с эпидемией 
коронавируса Роспо-
требнадзор рекоменду-
ет тщательней отмывать 
деньги.

�  �  �
- Мне собаку заводить 

нельзя, хотя очень хочется.
- А почему нельзя?
- Часто уезжаю и вообще.
- Ну а с котом как? Куда 

его девать?
- А кошака запер, пожрать 

ему насыпал и уезжай, ку-
да хочешь. Приехал, обои 
переклеил и опять живи!

�  �  �
Наш народ не может 

долго терпеть никакого 
безобразия, и поэтому 
быстро привыкает.

�  �  �
Стриптизерша слишком 

сильно раскрутилась на 
шесте, поэтому поло ви на 
зрителей получила кэшбек.

�  �  �
У Виталика была клич-

ка Терминатор, потому 
что он пару раз просы-
пался голым на улице.

�  �  �
- Слушай, а давай с то-

бой уедем. Только я и ты, 
а дальше будь что будет...

- Женщина, я вам ещё 
раз повторяю: пока полная 
маршрутка не наберётся, 
мы никуда не поедем!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Грубо говоря». 7. Форма 
пружины. 8. Пешеход с 
рюкзаком. 10. Народное 
прозвище Челябинска. 11. 
Деньги из ЮАР. 13. На ка-
кой горе обитали музы? 18. 
Оскорбление для лени. 19. 
Кто из сослуживцев Насти 
Каменской из романов Алек-
сандры Марининой получил 
прозвище Колобок? 20. «Ло-
коны напрокат». 21. Врата во 
Вселенную. 22. Ад китайских 
мифов. 23. «Погода была 
прекрасная, ... была ужас-
ная». 24. Зазноба селезня. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эстрад-
ная прима, исполнившая дуэ-
том с Аллой Пугачёвоё песню 
«Нас не догонят». 2. Кого 
больше всех подозревают в 
«радиоактивном заговоре» 
против Адольфа Гитлера? 
3. «Покрышка» сугроба. 4. 

Какой продюсер придумал 
концепцию «Стены звука»? 5. 
Кто стал первым в Европе 
проводить систематические 
и высокоточные астрономиче-
ские наблюдения, на основа-
нии которых Иоганн Кеплер и 
вывел законы движения пла-
нет? 6. Кого конкретно поэт 
Расул Гамзатов просил про-
стить его за то, что «кропал 
стихи» и «лакал вино»? 9. Кто 
из композиторов практиче-
ски подарил Эльдару Ряза-
нову идею фильма «Вокзал 
для двоих»? 12. Невинная 
жертва ревнивого мужа из 
трагедии Уильяма Шекспира. 
14. Учёная должность Омара 
Хайяма при Малик-шахе. 15. 
Кто играет клюшкой, но не в 
хоккей? 16. Имитатор пафо-
са. 17. Город блуда. 20. Где 
происходит погоня из коме-
дии «Берегись автомобиля»?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ругань. 7. Спираль. 8. 
Турист. 10. Танкоград. 11. Рэнд. 13. Геликон. 18. Работа. 
19. Гордеев. 20. Шиньон. 21. Космодром. 22. Диюй. 23. 
Принцесса. 24. Утка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ротару. 2. Геринг. 
3. Наст. 4. Спектор. 5. Браге. 6. Аллах. 9. Таривердиев. 
12. Дездемона. 14. Надим. 15. Гольфист. 16. Зазнайка. 17. 
Гоморра. 20. Шоссе.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Мария БЕКИШЕВА, 
29 лет, Самара:

- На протяжении 
5 лет работаю фитнес 
тренером. В прошлом 

победительница 
спортивных 

соревнований 
и конкурсов красоты, 
в настоящий момент 

воспитываю дочку 
ибольшую часть 

времени провожу 
с семьей. 

Люблю активный отдых: 
велопрогулки, ролики, 
горные лыжи, недавно 

попробовала сап 
серфинг. Мечтаю 
сделать Самару 
самым чистым 

и спортивным городом.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

«Треугольники» - форма бюстье 
купальника, которая при аккуратной форме 
груди создаёт эффект пуш-ап без лишних 
фокусов с объёмами. А широкие резинки 
выглядят очень комфортно. Люблю когда 
так - просто и оттого идеально.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Вчера мэр Москвы Сергей Собянин (справа) посетил Цифровое деловое пространство, где находится 
общественный штаб по контролю и наблюдению за электронным голосованием по поправкам в Конституцию РФ. 

Свой голос Сергей Собянин отдал в электронном виде, воспользовавшись компьютером, установленным 
в помещении территориальной избирательной комиссии на Покровке.

Картина дня: в стране

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 670 тысяч человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
78,99
+ 31 коп.

41,53
+ 0,9%

70,44 
+ 49 коп.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

5 679 527

508 421

10 421 615

+116 918 

+3808 

+163 707 

412 650

9320

647 849

+9220

+154

+6693

30 июня

Влад СМЕРТИН

Цены на золото 
бьют рекорды.

В ближайшее время 
ювелирные украшения 
из золота подорожают 
на 30%. Об этом заявил 
директор Гильдии юве-
лиров России Эдуард 
Уткин. Причина - по-
дорожавшее на фоне 
пандемии коронави-
руса золото.

- Это будет постепен-
ный процесс. В магази-
нах есть запас товара, 
но постепенно он бу-
дет распродаваться, а на 
смену ему придут уже 
более дорогие партии, - 
предупреждает Уткин.

Вряд ли сами ювели-
ры рады такому поло-
жению дел. Спрос на 
украшения и так упал 
из-за пандемии на 50 
- 60%. Так еще и рост 
цен, несомненно, от-
пугнет часть покупа-
телей.

Цены на благород-
ный металл и правда на 
максимуме за послед-

ние 7 - 8 лет. Картина 
обычная для любого 
кризиса: когда непо-
нятно, что будет с ак-
циями различных ком-
паний, инвесторы бегут 
в тихую гавань золота. 
Желтые слитки не мо-
гут совсем обесценить-
ся в отличие от акций 
какой-нибудь фирмы 
на грани банкротства.

- Думаю, скоро об-
новится рекордная це-
на. Сейчас это $1920 за 
тройскую унцию (31,1 
грамм. - Авт.), но та-
кими темпами и $2000 
не за горами, - считает 
вице-президент «Золо-
того монетного дома» 
Алексей Вязовский. - 
Причем исторический 
максимум в евро и ру-
блях уже пройден. На-
пример, грамм золота 
999-й пробы стоит сей-
час 4 тысячи рублей.

Такие цены не оста-
навливают желающих 
вложить деньги в дра-
гоценный металл. По 
словам Вязовского, 
«клиенты сидят в оче-
реди за слитками и мо-
нетами». Может, лучше 
просто набрать колец и 
цепочек, пока они еще 
не так сильно подоро-
жали?

- Нужно пони-
мать, что ювелир-
ные украшения - это 
не инвестиционный 
инструмент, - объяс-
няет Вязовский. - Во-
первых, золото там 
не 999-й пробы, как в 
слитках, а, как прави-
ло, 585-й. Во-вторых, у 

украшений очень боль-
шая наценка: золото 
там раза в 2 дороже, чем 
на бирже.

А в ломбарде или 
скупке, куда можно 
отнести колечко, оце-
нивают именно вес из-
делия. Тонкости юве-
лирной работы там не 
учитываются.

Так что, если вы дав-
но хотели порадовать 
близких или себя укра-
шением, сейчас самое 
время. Через несколь-
ко недель это влетит в 
лишнюю копеечку. А 
вот для вложения денег 
с целью их сохранить и 
преумножить ювелирка 
не подойдет.

«Вечерний Мардан». Программа 
с непримиримой позицией. Каждый 

вечер известный публицист 
Сергей Мардан подводит итоги дня.

По будням в 18.00 (мск) на Радио «КП»

Ювелирные украшения 
скоро подорожают. 
Можно ли на этом заработать?
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По делу о хищении 129 млн рублей худруку 
«Гоголь-центра» Кириллу Серебренникову 
дали три года условно (см. стр. 6). 
Мы спросили:

Как вы оцениваете 
приговор?
Михаил АНДРЕЕВ, художественный 
руководитель Калининградского областного 
драмтеатра:

- Я не судья и не могу говорить, были здесь злой умысел. 
Мне кажется отсутствие четких продуманных правил полу-
чения гранта и правил отчетности - все это подводит людей 
в сложных и деликатных ситуациях. Люди оказываются за-
ложниками ситуации.

Анна АЛИМПИЕВА, социолог, Калининград:
- Были опасения, что Кирилл получит реальный срок. Этого не 

случилось и это уже хорошо, это радость и счастье. Потому что 
была реакция культуры, общественности. Все подобные дела 
- политические, не буквально про преступление и наказание.

Людмила УЛИЦКАЯ, лауреат премии 
«Русский Букер»:

- Сложные ощущения. Приговор обрадовал, потому что 
не тюрьма. Но и огорчил, потому что это знак того, что нет 
оправдания, которое должно было последовать. 

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Хищения были доказаны. И три года условно - приговор 
«ниже нижнего». Те, кто утверждал, что он невиновен, пусть 
ответят: за что тогда срок? Будь это некий самарский театр, 
где миллион «растворился», человек бы лет на 10 сел! И все 
прошло под давлением части творческой интеллигенции. 

Карен ШАХНАЗАРОВ, глава «Мосфильма»:
- Решение взвешенное. Подробностей дела не знаю, но 

для господина Серебренникова, думаю, это хороший исход. 
Главное, есть возможность работать.

Владимир УРИН, гендиректор 
Большого театра:

- Рад тому, что ребята на свободе - и это главное. Счастлив, 
что все разрешилось и что они смогут продолжать работать.

Тигран КЕОСАЯН, кинорежиссер:
- Я за делом не следил, ей-богу. Не понимаю, о чем это 

вообще...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Кирилл Серебренников в Мещанском суде 
Москвы во время оглашения приговора.

Россия
www.kp.ru2  01.07.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Накануне всероссийского 
голосования по поправкам в 
Конституцию глава государ-
ства обратился к гражданам 
страны от мемориала Совет-
скому солдату. 

- Дорогие друзья, за последнее 
время не раз обращался к вам 
по самым значимым для всех нас, 
для нашей страны вопросам, - ска-
зал Владимир Путин. - Сегодня 
считаю необходимым сделать это 
вновь накануне основного дня го-
лосования по внесению поправок 
в Конституцию нашей страны.

Мы голосуем не просто за по-
правки, облеченные в  четкие 
правовые нормы. Мы голосуем 
за страну, в которой хотим жить, 

с современным образованием 
и здравоохранением, с надежной 
социальной защитой граждан, 
с эффективной властью, подот-
четной обществу. Мы голосуем 
за страну, ради которой работа-
ем и хотим передать нашим детям 
и внукам.

Потому уверен: каждый из вас, 
принимая столь важное решение, 
думает прежде всего о  своих 
близких, опирается на ценности, 
которые нас объединяют.

А это правда и справедливость, 
это уважение к человеку труда, 
к людям старших поколений, это 
семья и забота о детях, об их здо-
ровье, нравственном, духовном 
воспитании.

Поправки к Основному Закону - 
в случае вашей поддержки - за-

крепляют эти ценности и прин-
ципы как высшие, безусловные 
конституционные гарантии.

Вновь обозначу свою позицию, 
она четкая, неизменная и абсо-
лютно твердая: обновленный 
текст Конституции, все предло-
женные поправки вступят в силу 
только при вашем одобрении, при 
вашей поддержке.

Вы знаете, что голосование уже 
идет несколько дней, и такой шаг 
продиктован требованием защи-
тить здоровье людей. Хочу по-
благодарить всех, кто уже сделал 
свой выбор.

1 июля - основной день голосо-
вания. Прошу вас, дорогие дру-
зья, сказать свое слово. Голос 
каждого из вас - самый важный, 
самый главный.

Дмитрий СМИРНОВ

Президенты России 
и Белоруссии открыли 
памятник героям 
одного из самых 
кровопролитных 
сражений Великой 
Отечественной войны.

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете...
И во всем этом мире,
До конца его дней,
Ни петлички, ни лычки
С гимнастерки моей...
Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
Фронт горел, не стихая,
Как на теле рубец.
Я убит и не знаю,
Наш ли Ржев наконец?

Александр Твардовский в знаме-
нитом стихотворении «Я убит подо 
Ржевом» писал о спасенном мире, 
живущем дальше без тех, кто его 
спас. И без иной возможности от-
благодарить их за этот подвиг, кро-
ме как помнить. Но теперь, через 75 
лет после войны, есть куда прийти 
и им поклониться.

В том самом поле подо Ржевом, 
рядом с тем самым шоссе, открыт 
памятник Советскому солдату. 
Только на этом небольшом поле - 
километр на километр, где постав-
лен памятник, погибли 60 тысяч 
бойцов...

Владимир Путин и приехавший 
на открытие президент Белоруссии 
Александр Лукашенко возложили 
цветы к мемориалу, который был 

буквально построен на народные 
деньги. Многие из переводивших 
суммы на счет строительства в графе 
«жертвователь» писали имена сво-
их дедов, погибших подо Ржевом. 
А инициаторами возведения этого 
монумента были госсекретарь Со-
юзного государства России и Бело-
руссии Григорий Рапота и помощник 
президента Владимир Мединский.

- Невозможно без боли думать 
о потерях, которые понесла здесь 
Красная армия, - заявил Путин. - 
Погибли, были ранены, пропали 
без вести более одного миллиона 
трехсот тысяч человек. Чудовищ-
ная, просто немыслимая цифра!

Путин и Лукашенко поговорили с 
архитекторами и строителями, соз-
давшими этот, возможно, самый 
впечатляющий из памятников бой-
цам Красной армии. Посадили на 
Аллее памяти ель и зашли в музей 
внутри мемориала.

- Вот солдатский противогаз, в 
нем 10 пулевых отверстий! - показал 
экскурсовод. - Можно представить 
плотность огня и то, что пришлось 
вынести нашим предкам...

Тут же была подтверждена и не-
давняя статья Путина о начале Вто-
рой мировой войны, в которой он 
рассказал об участии в этом всей 
Европы.

- То, что найдено на ржевской 
земле... Это датские карабины, это 
голландские консервы, это произ-
вела фирма «Байер», которая до сих 
пор трудится, - продолжил экскур-
совод. - По этим находкам можно 
понять, кто снаряжал в бой немец-
ких солдат.

- Это объективное подтвержде-
ние, - согласился Путин.

После этого президенты России 
и Белоруссии отправились на пере-
говоры.

Картина дня: в верхах

 ■ ОБРАЩЕНИЕ

Владимир ПУТИН:

Голос каждого из вас - самый важный!
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Путин и Лукашенко пожали руки перед памятником Советскому солдату.
Этот парящий в небе 25-метровый солдат весит 80 тонн. Да что там, 

один его бронзовый автомат - 2,5 тонны. Попробуйте удержите...
Чтобы увидеть этот монумент, надо проехать 210 км от Москвы по трассе 

М9 «Балтия» (Е22), где установлены указатели, ведущие к памятнику.

«Вот солдатский противогаз, 
в нем 10 пулевых отверстий!»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий СМИРНОВ

В рекордные сроки 
введены в строй 
еще 5 госпиталей.

В мае Владимир Путин по 
телесвязи вводил в строй два де-
сятка медцентров, возведенных 
военными строителями, и восхи-
щался темпами работы Минобо-
роны. Тогда они за рекордные два 
месяца в чистом поле возвели для 
борьбе с коронавирусом полно-
ценные больничные корпуса.

- Даже не верилось, что такое 
возможно,  - разводил руками 
Путин.

Но чтобы построить еще 5 боль-
ниц, Минобороны потребовалось 
и вовсе 1,5 месяца! 

- В Воронеже, Пензе, Каспий-
ске, Дербенте, Ботаюрте открыва-
ются сразу 5 новых медцентров, - 
перечислял глава государства.

Путин похвалил и медиков, ко-
торые незамедлительно присту-
пили в этих больницах к работе.

Глава Дагестана Влади-
мир Васильев настолько был 
впечатлен помощью, что попро-
сил оставить республике еще и 
центр МЧС, созданный на грани-
це с Азербайджаном.

Путин дотошно расспраши-
вал и глав регионов, и главвра-
чей: не наделали ли им брака? 
Но получал только хвалебные 
отзывы.

А министр обороны Сер-
гей Шойгу доложил, что на 
этом работа не закончена и 
к 15 сентября планируется за-
вершить строительство медцен-
тров в Великих Луках и Пскове.

Президент, пользуясь случа-
ем, поблагодарил Минобороны и 
за успешное проведение парада 
Победы, а особенно за внимание 
к здоровью его участников.

Какое оно - закулисье большой политики? 
Слушайте программу «В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП» Президент 
восхитился скоростью 
военных строителей

107,2
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Вчера мэр Москвы Сергей Собянин (справа) посетил Цифровое деловое пространство, где находится 
общественный штаб по контролю и наблюдению за электронным голосованием по поправкам в Конституцию РФ. 

Свой голос Сергей Собянин отдал в электронном виде, воспользовавшись компьютером, установленным 
в помещении территориальной избирательной комиссии на Покровке.

Картина дня: в стране

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 670 тысяч человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
78,99
+ 31 коп.

41,53
+ 0,9%

70,44 
+ 49 коп.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

5 679 527

508 421

10 421 615

+116 918 

+3808 

+163 707 

412 650

9320

647 849

+9220

+154

+6693

30 июня

Влад СМЕРТИН

Цены на золото 
бьют рекорды.

В ближайшее время 
ювелирные украшения 
из золота подорожают 
на 30%. Об этом заявил 
директор Гильдии юве-
лиров России Эдуард 
Уткин. Причина - по-
дорожавшее на фоне 
пандемии коронави-
руса золото.

- Это будет постепен-
ный процесс. В магази-
нах есть запас товара, 
но постепенно он бу-
дет распродаваться, а на 
смену ему придут уже 
более дорогие партии, - 
предупреждает Уткин.

Вряд ли сами ювели-
ры рады такому поло-
жению дел. Спрос на 
украшения и так упал 
из-за пандемии на 50 
- 60%. Так еще и рост 
цен, несомненно, от-
пугнет часть покупа-
телей.

Цены на благород-
ный металл и правда на 
максимуме за послед-

ние 7 - 8 лет. Картина 
обычная для любого 
кризиса: когда непо-
нятно, что будет с ак-
циями различных ком-
паний, инвесторы бегут 
в тихую гавань золота. 
Желтые слитки не мо-
гут совсем обесценить-
ся в отличие от акций 
какой-нибудь фирмы 
на грани банкротства.

- Думаю, скоро об-
новится рекордная це-
на. Сейчас это $1920 за 
тройскую унцию (31,1 
грамм. - Авт.), но та-
кими темпами и $2000 
не за горами, - считает 
вице-президент «Золо-
того монетного дома» 
Алексей Вязовский. - 
Причем исторический 
максимум в евро и ру-
блях уже пройден. На-
пример, грамм золота 
999-й пробы стоит сей-
час 4 тысячи рублей.

Такие цены не оста-
навливают желающих 
вложить деньги в дра-
гоценный металл. По 
словам Вязовского, 
«клиенты сидят в оче-
реди за слитками и мо-
нетами». Может, лучше 
просто набрать колец и 
цепочек, пока они еще 
не так сильно подоро-
жали?

- Нужно пони-
мать, что ювелир-
ные украшения - это 
не инвестиционный 
инструмент, - объяс-
няет Вязовский. - Во-
первых, золото там 
не 999-й пробы, как в 
слитках, а, как прави-
ло, 585-й. Во-вторых, у 

украшений очень боль-
шая наценка: золото 
там раза в 2 дороже, чем 
на бирже.

А в ломбарде или 
скупке, куда можно 
отнести колечко, оце-
нивают именно вес из-
делия. Тонкости юве-
лирной работы там не 
учитываются.

Так что, если вы дав-
но хотели порадовать 
близких или себя укра-
шением, сейчас самое 
время. Через несколь-
ко недель это влетит в 
лишнюю копеечку. А 
вот для вложения денег 
с целью их сохранить и 
преумножить ювелирка 
не подойдет.

«Вечерний Мардан». Программа 
с непримиримой позицией. Каждый 

вечер известный публицист 
Сергей Мардан подводит итоги дня.

По будням в 18.00 (мск) на Радио «КП»

Ювелирные украшения 
скоро подорожают. 
Можно ли на этом заработать?
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По делу о хищении 129 млн рублей худруку 
«Гоголь-центра» Кириллу Серебренникову 
дали три года условно (см. стр. 6). 
Мы спросили:

Как вы оцениваете 
приговор?
Михаил АНДРЕЕВ, художественный 
руководитель Калининградского областного 
драмтеатра:

- Я не судья и не могу говорить, был ли здесь злой умысел. 
Мне кажется, отсутствие четких продуманных правил полу-
чения гранта и правил отчетности - все это подводит людей 
в сложных и деликатных ситуациях. Люди оказываются за-
ложниками ситуации.

Анна АЛИМПИЕВА, социолог, Калининград:
- Были опасения, что Кирилл получит реальный срок. Этого не 

случилось и это уже хорошо, это радость и счастье. Потому что 
была реакция культуры, общественности. Все подобные дела 
- политические, не буквально про преступление и наказание.

Людмила УЛИЦКАЯ, лауреат премии 
«Русский Букер»:

- Сложные ощущения. Приговор обрадовал, потому что 
не тюрьма. Но и огорчил, потому что это знак того, что нет 
оправдания, которое должно было последовать. 

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Хищения были доказаны. И три года условно - приговор 
«ниже нижнего». Те, кто утверждал, что он невиновен, пусть 
ответят: за что тогда срок? Будь это некий самарский театр, 
где миллион «растворился», человек бы лет на 10 сел! И все 
прошло под давлением части творческой интеллигенции. 

Карен ШАХНАЗАРОВ, глава «Мосфильма»:
- Решение взвешенное. Подробностей дела не знаю, но 

для господина Серебренникова, думаю, это хороший исход. 
Главное, есть возможность работать.

Владимир УРИН, гендиректор 
Большого театра:

- Рад тому, что ребята на свободе - и это главное. Счастлив, 
что все разрешилось и что они смогут продолжать работать.

Тигран КЕОСАЯН, кинорежиссер:
- Я за делом не следил, ей-богу. Не понимаю, о чем это 

вообще...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Кирилл Серебренников в Мещанском суде 
Москвы во время оглашения приговора.

Россия
www.kp.ru2  01.07.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Накануне всероссийского 
голосования по поправкам в 
Конституцию глава государ-
ства обратился к гражданам 
страны от мемориала Совет-
скому солдату. 

- Дорогие друзья, за последнее 
время не раз обращался к вам 
по самым значимым для всех нас, 
для нашей страны вопросам, - ска-
зал Владимир Путин. - Сегодня 
считаю необходимым сделать это 
вновь накануне основного дня го-
лосования по внесению поправок 
в Конституцию нашей страны.

Мы голосуем не просто за по-
правки, облеченные в  четкие 
правовые нормы. Мы голосуем 
за страну, в которой хотим жить, 

с современным образованием 
и здравоохранением, с надежной 
социальной защитой граждан, 
с эффективной властью, подот-
четной обществу. Мы голосуем 
за страну, ради которой работа-
ем и хотим передать нашим детям 
и внукам.

Потому уверен: каждый из вас, 
принимая столь важное решение, 
думает прежде всего о  своих 
близких, опирается на ценности, 
которые нас объединяют.

А это правда и справедливость, 
это уважение к человеку труда, 
к людям старших поколений, это 
семья и забота о детях, об их здо-
ровье, нравственном, духовном 
воспитании.

Поправки к Основному Закону - 
в случае вашей поддержки - за-

крепляют эти ценности и прин-
ципы как высшие, безусловные 
конституционные гарантии.

Вновь обозначу свою позицию, 
она четкая, неизменная и абсо-
лютно твердая: обновленный 
текст Конституции, все предло-
женные поправки вступят в силу 
только при вашем одобрении, при 
вашей поддержке.

Вы знаете, что голосование уже 
идет несколько дней, и такой шаг 
продиктован требованием защи-
тить здоровье людей. Хочу по-
благодарить всех, кто уже сделал 
свой выбор.

1 июля - основной день голосо-
вания. Прошу вас, дорогие дру-
зья, сказать свое слово. Голос 
каждого из вас - самый важный, 
самый главный.

Дмитрий СМИРНОВ

Президенты России 
и Белоруссии открыли 
памятник героям 
одного из самых 
кровопролитных 
сражений Великой 
Отечественной войны.

Я убит подо Ржевом,
В безыменном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете...
И во всем этом мире,
До конца его дней,
Ни петлички, ни лычки
С гимнастерки моей...
Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
Фронт горел, не стихая,
Как на теле рубец.
Я убит и не знаю,
Наш ли Ржев наконец?

Александр Твардовский в знаме-
нитом стихотворении «Я убит подо 
Ржевом» писал о спасенном мире, 
живущем дальше без тех, кто его 
спас. И без иной возможности от-
благодарить их за этот подвиг, кро-
ме как помнить. Но теперь, через 75 
лет после войны, есть куда прийти 
и им поклониться.

В том самом поле подо Ржевом, 
рядом с тем самым шоссе, открыт 
памятник Советскому солдату. 
Только на этом небольшом поле - 
километр на километр, где постав-
лен памятник, погибли 60 тысяч 
бойцов...

Владимир Путин и приехавший 
на открытие президент Белоруссии 
Александр Лукашенко возложили 
цветы к мемориалу, который был 

буквально построен на народные 
деньги. Многие из переводивших 
суммы на счет строительства в графе 
«жертвователь» писали имена сво-
их дедов, погибших подо Ржевом. 
А инициаторами возведения этого 
монумента были госсекретарь Со-
юзного государства России и Бело-
руссии Григорий Рапота и помощник 
президента Владимир Мединский.

- Невозможно без боли думать 
о потерях, которые понесла здесь 
Красная армия, - заявил Путин. - 
Погибли, были ранены, пропали 
без вести более одного миллиона 
трехсот тысяч человек. Чудовищ-
ная, просто немыслимая цифра!

Путин и Лукашенко поговорили с 
архитекторами и строителями, соз-
давшими этот, возможно, самый 
впечатляющий из памятников бой-
цам Красной армии. Посадили на 
Аллее памяти ель и зашли в музей 
внутри мемориала.

- Вот солдатский противогаз, в 
нем 10 пулевых отверстий! - показал 
экскурсовод. - Можно представить 
плотность огня и то, что пришлось 
вынести нашим предкам...

Тут же была подтверждена и не-
давняя статья Путина о начале Вто-
рой мировой войны, в которой он 
рассказал об участии в этом всей 
Европы.

- То, что найдено на ржевской 
земле... Это датские карабины, это 
голландские консервы, это произ-
вела фирма «Байер», которая до сих 
пор трудится, - продолжил экскур-
совод. - По этим находкам можно 
понять, кто снаряжал в бой немец-
ких солдат.

- Это объективное подтвержде-
ние, - согласился Путин.

После этого президенты России 
и Белоруссии отправились на пере-
говоры.

Картина дня: в верхах

 ■ ОБРАЩЕНИЕ

Владимир ПУТИН:
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Путин и Лукашенко пожали руки перед памятником Советскому солдату.
Этот парящий в небе 25-метровый солдат весит 80 тонн. Да что там, 

один его бронзовый автомат - 2,5 тонны. Попробуйте удержите...
Чтобы увидеть этот монумент, надо проехать 210 км от Москвы по трассе 

М9 «Балтия» (Е22), где установлены указатели, ведущие к памятнику.

«Вот солдатский противогаз, 
в нем 10 пулевых отверстий!»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий СМИРНОВ

В рекордные сроки 
введены в строй 
еще 5 госпиталей.

В мае Владимир Путин по 
телесвязи вводил в строй два де-
сятка медцентров, возведенных 
военными строителями, и восхи-
щался темпами работы Минобо-
роны. Тогда они за рекордные два 
месяца в чистом поле возвели для 
борьбе с коронавирусом полно-
ценные больничные корпуса.

- Даже не верилось, что такое 
возможно,  - разводил руками 
Путин.

Но чтобы построить еще 5 боль-
ниц, Минобороны потребовалось 
и вовсе 1,5 месяца! 

- В Воронеже, Пензе, Каспий-
ске, Дербенте, Ботаюрте открыва-
ются сразу 5 новых медцентров, - 
перечислял глава государства.

Путин похвалил и медиков, ко-
торые незамедлительно присту-
пили в этих больницах к работе.

Глава Дагестана Влади-
мир Васильев настолько был 
впечатлен помощью, что попро-
сил оставить республике еще и 
центр МЧС, созданный на грани-
це с Азербайджаном.

Путин дотошно расспраши-
вал и глав регионов, и главвра-
чей: не наделали ли им брака? 
Но получал только хвалебные 
отзывы.

А министр обороны Сер-
гей Шойгу доложил, что на 
этом работа не закончена и 
к 15 сентября планируется за-
вершить строительство медцен-
тров в Великих Луках и Пскове.

Президент, пользуясь случа-
ем, поблагодарил Минобороны и 
за успешное проведение парада 
Победы, а особенно за внимание 
к здоровью его участников.

Какое оно - закулисье большой политики? 
Слушайте программу «В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП» Президент 
восхитился скоростью 
военных строителей

107,2
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Валерий РУКОБРАТСКИЙ 
(Наш спецкор в Нью-Йорке)

Почему копы 
применили силу 
против человека, 
который стал иконой 
американского бунта?

«О боже, ты прямо гигант», - 
говорил закадровый голос. Он 
принадлежал Хабибу, кото-
рый и снимал это сомнитель-
ное видео. Хабиб - бывший 
биржевой трейдер. «Мне все 
надоело, я уволился и решил 
открыть любительский пор-
носайт для темнокожих». 
Незамысловатое жизненное 
кредо Хабиб разместил на 
главной страничке проекта.

«Какой же у тебя рост, при-
ятель?» - продолжал удивлять-
ся порнорежиссер-любитель.

«Шесть футов сорок шесть 
дюймов (почти 195 см. - 
Авт.)!» - отвечал здоровенный 
темнокожий мужик в майке-
алкоголичке. На ней была 
надпись «Я молод и обожаю 
рисковать». Он прижимал 
к себе темнокожую девуш-
ку - известную, так скажем, 
в узких кругах порноактрису 
Кимберли Бринкс.

«Ким, ты такая крошечная 
рядом с ним», - присвистывал 
за кадром Хабиб.

«Я лишь пять футов с дюй-
мом (чуть меньше 155 см. - 
Авт.)», - засмущалась девушка. 
Или нет. Кто ж там разберет, 
где у этих порноактеров ре-
альные эмоции, а где - игра.

«Большой Флойд, пойдем и 
сделаем это», - «пять футов с 
дюймом» ластилась к гиганту.

Так начиналась бесславная 
карьера в порноиндустрии 
Джорджа Флойда (он снялся 
лишь в двух роликах). Через 
несколько лет Джордж умрет 
во время задержания поли-
цией. Его смерть вдохновит 
темнокожих американцев на 
бунты. Джорджу начнут по-
свящать иконы, лидеры аме-
риканской демократической 
партии - противники Трам-
па - будут преклонять пред 
образом «невинно убиенного» 
колени.

Как так вышло, что обыч-
ная полицейская процеду-
ра - задержание обдолбанного 
наркотой хулигана - вызвала 
драматические последствия? 
Что копы сделали не так? Об 
этом я попросил рассказать 
бывшего копа, экс-следователя 
Росса Дена. Мы закачали из 
интернета несколько видео 
задержания Флойда и начали 
внимательно смотреть.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
25 мая 
19.57. Миннеаполис 

Двое продавцов выходят из 
своего магазинчика и идут к 
припаркованному внедорож-
нику. Там сидит мужчина, 
который только что распла-
тился за сигареты поддельной 
купюрой. Продавцы просят 
вернуть пачку, в ответ - брань. 
Покупатель ведет себя неа-
декватно. Продавцы возвра-
щаются в магазин, звонят в 
полицию.
20.32

Полицейские подходят к 
машине, где сидит мошен-
ник. Он отказывается вы-
ходить. В рапорте коп позже 
укажет: подозреваемый был 
«сильно пьян». Полицейские 
силой вытаскивают его, на-
девают наручники. Ведут 
его к тротуару и усаживают 
у стены.
Росс Ден:

- Все делается совершенно 
корректно. Как и учат в по-
лицейской академии. Копы оце-
нили обстановку, увидели, что 
«клиент» не в себе. Поэтому 
применили к нему немного силы, 
чтобы вытащить из машины. 
Он же потенциально опасен 
как водитель. И очень правиль-
но сделали, что посадили его к 

стеночке. Задержанного так 
легче контролировать, и тот, 
прислонившись, чувствует себя 
более расслабленно.
20.36

К тому месту, где у стены 
сидит задержанный, подъез-
жает второй экипаж. Один 
из  копов выяснил имя ху-
лигана. И попросил вто-
рой  экипаж пробить его по 
базе.
Росс Ден:

- Так они и поняли, с кем 
имеют дело. Даже если вы и 
отбыли наказание - подобные 
записи в базе данных остают-
ся навсегда.

Напомним, 46-летний 
Джордж Флойд никогда не 
был «белым и пушистым». 
Вот его послужной список:

 ✓ попытка кражи;
 ✓ грабеж;
 ✓ хранение наркотиков;

 ✓ нападение с пистолетом на 
беременную женщину.

Суммарный тюремный 
срок Флойда - 6,5 года.
Росс Ден:

- Если бы они прямо там 
посадили Флойда в машину 
второго экипажа - пока он 
был еще послушен, - то все 
бы прошло без последствий. 
Но по правилам задержанного 
в участок увозит тот эки-
паж, который первым прибыл 
на место.
20.40

Копы ведут Флойда к сво-
ей машине. Его штормит, он 
падает прямо возле двери по-
лицейского авто.
Росс Ден:

- Ситуация пока еще вполне 
под контролем. Копы насто-
роже - они имеют дело с ре-
цидивистом, который умеет 
пользоваться оружием.

20.41
Копы пытаются посадить 

Флойда в машину, тот на-
чинает сопротивляться. В 
это время приезжает третий 
экипаж. Один из вновь при-
бывших копов - Дерек Шавин 
(известно, что на него бы-
ло 17 жалоб, он участвовал в 
трех перестрелках, по итогам 

одной из них был убитый).
Росс Ден:

- Обычно люди в наруч-
никах послушные. Но тут 
мы имеем дело с опасной 
личностью. На такие 
происшествия приезжа-

ют все свободные побли-
зости экипажи.

20.42
Полицейский Дерек Ша-

вин сразу же бросается по-
могать первому экипажу 
засунуть Флойда в авто. В 
какой-то момент Дерек вы-
таскивает рецидивиста на 
улицу с противоположной 
стороны машины. И при-
меняет против него прием 
удушения.
Росс Ден:

- Удушение помогает успо-
коить буйных задерживаемых. 
Но это делается, когда чело-
век еще не в наручниках. Если 
у него скованы руки, нас учат, 
что в таком случае надо вести 
себя более сдержанно. Поче-
му этот коп - Дерек Шавин - 
повел себя так агрессивно, не 
очень ясно. Правда, есть еще и 
психологический момент. Мы 
входим в раж, когда преступ-
ник сопротивляется. А если 
еще и коллеги вокруг тебя так 
же себя ведут. Мы как бы под-
задориваем друг друга - давай 
надаем этому отморозку!
20.50

Приезжает скорая. Флойда, 
потерявшего сознание, за-
бирают врачи. Он умирает в 
больнице. До этого коп Дерек 
Шавин 8 минут удерживал 
Флойда коленом у асфаль-
та. И, как видно на записях, 
спрашивал у него, успоко-
ится ли тот. В ответ Флойд 
лишь хрипел: «Я не могу ды-
шать». Эта фраза стала лозун-
гом протестов в США.
Росс Ден:

- Это против правил - ис-
пользовать удушение так дол-
го. Тем более задержанный - в 
наручниках и говорит, что ему 
плохо. А ему ведь на самом де-
ле так. Кроме наркотиков, у 
него в крови обнаружили еще 
и коронавирус. Значит, у него 
была пневмония. Ему правда 
было тяжело дышать...

Репортаж в номер

Все репортажи нашего корреспондента 
из бунтующих США читайте 
на сайте kp.ru. Там же - видео

Почему так вел себя коп? Ответ на этот вопрос 
есть. Но в США в крупных СМИ его обходят сторо-
ной. А в современном мире это означает жуткую 
истину: если про это не пишут в газетах и не по-
казывают по ТВ - этого как бы и не существует.

Но в местных интернет-порталах Миннеаполиса 
пишут: коп Дерек Шавин и рецидивист Джордж 
Флойд вместе работали вышибалами в одном 
из ночных клубов. Прекрасно знали друг друга 
и частенько ругались.

- Копы могут подрабатывать в свободное вре-
мя, - продолжает Росс Ден. - К тому же в разных 
штатах зарплаты у всех разные. Где-то ты вполне 

обеспеченный человек, а где-то все не так хоро-
шо. И если у копа и Флойда был конфликт - это 
многое объясняет…

Шеф полиции Миннеаполиса даже сделал за-
явление, что нужно именно в этом искать причи-
ны случившегося. Правда, позднее он перестал 
про это говорить. А тот работник клуба, который 
несколько дней подряд утверждал, что у копа и 
Флойда были стычки, - вчера отказался от своих 
слов. Мол, перепутал Флойда с другим черноко-
жим вышибалой. Даже и не знаю, с кем можно 
перепутать двухметрового и стокилограммового 
«героя» новой «цветной революции»…

Будущий вдохновитель 
беспорядков в США неудачно снимался в порно для 

темнокожих. Там его прозвали Большой Флойд.
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Полицейский 
Дерек Шавин 

восемь минут давил 
ногой на шею своего 
давнего знакомого - 
Джорджа Флойда, с 

которым подрабатывал 
вышибалой 

в ночном клубе. 

 ■ ИТОГО

Беспорядки в США:

Полицейский, душивший 
Джорджа Флойда, знал его - 
бандита и порноактера

01.07.2020
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«Аварийщикам» 
дадут льготы 
на «коммуналку»?
Елена ОДИНЦОВА

В Госдуме разрабатывают 
закон о снижении 
платы за содержание 
и ремонт для жильцов 
аварийных домов.

Жильцам-«аварийщикам» предлагается 
дать скидку в 20 - 50%. А если дом не был 
расселен в срок, то освободить от платы 
за содержание и ремонт жилья вообще. 
Компенсировать расходы на обслужива-
ние таких домов - за счет средств феде-
рального и регионального бюджетов. По 
подсчетам депутатов, при скидке в 20% 
на всю страну потребуется миллиард ру-
блей, а если в 30%, то 1,5 млрд.

Но если уж выделять дополнительные 
деньги на аварийное жилье, то не лучше 
ли их направить на то, чтобы расселить 
эти дома побыстрее? При этом общий 
размер платы за ЖКХ у жильцов не так 
уж и уменьшится. Скажем, при плате в 
30 рублей за квадратный метр и квартире 
в 50 квадратов набегает 1500 рублей в 
месяц. Скидка в 20% позволит сэкономить 
всего 300 рублей. В целом содержание 
и ремонт жилья - обычно не самая весо-
мая графа в платежке за ЖКХ. Гораздо 
больше денег уходит на воду и отопление. 

Еще один момент, на который обращают 
внимание эксперты: если уж у регионов не 
нашлось денег на то, чтобы в срок полно-
стью выполнять программу по расселению 
аварийного жилья, то не случится ли то 
же самое с предполагаемыми компенса-
циями расходов на содержание и ремонт 
жилья? И не получится ли так, что в итоге 
управляющие компании вообще переста-
нут обслуживать аварийные дома?

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам и средам 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

Елена АРАКЕЛЯН

Напоминаем, какие 
изменения нас ждут 
с первым днем очередного 
летнего месяца.

1 ПОВТОРНЫЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫПЛАТЫ

Семьи, где есть дети до 16 лет, с 
1 июля могут получить вторую вы-
плату в 10 тысяч на ребенка, обе-
щанную президентом Владимиром 
Путиным во время последнего, 
июньского телеобращения к рос-
сиянам. Первую единовременную 
выплату в том же размере должны 
были начислить в июне.

Новая выплата также будет еди-
новременной. Всем, кто подавал 
заявление на июньские 10 тысяч, 
июльские начислят автоматом. По 
новой никуда обращаться не надо.

2  КВАРТПЛАТА 
ТРАДИЦИОННО 
ПОДОРОЖАЕТ

Тарифы на коммунальные услу-
ги, как всегда, вырастут с 1 июля. 
Распоряжение правительства об 
этом было подписано еще в октя-
бре 2019 года. И отменять его не 
стали, несмотря на многочисленные 
дискуссии на эту тему. Коммуналь-
щики и так выстроились в очередь 
к правительству с жалобами, что 
платежи из-за пандемии упали и у 
них нет денег.

В среднем по стране рост тари-
фов согласно распоряжению пра-
вительства должен уложиться в 4%. 
Самым большим, как предполага-
ется, он будет в Чечне - в пределах 
6,5%, а также в некоторых других 
республиках Северного Кавказа: в 
Кабардино-Балкарии - 5,4%, Да-
гестане - 5,2%. В предыдущие годы 
именно там рост тарифов был самым 
скромным.

Некоторые регионы, впрочем, ре-
шили проявить собственную ини-
циативу и с ежегодной индексаци-
ей тарифов хотя бы на некоторые 
услуги повременить. Как следует 
из данных «ЖКХ Контроль», в Мо-
сковской области, например, отло-
жили повышение тарифов на газ, в 
Иркутской - на холодную и горячую 
воду. В Нижегородской области не 
будут увеличивать плату за отопле-
ние, в Калужской и Ярославской - 
за вывоз мусора, в Рязанской - за 
вывоз мусора, газ и капитальный 
ремонт. Более чем в 10 регионах рост 
тарифов будет меньшим, чем было 
разрешено распоряжением прави-
тельства.

В Москве, в частности, рост тари-
фов предполагался в пределах 5%, 
а по факту утвержден столичным 
правительством в 3,68% в среднем.

3 ЭЛЕКТРОСЧЕТЧИКИ 
ПОУМНЕЮТ

Еще одно коммунальное новше-
ство - с 1-го же июля в наших домах 
начнут устанавливать умные счет-
чики электроэнергии. Новостройки 
будут сдавать уже с ними (правда, 

начиная с 2021 года). А в остальных 
домах приборы заменят постепен-
но - либо во время капремонта, либо 
по мере окончания срока годности 
прежних счетчиков. Гражданам са-
мим этим заниматься и оплачивать 
замену приборов не требуется - все 
должны сделать энергосбытовые 
организации за свой счет. Поэто-
му, если вам после 1 июля какие-то 
фирмы станут предлагать платную 
замену электросчетчиков, гоните их 
в шею, это мошенники.

Смысл умного счетчика в том, что 
в приборчик встроен модем и про-
граммное оборудование, благодаря 
которым он может подсоединяться 
к интернету и передавать данные 
сам. Человеку снимать показания и 
куда-то их каждый месяц отправлять 
больше не надо.

4 ДАЕШЬ 
САМОЗАНЯТОСТЬ

Специальный налоговый режим 
для самозанятых распространят 
на всю страну. Точнее сказать, все 
российские регионы получат право 
его вводить - если захотят и примут 
соответствующие местные законы.

До 1 июля в эксперименте с само-
занятыми участвовали 23 региона 
из 85. Теперь число их, безусловно, 
увеличится, но нужные нормы по-
ка приняли не все. Поэтому если 
вам хочется зарегистрироваться в 
качестве самозанятого, сначала на-
до уточнить, возможно ли это у вас. 
Кроме того, в некоторых регионах 
новый налоговый режим вводится 
не с 1 июля, а с 1 августа.

Напомним, самозанятые платят 
с доходов 4% налога на про-
фессиональный доход, если 
обслуживают граждан. И 6% - 
если работают на организации. 
 Других обязательных платежей 

нет. Отчетно-
сти -  тоже. Надо 
только  установить на телефон спе-
циальное приложение.

5  ЛЕКАРСТВА, ОБУВЬ 
И СИГАРЕТЫ БУДУТ 
С МАРКИРОВКОЙ

С 1 июля оборот этих товаров без 
маркировки будет запрещен. Смысл 
в том, что одновременно с нанесени-
ем специального кода информация о 
товаре заносится в информационную 
систему - и весь путь его от произво-
дителя к потребителю можно про-
следить. Если товар контрафактный, 
данных о нем в системе не будет.

Покупатель тоже может проверять, 
не подсовывают ли ему что-то левое. 
Для этого надо установить на смарт-
фон приложение «Честный знак» (это 
та самая информационная система 
цифровой маркировки). Дальше ска-
нируете код на товаре экраном смарт-
фона - и узнаете правду.

Обязательная маркировка обуви 
должна была заработать еще с 1 мар-
та, но производителям и продавцам 
дали отсрочку. Для обуви, которая 
уже лежит на прилавках или складах, 
предусмотрен переходный период. Ее 
необходимо промаркировать до 1 сен-
тября 2020 года. Импортную обувь, 
которую российские предприятия уже 
оплатили, но которая еще не пере-
секла границу, надо успеть промар-
кировать до 1 августа 2020 года. По-
купателю важно запомнить, что после 
1 сентября никакой немаркированной 
обуви в магазинах быть не должно.

С табаком по-другому. Выпуск си-
гарет без маркировки запрещен еще 
год назад. А теперь запрещается их 
оборот, то есть продажа.

И наконец, специальный код дол-
жен теперь быть и на упаковках меди-
каментов - как тех, которые продаются 
в аптеках, так и тех, что используются 
в медучреждениях.

К 2024 году планируется распро-
странить обязательную маркировку 
на все товары, которые продаются в 
России.

Читайте аналитику 
от экспертов 
на kp.ru в разделе 
«Экономика»
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➥ Официально открывается туристи-
ческий сезон. Гостей готовы принимать 
более 70 регионов страны. С середины 
июля, возможно, начнут снимать и огра-
ничения на международные рейсы, но 
пока лишь в страны СНГ.

➥ Прибавку к пенсии в среднем в 3 - 
3,5 тысячи рублей в месяц получат пожи-
лые люди - опекуны детей до 18 лет. Тут 
существовал юридический казус. Этим 
пенсионерам выплачивалось пособие на 
детей, поэтому они формально считались 
работающими и пенсию им не индекси-
ровали. Теперь несправедливость будет 
исправлена  - выплаты проиндексируют 
сразу за все пропущенные годы.

➥ Больше не будут выдавать автомо-
бильный знак «Инвалид». Для права на 
бесплатную парковку инвалиды или их 
представители должны внести данные 
об автомобиле в специальный реестр. 
Это надо сделать через портал госуслуг, 
многофункциональный центр или отде-
ление Пенсионного фонда до 1 января 
2021 года. С этой даты уже выданные 
знаки «Инвалид» действовать перестанут.

 Новые законы июля:

Еще 10 тысяч на детей, новые тарифы ЖКХ 
и замена счетчиков

ЧТО ЕЩЕ МЕНЯЕТСЯ 
С СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ

- Сыночек, 
кормилец ты 

наш, еще 10 тысяч 
в семью принес. 

Да и дочка 
не отстает!

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ

107,2
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Валерий РУКОБРАТСКИЙ 
(Наш спецкор в Нью-Йорке)

Почему копы 
применили силу 
против человека, 
который стал иконой 
американского бунта?

«О боже, ты прямо гигант», - 
говорил закадровый голос. Он 
принадлежал Хабибу, кото-
рый и снимал это сомнитель-
ное видео. Хабиб - бывший 
биржевой трейдер. «Мне все 
надоело, я уволился и решил 
открыть любительский пор-
носайт для темнокожих». 
Незамысловатое жизненное 
кредо Хабиб разместил на 
главной страничке проекта.

«Какой же у тебя рост, при-
ятель?» - продолжал удивлять-
ся порнорежиссер-любитель.

«Шесть футов сорок шесть 
дюймов (почти 195 см. - 
Авт.)!» - отвечал здоровенный 
темнокожий мужик в майке-
алкоголичке. На ней была 
надпись «Я молод и обожаю 
рисковать». Он прижимал 
к себе темнокожую девуш-
ку - известную, так скажем, 
в узких кругах порноактрису 
Кимберли Бринкс.

«Ким, ты такая крошечная 
рядом с ним», - присвистывал 
за кадром Хабиб.

«Я лишь пять футов с дюй-
мом (чуть меньше 155 см. - 
Авт.)», - засмущалась девушка. 
Или нет. Кто ж там разберет, 
где у этих порноактеров ре-
альные эмоции, а где - игра.

«Большой Флойд, пойдем и 
сделаем это», - «пять футов с 
дюймом» ластилась к гиганту.

Так начиналась бесславная 
карьера в порноиндустрии 
Джорджа Флойда (он снялся 
лишь в двух роликах). Через 
несколько лет Джордж умрет 
во время задержания поли-
цией. Его смерть вдохновит 
темнокожих американцев на 
бунты. Джорджу начнут по-
свящать иконы, лидеры аме-
риканской демократической 
партии - противники Трам-
па - будут преклонять пред 
образом «невинно убиенного» 
колени.

Как так вышло, что обыч-
ная полицейская процеду-
ра - задержание обдолбанного 
наркотой хулигана - вызвала 
драматические последствия? 
Что копы сделали не так? Об 
этом я попросил рассказать 
бывшего копа, экс-следователя 
Росса Дена. Мы закачали из 
интернета несколько видео 
задержания Флойда и начали 
внимательно смотреть.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
25 мая 
19.57. Миннеаполис 

Двое продавцов выходят из 
своего магазинчика и идут к 
припаркованному внедорож-
нику. Там сидит мужчина, 
который только что распла-
тился за сигареты поддельной 
купюрой. Продавцы просят 
вернуть пачку, в ответ - брань. 
Покупатель ведет себя неа-
декватно. Продавцы возвра-
щаются в магазин, звонят в 
полицию.
20.32

Полицейские подходят к 
машине, где сидит мошен-
ник. Он отказывается вы-
ходить. В рапорте коп позже 
укажет: подозреваемый был 
«сильно пьян». Полицейские 
силой вытаскивают его, на-
девают наручники. Ведут 
его к тротуару и усаживают 
у стены.
Росс Ден:

- Все делается совершенно 
корректно. Как и учат в по-
лицейской академии. Копы оце-
нили обстановку, увидели, что 
«клиент» не в себе. Поэтому 
применили к нему немного силы, 
чтобы вытащить из машины. 
Он же потенциально опасен 
как водитель. И очень правиль-
но сделали, что посадили его к 

стеночке. Задержанного так 
легче контролировать, и тот, 
прислонившись, чувствует себя 
более расслабленно.
20.36

К тому месту, где у стены 
сидит задержанный, подъез-
жает второй экипаж. Один 
из  копов выяснил имя ху-
лигана. И попросил вто-
рой  экипаж пробить его по 
базе.
Росс Ден:

- Так они и поняли, с кем 
имеют дело. Даже если вы и 
отбыли наказание - подобные 
записи в базе данных остают-
ся навсегда.

Напомним, 46-летний 
Джордж Флойд никогда не 
был «белым и пушистым». 
Вот его послужной список:

 ✓ попытка кражи;
 ✓ грабеж;
 ✓ хранение наркотиков;

 ✓ нападение с пистолетом на 
беременную женщину.

Суммарный тюремный 
срок Флойда - 6,5 года.
Росс Ден:

- Если бы они прямо там 
посадили Флойда в машину 
второго экипажа - пока он 
был еще послушен, - то все 
бы прошло без последствий. 
Но по правилам задержанного 
в участок увозит тот эки-
паж, который первым прибыл 
на место.
20.40

Копы ведут Флойда к сво-
ей машине. Его штормит, он 
падает прямо возле двери по-
лицейского авто.
Росс Ден:

- Ситуация пока еще вполне 
под контролем. Копы насто-
роже - они имеют дело с ре-
цидивистом, который умеет 
пользоваться оружием.

20.41
Копы пытаются посадить 

Флойда в машину, тот на-
чинает сопротивляться. В 
это время приезжает третий 
экипаж. Один из вновь при-
бывших копов - Дерек Шавин 
(известно, что на него бы-
ло 17 жалоб, он участвовал в 
трех перестрелках, по итогам 

одной из них был убитый).
Росс Ден:

- Обычно люди в наруч-
никах послушные. Но тут 
мы имеем дело с опасной 
личностью. На такие 
происшествия приезжа-

ют все свободные побли-
зости экипажи.

20.42
Полицейский Дерек Ша-

вин сразу же бросается по-
могать первому экипажу 
засунуть Флойда в авто. В 
какой-то момент Дерек вы-
таскивает рецидивиста на 
улицу с противоположной 
стороны машины. И при-
меняет против него прием 
удушения.
Росс Ден:

- Удушение помогает успо-
коить буйных задерживаемых. 
Но это делается, когда чело-
век еще не в наручниках. Если 
у него скованы руки, нас учат, 
что в таком случае надо вести 
себя более сдержанно. Поче-
му этот коп - Дерек Шавин - 
повел себя так агрессивно, не 
очень ясно. Правда, есть еще и 
психологический момент. Мы 
входим в раж, когда преступ-
ник сопротивляется. А если 
еще и коллеги вокруг тебя так 
же себя ведут. Мы как бы под-
задориваем друг друга - давай 
надаем этому отморозку!
20.50

Приезжает скорая. Флойда, 
потерявшего сознание, за-
бирают врачи. Он умирает в 
больнице. До этого коп Дерек 
Шавин 8 минут удерживал 
Флойда коленом у асфаль-
та. И, как видно на записях, 
спрашивал у него, успоко-
ится ли тот. В ответ Флойд 
лишь хрипел: «Я не могу ды-
шать». Эта фраза стала лозун-
гом протестов в США.
Росс Ден:

- Это против правил - ис-
пользовать удушение так дол-
го. Тем более задержанный - в 
наручниках и говорит, что ему 
плохо. А ему ведь на самом де-
ле так. Кроме наркотиков, у 
него в крови обнаружили еще 
и коронавирус. Значит, у него 
была пневмония. Ему правда 
было тяжело дышать...

Репортаж в номер

Все репортажи нашего корреспондента 
из бунтующих США читайте 
на сайте kp.ru. Там же - видео

Почему так вел себя коп? Ответ на этот вопрос 
есть. Но в США в крупных СМИ его обходят сторо-
ной. А в современном мире это означает жуткую 
истину: если про это не пишут в газетах и не по-
казывают по ТВ - этого как бы и не существует.

Но в местных интернет-порталах Миннеаполиса 
пишут: коп Дерек Шавин и рецидивист Джордж 
Флойд вместе работали вышибалами в одном 
из ночных клубов. Прекрасно знали друг друга 
и частенько ругались.

- Копы могут подрабатывать в свободное вре-
мя, - продолжает Росс Ден. - К тому же в разных 
штатах зарплаты у всех разные. Где-то ты вполне 

обеспеченный человек, а где-то все не так хоро-
шо. И если у копа и Флойда был конфликт - это 
многое объясняет…

Шеф полиции Миннеаполиса даже сделал за-
явление, что нужно именно в этом искать причи-
ны случившегося. Правда, позднее он перестал 
про это говорить. А тот работник клуба, который 
несколько дней подряд утверждал, что у копа и 
Флойда были стычки, - вчера отказался от своих 
слов. Мол, перепутал Флойда с другим черноко-
жим вышибалой. Даже и не знаю, с кем можно 
перепутать двухметрового и стокилограммового 
«героя» новой «цветной революции»…

Будущий вдохновитель 
беспорядков в США неудачно снимался в порно для 

темнокожих. Там его прозвали Большой Флойд.
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Полицейский 
Дерек Шавин 

восемь минут давил 
ногой на шею своего 
давнего знакомого - 
Джорджа Флойда, с 

которым подрабатывал 
вышибалой 

в ночном клубе. 
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Беспорядки в США:

Полицейский, душивший 
Джорджа Флойда, знал его - 
бандита и порноактера

01.07.2020

Россия
www.kp.ru

Россия
www.kp.ru4 01.07.2020

Владимир ВОЛОШИН

Хлопающие люди 
и сигналящие машины - 
превратятся ли 
эти «детские» протесты 
в Минске в майдан?

РАССЛАБОН ТУТ 
НАЗЫВАЕТСЯ ПРОТЕСТОМ

Две невзрачные колымаги 
тормозят на проспекте Неза-
висимости в Минске. Выходят 
человек семь. Крепкие. На-
качанные.

Цепляемся взглядами.
«Вперед!» - командует стар-

ший.
Парни быстро смешивают-

ся с возбужденной уличной 
публикой... И невидимой це-
пью идут навстречу. По опыту 
знаю: дело плохо. Счет пошел 
на секунды...

Потом местные скажут, что 
вроде бы научились вычис-
лять бойцов. Те что только 
не придумывали: перестава-
ли бриться, заменили рации 
на мобильники - не помогло.

Скучающего типа у метро 
опытный белорус вычислит 
быстро. Он даже суровую жен-
щину, зачем-то стоящую по-
средине пустынной площади, 
на всякий случай обойдет за 
километр.

Но в этот раз в Минске на-
род увлекся. Не сосредоточил-
ся. Не почуял беды...

Вокруг стандартный бело-
русский расслабон, который 
тут называется «политиче-
ским протестом».

Хотя любому, повидавшему 
хотя бы пару «бархатных» по-
пыток революций, понятно, 
что это разве что самое нача-
ло. Зародыш. Милое кудрявое 
дитя, которое не то что бить 
резиновой дубинкой, гладить 
хочется, восторгаться...

Стоят в аккуратной шеренге 
прекраснолицые горожане и 
вроде бы просто... аплодиру-
ют. Шеренга начиналась от 
филармонии и уходила в го-
ризонт километра на три... И 
хлопала. Просто хлопала...

Ни лозунгов. Ни «Лукашен-
ко долой!». Ни-че-го!

Мимо едут машины и про-
сто сигналят. Если вслушать-
ся - безумствует каждая тре-
тья. Гудящие рискуют. Вокруг 
предельная концентрация га-
ишников и камер. Но попро-
буй в этой сутолоке разбери...

На пешеходном переходе - 
спектакль. Пешеходы идут 
по зебре и хлопают. Маши-
ны стоят и гудят. Люди кла-
няются, машут водителям. Те 
в ответ.

Минск красиво гудел. Гу-
ляют люди.

- Жаль, сигнал сломался, - 
жаловался подвозивший меня 
водитель. - Я бы душу отвел.

- Так долго терпели? - спра-
шиваю.

- Лет 20, - ворчит.

«ПОЗВОЛЬ ИМ 
ДЕНЬ ПРОСТОЯТЬ - 
И ЗАВТРА МАЙДАН»

«Невидимые» парни вы-
прыгивают из толпы. Один 
- прямо на меня. Моя реф-
лекторно поднятая рука с 
телефоном застыла в нере-
шительности.

Фотографировать или нет?
Нет. Опускаю руку. И тем 

спасаюсь. Боевик меняет 
курс и атакует соседа. Па-
ренька, который руку с теле-
фоном не убрал. Его просто 
сносят, отбирают телефон, 
пакуют и несут в машину. 
Туда закидывают еще троих. 
Потом еще...

- Да правильно Батька де-
лает, - сказал мне один из 
минских друзей-политиков. - 
Позволь им день постоять - 
завтра вместо тысячи сто ты-
сяч придет. И все - майдан.

Собранные накануне Бать-
кой европейские послы, ви-
димо, сейчас ломают головы: 
что докладывать брюссель-
скому начальству?

Как объяснить, что слу-
чилось с белорусским пре-
зидентом? Что ждать после 
поразительных (а скорее на-
хальных) арестов главных 
его соперников - «газпро-
мовского банкира» Вик-
тора Бабарико (собравше-
го безумное количество 

подписей в свою поддерж-
ку - 426 тысяч) и блогера Ти-
хановского?

С кем воюет на этих выбо-
рах Батька? С оппозицией? С 
Западом? Или по-братски - с 
Кремлем? И главное - почему 
Батька, легко избиравшийся 
25 лет, так занервничал?

ФЕНОМЕН БАБАРИКО
Самый популярный чело-

век в Белоруссии теперь не 
Лукашенко.

Виктор Бабарико.
С этим даже бессмысленно 

спорить. Включишь белорус-
ский телевизор - Бабарико. 
Словно скопированный с со-
ветского «Крокодила» образ 
проворовавшегося буржуина, 
волокущего деньги в офшоры. 
На экранах блеют в раскаянии 
его банковские подельники. 
Пачки денег, картины, гото-
вые к переправке за рубеж (хо-
тя эта коллекция белорусских 
художников вроде бы, наобо-
рот, возвращена банком из-за 
рубежа)...

Включишь белорусский ин-
тернет - Бабарико. Мученик. 
Всенародный кандидат. И об-
щая мысль: испугался Батька 
соперника...

Включишь Телеграм - то-
тальный Бабарико. Уже не че-
ловек. А бездушное оружие. 
«Таран в руках хитроумных 
менеджеров Газпрома».

В этом так прочно уверены 
официальные власти, что их 
гнев прорывается даже сквозь 

братскую дружбу народов.
По Белоруссии кухонный 

шепот - не на шутку разозлил-
ся Батька. Быть беде.

С одной стороны, вроде бы 
обычное дело для страны, где 
принято пугать население 
российскими олигархами.

Но с другой - если раньше 
во всем виноват был Запад, 
то сейчас намеки на давление 
с Востока достигли такой ад-
ской концентрации, что разо-
рвало все привычные шабло-
ны и стереотипы.

(Как в шутку заметил мест-
ный политолог Петр Петров-
ский: «Позиция Лукашенко 
проста - я единственный про-
российский политик в Бело-
руссии. Все остальные про-
российские будут сидеть».)

ОШИБКИ ПРЕЗИДЕНТА
По словам Петровского, 

белорусы устали вовсе не от 
Лукашенко. Народный опти-
мизм подкосил коронавирус.

- 2020 год начался хорошо, - 
говорит эксперт. - Людям вы-
платили новогодние премии, 
бюджетникам на 30% подняли 
зарплаты. Но пандемия спута-
ла все карты. Люди в депрес-
сии. А Лукашенко повел себя 
опрометчиво. Он зря бравиро-
вал своей смелостью - мол, я 
мужик, а вы - тряпки. Люди 
выросли в патерналистском 
обществе - и разозлились: «Да, 
мы слабые. Но ты будешь над 
нашей слабостью издеваться?»

Большинство минских экс-

пертов считает, что Батька 
совершил тяжелые ошибки и 
теперь ему предстоят самые 
сложные выборы в его жизни.

- Похоже, 26 лет несменяе-
мости дают себя знать, - гово-
рит минский политолог Валерий 
Карбалевич. - Власть переста-
ет действовать осторожно и 
логично. Причем ошибки со-
впали с коронавирусом, кри-
зисом и печальным фактом: 
белорусская экономическая 
модель, похоже, исчерпала 
свой ресурс. Средняя зарплата 
в пересчете на валюту - около 
500 долларов, как и 10 лет на-
зад. А весной все покатилось 
как снежный ком. Обида на 
Лукашенко за его отношение 
к вирусу (дескать, умершие 
сами виноваты, играли бы в 
хоккей, не умерли бы). И ша-
лости, которые раньше Батьке 
прощались (например, появ-
ление в загадочном обществе 
молодых красивых девушек), 
теперь вызывают раздражение.

Кроме того, по словам мест-
ных политиков, Лукашенко 
неожиданно потерял удобных 
спарринг-партнеров из непу-
тевой белорусской оппозиции. 
Та по обычаю разругалась и 
приготовилась, как прежде, 
слить выборы, но тут появи-
лись удивительные для Бело-
руссии кандидаты - не поли-
тики, а серьезные управленцы. 
Бабарико - банкир. Цепкало - 
создатель местной Силико-
новой долины (Белорусский 
парк высоких технологий), по-
родивший знаменитый «Ворд 
оф танкс».

Похоже, команда Лукашен-
ко только сейчас просчитала, 
насколько все плохо.

Скептики считают, что не 
так важно, кого зарегистри-
руют кандидатами. В любом 
случае Лукашенко придется 
решить тяжелую задачу - вы-
играть, когда его противники 
будут голосовать солидарно. За 
любого из оставшихся: «Хоть 
за черта лысого, лишь бы не 
за Батьку.»

Сравнение этих двух 
«картинок» уже стало 

в Минске ходячим интернет-
мемом. Вверху - одно 

из полотен Шагала, которое 
банкир Бабарико вернул 
в Белоруссию. А внизу - 
задержания на митинге 
после ареста Бабарико. 

Соседи

На кресло Батьки 
претендуют блогер 
и банкир. Читайте 
на сайте kp.ru

Все подробности президентских выборов 
в Белоруссии слушайте в программе 

«Как дела, страна» по будням с 13.00 (мск)

Что творится в Белоруссии:

Почему раньше Батька 
во всем винил Запад, 
а теперь - Восток
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

С фигурантов дела 
«Седьмой студии» 
взыщут 128 миллионов 
рублей.

Еще до начала заседания в 
районе Комсомольской пло-
щади собрались сотни чело-
век - в основном из группы 
поддержки Кирилла Сереб-
ренникова. Среди них были 
артисты «Гоголь-центра», 
актеры Юлия Ауг, Юлия 
Пересильд, Анатолий Белый, 
режиссер Андрей Смирнов, 
музыкант Oxxxymiron... На-
строение у всех, мягко го-
воря, напряженное. И было 
от чего: накануне обвинение 
признало виновными всех 
фигурантов так называемо-
го театрального дела и за-
просило для них сурового 
наказания. Для режиссера 
Кирилла Серебреннико-
ва - 6 лет колонии общего 
режима. Для экс-директора 
«Гоголь-центра» Алексея 
Малобродского - 5 лет ли-
шения свободы, для других 
обвиняемых - бывшего ди-
ректора департамента гос-
поддержки искусства Мин-
культа РФ Софьи Апфельбаум 
и экс-гендиректора «Седь-
мой студии» Юрия Итина - 
по 4 года.

В первые же минуты засе-
дания судья Олеся Менде-
леева объявила, что суд нахо-
дит Серебренникова, Итина, 
Малобродского виновными 

в мошенничестве. После та-
кого мало кто ждал оправда-
тельного приговора. Но все 
же была надежда на услов-
ные сроки. Лишь в отноше-
нии Софьи Апфельбаум, ко-
торая «отнеслась небрежно к 
выполнению должностных 
обязанностей», но в ее не-
брежности не было призна-
ков продуманного мошен-
ничества, было все более 
или менее ясно. Обвинение 
было переквалифицировано 
на более легкую статью, по 
которой срок давности уже 
истек.

Пять часов шло чтение 
приговора. Судья говорила, 
что следственные действия 
были произведены без нару-
шения закона, а найденные 
доказательства подтверж-
дают вину подсудимых. Что 
Серебренников, Итин и 
Малобродский, объединив-

шись в группу и разрабо-
тав роли, с 2011 по 2014 
год совершили мошенни-
чество, а именно хищение 
госсредств, выделенных 
на «Платформу». И вво-
дили в заблуждение со-
трудников Министер-
ства культуры.

Высказалась министр 
культуры Ольга Любимо-
ва: «В «деле Серебренни-
кова» речь о причинении 
крупного ущерба государ-
ству, министерство - потер-
певшая сторона. Министер-
ство принимает меры, чтобы 
творцы не имели дела с фи-
нансовыми операциями».

По словам судьи, государ-
ству был причинен ущерб в 
128,9 млн руб. (то есть в осо-
бо крупном размере): «Сред-
ства начали похищаться 
сразу после их выделения». 
«По преступному плану Се-

ребренников осуществлял 
общее руководство и коорди-
нацию всех членов группы. 
Принял меры по сокрытию 
хищений. Итин и Малоброд-
ский контролировали заклю-
чение фиктивных договоров 
и обналичивание денег...» 
Каждое слово - как гиря на 
шее утопающего. И вдруг - 
неожиданный финал.

Судья назначила Кирил-
лу Серебренникову, Юрию 
Итину и Алексею Малоброд-
скому условный срок. Сере-
бренникову и Итину - по три 
года, Малобродскому - два. 
В зачет пошли задержание 
и срок нахождения под до-
машним арестом, наказание 
можно считать погашенным. 
Итину и Малобродскому за-
прещено занимать должно-
сти в госучреждениях культу-
ры. А Серебренникову - нет. 

И со всех троих будет со-
лидарно взыскано 128,9 млн 
рублей по иску Минкульта. 
Софью Апфельбаум наказа-
ли за халатность штрафом 
в 100 тысяч 
рублей. И тут 
же освободи-
ли от него в 
связи с исте-
чением срока 
давности.

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Он вышел 
победителем
Стас ТЫРКИН

Закончился 
тянувшийся 
почти три го-
да процесс 
по делу «Седь-
мой студии». 
Вопреки мне-
нию профес-
сиональных 
э к с п е р т о в 
суд увидел состав финансового 
преступления и счел Министер-
ство культуры «пострадавшей 
стороной». Притом что бывший 
министр культуры, ныне посол 
России в Ватикане Александр 
Авдеев, при котором, собствен-
но, запускался проект «Платфор-
ма», направил в суд обращение, 
в котором просил нынешнее ру-
ководство Минкульта отозвать 
свой иск.

«Никто ранее не помышлял 
трогать великого Михаила 
Ульянова, когда директор 

его театра оказался «боль-
шой хитрец»,  - отметил экс-
министр. - Так было и с те-
ми финансово-техническими 
службами, которые своим 
прохиндейством подводили 
доверявших им лидеров нау-

ки и культуры. Пожалуй, впер-
вые в новой России судебному 

преследованию подвергается 
наш товарищ, ставший гордо-
стью мировой культуры, за чест-
ность которого поручились сотни 
деятелей искусства».

Суд вменил Серебренни-
кову организацию «преступ-
ной группы», в которой он 
выполнял «организационно-
распорядительные функции». 
Что откровенно не так: в задачу 
художественного руководителя 
входят функции подготовки и реа-
лизации творческой программы и 
постановки спектаклей. Извест-
но, что ранее суд не признавал 
самого факта выпуска на «Плат-
форме» спектакля «Сон в летнюю 
ночь», в то время как он не толь-
ко был выпущен, но и до сих пор 
идет на сцене «Гоголь-центра» и 
регулярно выезжает на гастроли.

«Есть разные версии, почему 
вообще возникло «театральное 
дело»,  - от самых нелепых до 
сложных и конспирологических, - 
сказал не признавший вину Се-
ребренников в своем «последнем 
слове».

Продолжит ли Серебренников 
работать в «Гоголь-центре»? Если 
нет - это будет большой трагеди-
ей для артистов и зрителей. Но 
сам он, без сомнения, не останет-
ся без работы: его ждут лучшие 
театры как страны, так и мира. 
Не говоря уже о кино. Из адской 
ситуации Кирилл Серебренников 
вышел победителем.
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Фигуранты дела Софья Апфельбаум, Кирилл Серебренников (в центре) 
и Алексей Малобродский во время судебных заседаний не теряли оптимизма 

и, похоже, понимали, что до реальных сроков дело не дойдет. 
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«Седьмой студии» - 
на сайте

Руководитель МХАТ им. Горького вы-
сказался о приговоре по делу «Седьмой 
студии» на своей страничке с соцсетях. 
Вот некоторые фрагменты этого поста.

«Процесс был, безусловно, полити-
ческий. Схлестнулись именно полити-
ческие силы. Я понятия не имею, кто 
конкретно, поименно играл против кого. 
Но то, что «Седьмая студия» с самого 
начала была проектом с покровитель-
ством в верхах, - это точно. Любой, кто 
говорил серьезно с Кириллом Серебренниковым 
до начала дела, - это подтвердит. Я говорил. Мы 
не были дружны никогда, но общались. И даже 
после того как я подписал письмо в поддержку 
Крыма (чему Кирилл очень возмущался, даже 
мне лично высказал), мы не теряли полностью 
контакта... Кирилл - безусловно, состоятельный 
режиссер, это факт. Другой факт  - чуждая мне 
идеология. Глубоко чуждая».

«Но совсем странно - когда люди начинают нести 
ахинею про насилие Системы над кристально чи-
стыми художниками. Да нет, господа. Это разные 
системы воюют. Разговоры о чистом искусстве и 
башнях из слоновой кости уже во времена Флобе-

ра трезвыми людьми не воспринимались, 
а уж сейчас - тем более увольте...»

«Если бы процесс не был политиче-
ским - сроки были бы реальные. Никакие 
взятки и откаты сегодня не помогут. 
Мне не очень приятно это писать, но я 
должен вспомнить мой разговор с дру-
гим участником дела - Алексеем Мало-
бродским. С Алексеем-то я был очень 
близок. (...) Года за полтора до начала 
дела «Седьмой студии», в 2015-м, Алек-

сей ушел из «Гоголь-центра». Будучи у меня до-
ма, он горячо сетовал на то, что его вынуждают 
делать то, о чем мы теперь знаем из материалов 
дела. Я это и в глаза Алексею могу сказать. За-
чем я это пишу? Во-первых, как сказано выше, 
мне противны эти бредни про мучеников совести. 
Во-вторых, я бы не вспомнил этих эпизодов, ес-
ли бы грязь не выливали на наш театр и на моих 
коллег-экспертов».

«Признать факты, признать полностью экспер-
тизу и дать условно  - это правильное решение. 
Государство показало, что есть не только край-
ности, «лагеря», но есть и центр. Это мудро. И 
идеологически, и гуманитарно...»

УГОЛ ЗРЕНИЯ
Эдуард БОЯКОВ:

Мне противны бредни про мучеников совести
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Некоторые усмотрели 
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

С фигурантов дела 
«Седьмой студии» 
взыщут 128 миллионов 
рублей.

Еще до начала заседания в 
районе Комсомольской пло-
щади собрались сотни чело-
век - в основном из группы 
поддержки Кирилла Сереб-
ренникова. Среди них были 
артисты «Гоголь-центра», 
актеры Юлия Ауг, Юлия 
Пересильд, Анатолий Белый, 
режиссер Андрей Смирнов, 
музыкант Oxxxymiron... На-
строение у всех, мягко го-
воря, напряженное. И было 
от чего: накануне обвинение 
признало виновными всех 
фигурантов так называемо-
го театрального дела и за-
просило для них сурового 
наказания. Для режиссера 
Кирилла Серебреннико-
ва - 6 лет колонии общего 
режима. Для экс-директора 
«Гоголь-центра» Алексея 
Малобродского - 5 лет ли-
шения свободы, для других 
обвиняемых - бывшего ди-
ректора департамента гос-
поддержки искусства Мин-
культа РФ Софьи Апфельбаум 
и экс-гендиректора «Седь-
мой студии» Юрия Итина - 
по 4 года.

В первые же минуты засе-
дания судья Олеся Менде-
леева объявила, что суд нахо-
дит Серебренникова, Итина, 
Малобродского виновными 

в мошенничестве. После та-
кого мало кто ждал оправда-
тельного приговора. Но все 
же была надежда на услов-
ные сроки. Лишь в отноше-
нии Софьи Апфельбаум, ко-
торая «отнеслась небрежно к 
выполнению должностных 
обязанностей», но в ее не-
брежности не было призна-
ков продуманного мошен-
ничества, было все более 
или менее ясно. Обвинение 
было переквалифицировано 
на более легкую статью, по 
которой срок давности уже 
истек.

Пять часов шло чтение 
приговора. Судья говорила, 
что следственные действия 
были произведены без нару-
шения закона, а найденные 
доказательства подтверж-
дают вину подсудимых. Что 
Серебренников, Итин и 
Малобродский, объединив-

шись в группу и разрабо-
тав роли, с 2011 по 2014 
год совершили мошенни-
чество, а именно хищение 
госсредств, выделенных 
на «Платформу». И вво-
дили в заблуждение со-
трудников Министер-
ства культуры.

Высказалась министр 
культуры Ольга Любимо-
ва: «В «деле Серебренни-
кова» речь о причинении 
крупного ущерба государ-
ству, министерство - потер-
певшая сторона. Министер-
ство принимает меры, чтобы 
творцы не имели дела с фи-
нансовыми операциями».

По словам судьи, государ-
ству был причинен ущерб в 
128,9 млн руб. (то есть в осо-
бо крупном размере): «Сред-
ства начали похищаться 
сразу после их выделения». 
«По преступному плану Се-

ребренников осуществлял 
общее руководство и коорди-
нацию всех членов группы. 
Принял меры по сокрытию 
хищений. Итин и Малоброд-
ский контролировали заклю-
чение фиктивных договоров 
и обналичивание денег...» 
Каждое слово - как гиря на 
шее утопающего. И вдруг - 
неожиданный финал.

Судья назначила Кирил-
лу Серебренникову, Юрию 
Итину и Алексею Малоброд-
скому условный срок. Сере-
бренникову и Итину - по три 
года, Малобродскому - два. 
В зачет пошли задержание 
и срок нахождения под до-
машним арестом, наказание 
можно считать погашенным. 
Итину и Малобродскому за-
прещено занимать должно-
сти в госучреждениях культу-
ры. А Серебренникову - нет. 

И со всех троих будет со-
лидарно взыскано 128,9 млн 
рублей по иску Минкульта. 
Софью Апфельбаум наказа-
ли за халатность штрафом 
в 100 тысяч 
рублей. И тут 
же освободи-
ли от него в 
связи с исте-
чением срока 
давности.

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Он вышел 
победителем
Стас ТЫРКИН

Закончился 
тянувшийся 
почти три го-
да процесс 
по делу «Седь-
мой студии». 
Вопреки мне-
нию профес-
сиональных 
э к с п е р т о в 
суд увидел состав финансового 
преступления и счел Министер-
ство культуры «пострадавшей 
стороной». Притом что бывший 
министр культуры, ныне посол 
России в Ватикане Александр 
Авдеев, при котором, собствен-
но, запускался проект «Платфор-
ма», направил в суд обращение, 
в котором просил нынешнее ру-
ководство Минкульта отозвать 
свой иск.

«Никто ранее не помышлял 
трогать великого Михаила 
Ульянова, когда директор 

его театра оказался «боль-
шой хитрец»,  - отметил экс-
министр. - Так было и с те-
ми финансово-техническими 
службами, которые своим 
прохиндейством подводили 
доверявших им лидеров нау-

ки и культуры. Пожалуй, впер-
вые в новой России судебному 

преследованию подвергается 
наш товарищ, ставший гордо-
стью мировой культуры, за чест-
ность которого поручились сотни 
деятелей искусства».

Суд вменил Серебренни-
кову организацию «преступ-
ной группы», в которой он 
выполнял «организационно-
распорядительные функции». 
Что откровенно не так: в задачу 
художественного руководителя 
входят функции подготовки и реа-
лизации творческой программы и 
постановки спектаклей. Извест-
но, что ранее суд не признавал 
самого факта выпуска на «Плат-
форме» спектакля «Сон в летнюю 
ночь», в то время как он не толь-
ко был выпущен, но и до сих пор 
идет на сцене «Гоголь-центра» и 
регулярно выезжает на гастроли.

«Есть разные версии, почему 
вообще возникло «театральное 
дело»,  - от самых нелепых до 
сложных и конспирологических, - 
сказал не признавший вину Се-
ребренников в своем «последнем 
слове».

Продолжит ли Серебренников 
работать в «Гоголь-центре»? Если 
нет - это будет большой трагеди-
ей для артистов и зрителей. Но 
сам он, без сомнения, не останет-
ся без работы: его ждут лучшие 
театры как страны, так и мира. 
Не говоря уже о кино. Из адской 
ситуации Кирилл Серебренников 
вышел победителем.
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и Алексей Малобродский во время судебных заседаний не теряли оптимизма 
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«Седьмой студии» - 
на сайте

Руководитель МХАТ им. Горького вы-
сказался о приговоре по делу «Седьмой 
студии» на своей страничке с соцсетях. 
Вот некоторые фрагменты этого поста.

«Процесс был, безусловно, полити-
ческий. Схлестнулись именно полити-
ческие силы. Я понятия не имею, кто 
конкретно, поименно играл против кого. 
Но то, что «Седьмая студия» с самого 
начала была проектом с покровитель-
ством в верхах, - это точно. Любой, кто 
говорил серьезно с Кириллом Серебренниковым 
до начала дела, - это подтвердит. Я говорил. Мы 
не были дружны никогда, но общались. И даже 
после того как я подписал письмо в поддержку 
Крыма (чему Кирилл очень возмущался, даже 
мне лично высказал), мы не теряли полностью 
контакта... Кирилл - безусловно, состоятельный 
режиссер, это факт. Другой факт  - чуждая мне 
идеология. Глубоко чуждая».

«Но совсем странно - когда люди начинают нести 
ахинею про насилие Системы над кристально чи-
стыми художниками. Да нет, господа. Это разные 
системы воюют. Разговоры о чистом искусстве и 
башнях из слоновой кости уже во времена Флобе-

ра трезвыми людьми не воспринимались, 
а уж сейчас - тем более увольте...»

«Если бы процесс не был политиче-
ским - сроки были бы реальные. Никакие 
взятки и откаты сегодня не помогут. 
Мне не очень приятно это писать, но я 
должен вспомнить мой разговор с дру-
гим участником дела - Алексеем Мало-
бродским. С Алексеем-то я был очень 
близок. (...) Года за полтора до начала 
дела «Седьмой студии», в 2015-м, Алек-

сей ушел из «Гоголь-центра». Будучи у меня до-
ма, он горячо сетовал на то, что его вынуждают 
делать то, о чем мы теперь знаем из материалов 
дела. Я это и в глаза Алексею могу сказать. За-
чем я это пишу? Во-первых, как сказано выше, 
мне противны эти бредни про мучеников совести. 
Во-вторых, я бы не вспомнил этих эпизодов, ес-
ли бы грязь не выливали на наш театр и на моих 
коллег-экспертов».

«Признать факты, признать полностью экспер-
тизу и дать условно  - это правильное решение. 
Государство показало, что есть не только край-
ности, «лагеря», но есть и центр. Это мудро. И 
идеологически, и гуманитарно...»

УГОЛ ЗРЕНИЯ
Эдуард БОЯКОВ:

Мне противны бредни про мучеников совести
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Обошлось без тюрьмы:

Кирилл Серебренников 
виновен, 
но условно

Некоторые усмотрели 
на бейсболке режиссера 

неприличное слово, 
зашифрованное 

символами.
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8 000 000 руб.: 
кассета 
Земфиры

Счастливая 
демокассета с 
первыми тре-
мя песнями 
в конце 90-х 
сделала из ни-
кому не известной 
провинциалки настоящую рок-
звезду. Именно с этим материа-
лом Земфира пришла в 1998 году 
к продюсеру Леониду Бурлакову.

«Кассета подписана Земфи-
рой и получена мной в первый 
же день ее переезда в Москву в 
конце апреля 1998-го. Храни-
лась бережно с верой в звезду. 
Отдаю без торга, буквально от 
сердца отрываю. Пожалуйста, не 
предлагайте живых леопардов, 
пожизненную стоматологию, 
мятые «Кайены» с доплатой и 
котлованы под строительство 
на Рублевке - интересует только 
то, что выражено в объявлении 
цифрой», - предупреждает об-
ладатель раритета.

Алена МАРТЫНОВА

«КП» пролистала страницы онлайн-барахолки и убедилась, 
что на любви к кумирам можно неплохо заработать.

Пока обычные магазины были закрыты на замок, продажи в cети расцвели 
буйным цветом. И для поклонников, желающих урвать вещь от знаменито-
сти, сейчас раздолье: раритеты, которые давно пылились на антресолях, 
перекочевали на виртуальные полки. Ассортимент богатый - были бы деньги. 
Впрочем, подлинность некоторых лотов может вызвать вопросы.

370 000 руб.: 
пуанты королевы шпагата

Балетные туфли, служившие будущей королеве шпагатов на заре карьеры, 
были подарены ее пожилой поклоннице в 1996 году.

«На правой туфле (с буквой «П» на стельке) написано от руки: «Дорогой 
Елизавете Николаевне с любовью и благодарностью за теплую поддержку на 
этом нелегком пути. Добра и любви! Ваша Настя Волочкова. 29 июня 1996». 
А на левой (с «Л» на стельке): «Дорогая Елизавета Николаевна! Спасибо Вам 
за Ваше доброе участие в моей творческой жизни. Доброго Вам здоровья! С 
любовью, Настя Волочкова». Имеется переписка, доказывающая, что пуанты 
принадлежали именно Волочковой, также от нее есть личное одобрение на 
продажу этого уникального товара», - отмечает владелец.

Таланты и поклонники

О том, что, зачем 
и за сколько 
продала 

на аукционе Марина Влади, 
читайте на kp.ru в разделе 
«Владимир Высоцкий»

Ах, эти рваные 
пуанты, что помнят 
ноги Волочковой... 

24 000 000 руб.: квартира Софии Ротару
Это жилье, по словам риэлтора, знаменитая «хуторян-

ка» купила еще до начала разногласий между Россией 
и Украиной. Две соседние квартиры на пятом этаже 
девятиэтажки в центре Ялты София Ротару объединила 
в одну - так получились роскошные апартаменты на 
170 квадратов в самом центре курортного рая. Правда, 
артистка в них так и не пожила.

- Продала, даже не закончив ремонт, - признался 
«КП» агент по продаже недвижимости. - Благоустроили 
здесь все уже следующие хозяева, но планировка - са-
мой Софии Михайловны. Просторная гостиная, кухня, 
большая хозяйская спальня, детская комната с лоджи-
ей, два санузла. Отделка из натуральных материалов, 
установлена мебель, бытовая техника, кухонный гар-
нитур. А жить тут можно как летом, так и круглый год.

Единственный минус - вид из окон квартиры Ротару: 
хозяевам открываются не морские виды, а типичный 
городской пейзаж. Самой Софии Михайловне это 
было не важно: у нее в Ялте еще несколько квартир и 
гостиница на самом берегу моря.

Av
ito

Av
ito

in
st

ag
ra

m
.c

om

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а
Av

ito

Av
ito

10 000 руб.: пропуск Игоря Николаева
На красном бейджике с логотипом в ви-

де «Рабочего и колхозницы» - черно-белое 
фото молодого парня. И хотя документу уже 
больше 30 лет, певца Игоря Николаева благо-
даря неизменным усам и кудрявой шевелюре 
можно узнать без труда. Личный пропуск 
артиста на сайте объявлений выставили за 
10 000 рублей.

«Фестиваль советско-индийской друж-
бы состоялся в 1987 - 1988 годах в Индии 
и многочисленных регионах СССР. Этот 
бейджик только для фанатов и коллекционе-
ров, никакой другой ценности он сегодня не 
представляет. Без торга, эта цена - до конца 
мая», - предупреждает продавец.

Плитка с 
отпечатком 
руки певицы 
в 2013 году 
стала лотом 
в благотво-
р и т е л ь н о м 
а у к ц и о н е . 
Так Жан-
на Фриске 
поучаство-
вала в помо-
щи больным 
детям еще 
до того, как 
узнала, что 
сама больна 
раком. Нео-
бычную шо-
коладку выкупили тогда за 35 тысяч рублей, 
а сегодня продают в три раза дороже.

440 000 руб.: 
«Мерседес» Иосифа Кобзона

Люксовый автомобиль повидал за 
свои 17 лет шестерых хозяев и осел в 
Ростове-на-Дону. Если верить ПТС, 
первым владельцем серебристого 
«мерина» стал Иосиф Кобзон.

- Качественный немецкий ав-
томобиль в отличном состоянии, 
документы о знаменитом владель-
це прилагаются, - обещает прода-
вец. - Независимая пневмоподве-
ска, полный привод, максимальная 
комплектация, пробег 174 тысячи. 
Имеется косячок на крыле и на 
крышке багажника от предыдуще-
го хозяина. Авто владею год, наре-
каний по техническому состоянию 
нет.

По словам владельца, с самого на-
чала машиной пользовались акку-
ратно: за 17 лет - ни одной аварии.
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100 000 руб.: 
шоколад с отпечатком руки 
Жанны Фриске
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 � ПРОДУКТОВАЯ КОРЗИНА

Мороженое 
в жару 
вредно!

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Но молочники 
и кондитеры 
могут увеличить 
использование 
пальмового масла 
из-за экономического 
кризиса.

В прошлом году пальмовому 
маслу в России объявили бой: на 
продукцию с добавлением этих 
ингредиентов ставку НДС повы-
сили вдвое до 20% и запретили 
выкладывать такие товары в ма-
газинах на одну полку с натураль-
ной молочкой. «Пальму» теперь 
маркируют аббревиатурой СЗМЖ 
(с заменителями молочного жи-
ра), а натуральную - БЗМЖ (без 
заменителей молочного жира).

«Комсомолка» узнала, удалось 
ли справиться с потоком дешево-
го фальсификата.

МИНУС 61 ТЫСЯЧА ТОНН 
Судя по данным Федеральной 

таможенной службы, импорт паль-
мового масла в Россию начал со-
кращаться. За первые 4 месяца 

2020 года ввоз в нашу страну 
этой продукции упал на 17% - до 
300 тысяч тонн. В 2019 году за 
этот же период привезли 361 ты-
сячу тонн пальмового масла.

Исполняются и законы по мар-
кировке с применением пальмо-
вого масла, по крайней мере 
формально.

- Маркировка БЗМЖ и СЗМЖ 
всегда имеется, нарушений в этой 
части нет, - говорит Андрей Кар-
пов, председатель правления 
Ассоциации экспертов рынка 
ритейла. - Но все полностью по-
строено на доверии производи-
телю. И многие указывают при 
маркировке недостоверную ин-
формацию.

ПОКУПАТЕЛИ 
СТАЛИ РАЗБОРЧИВЕЕ

Генеральный директор На-
ционального союза произво-
дителей молока (Союзмолоко) 
Артем Белов утверждает, что 
подделок все же стало меньше.

- По нашим оценкам, доля фаль-

сифицированной продукции, где 
неправомерно используются за-
менители молочных жиров, со-
кратилась в три раза, - объясня-
ет Белов. - Это произошло в том 
числе благодаря запуску системы 
«Меркурий», которая позволяет 
прослеживать происхождение 
молочной продукции.

Производители молочки заме-
тили, что россияне явно стали 
разборчивее. Потребители куда 
внимательнее изучают продукт 
перед покупкой. 

«СЫРНОГО ПРОДУКТА»
У НАС БОЛЬШЕ НЕТ

Артем Белов напоминает, что 
в России теперь не используют-
ся названия-хамелеоны - вроде 
«сырного продукта». Теперь это 
называется «молокосодержащий 
продукт с заменителем молочного 
жира, произведенный по техно-
логии сыра». Когда на упаковке 
видишь такое громоздкое описа-
ние в три строчки, за настоящий 
сыр уже не примешь.

И все-таки 300 тысяч тонн 
пальмового масла в нашу стра-
ну куда-то же завезли! На что же 
они пошли?

- На молочную индустрию ухо-
дит лишь 12 - 13% от импортных 
масел, - подчеркивает Артем Бе-
лов. - Львиную долю все-таки ис-
пользует кондитерская промыш-
ленность.

ЛИБО ДЕШЕВО, 
ЛИБО НАТУРАЛЬНО 

Президент Российской гиль-
дия пекарей и кондитеров 
Юрий Кацнельсон о пальмовом 
масле говорит крайне неохотно. 
Но признает, из-за коронавируса 
спрос на сладкую продукцию упал 
на 20%.

- Кошельки у населения опу-
стели. Потому производители 
вынуждены ориентироваться на 
дешевый ассортимент, - говорит 
Канцельсон. - Не трогайте вы 
пальмовое масло! Проблему на-
до решать по-другому. Если госу-
дарство так заботится о рационе 

людей, пусть даст им денег или 
хотя бы продуктовые карты. Так 
мы поднимем спрос на россий-
ские продукты. Конечно, хочется 
с чем-то попить чай. Но теперь 
торты и пирожные у большинства 
лишь по праздникам.

Глава гильдии подчеркивает, 
что закупаемое пальмовое масло 
разрешено Роспотребназдором и 
«абсолютно безвредно». В этом, 
кстати, с ним солидарен и глава 
Союзмолока. Однако Артем Белов 
подчеркивает, что люди должны 
иметь выбор - покупать более де-
шевую продукцию с пальмовым 
маслом или подороже, но без 
жирозаменителей.

Эксперты сходятся в одном: 
коронавирус спутал все карты. 
Скорее всего, из-за падения ре-
альных доходов населения во вто-
рой половине года производство 
продукции с пальмовым маслом 
снова вырастет. А значит, усилия 
государства по борьбе за нату-
ральное производство будут све-
дены на нет.

Трансжиры
Первое, что стоит убрать из 

летнего меню, - это продукты с 
трансжирами, говорит известный 
диетолог, эксперт по здоровому пи-
танию Елена Соломатина. Такую 
пищу стоит есть как можно реже 
в любое время года, но в жаркую 
погоду ее вредные эффекты осо-
бенно ощутимы.

- Когда трансжиры попадают 
в наш организм, страдают стен-
ки сосудов, повышается риск 
тромбообразования, сердечно-
сосудистых заболеваний, нару-
шается питание сердца и мозга, 
что может привести к инфаркту 
и инсульту. Ускоряется старение 
организма, - предупреждает Елена 
Соломатина.

 � БУДЬ В КУРСЕ

Где трансжиров 
больше всего

� Чаще всего они встречаются в кон-
дитерских изделиях и выпечке, продуктах 
кулинарии, слоеном тесте.

� Обжаренные в тесте полуфабрикаты 
промышленного производства, например 
котлеты или рыбные палочки, как прави-
ло, тоже содержат трансжиры.

� Очень часто этот вредный компонент 
используется в продукции фастфуда.

� Много трансжиров в чипсах, мас-
ляном попкорне.

Советы о том, 
как сохранять 
здоровье, - 
на сайте

Про-питание

Жареная картошка
Во-первых, при жарке картофель теряет многие полезные свойства, преду-

преждает Елена Соломатина. Во-вторых, поджаристая корочка, увы, обладает 
канцерогенным действием на организм. А летом к этому добавляется еще и 
солнечное излучение, которое также способно повреждать ДНК и способ-
ствовать развитию рака. Чтобы не наносить себе двойной удар, чреватый тя-
желыми болезнями, воздержитесь от жареной картошки, призывает эксперт.

Соленые и маринованные 
овощи

Многие любят заедать ими вторые блюда в любое время 
года. Однако в таких овощах много соли, а в жару она 
отнюдь не полезна, поскольку задерживает жидкость в 
организме, ухудшает метаболизм и может повышать 
давление. Это особенно плохо для гипертоников, кото-
рые при высокой температуре воздуха и так страдают.

- Соленая пища будет препятствовать тому, что-
бы организм потел, то есть охлаждался, - поясняет 
Елена Соломатина. - В результате жидкость станет 
задерживаться в организме, давление может начать 
повышаться, общее состояние ухудшаться, в голове 
возникнет ощущение тяжести. Поэтому много соле-
ного в жару нельзя.

Мороженое
Казалось бы, что может быть лучше 

рожка или вафельного стаканчика мо-
роженого в жару! Однако большинство 
видов молочного и сливочного моро-
женого содержит большое количество 
сахара и жира, напоминает диетолог. 
Из-за этого резко повышается уровень 
глюкозы в крови. После кратковремен-

ного прилива энергии мы довольно 
скоро ощущаем упадок сил и сла-

бость. А ведь в жару многие и без 
того не очень бодры

- Может, лучше фруктовый 
лед?

- Из него вы, скорее 
всего, получите обилие 
красителей, усилителей 
вкуса, ароматизаторов 
и, скорее всего, того же 
сахара, - поясняет Елена 
Соломатина. - Это ляжет 

дополнительной нагруз-
кой на организм.

Эксперт по здоровому 
питанию 
Елена СОЛОМАТИНА 
назвала продукты, 
от которых лучше 
воздержаться 
в жаркую погоду.

- Этот рожок 
плохо охлаждает! 

Сейчас купим 
еще крем-брюле, 

пломбир 
и эскимо!

Подготовил 
Александр СЛАВУЦКИЙ.

Если вам хочется чего-
то освежающего и прохлад-

ного на десерт, лучше всего са-
мостоятельно приготовить сорбет, 

советует диетолог. Для этого возьмите 
любые ягоды или фрукты, залейте водой 
или йогуртом, взбейте. Можно выпить 
сразу как смузи. А можно поставить 

в морозилку. И через пару часов 
достать из нее вкусное и дей-

ствительно полезное 
блюдо.
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Жирное мясо
Одно из наших любимых летних блюд - шашлык, 

но богатые жиром баранину и свинину в жаркое 

время желательно ограничивать, советует дие-

толог. Животные жиры, а также белок красного 

мяса долго и тяжело перевариваются и требуют 

большого количества энергии для своего усвоения, 

поясняет эксперт. Во время переваривания такой 

пищи будет выделяться дополнительное тепло. Так 

что жирное мясо и наваристый жирный бульон 

прекрасно помогут согреться зимой, но летом 

такой эффект явно ни к чему. Наоборот, сейчас 

стоит налегать на холодные супы.

Россия понемногу слезает с «пальмы»

Россия
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Знаменитый фигурист 
рассказал о семье.

На днях в гостях у Тины Канделаки на 
Радио «Комсомольская правда» побывал 
Евгений Плющенко, имя которого те-
перь вновь на слуху. Весной в его школу 
фигурного катания от Этери Тутберидзе 
перешла первая в мире исполнительни-
ца четверных прыжков Александра Тру-
сова. А вскоре благодаря этому переходу 
Плющенко получил и статус тренера 
сборной России.

Плющенко в первой части своего 
интервью подробно рассказал, как 
Трусова оказалась у него и во сколько 
ему обходится его академия (читайте 
на kp.ru). А потом двукратный олим-
пийский чемпион ответил своим не-
доброжелателям, которые ругали его 
в интернете за его безбедную жизнь, 
которую он выставляет напоказ.

«К ДУЭЛИ ГОТОВИТ 
ЧЕМПИОН 
ПО КИКБОКСИНГУ»

- Мы на карантине си-
дели с Яной дома, приду-
мывали разные танцы 
и выкладывали в соц-
сети, чтобы развлечь 
людей. Но нашлись 
такие, кто писал вся-
кие гадости, - пожаловался Ти-
не Плющенко. - Конечно, не 
хочется обращать внимания на 
обозленных людей. Вы може-
те мне написать, если уж вам 
надо, если у вас так прямо 
чешется... Но не трогайте, 
не упоминайте моего сына 
и мою жену. Когда тро-
гают мою семью, я готов 
встать за них. И не просто 
ответить словами. Я готов 
выйти на ринг. Ведь рань-
ше была же дуэль? Была. 
Вот, а у нас будет спар-
ринг. Наденем перчатки, 
капы, шлемы и можем вы-
сказаться именно так, по-
спортивному. Я это очень 
люблю. Я занимаюсь кик-
боксингом. Меня Саша 
Липовой (чемпион мира 
по кикбоксингу. - Ред.) 
тренирует.

«ГНОМ ГНОМЫЧ 
ДОЛЖЕН ВЕРНУТЬ 
МАЛЬЧИШЕК 
В ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ»

- Очень мало мальчи-
шек в фигурном катании. 
Вот сейчас мы делаем на-
бор - приходят 20 дево-
чек и 2 мальчика. Мне 
хотелось бы думать, что 
мой сын Саша (отец 
его любовно назы-
вает Гном Гномыч. - 
Ред.) повлияет на эту 
историю, что он под-
нимет популярность 
детского фигурного 
катания среди маль-
чиков. Но пока 
я не вижу этого... 

Кстати, Сашу 
не только 
фигурное катание ин-
тересует. У него оста-
ется шанс перейти в 

хоккей, в футбол. Я ему 
всегда говорю: если ты хо-
чешь выбрать другой вид 
спорта, выбирай. Ему 
очень нравится играть 
в футбол. Он постоянно 
гоняет мяч у нас дома на 

площадке. Играет с охранни-
ками, с домашним персоналом, 
приглашает своих друзей. У него 
по несколько тренировок в день, 
но он умудряется еще откуда-то 
брать силы для футбола.

«ЯНА - 
СЕКСУАЛЬНАЯ МАМА»

- Я считал и считаю, что моя 
жена очень сексуальная. А еще 
она прекрасная мама. У нее три 
сына - Андрюша, Коля и Алек-

сандр. И она старается уделить 
каждому время. Яна, конечно, 

много времени тратит на работу, но 
она пытается сделать все возмож-
ное для своих детей. И для меня. 

Когда я еще занимался спортом, я очень 
сильно уставал после тренировок. Яна 
тогда очень тонко чувствовала, когда 
нужно ко мне подходить, а когда лучше 
дать побыть одному. Все то же самое и 
сейчас. Я прихожу с работы уставший, 
потому что дети, которых я тренирую, 
забирают огромное количество энер-
гии. И она не пристает с какими-то 
вопросами, всегда выжидает. Это очень 
важно. Найти вот эту середину и дать 
друг другу свободу, а не лезть с вопро-
сами - где был, что делал...

Подготовил Кирилл СЕРОВ.

 � НЕРВНЫЙ СРЫВ

Тренер ЦСКА 
Виктор 
Гончаренко 
подал 
в отставку
Сергей КИРИЛЛОВ

Армейцев к ближайшему 
матчу будет готовить 
Сергей Овчинников.

После разгромного поражения от 
«Зенита» (0:4) появилась информация, 
что главный тренер ЦСКА Виктор 
Гончаренко подал в отставку. Ни-
что не предвещало такого поворота 
событий, ведь только в мае белорус-
ский специалист продлил контракт 
с армейским клубом до окончания 
следующего сезона. Дела у ЦСКА 
шли средне, о чемпионстве давно ни-
кто не думал, но за зону еврокубков 
команда держалась крепко.

И тут - катастрофа с «Зенитом».
Во вторник ЦСКА опубликовал за-

явление, дав тренеру время для раз-
мышлений.

«В связи с плохим самочувствием 
главного тренера Виктора Гончаренко, 
который в субботу почувствовал недо-
могание, из-за чего не принял участия 
в пресс-конференции после матча с 
«Зенитом», готовить команду к встре-
че с «Динамо» будет старший тренер 
Сергей Овчинников»,  - говорится на 
официальном сайте красно-синих.

Пикантность ситуации в том, что в 
«Динамо» несколько человек заболе-
ли коронавирусом и их предыдущий 
матч с «Краснодаром» перенесли на 
июль. Что будет с игрой «Динамо» - 
ЦСКА, которая должна состояться 
в субботу, 27 июня, непонятно. Дат 
для переноса уже не осталось, так 
что «Динамо», как и «Ростову» против 
«Сочи», возможно, придется играть 
молодежным составом.

Кстати, член совета директоров 
ФК «Динамо» Сергей Степашин, 
комментируя тот скандальный матч 
в Сочи, сказал в интервью «КП», что 
на месте тренеров «Сочи» он бы то-
же выпустил молодежку. Возможно, 
именно так и стоит поступить «Дина-
мо» с ЦСКА - сыграть на «ВТБ Арене» 
молодежными составами. А в это вре-
мя динамовцы подлечат своих футбо-
листов, а армейцы придут в себя вме-
сте с Гончаренко, который остынет и 
вернется к работе…

Плющенко - о тренерской 
карьере, молодых спортсменах 
и олимпийских перспективах - 

читайте на сайте

Питомник, созданный быв-
шим экономическим обозревателем 
«КП» Ириной Савватеевой, вообще не 
берет на работу мигрантов. И успешно 
работает 15 лет (см. «КП» за 19 июня 
с. г. и на сайте kp.ru). Читатели спо-
рят, может ли тот опыт из единич-
ного стать массовым.

� Евгений:
Побольше бы таких компаний - глядишь, 

и уверенность в завтрашнем дне у людей 
появилась бы.

� Ольга:
Повезло местным, что первые таджики 

сбежали. Но гастарбайтерам живется у нас 
в России все лучше. В Москве это очень за-
метно, как они окрепли (в своих качалках) 
и похорошели-подстроились.

� Виктор:
Приходится работать и с чужими, и с 

нашими. Наши, честно говоря, удивляют - 
пашут ровно столько, сколько им нужно. 
Перерабатывать, даже за деньги, не хотят, 
потому что организм, ослабленный алкого-
лем, быстро устает. Мигранты, наоборот, 

пашут по 16 часов, если это сдельщина. 
Если оклад, интерес к работе уже не тот.

� Злая:
Ой, не надо повторять глупых слов, что 

русские умеют только пить. Если нормаль-
но платят, вовремя, то никто и не будет 
пить. Кто пил, тот давно вымер. А гастар-
байтеры... Берут их, потому что за них в 
Пенсионный фонд не надо отчислять и про-
чие налоги. А того не понимают, что у нас 
тут армия потенциальных врагов.

� Геныч:
Ну если все такие мигранты, как этот 

голландец, то я не против. 
� Михаил:
Проблема не в том, что в страну приехали 

работать таджики. Проблема в том, что мы 
не воспитали своих работников.

На сайте kp.ru люди активно обсуждают 
опубликованные статьи и колонки. 

Заходите и вы высказать свое мнение.

«Проблема в том, что мы 
не воспитали своих работников»

СПРАВКА «КП»
Евгений ПЛЮЩЕНКО (37 лет) 

женат на известном продюсере Яне 
Рудковской (45), у них есть общий 
сын Саша, которому сейчас 7 лет. 

У Рудковской есть еще два сына 
(18 и 17 лет) от предыдущего 
брака с Виктором Батуриным 
(родной брат Елены Батури-
ной). 13-летний сын Плющенко 

от первого брака с Марией Ер-
мак живет с матерью.

 � ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»
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Гном Гномыч, 
как называют Сашу 

Плющенко папа 
и мама, уже делает 

успехи на льду.

Евгений берет уроки 
у чемпиона мира 

по кикбоксингу и готов 
вызвать на ринг каждого, 
кто обидит его жену Яну.
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Спорт

Евгений ПЛЮЩЕНКО:

С обидчиками буду разбираться 
на боксерском ринге
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Знаменитый фигурист 
рассказал о семье.

На днях в гостях у Тины Канделаки на 
Радио «Комсомольская правда» побывал 
Евгений Плющенко, имя которого те-
перь вновь на слуху. Весной в его школу 
фигурного катания от Этери Тутберидзе 
перешла первая в мире исполнительни-
ца четверных прыжков Александра Тру-
сова. А вскоре благодаря этому переходу 
Плющенко получил и статус тренера 
сборной России.

Плющенко в первой части своего 
интервью подробно рассказал, как 
Трусова оказалась у него и во сколько 
ему обходится его академия (читайте 
на kp.ru). А потом двукратный олим-
пийский чемпион ответил своим не-
доброжелателям, которые ругали его 
в интернете за его безбедную жизнь, 
которую он выставляет напоказ.

«К ДУЭЛИ ГОТОВИТ 
ЧЕМПИОН 
ПО КИКБОКСИНГУ»

- Мы на карантине си-
дели с Яной дома, приду-
мывали разные танцы 
и выкладывали в соц-
сети, чтобы развлечь 
людей. Но нашлись 
такие, кто писал вся-
кие гадости, - пожаловался Ти-
не Плющенко. - Конечно, не 
хочется обращать внимания на 
обозленных людей. Вы може-
те мне написать, если уж вам 
надо, если у вас так прямо 
чешется... Но не трогайте, 
не упоминайте моего сына 
и мою жену. Когда тро-
гают мою семью, я готов 
встать за них. И не просто 
ответить словами. Я готов 
выйти на ринг. Ведь рань-
ше была же дуэль? Была. 
Вот, а у нас будет спар-
ринг. Наденем перчатки, 
капы, шлемы и можем вы-
сказаться именно так, по-
спортивному. Я это очень 
люблю. Я занимаюсь кик-
боксингом. Меня Саша 
Липовой (чемпион мира 
по кикбоксингу. - Ред.) 
тренирует.

«ГНОМ ГНОМЫЧ 
ДОЛЖЕН ВЕРНУТЬ 
МАЛЬЧИШЕК 
В ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ»

- Очень мало мальчи-
шек в фигурном катании. 
Вот сейчас мы делаем на-
бор - приходят 20 дево-
чек и 2 мальчика. Мне 
хотелось бы думать, что 
мой сын Саша (отец 
его любовно назы-
вает Гном Гномыч. - 
Ред.) повлияет на эту 
историю, что он под-
нимет популярность 
детского фигурного 
катания среди маль-
чиков. Но пока 
я не вижу этого... 

Кстати, Сашу 
не только 
фигурное катание ин-
тересует. У него оста-
ется шанс перейти в 

хоккей, в футбол. Я ему 
всегда говорю: если ты хо-
чешь выбрать другой вид 
спорта, выбирай. Ему 
очень нравится играть 
в футбол. Он постоянно 
гоняет мяч у нас дома на 

площадке. Играет с охранни-
ками, с домашним персоналом, 
приглашает своих друзей. У него 
по несколько тренировок в день, 
но он умудряется еще откуда-то 
брать силы для футбола.

«ЯНА - 
СЕКСУАЛЬНАЯ МАМА»

- Я считал и считаю, что моя 
жена очень сексуальная. А еще 
она прекрасная мама. У нее три 
сына - Андрюша, Коля и Алек-

сандр. И она старается уделить 
каждому время. Яна, конечно, 

много времени тратит на работу, но 
она пытается сделать все возмож-
ное для своих детей. И для меня. 

Когда я еще занимался спортом, я очень 
сильно уставал после тренировок. Яна 
тогда очень тонко чувствовала, когда 
нужно ко мне подходить, а когда лучше 
дать побыть одному. Все то же самое и 
сейчас. Я прихожу с работы уставший, 
потому что дети, которых я тренирую, 
забирают огромное количество энер-
гии. И она не пристает с какими-то 
вопросами, всегда выжидает. Это очень 
важно. Найти вот эту середину и дать 
друг другу свободу, а не лезть с вопро-
сами - где был, что делал...

Подготовил Кирилл СЕРОВ.

 � НЕРВНЫЙ СРЫВ

Тренер ЦСКА 
Виктор 
Гончаренко 
подал 
в отставку
Сергей КИРИЛЛОВ

Армейцев к ближайшему 
матчу будет готовить 
Сергей Овчинников.

После разгромного поражения от 
«Зенита» (0:4) появилась информация, 
что главный тренер ЦСКА Виктор 
Гончаренко подал в отставку. Ни-
что не предвещало такого поворота 
событий, ведь только в мае белорус-
ский специалист продлил контракт 
с армейским клубом до окончания 
следующего сезона. Дела у ЦСКА 
шли средне, о чемпионстве давно ни-
кто не думал, но за зону еврокубков 
команда держалась крепко.

И тут - катастрофа с «Зенитом».
Во вторник ЦСКА опубликовал за-

явление, дав тренеру время для раз-
мышлений.

«В связи с плохим самочувствием 
главного тренера Виктора Гончаренко, 
который в субботу почувствовал недо-
могание, из-за чего не принял участия 
в пресс-конференции после матча с 
«Зенитом», готовить команду к встре-
че с «Динамо» будет старший тренер 
Сергей Овчинников»,  - говорится на 
официальном сайте красно-синих.

Пикантность ситуации в том, что в 
«Динамо» несколько человек заболе-
ли коронавирусом и их предыдущий 
матч с «Краснодаром» перенесли на 
июль. Что будет с игрой «Динамо» - 
ЦСКА, которая должна состояться 
в субботу, 27 июня, непонятно. Дат 
для переноса уже не осталось, так 
что «Динамо», как и «Ростову» против 
«Сочи», возможно, придется играть 
молодежным составом.

Кстати, член совета директоров 
ФК «Динамо» Сергей Степашин, 
комментируя тот скандальный матч 
в Сочи, сказал в интервью «КП», что 
на месте тренеров «Сочи» он бы то-
же выпустил молодежку. Возможно, 
именно так и стоит поступить «Дина-
мо» с ЦСКА - сыграть на «ВТБ Арене» 
молодежными составами. А в это вре-
мя динамовцы подлечат своих футбо-
листов, а армейцы придут в себя вме-
сте с Гончаренко, который остынет и 
вернется к работе…

Плющенко - о тренерской 
карьере, молодых спортсменах 
и олимпийских перспективах - 

читайте на сайте

Питомник, созданный быв-
шим экономическим обозревателем 
«КП» Ириной Савватеевой, вообще не 
берет на работу мигрантов. И успешно 
работает 15 лет (см. «КП» за 19 июня 
с. г. и на сайте kp.ru). Читатели спо-
рят, может ли тот опыт из единич-
ного стать массовым.

� Евгений:
Побольше бы таких компаний - глядишь, 

и уверенность в завтрашнем дне у людей 
появилась бы.

� Ольга:
Повезло местным, что первые таджики 

сбежали. Но гастарбайтерам живется у нас 
в России все лучше. В Москве это очень за-
метно, как они окрепли (в своих качалках) 
и похорошели-подстроились.

� Виктор:
Приходится работать и с чужими, и с 

нашими. Наши, честно говоря, удивляют - 
пашут ровно столько, сколько им нужно. 
Перерабатывать, даже за деньги, не хотят, 
потому что организм, ослабленный алкого-
лем, быстро устает. Мигранты, наоборот, 

пашут по 16 часов, если это сдельщина. 
Если оклад, интерес к работе уже не тот.

� Злая:
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«Проблема в том, что мы 
не воспитали своих работников»

СПРАВКА «КП»
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 � ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»
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Гном Гномыч, 
как называют Сашу 

Плющенко папа 
и мама, уже делает 

успехи на льду.

Евгений берет уроки 
у чемпиона мира 

по кикбоксингу и готов 
вызвать на ринг каждого, 
кто обидит его жену Яну.
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Спорт

Евгений ПЛЮЩЕНКО:

С обидчиками буду разбираться 
на боксерском ринге
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        Чулпан Хаматова

Если присмотреться к снимку юной Чулпан, кажется, что 
теперь она даже стройнее. Хотя спортом артистка не зани-
мается. Зато тщательно ухаживает за кожей: от постоянно-
го грима поры забиваются, и она быстро стареет. «Обычно 
выбираю простые и понятные средства, - говорит актриса. 
- Некоторые стоят неоправданно дорого, но если крем дает 
отличный результат, то денег не жалко». Красится Хаматова 
только на работе.

«Я не против ботокса, и все же после таких инъекций ме-
няется мимика лица, уходят живые эмоции», - считает Хама-
това. Ее редко можно встретить в салоне красоты: «Даже на 
маникюр жалко времени, кажется, этот час или два можно 
было потратить полезнее».

     Татьяна Васильева
73-летняя актриса сохранила подтянутый овал лица, 

избавилась от мешков под глазами и морщин благо-
даря хирургам и косметологам. Сейчас она кажется 
более худой, чем 50 лет назад. Теперь у нее нет ни 
так называемых комков Биша (они формируют пухлые 
щечки), ни мимических морщинок. Васильева регуляр-
но делает уколы красоты и практикует аппаратную 
косметологию. Кроме того, она делала круговую 
подтяжку, блефаропластику и коррекцию подбородка 
филлерами. Чтобы овал лица сохранял контур, актри-
са прошла процедуру нитевого лифтинга.

За прекрасных дам!

У Волочковой неадекватная 
самооценка, а Красько угнетена: 

что говорит нам цвет букетов 
звезд на их страницах  

в соцсетях, читайте на сайте

 Рената 
Литвинова

Литвинова прикладывает массу 
усилий, чтобы быть стройной. Но 
утверждает, что подтяжку лица не 
делала. Мол, это все результат ра-
боты некой сыворотки, ну и другой 
хорошей косметики. Китайский спе-
циалист делал ей особый массаж. 

Однако пластические хирурги на-
мекают, что такой идеальный овал 
лица может быть только после ви-
зитов к их коллегам. На фото Лит-
винова с дочкой Ульяной - сейчас и 
15 лет назад.

Как сохраняют молодость знаменитые артистки: 

          Екатерина Климова

 В 18 лет Катя Климова порвала вот это свое фото, посчитав, 
что «некрасивая, обыкновенная я какая-то». «Мама достала 
его из помойного ведра и сохранила - спасибо! - вспоминает 
спустя 24 года актриса. - Забавно, но после всевозможных 
экспериментов над своей внешностью всю осознанную жизнь 
я буду стремиться к простоте и собственной индивидуальности. 
Путь был долгим. А можно было просто поверить маме...» Фото 
давно уже склеено и занимает почетное место в семейном 
фотоальбоме. Мать четверых детей - противница пластики, но 
за собой следит строго. При росте 170 см актриса держит 
вес 54 - 55 кг. 

Правила Климовой: литр воды в день, исключение продуктов 
с высокой калорийностью, массаж, регулярные физические 
упражнения.

  Дарья Мороз
36-летняя актриса Дарья Мороз уди-

вительно похожа на свою маму, актрису 
Марину Левтову, которая трагически 
погибла в возрасте 40 лет (на фото сле-
ва). А дочка Мороз Анна унаследовала 
черты и мамы, и своего отца, режиссера 
Константина Богомолова. Сравните 
эти снимки из семейного альбома. Сти-
листы в восторге от прически Дарьи. У 
Мороз долгое время было удлиненное 
каре, но теперь она носит стильную 
короткую стрижку, которая делает ее 
моложе. Своей внешностью Мороз до-
вольна и утверждает, что является при-
верженцем естественного взросления, 
правда, строго держит диету  - не ест 
мучное, устраивает разгрузочные дни, 
много занимается спортом.

Эвелина 
Бледанс

51-летняя актриса и 
телеведущая регулярно 
бывает у косметолога. 
Эвелина следит за дости-
жениями косметологии  - 
например, сделала безо-
перационную подтяжку. 
Эффект после нехирурги-
ческого фейслифтинга со-
храняется около трех лет. 
Результат  - гладкая кожа 
без складок и морщин. А 
насыщает лицо влагой и пи-
тательными веществами ак-
триса с помощью инъекций, 
содержащих гиалуроновую 
кислоту. Ну и фигура у Бле-
данс почти такая же, как в 
студенческие годы.

Здравствуй, добрая подтяжка 
звездной юности моей...

Фото: instagram.com

Ирина ВИКТОРОВА

Многие актрисы с годами выглядят 
только моложе. Мы узнали, как они 
сохранили природную красоту.

Совсем необязательно ложиться под нож хирурга, чтобы 
выглядеть так же, как в 30, еще пару десятилетий, - совре-
менная косметология творит чудеса. Зато пластика может 
избавить, например, от пухлых щек и мешков под глазами.

Россия
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 Споры о летнем времени:

Коронавирус помирил 
сов и жаворонков?

Ярослав КОРОБАТОВ

Споры сторонников и 
противников перехода на 
летнее время разгорают-
ся каждый раз с началом 
лета. Солнце начинает 
бесцеремонно стучаться в 
окна к спящим россиянам 
чуть ли не в 3 часа утра, 
всячески намекая, что с 
введением постоянного 
зимнего времени мы, по-
хоже, ошиблись. Но ко-
ронавирус отчасти сгла-
дил противоречие между 
совами (которым солнце 
нужно вечером) и жаво-
ронками (которым оно 
нужно ранним утром). Об 
этом мы поговорили с про-
фессором Аркадием ТИШ-
КОВЫМ, заместителем 
директора Института гео-
графии РАН, руководителем 
рабочей группы по реформе 
исчисления времени, прово-
дившейся в России в 2009 
- 2011 годах.

Covid-19 внес больше 
света в нашу жизнь

- Аркадий Александро-
вич, после 2014 года, когда 
Госдума перевела страну на 
час назад, более десятка регио-
нов вернули себе летнее время 
явочным порядком, перейдя в 
другой часовой пояс. Сейчас в 
связи с коронавирусом и дис-
танционной работой возникла 
ситуация, когда многим не на-
до тратить два часа в день на 
дорогу до работы и обратно. 
Это поможет гражданам уже 
в индивидуальном порядке бо-
лее эффективно распоряжаться 
солнечным временем?

- Да, людям стало удобнее 
выбирать оптимальный для 
себя режим, поскольку к ра-

боте с 9 до 18.00 они не столь 
строго привязаны. Для мил-
лионов офисных работников 
уже необязательно, чтобы ра-
бочий день и светлое время 
суток совпадали . Но в целом 
это не решило проблему свет-
лых вечеров. Я всегда высту-
пал за максимально полное 
использование социального 
времени человека и уверен, 
что светлый вечер гораздо 
важнее, чем светлое утро. 
Потому что начало дня, как 
правило, посвящено работе и 
делам, а вечера люди тратят на 
себя - на общение с близки-
ми и друзьями, спорт, хобби, 
прогулки. Свободное время - 
это человеческий капитал, ко-
торый необходим для личного 
развития. Этот капитал реа-
лизуется, когда день сдвига-
ется в сторону вечера и после 
окончания работы еще оста-
ется несколько драгоценных 
часов для себя.

ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ 
БОРЬБЫ С ПРОБКАМИ

- Попытку примирить инте-
ресы сов и жаворонков пред-
принял руководитель Дептран-
са Москвы Максим Ликсутов. 
Он предложил развести режим 
работы столичных учреждений 
и предприятий, чтобы рабочий 
день начинался по-разному - 
где-то с 7, где-то с 10. В первую 
очередь, чтобы решить пробле-
му пробок и развести потоки 

людей в общественном транс-
порте, что важно в условиях 
коронавируса. Но ведь и людям 
с разным хронотипом в этом 
случае проще найти себе работу 
с подходящим графиком?

- Здесь есть рациональное 
зерно, и оно связано с пробле-
мой летнего и зимнего време-
ни. Введение такого режима 
вдобавок помогает решать во-
просы распределения энергии 
между предприятиями. У нас 
осенью, например, возникают 
пиковые нагрузки, которые 
частично удавалось избегать 
переходом на летнее время. 
Но важно настроить режим 
работы не только компаний 
и учреждений, но и всей го-
родской обслуживающей ин-
фраструктуры, чтобы не было 
ситуаций, когда родители в 6 
утра уехали на работу, а ре-
бенок остался один, потому 
что детские сады открываются 
через 2 часа. 

- В свое время вы говорили, 
что экономически целесообраз-
но перевести туристические ре-
гионы - Крым и Краснодарский 
край - в другой часовой пояс. В 
чем выгода?

- Светлые вечера - обяза-
тельный элемент курортной 
политики. В туристических 
регионах нужно, чтобы в 7 
вечера не темнело, им обяза-
тельно иметь в запасе хотя бы 
час для променада, торговли, 
экскурсий и прогулок. Я пом-

ню, как туристический 
Крым радовался, когда 
перешел на российское 
время: оно было летним 
в 2014 году. У них сразу 
вырос объем продажи 
товаров и услуг: экскур-
сии заканчивались уже 
не в темноте, шопинг на 
набережных оживился 
в вечерние часы. У нас 
ведь широтная разни-
ца (это когда в пределах 
одного часового пояса 
наблюдается разница в  
восходе и заходе солн-
ца на севере и юге) от 
Мурманска до Крыма 
4,5 часа! А всех пыта-
ются загнать все в одну 
систему времени. Для 
туристических регионов 
потребность в светлых 
вечерах более выражена. 
Переход на летнее время 
поможет туристической 
отрасли встать на ноги в 
условиях кризиса.

ЕВРОСОЮЗ 
И ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ

- В этом году Евросо-
юз последний раз перево-
дит стрелки часов. Какое 

время они выберут - летнее или 
зимнее, как вы думаете?

- У меня нет сомнений, 
что они остановятся на лет-
нем времени. Практически 
все страны - а это с Ислан-
дией 4 часовых пояса -  будут 
жить по одному времени. Это 
объединяет людей и страны. 
Так же когда-то поступил Ки-
тай, объединив все 5 часовых 
поясов. Россия так поступила 
в 2009 году, сократив коли-
чество поясов и приблизив 
Дальний Восток, он оказал-
ся со всей страной в рамках 
одного рабочего дня. Евросо-
юз пойдет по этому пути. Но 
надо понимать, что это время 
будет летним для западноев-
ропейских стран, а для стран 
востока Европы останется 
стандартным.

� Согласно расчетам астроно-
ма Олега Угольникова, стар-
шего научного сотрудника 
Института космических ис-
следований РАН, из-за отказа 
от летнего времени мы каждый 
год теряем 192 часа солнца в год. 
Это примерно 12 суток светло-
го времени (расчеты на примере 
Мос ковского региона).

� Если человек просыпается 
в 3 - 4 часа утра, то в организ-
ме происходит сбой циркадных 
ритмов, нарушается выработка 
важных гормонов - мелатонина 
и серотонина. Даже у здоровых 
людей это может вести к ухуд-
шению настроения и снижению 
работоспособности.

� Согласно опросу на сайте 
kp.ru (в нем приняли участие 1956 
человек), 66% наших читателей не 
устраивает режим, когда солнце 
летом встает в 4 утра, а садится 
в 9 вечера.

 � ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Надо увеличить 
количество 
часовых поясов

Россия долго металась между 
разными системами исчисления 
времени: летнее время, пере-
вод стрелок, теперь у нас по-
стоянное зимнее время. Какой 
режим для России оптимален? 
Об этом мы решили спросить 
хронобиолога Михаила Бо-
рисенкова, доктора биоло-
гических наук, руководите-
ля лаборатории Института 
физиологии Коми научного 
центра Уральского отделе-
ния РАН.

- Общество хронобиологов 
России выработало консолиди-
рованное мнение, что постоян-
ное зимнее время (в ЕС его на-
зывают научно более правильно 
«стандартное время») являет-
ся наиболее оптимальным для 
человека как вида,  - говорит 
Михаил Борисенков.  - Сол-
нечный свет утром - основной 
синхронизирующий сигнал для 
биологических часов практиче-
ски всех живых организмов. 
Он запускает биохимические 
и физиологические процессы, 
необходимые для нормальной 
жизнедеятельности.

- Но ведь зимнее время 
многих не устраивает: чуть 
ли не каждый год в Госдуму 
вносятся законопроекты о 
переходе на летнее время 
или возвращении к сезонно-
му переводу стрелок...

- Просто перейти на зимнее 
время недостаточно. С моей 
точки зрения, вторым этапом 
преобразований системы исчис-
ления социального времени в 
России должно быть уменьше-
ние размеров (и соответственно 
увеличение количества) часо-
вых поясов. В этом случае со-
циальные, солнечные и биоло-
гические часы будут в большей 
степени синхронизированы. 

О летнем времени, которое мы потеряли в 2014 году, я пишу 
уже пятый год подряд. Поэтому аргументы каждой стороны знаю 
наизусть. Cторонники зимнего времени вопят: ежели час с утра 
отрезать, то зимой придется вставать затемно! На это возражение 
есть хорошее решение - сезонный перевод часов. В апреле мы час 
бесхозного ночного света сдвигаем в сторону вечера, в октябре 
возвращаем обратно. И в этот момент на сцену обычно выходят 
граждане, которые из-за перевода стрелок опаздывают на работу, 
и вообще прыжки во времени два раза в год губят их здоровье.

Самое интересное, что все они апеллируют к авторитету науки. 
А среди ученых тоже находятся сторонники диаметрально противо-
положных мнений. Сдается, и на науку в таком вопросе нельзя по-
ложиться. История с коронавирусом показала, что среди ученых 
мужей очень часто нет единства. Что остается? Остается здравый 
смысл. А он говорит, что мы сейчас используем солнечный свет 
далеко не самым оптимальным образом.

Оправдан ли переход на зимнее время 
с точки зрения экономики? 
Об этом - на kp.ru

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Шесть лет назад 
Россия перешла 
на режим, 
который 
фактически 
оставил страну 
без светлых 
вечеров.

 � ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Верните солнце на час назад!

СКОЛЬКО СВЕТЛОГО 
ВРЕМЕНИ СУТОК
МЫ ПОЛУЧАЕМ 
ПРИ РАЗЛИЧНЫХ
РЕЖИМАХ 
РАБОТЫ 
СОЛНЦА

За время активности 
человека брался 
временной
промежуток 
с 6 часов утра 
до 23 часов вечера

Регион
Москва

Санкт-Петербург

Владивосток

Екатеринбург

Иркутск

Казань

Калининград

Красноярск

Н. Новгород

Ростов-на-Дону

Сколько
часов
светлого
времени
всего за год

Какую долю
используем
в постоянно
зимнее 
время...

...при
сезонном
переводе
часов...

...в 
постоянно
летнее
время*

5035
5196
4837
5067
4958
5035
5009
5044
5124
4882

75,1
76,7
76,6
76,7
76,5
72,4
75,5
76,2
74,4
74,3

77,8
78
77,9
78,3
78,5
75,6
78
78,2
77,4
77

77,8
78
77,9
78,3
78,5
75,9
78
78,2
77,5
77

*1% приблизительно 62 часа.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В связи с эпидемией 
коронавируса Роспо-
требнадзор рекоменду-
ет тщательней отмывать 
деньги.

�  �  �
- Мне собаку заводить 

нельзя, хотя очень хочется.
- А почему нельзя?
- Часто уезжаю и вообще.
- Ну а с котом как? Куда 

его девать?
- А кошака запер, пожрать 

ему насыпал и уезжай, ку-
да хочешь. Приехал, обои 
переклеил и опять живи!

�  �  �
Наш народ не может 

долго терпеть никакого 
безобразия, и поэтому 
быстро привыкает.

�  �  �
Стриптизерша слишком 

сильно раскрутилась на 
шесте, поэтому поло ви на 
зрителей получила кэшбек.

�  �  �
У Виталика была клич-

ка Терминатор, потому 
что он пару раз просы-
пался голым на улице.

�  �  �
- Слушай, а давай с то-

бой уедем. Только я и ты, 
а дальше будь что будет...

- Женщина, я вам ещё 
раз повторяю: пока полная 
маршрутка не наберётся, 
мы никуда не поедем!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Грубо говоря». 7. Форма 
пружины. 8. Пешеход с 
рюкзаком. 10. Народное 
прозвище Челябинска. 11. 
Деньги из ЮАР. 13. На ка-
кой горе обитали музы? 18. 
Оскорбление для лени. 19. 
Кто из сослуживцев Насти 
Каменской из романов Алек-
сандры Марининой получил 
прозвище Колобок? 20. «Ло-
коны напрокат». 21. Врата во 
Вселенную. 22. Ад китайских 
мифов. 23. «Погода была 
прекрасная, ... была ужас-
ная». 24. Зазноба селезня. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эстрад-
ная прима, исполнившая дуэ-
том с Аллой Пугачёвоё песню 
«Нас не догонят». 2. Кого 
больше всех подозревают в 
«радиоактивном заговоре» 
против Адольфа Гитлера? 
3. «Покрышка» сугроба. 4. 

Какой продюсер придумал 
концепцию «Стены звука»? 5. 
Кто стал первым в Европе 
проводить систематические 
и высокоточные астрономиче-
ские наблюдения, на основа-
нии которых Иоганн Кеплер и 
вывел законы движения пла-
нет? 6. Кого конкретно поэт 
Расул Гамзатов просил про-
стить его за то, что «кропал 
стихи» и «лакал вино»? 9. Кто 
из композиторов практиче-
ски подарил Эльдару Ряза-
нову идею фильма «Вокзал 
для двоих»? 12. Невинная 
жертва ревнивого мужа из 
трагедии Уильяма Шекспира. 
14. Учёная должность Омара 
Хайяма при Малик-шахе. 15. 
Кто играет клюшкой, но не в 
хоккей? 16. Имитатор пафо-
са. 17. Город блуда. 20. Где 
происходит погоня из коме-
дии «Берегись автомобиля»?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ругань. 7. Спираль. 8. 
Турист. 10. Танкоград. 11. Рэнд. 13. Геликон. 18. Работа. 
19. Гордеев. 20. Шиньон. 21. Космодром. 22. Диюй. 23. 
Принцесса. 24. Утка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ротару. 2. Геринг. 
3. Наст. 4. Спектор. 5. Браге. 6. Аллах. 9. Таривердиев. 
12. Дездемона. 14. Надим. 15. Гольфист. 16. Зазнайка. 17. 
Гоморра. 20. Шоссе.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Архангельск (8182) 21-10-74
Алма-Ата (727) 277-48-42
Барнаул (3852) 72-20-05
Белгород (4722) 20-18-06
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162) 20-19-73, 20-19-29
Брянск (4832) 74-23-28
Владивосток (423) 230-22-56

Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 379-27-73
Иваново (4932) 30-44-11
Ижевск (3412) 94-50-90
Иркутск (3952) 20-80-08

Казань (843) 516-86-80
Калининград (4012) 31-03-40
Калуга (4842) 79-04-54
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (8332) 75-48-73
Кишинев (1037322) 22-45-12
Краснодар (861) 992-79-92

Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 294-27-18
Мурманск (8152) 45-12-83 
Н. Новгород (831) 428-36-38
Новосибирск (383) 289-90-85

Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-19-03
Пермь (342) 206-45-00
Петрозаводск (921) 010-10-45
 (953) 546-05-04

Петропавловск- (4152) 27-00-97
Камчатский
Псков (8112) 57-39-97
Ростов-на-Дону (863) 291-06-00
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21

Симферополь (3652) 78-81-32
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 277-36-30
Тамбов (4752) 71-25-85
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 55-02-79
Тула (4872) 52-41-40

Тюмень (3452) 68-89-02
Ульяновск (8422) 44-60-60
Уфа (3472) 92-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-02, 
 (4212) 78-26-01
Челябинск (351) 265-80-66
Южно-Сахалинск (4242) 46-47-40
Ярославль (4852) 58-58-17, 58-55-81

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2020», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 214 190 экз.
Цена договорная

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2020. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
А. ГАНЕЛИН 
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),
П. САДКОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Мария БЕКИШЕВА, 
29 лет, Самара:

- На протяжении 
5 лет работаю фитнес 
тренером. В прошлом 

победительница 
спортивных 

соревнований 
и конкурсов красоты, 
в настоящий момент 

воспитываю дочку 
ибольшую часть 

времени провожу 
с семьей. 

Люблю активный отдых: 
велопрогулки, ролики, 
горные лыжи, недавно 

попробовала сап 
серфинг. Мечтаю 
сделать Самару 
самым чистым 

и спортивным городом.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

«Треугольники» - форма бюстье 
купальника, которая при аккуратной форме 
груди создаёт эффект пуш-ап без лишних 
фокусов с объёмами. А широкие резинки 
выглядят очень комфортно. Люблю когда 
так - просто и оттого идеально.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, 
стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ночью днем
Калининград +17…+18 +20…+21

Советск +16…+17 +20…+21

Балтийск +19…+20 +18…+19
Правдинск +18…+19 +21…+22
Светлогорск +17…+18 +18…+19

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 85 (норма 75)
Ветер - западный,
слабый, 4-5 м/с
Восход - 4.06 Луна
Закат - 21.17 во второй
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 2 июля

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ

Генеральный директор 
ООО «Комсомольская правда - Калининград» -
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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Среда
1 июля · 2020

На Нижнем озере -
массовая гибель рыбы
смотрите на нашем сайте

В Калининградской области 
продолжится прием в первые классы
Читайте на > странице .
продолжится прием в первые классы

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2446  (+10) 
НА КАРАНТИНЕ   662  (+87) 

человек за сутки

С 1 июля в Калининградской 
области увеличились 
тарифы на услуги ЖКХ

Правительство России установи-
ло совокупный рост платы за ком-
мунальные ресурсы во втором полу-
годии 2020 года в диапазоне от 4,1% 
до 6%. А что на деле?

Согласно информации региональ-
ной Службы по государственному ре-
гулированию цен и тарифов с 1 июля 
расценка на электрическую энергию 
по одноставочному тарифу увеличит-
ся для населения области на 3,8% - с 
4,2 до 4,36 руб./кВтч. Исключение со-
ставят две категории граждан: сель-
ское население и жители городов, 
проживающие в квартирах со стаци-
онарными электроплитами. Они бу-
дут теперь платить по одноставочно-
му тарифу 3,05 руб./кВтч вместо 2,94. 

Таким образом киловатт для них по-
дорожает на 3,7%. 

Что касается роста тарифов на те-
пловую энергию, то разброс цен по 
области очень большой. Так, ООО 
«Теплоснабжение» в Зеленоградске 
увеличит плату на 6,9%. Тариф воз-
растет с 1863 до 1992 руб./Гкал, но в 
денежном выражении это все рав-
но меньше, чем в Калининграде или 
в Балтийске. У крупнейшего в об-
ластном центре поставщика тепловой 
энергии ОАО «Калининградтепло-
сеть» с 1 июля тариф для населения 
возрастет с 2427,48 до 2429,02 руб./
Гкал, или на 0,06%. Для потребителей 
МУП «Тепловые сети Балтийска» он 
увеличится с 5112 до 5188,8 руб./Гкал 
(подорожание - 1,5%). Отопление для 
жителей Балтийска по-прежнему са-
мое дорогое в области! 

Ощутимее для семейного бюджета 
с 1 июля станет и горячая вода, сто-
имость которой складывается из сто-
имости холодной воды на ее произ-
водство и тепловой энергии, затра-
ченной на ее подогрев. И сама вода, 
и ее подогрев тоже значительно по-
дорожали.

Тарифы на услуги водоснабжения 
во всех муниципалитетах области 
поднялись по-разному. Где-то бо-
лее ощутимо для кошелька, где-то не 
так заметно. В Калининграде во вто-
ром квартале водоснабжение подо-
рожает с 20,05 до 20,82 рублей за ку-
бометр, или на 3,8%. В Гвардейске, 
для сравнения, с 11,76 до 12,22 руб./
куб.м, в Гусеве - с 23,74 до 24,4 рубля 
за кубометр, а в Нестерове - с 28,6 до 
28,81 руб./куб.м.

Что касается водоотведения, то для 
жителей Калининграда оно подоро-
жает на 5,9%. Сейчас горожане пла-
тят 20,2 руб./куб. м, а будут 21,4. При-

чем в Полесске тариф возрастет все-
го лишь с 11,27 до 11,46 руб./куб.м, 
или на 1,6%, а в Балтийске - с 30,2 до 
31,38 руб./куб.м. В Зеленоградске и 
Светлогорске, что любопытно, стои-
мость водоотведения увеличится оди-
наково, с 36,46 до 37,87 руб./куб.м.

Плата за вывоз мусора увеличится 
на 3,6%, а вот подорожает ли природ-
ный газ - пока неизвестно.

 ■ ПОЛИТКУХНЯ

Сегодня - 
главный день 
голосования 
по поправкам 
в Конституцию
Виктор СЕРГЕЕВ

Избирательные участки будут 
работать до восьми вечера.

В среду, 1 июля, - последний день обще-
российского голосования. Все 546 участ-
ков для голосования в Калининградской 
области будут работать с 8.00 до 20.00.

В области ежедневно работает горячая 
линия по обращениям, связанным с про-
ведением общероссийского голосования. 
Номер горячей линии - (4012) 582-100.

- Участники голосования могут обра-
титься по данному номеру в рабочие дни с 
10.00 до 18.00, выходные и праздничные 
- с 10.00 до 16.00. В день общероссий-
ского голосования 1 июля 2020 года - с 
08.00 до 20.00, - сообщили «Комсомол-
ке» в областной избирательной комиссии. 
Также продолжает свою работу инфор-
мационно-справочный центр ЦИК России 
по телефону 8 800 200 00 20.

По состоянию на 29 июня включитель-
но в общероссийском голосовании по 
вопросу одобрения изменений в Консти-
туцию Российской Федерации приняли 
участие 275 273 жителя Калининград-
ской области. Об этом сообщает ЦИК 
России. 
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Коммуналка выросла, 
но у всех по-разному

Хорошо еще, что штрафовать за просрочку коммунальных платежей до конца года не будут.

 ■ КСТАТИ 

Согласно постановлению правитель-
ства РФ № 424, которое вышло 2 апре-
ля, население не будут штрафовать за 
просрочку коммунальных платежей и 
взносов на капитальный ремонт до конца 
2020 года. Документ также запрещает 
отключение потребителей за долги. Но 
это вовсе не означает, что коммунальные 
платежи можно не вносить.
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Светлана БАРОН

Депутат Госдумы стал 
гостем Радио «КП» и ответил 
на вопросы ведущих. 
Как всегда, искрометно.

Бывший глава Калининграда, а 
ныне депутат Госдумы Александр 
Ярошук на этой неделе стал гостем 
Радио «Комсомольская правда». Он 
рассказал о своем отношении ко вну-
треннему туризму, медицине, демо-
графии и экономическом положении 
Калининградской области.

О ПОМОЩИ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА

- Знаете, я посмотрел бюджеты за 
годы своего отсутствия… Беспреце-
дентная сумма выделена Калинингра-
ду! Никогда столько не выделялось, 
ни при одном губернаторе. У меня, 
когда мы готовились к чемпионату 
мира по футболу, максимально бы-
ло 11 миллиардов. Сейчас и 15, и 16 
- это на город. Представляете, на 4 
млрд больше! Это же объекты - сады, 
школы, тротуары, сети. Мы таких де-
нег за всю историю не видели. Если 
поделить эти суммы на душу населе-
ния, то Калининград после Москвы 
и Санкт-Петербурга, наверное, на 
первом месте.

ПРО РАБОТУ В ГОСДУМЕ
- Чем я занимаюсь в Госдуме? Ко-

нечно, это лоббирование интересов 
Калининградской области. Занима-
емся всеми законами, связанными 
с бизнесом - малым и средним. Мы 
сейчас рассматриваем огромное ко-
личество совместных законов, про-
ектов с правительством региона, 
чтобы уменьшить барьеры, помочь 
дотациями.

ПРО ПАНДЕМИЮ
- Пандемия очень серьезно вскры-

ла проблемы здравоохранения. Надо 
признать: мы шли не туда. Вот это бы-
ло неправильно. Первый шаг - надо 
забрать у субъектов здравоохранение, 
отдать его государству. Сделать одни 
стандарты. В Тыве врач-хирург или 
медсестра должны получать столько 
же, сколько в Москве. Возможности 

же у субъектов разные. А население - 
заложник ситуации.

ПРО АНТИКОРОНАВИРУСНЫЕ 
МЕРЫ

- Я считаю, что мы правильно сде-
лали. Не уволили всех, как в той же 
Америке или Германии. Да, там го-
сударство напрямую оплачивало че-
ловеку компенсации - все поначалу 
аплодировали. Потом сказали, что это 
плохое решение. Ты потерял работу. 
Что дальше будет? Получишь ее, не 
получишь?

ПРО ИНТЕРЕС К КАЛИНИНГРАДУ
- Когда я уходил, 60% жилья в Кали-

нинграде покупали коллеги из других 
регионов. Сейчас - 65-68%. Это пока-
затель, что людям Калининград инте-
ресен! Безопасность, погода, близость 
к морю, к границам. Дальний Вос-
ток, Сибирь, Север - они приезжают 
сюда, покупают квартиры тут, детей 
привозят. Люди едут трудолюбивые, 
с деньгами.

ПОЧЕМУ В КАЛИНИНГРАДЕ 
РОЖДАЕТСЯ МАЛО ДЕТЕЙ

- Не деньги мешают заводить детей. 
Что-то другое. Социальные надбав-
ки на детей сейчас беспрецедентные. 
Поговорите с нашими мамами, ба-

бушками, в какое время они рожали 
по четыре-шесть человек. Ни ипотеки 
не было, ни зарплат, все от огорода. 
Проблема не в этом. Надо каждому 
взять и работать над этим вопросом. 
Прочитайте Евангелие, и все тради-
ционные ценности вернутся.

ПРО ТРАНСПОРТ
- Мы выдвигали инициативу, чтобы 

государство взялось за обновление 
общественного транспорта. Это не 
по карману городам и областям. Нас 
наконец-то услышали, сейчас разра-
батывается закон, по которому госу-
дарство будет дотировать этот вопрос 
при софинансировании в 5-10%.

ПРО ЗАГРАНИЦУ И ТУРИЗМ
- Я не страдаю из-за того, что сей-

час нельзя выехать за границу. Я ее 
очень не люблю. Приезжал всегда 
максимум на пять дней. Я недавно 
был в Крыму. Вы не представляете! 
Какие Канны, с их грязной водой! 
Любое место ЮБК (Южного берега 
Крыма) - хорошо. Лето у меня рас-
планировано. Во второй половине 
июля - Алтай. После Тывы столько 
впечатлений: невероятная красота, 
дикая природа, мы пили из реки. То, 
что этот год будет годом внутреннего 
туризма, - это здорово!

Александр ЯРОШУК - об увеличении рождаемости:

Надо каждому взять и работать 
над этим вопросом!

 ■ ШЛАГБАУМ

Визовый центр Польши открывается. 
Но пока не для всех
Виктор СЕРГЕЕВ

Клиентов с признаками 
респираторных 
заболеваний 
убедительно просят 
перенести дату подачи 
документов до полного 
выздоровления.

В Калининграде с 6 июля возоб-
новляет работу Польский визовый 
центр. Об этом сообщается на 
сайте организации.

Прием документов будет осу-

ществляться строго по записи 
три раза в неделю - понедель-
ник/среда/пятница с 08.00 до 
16.00. Выдача документов будет 
осуществляться строго по записи 
три раза в неделю - понедельник/
среда/пятница с 08.00 до 16.00.

Подать документы смогут не 
все - визы будут оформлять уча-
щимся и работающим в Польше, 
владельцам карты поляка и води-
телям международных перевозок.

Для посещения Визового цен-
тра Польши с целью подачи или 
получения документов необхо-

димо зарегистрироваться через 
систему онлайн-записи.

«Обращаем ваше внимание, что 
в целях обеспечения эпидемиоло-
гической безопасности настоятель-
но рекомендуем всем клиентам 
использовать средства индивиду-
альной защиты (медицинская ма-
ска) при посещении Визового цен-
тра, а также приходить строго по 
времени и дате регистрации. Кли-
ентов с признаками респираторных 
заболеваний убедительно просим 
перенести дату подачи документов 
до полного выздоровления», - гово-

рится в сообщении центра.
Напомним, Польский визовый 

центр на улице 1812 года был 

закрыт в апреле из-за ограниче-
ний, вызванных пандемией новой 
коронавирусной инфекции.

«Я не страдаю из-за того, что сейчас нельзя выехать за границу. 
Я ее очень не люблю», - признался бывший мэр Калининграда.
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 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Снова запись 
в школу!

Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Со 2 июля в Калининградской 
области продолжится 
прием в первые классы.

Прием в первый класс для тех, кто хо-
чет отдать свое чадо не в «приписанную» 
школу, должен был начаться с 1 июля, но 
поскольку среда объявлена выходным днем 
из-за голосования за поправки в Конститу-
цию, старт решили перенести.

Как сообщили в министерстве образо-
вания Калининградской области, запись 
на портале Госуслуг откроется в четверг, 
2 июля, с 10.00.

Документы, необходимые для за-
числения ребенка в первый класс:

 ✓ оригинал и копия свидетельства о рож-
дении ребенка;

 ✓ оригинал и копия документов, под-
тверждающих факт регистрации ребен-
ка по месту жительства, или другие до-
кументы, содержащие информацию о 
регистрации ребенка;

 ✓ документ,  удостоверяющий 
личность одного из родителей. 
   Вся необходимая информация, в том 
числе и о наличии свободных мест, опу-
бликована на сайтах общеобразова-
тельных организаций региона. Дополни-
тельную информацию можно получить в 
муниципальных органах управления об-
разованием, - отметили в минобре.

За дополнительной информацией можно 
также обратиться по телефонам «горячей 
линии» в муниципальных органах управ-
ления образованием или министерства 
образования Калининградской области 
по телефону: 8 (4012) 59-29-68.

Прием будет вестись до момента за-
полнения свободных мест и завершится 
не позднее 5 сентября.

Прием будет вестись 
до момента заполнения 

свободных мест и завершится 
не позднее 5 сентября.

Визы будут оформлять учащимся и работающим 
в Польше, владельцам карты поляка 

и водителям международных перевозок.
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Светлана БАРОН

Площадка возле 
экспозиционного 
корпуса «Планета 
Океан» должна 
открыться в сентябре.

На экспозиционном кор-
пусе «Планета Океан» Му-
зея Мирового океана начался 
монтаж «волны» - большой 
стеклянной конструкции, 
которая будет нависать над 
яхтенной гаванью. Об этом 
в эфире программы «Гово-
рит Калининград» на Радио 
«Комсомольская правда» 
рассказала директор музея 
Светлана Сивкова.

- Конструкция сейчас по-
ка металлическая, но будет 
стеклянная. К 15 июля мы 
вновь откроем всю набереж-
ную, до этого времени на-
до закрепить «волну». А к 
сентябрю откроем боль-
шую часть территории. 
Там же несколько заме-
чательных образователь-
ных площадок, которые 
уже сформированы, но 
мы не можем ими похва-
статься! Детская площадка 
«Архимед», метеоплощадка 
«Галилей», астрономическая 
площадка «Коперник». Все 
есть, мы все сделали. Ждем, 
когда на территории можно 
все установить и показать, - 
рассказала Сивкова.

Калининградцы обраща-
ют внимание на одноцвет-
ные квадратики на сфере на 
самом верху - они выбива-
ются из общей концепции. 
Директор заверила, что это 
временное несоответствие 
- там будут стекла с рисун-
ком облачности, но насквозь 
прозрачные, пропускающие 
свет в центр здания. Стекла 
уже заказаны, через неделю 
их смонтируют. По словам 
директора, в Музее Мирового 
океана наконец-то довольны 
новым подрядчиком. Также 
радует, что вокруг музея по-
тихоньку приводят в порядок 
фасады домов советской по-
стройки.

- Особая благодарность го-
роду и области за то, что на-
чали ремонтировать здания. 
Пообещали, что в следующем 
году все дома приведут в по-
рядок. Теперь можно будет 
фотографировать Планету 
на красивом фоне, - говорит 
Сивкова.

Увы, есть и плохие ново-
сти. Из-за больших финан-
совых потерь в ближайшее 
время не смогут отремонти-
ровать плавучий маяк «Ир-
бенский», который должны 
были реконструировать по 
программе приграничного 
сотрудничества (необходи-
мо было долевое участие). 
За три с половиной месяца 

пандемии калининградский 
Музей Мирового океана не 
досчитался 230 тысяч посети-
телей и 30 миллионов рублей.

- Эти деньги были нужны на 
ремонт «Витязя» и плавучего 
маяка «Ирбенский», а также 
для Янтарной мануфактуры. 
Надеемся, что программа (по 
«Ирбенскому) будет продлена 
на 2022 год. Как будем вы-
кручиваться, не знаю. Как 
федеральное учреждение мы 
не можем получить безвоз-
вратный кредит. Нам дали не-
большие деньги для выплат 
зарплат сотрудникам. В тече-
ние недели пошли первые по-
сетители, но их в четыре раза 
меньше, чем за ту же неделю в 
прошлом году. На подводной 
лодке может находиться толь-
ко семь человек - то есть по 
человеку на отсек. Почему-то 
для музеев придумали такой 
размерчик - человек на 20 ме-
тров. Вот в спортивных залах 
совсем не так - там на четыре 
метра один человек, - говорит 
Сивкова.

Несмотря на финансовые 
потери, цены в музее под-
нимать не планируют. Вме-
сто этого расширили пред-
ложение для туристов - от 
экскурсионных прогулок по 
набережной в Калининграде 
до экскурсии по берегам Сам-
бии в Светлогорске. «Витязь» 
работает теперь до 21 часа и 
на палубе можно посмотреть 
фильм. 

На шаре Музея Мирового океана начали монтаж 
стеклянной «волны»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Старинная усадьба в Холмогоровке 
превратится в Центр воспитания молодежи
Александр КАТЕРУША

Правда, до этого здание придется 
серьезно отремонтировать.

Здание командного пункта 43-й армии в Холмого-
ровке, которое много лет разрушается и стоит без 
использования, похоже, скоро «оживет». В бывшей 
усадьбе Фуксберг разместят Центр допризывной 
подготовки и военно-патриотического воспитания 
детей и молодежи. Как сообщает пресс-служба об-
ластного правительства, в Холмогоровке побывал 
губернатор. Антону Алиханову представили проект 
будущего центра, который вмещает 114 человек.

- В здании необходимо будет провести противо-
аварийные работы и приспособление объекта куль-
турного наследия под современное использование, 
- отметили в пресс-службе.

В центре планируют проводить учебные сборы 
по основам военной службы для учащихся сред-
необразовательных учреждений, занятия по по-
вышению профессионального уровня подготовки 
руководителей военно-патриотических клубов, на-
чальников местных штабов, командиров отрядов 
Всероссийского военно-патриотического движения 
«ЮНАРМИЯ».

Кроме того, там хотят проводить занятия для 
руководителей кадетских классов образовательных 
учреждений Калининградской области, специали-
стов по работе с молодежью администраций муни-
ципальных образований региона в сфере формиро-
вания у молодежи военно-прикладной физической 
подготовленности для службы в ВС РФ.

Напомним, в период подготовки и штурма Кёниг-
сберга в марте-апреле 1945 года в здании бывшей 
усадьбы Фуксберг (ныне Холмогоровка) размещался 
командный пункт 43-й армии и вспомогательный 
пункт управления 3-го Белорусского фронта.

Кстати, жителей Холмогоровки, да и всех кали-
нинградцев заботит судьба не только усадьбы, но 

и старинного леса, расположенного у нее. Рубку 
деревьев останавливали в 2007-м. Тогда губерна-
тор Боос пообещал, что парк больше не тронут.

Потом было громкое дело 2016 года, когда в 
Холмогоровке вновь появились лесорубы, пилившие 
вековые грабы (диаметр некоторых деревьев дохо-
дил до 140 см) и очищавшие землю под застройку. 
И тогда местные жители с помощью прокуратуры, 
экологов и СМИ отстояли парк, который они на-
зывают «легкими поселка».

Последний раз тема поднималась год назад. В 
июне 2019 года местные жители заметили на ла-
комом участке, том самом, который все время 
подвергался вырубке, подозрительных людей. О 
том, что уникальный парк может быть застроен, 
писала и «Комсомолка».

Жители Холмогоровки отправляли письмо на имя 
губернатора, писали и в Кремль.

Если «Планета Океан» потихоньку преображается, то с плавучим маяком «Ирбенский» 
есть сложности.

В бывший командный пункт 43-й армии 
наконец-то вернется жизнь.
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Светлана Сивкова.
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Александр КАТЕРУША

В жару змеи необычайно 
активны: будьте внимательны!

В Полесском районе у бабушки го-
стил 12-летний мальчик. Школьник 
во время прогулки случайно наступил 
на змею, она его укусила. Ребенка 
госпитализировали в детскую об-
ластную больницу. Нога школьника 
сильно болела, начали неметь пальцы 
и голень.

Врачи диагностировали токсиче-
ское действие змеиного яда и оценили 
состояние ребенка как удовлетвори-
тельное.

- Сейчас тепло, даже жарко. Змеи 
крайне активны. Гадюки утром или на 
вечерней заре охотятся на грызунов, 
изредка на лягушек. А вот днем они 
прячутся или же греются на солнце 
где-нибудь на опушке леса, на пеньке. 
Они никого не трогают, но подходят 
люди и начинают приставать. А по-
том получают укус. И в этом почти на 
100 процентов вина людей. Гадюка 
сама никогда не нападет на человека. 
Напротив, она почувствует его при-
ближение и попытается скрыться, 
- рассказывает «Комсомолке» Алек-
сандр Хлевтов, главный специалист 
сектора «Террариум» Калининград-
ского зоопарка.

Если вы увидели змею (на самом 
деле не так уж важно, какую), то обой-
дите ее, не трогайте.

У гадюки реакция мгновенная. 
Протянешь руку - хоп, уже произо-
шел укус.

- Вы не успеете среагировать, не 
успеете отдернуть руку. Вас укусят. 
Перед броском гадюка часто при-

нимает угрожающую позу и громко 
шипит, - говорит Александр.

По его словам, горожане могут спу-
тать гадюку с ужом. Ужи темного цве-
та, у них стройное длинное тело, а на 
затылке два желтых пятна. Но если 
из травы торчит хвост, то попробуй 
разбери, уж это или какая-то другая 
змея! Ведь те же гадюки встречаются 
темного графитового цвета. А схва-
тишь - точно укусит!

Часто можно услышать фразу: «Ужи 
не кусаются». Это ошибка. У ужа нет 
яда - вот что правда. Но зубы острые у 
него есть (ими он хватает рыбу, лягу-
шек и тритонов), и укусить он может 
здорово!

В пасти ужа множество бактерий, 
от них место укуса может загноиться. 

Так что не стоит ловить ужей.
- Еще одна стратегия ужа - притво-

риться мертвым. Он ляжет брюхом 
кверху, откроет рот и высунет язык. 
А еще выпустит вонючую жидкость. 
Отмывается она очень плохо и от рук, 
и от одежды, - говорит Александр 
Хлевтов.

Есть в нашем регионе места, где 
змей видимо-невидимо, и там веро-
ятность наступить на гадину край-
не велика. Гадюки и ужи в больших 
количествах водятся в районе замка 
Бальга. Просыпаются они с первым 
теплым весенним солнышком и лю-
бят греться на древних развалинах, 
полянках. Змеи любят свет, покой и 
тепло. С ними можно встретиться на 
старых и новых кладбищах. На юге 

области в Правдинском и Баграти-
оновском районах их также водится 
прилично. Гадюки встречаются и в 
сосновых лесах, которых предоста-
точно на Куршской косе.

Гадюк легко отличить по окрасу - 
они бывают черными, серыми или 
коричневыми с темной зигзагообраз-
ной полосой по спине.

В Полесском районе 
на школьника напала гадюка

Гадюк легко отличить по окрасу - они бывают черными, серыми 
или коричневыми с темной зигзагообразной полосой по спине.

Уж не так опасен, как гадюка, 
но зубы у него острые.
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ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62. 
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-
07-90.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АККУРАТНЫЕ отделочные ра-
боты: шпаклевка, обои, плитка, 
ламинат. Сантехника, электри-
ка. Скидки при закупке матери-
алов. Тел. (4012) 77-85-45.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА».  Ре-
монт: TV, ноутбуки, микровол-

новки и др. Тел. (4012) 39-19-
49.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому. Гарантия. Об-

ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

 ■ КСТАТИ

Яд гадюки может если не убить челове-
ка, то вызвать сильную интоксикацию, а 
у детей, сердечников и аллергиков при-
вести к более тяжелым последствиям, 
вплоть до анафилактического шока, оте-
ка Квинке, нарушения сердечной деятель-
ности. Особенно опасны укусы в область 
шеи и головы. Пострадавшие из группы 
риска могут оказаться в реанимации, 
если не предпринять экстренных мер. 
Что нужно делать, если вы пострадали от 
укуса ядовитых змей? Сразу обращаться 
за медицинской помощью, ехать в бли-
жайшую больницу, ФАП или травмпункт, 
вызвать скорую. 

Укушенную конечность надо зафикси-
ровать, придать ей неподвижность. Ведь 
чем больше мы будем двигаться и дергать-
ся, тем быстрое змеиный яд кровотоком 
разносится по организму. На место укуса 
положить лед, холод. Пострадавшему 
нужно дать любой противоаллергический 
препарат: супрастин, диазолин, ксизал, 
супрастинекс, лоратадин - то, что най-
дется в домашней аптечке. Насчет вы-
сасывания яда из ранки у специалистов 
единого мнения нет. Одни советуют это 
делать, другие уверяют, что такой спо-
соб не только бесполезен, но и может 
быть опасен.

А вот чего делать ни в коем случае нель-
зя, так это накладывать жгут и разрезать 
рану крест-накрест. В стационаре жерт-
вам гадюк вводят специальные противо-
змеиные сыворотки, ставят капельницы, 
делают уколы, снимают интоксикацию 
и отеки. Так выводят яд из организма.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Как защититься от клеща
Ольга ГОНЧАРОВА

На дворе июль, и у нас на-
чинается нашествие комаров, 
слепней, шершней и ос. Эти ле-
тающие и кусающие твари пре-
восходно себя чувствуют себя 
даже на морских пляжах, где 
нечистоплотные туристы бро-
сают в песок огрызки, остатки 
пищи. Поэтому региональное 

управление Роспотребнадзора 
напоминает о средствах защи-
ты от клещей и насекомых. 

Как напугать клеща и слеп-
ня? Самое простое - выходя на 
улицу, провести химическую 
обработку одежды, обуви, 
лица, открытых частей тела. 
Для этого нужны репелленты, 
отпугивающие насекомых. 
Наиболее часто применяют 

синтетические репеллентные 
вещества: ДЭТА, ИР3535, 1-пи-
перидинкарбоновая кислота 
2-(2-гидроксиэтил), салтидин, 
KBR3023, икаридин, пикари-
дин, капролактам (акреп), ди-
метилфталат, ДМФ. 

Если вы все-таки подцепи-
ли клеща, то надо его быстро 
удалить. И в течение первых 
суток обратиться к специали-

стам: в поликлинику по месту 
прописки или в фельдшерско-
акушерский пункт, если вы жи-
вете в сельской местности, или 
круглосуточный травмпункт. А 
удаленного клеща обязательно 
сдать в лабораторию.

Исследования проводятся в 
лаборатории Центра гигиены 
и эпидемиологии на ул. Кос-
мической, 27.
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В июне в семействе 
калининградских хомлинов 

случилось пополнение. 
Очередная - уже четвертая 

по счету - бронзовая фигурка 
скульптора Андрея Следкова 

появилась  перед центральным 
входом в зоопарк. Это 

озорная девочка, которая 
едет верхом на улитке и 

показывает прохожим язык.

Утром 3 июня «Крузенштерн» 
вернулся в порт Калининград 

из трансатлантического рейса, 
посвященного 200-летию открытия 

Антарктиды Беллинсгаузеном 
и Лазаревым и 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.  

Из-за пандемии маршрут плавания 
пришлось сократить, и тем не 

менее за полгода наш легендарный 
парусник успел пройти 23 933,2 
морских мили (это больше длины 

экватора) и выиграть регату.

Парад Победы в Калининграде запомнился забавной деталью: 
во время прохождения по площади гвардии прапорщик Ксения Кальчинская 

потеряла туфельку. С этой неприятностью девушка справилась с честью 
и как ни в чем не бывало продолжила держать равнение своей шеренги. 
За это уже на следующий день Ксения получила от адмирала Александра 

Носатова грамоту и букет роз, а заодно - всероссийскую известность.
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Вновь открывшийся для 
посещения остров Канта 

предстал в обновленном виде, 
хотя работы до конца еще не 
завершены. Одна из фишек 

- появление трамвайных 
рельсов перед Кафедральным 

собором, как это было 
до войны. Правда, теперь 

трамвая ждать бессмысленно - 
пути никуда не ведут и служат 
лишь напоминанием о том, чем 
жил когда-то остров Кнайпхоф.
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26 июня в нашей области открылись первые магазины сети 
«Пятерочка». Три - в Калининграде, по одному - в Зеленоградске 

и Черняховске. Совокупная торговая площадь магазинов 
составляет более 3 тысяч квадратных метров, а ассортимент 
варьируется от 4 700 до 5 800 наименований. Наша область 

стала стала 66-м регионом присутствия компании.
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 Подготовил Михаил ЯНОВСКИЙ.
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Окончание.
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РОДИТЕЛЬСКИЕ 
СОБРАНИЯ ПО ЗУМУ
И МАГАЗИНЫ
НА ДИВАНЕ

- Сергей, давайте пофан-
тазируем, какой будет новая 
реальность. Вот многие на 
карантине перестали ходить 
в магазины. Продукты зака-
зывают по интернету. Это уже 
навсегда?

- Отчасти да. Но вот у ме-
ня родители пожилые. Я им 
говорю - ну пришлите спи-
сок продуктов. Мама в от-
вет: как я могу все заранее 
вспомнить? Я должна зай-
ти в магазин, увидеть и тог-
да понять, что мне нужно. 
Но я знаю молодых ребят, 
которые закупаются на две 
недели онлайн. И хотят со-
хранить такую традицию 
после карантина. Личного 
общения в реальности ста-
нет меньше. Вот мы с вами 
говорим по скайпу. А раньше 
бы мне пришлось 3 - 4 часа 
потерять, чтобы по пробкам 
приехать в «Комсомолку». 
Еще пример: жена у меня 
ходит на родительские со-
брания в школу онлайн. И 
радуется: говорит, мы за пол-
часа все обсудили. А когда 
мы приезжали в школу, си-
дели там по три часа, гово-
рили о пустом...

- Личная встреча станет ро-
скошью?

- Личные встречи - это ког-
да нужно подписать круп-
ный контракт. Вспоминаю, 
сколько раз приезжал на пе-
реговоры, и все кончалось 
ничем. 90% пустопорожних 
разговоров отвалятся.

- Люди с ума не сойдут без 
пустого общения? Это тоже 
психотерапия... Да и дома 
тяжко трудиться.

- Я всю жизнь работаю из 
дома. Хорошо, что сейчас ка-
бинет есть, можно закрыться 
от детей. Если нормальное 
общение оставить, а часть 
рабочего увести в онлайн, 
может, это на пользу.

ПОЕДЕМ В ИНТЕРНЕТ-
ДЕРЕВНЮ

- Какие профессии будут 
уничтожены вирусом и про-
грессом?

- Да полностью ничто не 
погибнет. Но сложно бу-
дет ведущим шоу, детских 
утренников, музыкантам, 
актерам театра. Им придется 
перестроиться под онлайн. 

Без всякого вируса мы по-
лучим беспилотные такси и 
метро. Садишься в машину 
и называешь адрес. И все. 
Дорогу подсказывать не на-
до, как таксисту. Может, у 
робота будет голос Алисы из 
Яндекса, а может - Гарика 
Харламова или Федора Бон-
дарчука. Такие извозчики 
нас ждут. И по дальнобой-
щикам это ударит. Фурами 
будет управлять искусствен-
ный интеллект. Скоро мы 
это увидим.

- Какие профессии уйдут на 
вечную удаленку?

- Ну офисная работа. Бух-
галтеры, программисты, 
журналисты, маркетологи. 
Часть магазинов с техникой, 
компьютерами переберется 
полностью в онлайн. Курье-
ры будут привозить покупки 
на дом.

- Если можно не мотаться 
на работу, наверное, многие 
вернутся из Москвы на ро-
дину - кто в Тулу, кто в Во-
ронеж? Или переедут жить в 
деревни, на дачи?

- Хорошо бы. Потому что 
столицы жутко перегруже-
ны. У нас так получилось, 
что большой город - значит, 
все блага цивилизации. Ма-
ленький город - все плохо. 
Не может страна существо-
вать в виде 2 - 3 крупных го-
родов. Новое время положит 
конец высасыванию столи-
цей в себя рабочих рук, умов, 
ресурсов. Некоторые устроят 
себе интернет-деревни. На-
пример, большие интернет-
компании выкупят участки 

земли под Новгородом или 
Тверью. Построят там доми-
ки для своих программистов. 
Кафешки, магазины. Протя-
нут хороший интернет. И бу-
дут программисты там с же-
нами и детьми обживаться.

КОНЕЦ ВЕЩИЗМУ
- Про кафешки. Они сей-

час работают на доставке. И 
у горожан вырабатывается 
привычка не ходить куда-то, 
а заказывать обеды-ужины 
домой.

- Мне друг говорит: «Я 
позвал жену на свидание». 
Я очень удивился - куда, 
все закрыто? Говорит, на-
дел пиджак, она - вечернее 
платье. В зале зажгли свечи, 
поели, выпили вина. Вот та-
кое время.

- Моя знакомая сказала: 
«Мне не нравятся концерты 
онлайн. Хочу нарядиться, а 
дорогие шмотки пылятся в 
шкафу. Некуда в них ходить».

- Желание красиво одеться 

у женщины трудно побороть 
любому вирусу. Но такое 
безумное количество пла-
тьев, шуб и шарфиков нам 
больше не нужно. Я, поль-
зуясь карантином, устроил 
себе чистку шкафа. Около 
50 рубашек отправилось на 
тряпочки. Мы погрязли в ве-
щизме. И это придется пере-
смотреть.

ЗАБУДЬТЕ ПРО НАЛИЧКУ
И РУКОПОЖАТИЯ

- Ну и наличка может уйти 
из оборота? Вдруг на ней за-
раза?

- Так и произойдет. Налич-
ные уходят из оборота. И го-
сударство этому радо! Проще 
движение денег контролиро-
вать. Куда перевел, зачем. А 
за сомнительные переводы - 
блокировка карточки.

- Какие человеческие при-
вычки останутся, что уйдет?

- Первое на вылет - руко-
пожатия! Парень с девушкой 
решили поцеловаться? Они 

теперь будут долго размыш-
лять: готовы ли на такой от-
ветственный шаг? Наверное, 
и на сайтах знакомств поя-
вятся пункты - «паспорт здо-
ровья». Чтобы знать, с кем 
идете на свидание.

ПРОТЕСТЫ ПРОТИВ
БОЛЬШОГО БРАТА

- Усилится ли за нами слеж-
ка? Мы готовы пожертвовать 
собственной анонимностью 
ради безопасности?

- Возможно, на каждого че-
ловека заведут электронную 
папочку с компроматом. Тут 
он перешел дорогу на крас-
ный. А тут написал плохое 
слово в лифте. В Китае дав-
но есть такая штука - «соци-
альный рейтинг». Законопос-
лушные граждане получают 
льготы и плюшки от государ-
ства. Скидки на ЖКХ. Навер-
ное, мы и не будем знать сво-
их рейтингов. Людей поделят 
на тех, кто законопослушен, 
и тех, кому доверять нельзя.

- Противостоять Большому 
брату будут?

- Зародится ответное дви-
жение диссидентов, которые 
будут использовать старо-
модные кнопочные телефо-
ны. Эти аппараты сложнее 
отследить. Будут носить ма-
ски, на которых будет нане-
сен рисунок, сбивающий с 
толку нейроны камер. Мож-
но просто на лицо нанести 
крем, который сломает моз-
ги видеороботу. Рано или 
поздно это кончится круп-
ным конфликтом - бунтом 
против электронной слежки.

Подготовил 
Роман ГОЛОВАНОВ.

Американцы с юмором подходят к новым правилам по соблюдению социальной 
дистанции. Так, например, они видят «безопасное крещение» детей - 

из водяного пистолета (фото - чистый прикол шутников). 
Как бы что-то подобное не стало реальностью...

Беседка «КП»

Писатель-фантаст Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:

На каждого заведут электронную 
папку с компроматом

Какими будут люди 
ближайшего будущего - 

в интервью 
с писателем на сайте
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Сергей Лукьяненко 
рассказал, 

какие привычки 
останутся с нами, 

а какие уйдут навсегда.

- Если все разъедутся из крупных городов, 
выходит, рухнет арендный бизнес? В Мо-
скве многие выживают, сдавая бабушкину 
квартирку понаехавшим.

- Разумеется. Цены на аренду упадут и в Мо-
скве, и в других городах, и за рубежом. Закроется 
лавочка, когда люди сдавали квартиру, а сами 
уезжали на Бали. Эта же беда ударит по кафе. 
По пятницам многие собирались в баре выпить 
пива. А теперь? Я праздновал день рождения на 
карантине. Ну с семьей отметил, потом вечером 
пошел в скайп и там еще с друзьями немножко 
посидел. Примета времени.

- А что будет с путешествиями?
- Будем путешествовать по стране. Вернется 

мода на дачи. Уже замечен огромный спрос на 
участки под Москвой. А улететь на выходные 

в Милан или Мадрид не выйдет. Без тестов на 
болезни и вирусы вас уже никуда не выпустят. 
Придется вести электронный паспорт со своими 
болячками. Мы переходим в «цифровое Средне-
вековье»  - цифровой контроль, который будет 
граничить с безумием инквизиции.

- А если новый вирус зародится? Как с 
ним будут бороться?

- Возникнут службы биологической безопасно-
сти. Им дадут право инспекции любых районов. 
Разрешат вводить в любой точке мира каран-
тин. И все великие державы будут вынуждены с 
этим согласиться. Поддерживать действия этой 
структуры станут и военным образом. Приедут ин-
спекторы, допустим, в Китай. Увидят, что в одном 
городе идет новый грипп. И обнесут область 
колючей проволокой. И рыпнуться не выйдет...
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ВМЕСТО ЭПИЛОГА

Вступаем в «цифровое Средневековье»?

ШУТКА 

ИЗ ИНТЕРНЕТА
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04.10 МОСКВА. ТРИ 
ВОКЗАЛА. СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 

СЕРИАЛ. (16+)
08.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.50 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 Место встречи. 

Специальный выпуск.
23.00 Сегодня.
23.15 ШЕЛЕСТ. БОЛЬШОЙ 

ПЕРЕДЕЛ. СЕРИАЛ. (16+)
01.10 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.40 ПОД ПРИЦЕЛОМ. 

СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 ДНЕВНИК СВЕКРОВИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
12.00 Вести.
12.10 ДНЕВНИК СВЕКРОВИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
13.00 Вести.
13.15 Вести. Калининград.
13.30 ДНЕВНИК СВЕКРОВИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
15.00 Вести.
15.10 ДНЕВНИК СВЕКРОВИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.15 ДНЕВНИК СВЕКРОВИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
17.00 Вести.
17.10 ДНЕВНИК СВЕКРОВИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 БЕРЕЗКА. СЕРИАЛ. (12+)
22.40 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.00 СОФИЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
История загадочной визан-
тийской принцессы, ставшей 
Великой княгиней и бабуш-
кой первого русского царя 
Иоанна Грозного.

06.10 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
10.20 Байкал. Новый ковчег. 

(12+)
11.20 Видели видео? (6+)
12.00 Новости.
12.20 Видели видео? (6+)
14.20 ВЕСНА НА ЗАРЕЧНОЙ 

УЛИЦЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.00 Новости.
15.20 ВЕСНА НА ЗАРЕЧНОЙ 

УЛИЦЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.25 Творческий вечер 
Александры Пахмутовой. 
(12+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Творческий вечер 

Александры Пахмутовой. 
(12+)

19.00 БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

21.00 Время.
21.45 ЗНАХАРЬ. СЕРИАЛ. (16+)
22.40 БЕЛЫЕ НОЧИ 

ПОЧТАЛЬОНА АЛЕКСЕЯ 
ТРЯПИЦЫНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.20 Россия от края до края. 
Волга. (6+)

01.55 Наедине со всеми. 
(16+)

03.25 Россия от края до края. 
(12+)

06.00 ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

08.00 ИЛЬЯ МУРОМЕЦ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

09.30 Юрий Никулин. Шутки в 
сторону! (12+)

10.30 События.
10.55 НЕПОДДАЮЩИЕСЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
12.30 ОТЕЛЬ СЧАСТЛИВЫХ 

СЕРДЕЦ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

13.30 События.
13.55 ОТЕЛЬ СЧАСТЛИВЫХ 

СЕРДЕЦ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.50 События.
17.15 ТРИ В ОДНОМ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 .Прощание. Алан Чумак. 

(16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Хроники московского 

быта. Левые концерты. 
(12+)

00.25 Прощание. Алан Чумак. 
(16+)

01.05 90-е. Уроки пластики. 
(16+)

01.50 МАШКИН ДОМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.30 Фиксики. Мультфильм. 

(0+)
06.25 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
07.00 Том и Джерри. 

Мультфильм. (0+)
08.00 Детский КВН. (6+)
09.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Зачастую родители многого 
не знают о своих детях. А 
всегда так хочется узнать 
сына поближе. Так как же 
это сделать? Галина поняла: 
ничто не расскажет ей о 
родном сыне лучше… чем 
его дневник.

11.30 ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.30 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

16.20 ПАПИК. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ПРОФЕССИОНАЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.20 КВЕСТ. СЕРИАЛ. (16+)
23.10 ХЕЛЛБОЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.00 ПЛОХИЕ ПАРНИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
02.55 Слава богу, ты пришел! 

(16+)
03.40 6 кадров. (16+)
04.45 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Неизданное. (16+)

04.40 Орел и решка. Рай и Ад. 

(16+)

05.30 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

06.35 ЗАЧАРОВАННЫЕ. (16+)

08.55 На ножах. (16+)

10.55 Адская кухня. (16+)

12.50 На ножах. (16+)

21.00 ФАНТОМ. СЕРИАЛ. (12+)

23.05 Инсайдеры. (16+)

00.05 Пятница News. (16+)

00.35 ГОВОРЯЩАЯ С 

ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

02.50 Генеральная уборка. 

(16+)

03.15 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.05 Золотая антилопа. 
Бременские музыканты. 
По следам бременских 
музыкантов. Мультфильм.

07.20, 20.20 ЦЫГАН. 
ХУД. ФИЛЬМ.

08.40 Обыкновенный концерт 
с Эдуардом Эфировым.

09.10 КАПИТАНСКАЯ ДОЧКА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

10.45 Земля людей. 
Тубалары. Деревня 
шаманов.

11.15, 00.40 Вороны большо-
го города. Док. фильм.

12.10 Гала-концерт лауреатов 
V Международного 
фестиваля народной 
песни 
Добровидение-2019.

14.05 СУБЛИМАЦИЯ ЛЮБВИ. 
Спектакль.

16.05 Пешком... Москва 
шоколадная.

16.35, 23.20 СВЕРСТНИЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

17.55 Открытый музей.
18.15 Песня не прощается...
19.30 95 лет со дня рождения 

Клары Лучко.
21.45 Дом архитектора. Дом 

вне времени.
22.15 Клуб 37.

07.00 РУССКИЙ СПЕЦНАЗ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.50 ХОТТАБЫЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

10.45 ДМБ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
11.30 Новости. (16+)
12.00 ДМБ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
13.00 ДЕНЬ Д. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
Иван - майор ВДВ в отставке. 
Стараясь забыть прошлое, он 
вместе с дочерью Женей ухо-
дит жить в лес - в дом посре-
ди глухой чащи. Но однажды 
покой семьи окажется нару-
шен…

14.35 КАК Я СТАЛ РУССКИМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Понравиться отцу своей неве-
сты - задача не из легких. С 
этой проблемой сталкивается 
и китайский парень Пен, 
когда отправляется в Москву 
за своей любовью Ирой, 
даже не подозревая, какой 
кошмар его ждет. 

16.30 КАНИКУЛЫ ПРЕЗИДЕНТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.30 Новости. (16+)
19.00 В СЕРДЦЕ МОРЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.20 МЕЖДУ НАМИ ГОРЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00, 11.00, 19.00 Золото. 

(16+)

Роскошная коллекция люби-

мых и проверенных време-

нем отечественных музы-

кальных шедевров.

07.00, 15.00 Русские хиты - 

чемпионы недели. (16+)

Самые популярные треки 

российских исполнителей за 

неделю.

23.00 Тор 30 - крутяк недели. 

(16+)

Тридцать самых горячих 

зарубежных и российских 

треков недели по версии 

зрителей канала Муз-ТВ.

01.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

02.30 Неспиннер. Не Спи! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

БОЕВИК США - Австралия - Испания, 2015

СРЕДА, 19.00

МЕЛОДРАМА СССР, 1959

СРЕДА, 10.55

«НЕПОДДАЮЩИЕСЯ» (12+)«В СЕРДЦЕ МОРЯ» (16+)

06.50, 07.30, 10.15, 13.10 
Новости.

06.55, 10.20, 13.15, 15.55, 
18.25, 23.40 Все на Матч! 
Прямой эфир.

07.35 Моя игра. (12+)
08.05 Футбол. Чемпионат 

Европы- 1992.  (0+)
10.50 Футбол. Чемпионат 

Италии. (0+)
12.50 ЦСКА - Спартак. Live. 

(12+)
13.55 Футбол. Тинькофф. 

Российская Премьер-
лига. 

16.25 Футбол. Тинькофф. 
Российская Премьер-
лига. Тамбов - Зенит.

18.50 Футбол. Тинькофф. 
Российская Премьер-
лига. Ростов - Краснодар. 
Прямая трансляция.

20.55 После футбола с 
Георгием Черданцевым.

21.40 Футбол. Чемпионат 
Италии.

00.10 Футбол. Тинькофф. 
Российская Премьер-
лига. Арсенал (Тула) - 
Ахмат (Грозный). (0+)

02.00 Футбол. Чемпионат 
Италии. Интер - Брешиа. 
(0+)

Матч ТВ

В 1819 году американский 
корабль «Эссекс» с коман-
дой из двух десятков чело-
век на борту отправился из 
порта в штате Массачусетс 
на китобойный промысел. 
Осенью 1820-го охота была 
прервана атакой гигантского 
кашалота на судно, в резуль-
тате чего морякам пришлось 
пересесть в шлюпки. В 
течение трех с лишним 
месяцев они боролись за 
выживание посреди океа-
на…

Режиссер - Рон Ховард.
В главных ролях: Крис 

Хемсворт, Бенджамин 
Уокер, Киллиан Мёрфи.

Есть на заводе два паренька, два друга, 
из-за которых показатели молодежной 
бригады вечно страдают. Уже было твердо ре-
шено уволить Анатолия Грачкина и его 
дружка Виктора Громобоева, как ребят взяла 
на поруки Надя Берестова, маленькая смеш-
ная девчонка, общая любимица. На собрании 
она пожалела друзей, а комсомольцы, не 
растерявшись, сразу «записали» ей поруче-
ние.

Поначалу Надя взялась за него с неохотой 
и опаской, но постепенно это поручение 
становится самым главным в жизни. Девушка 
настолько втягивается в дело перевоспита-
ния, что ради своих подшефных забывает 
собственные привязанности.

Режиссер - Юрий Чулюкин.
В главных ролях: Надежда Румянцева, 

Юрий Белов, Алексей Кожевников.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Курок - Сено - Сова - Отдел - Чуду - Строчка - Гобелен - Эдит - Арнтгольц - Ипотека - Людоед - Слейпнир - Ан-
тиквар - Самолов - Гот - Луис - Амундсен - Мопс - Кобра - Дрофа - Тент - Сулу - Туча - Цеце - Уэсли - Куна - Море - Муму - Коляска - Сосна - Сыпь - Лета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Голос - Грудь - Кабалье - Автородео - Прокламация - Конде - Дуров - Система - Слон - Туес - Очко - Сима - Суэц - Укус - Крапива - Асти 
- Плут - Брань - Инженер - Остряк - Атолл - Вальс - Каша - Зара - «Ромэн» - Маска.



3 - 9 июля / 2020 / № 29
Се

рг
ей

 Б
О

БЫ
ЛЕ

В/
ТА

СС

Подо Ржевом 
президенты России 

и Беларуси 
торжественно 

открыли мемориал 
советскому воину - 

грандиозный проект 
Союзного государства

СТОИТ 
СОЛДАТ 
ВО ИМЯ 
ЖИЗНИ

2

Распространяется бесплатно

1 - 7 июля / 2020 / № 29



3 - 9 июля / 2020 / № 292 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ 30 июня президенты на-
ших стран открыли Ржев-
ский мемориал.

«Из бронзы его гимнастер-
ка...» Начищенная до блеска 
ко дню открытия памятника, 
она сверкает в лучах солн-
ца. А вот сапогов, как в про-
должении знаменитой пес-
ни, здесь нет. Солдат, точно 
герой других строк о войне, 
превращается в  журавлей. 
Изящный, поэтичный и в то 
же время грандиозный мо-
нумент.

Журавлей в этом месте, 
как на памятнике Советско-
му солдату, не видели. А вот 
семейство аистов, свивших 
гнездо на стеле при въезде 
во Ржев, - да. Они сюда при-
летают уже не первый год. 
Местные говорят, что это хо-
рошая примета.

Мемориал должны были от-
крыть к 75-летию Победы. Но 
из-за ситуации с коронави-
русом пришлось церемонию 
отложить. Сдвинулись сроки 
открытия, но не отменилось 
участие в нем президентов 
России и Беларуси. Влади-
мира Путина и Александра 
Лукашенко здесь хотели ви-
деть изначально, тем более 
что часть средств на строи-
тельство выделили из бюд-
жета Союзного государства. 
В итоге они приехали, при-
чем для Президента Беларуси 
это был второй визит в Рос-
сию за неделю.

К мемориалу лидеры Со-
юзного государства шли, 

общаясь и пожимая руки ве-
теранам, среди которых бы-
ли участники тех событий. 
Президенты возложили цве-
ты у подножия мемориала. 
Раздался звук метронома - па-
мять павших героев почтили 
минутой молчания. Следом 
прозвучали гимн России и 
Беларуси...

Интересно, но цветы главы 
наших государств принесли 
сюда не первыми.

- Родственники приезжали 

к еще закрытому мемориа-
лу в День Победы 9 Мая, на 
территорию их не пускали 
из-за карантина, так они пе-
редавали букеты через охран-
ников  - и те их возложили 
к  подножию монумента,  - 
рассказывает автор скуль-
птуры Андрей Коробцов.

С особым чувством ждали 
открытия памятника и вете-
раны войны.

- Я был тут, когда на месте 
будущего монумента устано-

вили закладной камень. И дал 
себе обещание, дожить до от-
крытия мемориала. И, види-
те, сдержал слово, - 96-лет-
ний житель Ржева Евгений 
Книга с трудом справлялся 
с эмоциями. - Могу сравнить 
этот мемориал с памятником 
на Сапун-горе в Севастополе, 
на трех захоронениях совет-
ских воинов в Германии. Он 
превосходит их по размерам 
и по значимости.

В финале церемонии Вла-

димир Путин и  Александр 
 Лукашенко посадили на ал-
лее рядом с  Ржевским ме-
мориалом несколько елей. 
Деревья, по их словам, тоже 
должны увековечить память 
о погибших в Великой Отече-
ственной войне.

После этого в празднич-
ном настроении лидеры 
двух стран провели пере-
говоры. Подробнее об этом 
читайте в следующем но-
мере.
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Александр 
ЛУКАШЕНКО:
- Война - это всегда кровь, ужас 

и смерть. В этой нечеловеческой, 
жестокой реальности бывают ру-
бежи, противостояние на которых 
оплачено неимоверной ценой. 
Ржев - именно такое место, пото-
му что за ним была столица нашей 
Родины и вся наша великая страна.

На месте сражений подо Ржевом 
горела земля, плавился камень 
и крошилась броня, но советский 
солдат несмотря ни на что не сда-
вался, и когда заканчивались па-
троны - шел врукопашную, истекал 
кровью на снегу в лютый мороз, 
умирал, но стоял на смерть.

Сотни тысяч героев полегли по-
до Ржевом, и для каждого из них 
это была последняя пядь родной 
земли, его земли. Так же, как для 
других воинов - Брестская крепость, 
Невский выступ под Ленинградом, 
Буйничское поле под Могилевом 
и Мамаев Курган в Сталинграде, - 
добавил Лукашенко. Президент 
добавил, что сегодня состоялось 
торжественное открытие памятника 
воинам, среди которых были пред-
ставители всех народов Советского 
Союза. 

- Мы отдаем им свой сыновний 
долг святой памяти. И пока мы 

создаем памятники, пока мы при-
ходим к памятникам - мы воевать 
не будем, мы избежим страшной 
трагедии. И как только мы забудем 
дорогу к этим святым местам, мы 
обязательно будем воевать

Открытие этого мемориала, тор-
жества на прошлой неделе в рос-
сийской столице, митинг-реквием 
в Брестской крепости, парад 9 мая 
в Минске еще раз показывают, что 
это наши общие Победа, память и 
слава, которые мы впредь будем 
свято хранить. Это и есть реальная 
связь времен и поколений: незри-
мая нить, которая соединяет серд-
ца всех народов, воевавших в той 
страшной войне, и прежде всего 
белорусов и россиян.

Убежден, что мемориал Совет-
скому Солдату подо Ржевом всегда 
будет символом нерушимой друж-
бы между Россией и Беларусью, 
местом всеобщей гордости и пре-
клонением перед подвигом наших 
дедов и прадедов. Мы не позволим 
умалить значения Великой Побе-
ды, исказить правду о событиях 
того времени и реабилитировать 
нацизм, иначе трагедия может по-
вториться. Россия и Беларусь, за-
платившие миллионами жизней 
своих граждан за мир на Земле - аб-
солютно едины в этом стремлении.

Владимир ПУТИН:
- Сегодня мы отдаем дань памяти всем, 

кто сражался здесь, в полях подо Ржевом, 
всем, кто, не щадя себя, защищал Отече-
ство, пожертвовал жизнью ради Великой 
Победы. Еще не так давно в официальной 
истории о боях подо Ржевом не принято 
было много говорить. Мало, скупо рас-
сказывали о тех событиях и сами участ-
ники - слишком тяжело было вспоминать 
страшную так называемую ржевскую мя-
сорубку. Ожесточенные, изнуряющие, 
отчаянные сражения шли в этих местах 
долгие месяцы. Борьба велась за каждую 
рощу, пригорок, за каждый метр земли.

Невозможно без боли думать о тех по-
терях, которые понесла здесь Красная 
армия. Погибли, были ранены, пропали 
без вести более одного миллиона трех-
сот тысяч человек. Чудовищная, просто 
немыслимая цифра. Значение этой за-
тяжной, кровопролитной битвы в Победе 
советского народа над нацизмом огром-
но. Она окончательно показала врагу: 
пытаться вновь развернуть наступление 
на Москву невозможно, как невозможно 
сломить, покорить людей, вставших на 
защиту своей Родины. За каждым пав-
шим вновь поднимался в бой советский 
солдат. Невероятная ярость этой борь-
бы изматывала врага, сокрушала, под-
тачивала гигантскую военную машину 
Третьего Рейха.

Бои подо Ржевом шаг за шагом, день 

за днем приближали триумфальный ис-
ход Сталинградского сражения, долго-
жданный прорыв блокады Ленинграда, 
освобождение Беларуси, Украины, При-
балтики, тот самый окончательный, ре-
шительный перелом в ходе всей Второй 
мировой войны.

Ржевский мемориал - еще один символ 
нашей общей памяти, символ прекло-
нения перед великим и самоотвержен-
ным подвигом солдата-героя, солдата-
освободителя, солдата-победителя, 
солдата, который спас Европу и весь мир 
от нацизма. Время не властно над этим 
подвигом, и он никогда не должен, не 
может быть забыт и уж тем более затерт, 
замазан ложью и фальсификациями. Мы 
такого не допустим.

Хочу поблагодарить всех, кто принимал 
участие в создании мемориала, структуры 
Союзного государства России и Беларуси, 
наших граждан, которые внесли пожерт-
вования на возведение мемориала, Рос-
сийское военно-историческое общество 
и, конечно же, талантливый авторский 
коллектив. Это просто замечательная, 
прекрасная работа.

Все, кто сражался подо Ржевом, прошли 
через нечеловеческие испытания, бились 
насмерть больше года, сделали для По-
беды все, что могли. Наш святой долг - 
чтить, помнить каждого героя. Увекове-
чить их подвиг было делом нашей совести 
и чести.

СОЛДАТ - ПОБЕДИТЕЛЬ И ОСВОБОДИТЕЛЬ
Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
вместе с героями войны 
возложили цветы 
у подножия памятника.
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Александр КОЗЛОВСКИЙ, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту:

- Парад в Москве был красив 
и грандиозен. Забывать, какой 
ценой досталась победа в войне, 
нельзя - это коснулось каждой 
нашей семьи. Мой прадед Павел 
Иванович Козловский прошел 
Первую мировую, Гражданскую. 
Получил ранение и контузию. 
А  в  Великую Отечественную 
его снова призвали в Великолук-
ской области. Учитывая возраст 
и ранения, служил санитаром. 

В 1944-м опять контузия.
Другой прадед, Алексей Тимофеевич Волков, про-

шел всю войну. Четырежды был ранен. Каждый раз - во 
время разведки боем. Просто чудо, что дед, воевавший 
в авангарде, остался жив в этой мясорубке.

Бои подо Ржевом были самыми кровопролитными 
за всю историю войны. Очень долго о них даже зака-
ленные бойцы говорили с дрожью в голосе, а то и во-
обще умолкали - так страшно там было. И вот наконец 
построен монумент Советскому солдату. То, что пре-
зиденты Владимир Путин и Александр Лукашенко 
приехали на открытие, ясный и понятный знак - наша 
Великая Победа общая, как и память о той цене, что 
пришлось за нее заплатить.

В статье президента Путина к 75-летию окончания 
Великой Отечественной войны очень точно расставле-
ны акценты. Недаром она вызвала резонанс и в США, 
и в Европе. Многих уколол тот факт, что они пытаются 
переписать историю в угоду конъюнктуре и переложить 
с себя ответственность за развязывание войны. Но 
мы должны настаивать, напоминать об этом: нацизм 
не должен повториться. В Союзном государстве мы 
продолжим работу с молодежью, образовательными 
патриотическими программами.

СЛОВО ДЕПУТАТАМ«О ТЕХ БОЯХ ВСПОМИНАЮТ С ДРОЖЬЮ В ГОЛОСЕ»
Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС по бюджету и фи-

нансам:
- Ржевский мемориал Советскому сол-

дату очень важен для памяти поколений, 
ведь там происходили самые кровопро-
литные сражения, число потерь превыси-
ло миллион. Для того, чтобы люди знали 
и помнили о тех битвах, которые позво-
лили удержать оборону, измотать врага, 
он и создан. На открытии 30 июня будет 
присутствовать большая делегация Все-
российской организации «Дети войны». 
Военное поколение ребятишек, которые 
переживали все трудности этого времени, 
узнавали о тех сражениях из фронтовых сводок. Ребята и са-
ми рвались на фронт, но до восемнадцати лет в вооруженные 
силы никого не брали. Поэтому даже двенадцати - четырнад-
цатилетние подростки шли работать. Эти, по сути, еще дети 
наравне со взрослыми трудились, на полях и у станков ковали 
нашу победу, - тыл отдавал фронту все что мог.

Многие наши коллеги из Тверской области, из других мест 
России потеряли во время ржевских боев родителей - враг 
нещадно подвергал бомбардировкам мирные города и села, 
жителей безвозвратно угоняли на работы в Германию. Поэто-
му на открытие мемориала приедут люди из многих регионов 
России, они помнят те события.

«Дети войны» продолжают выпускать книги, брошюры с исто-
риями военных лет. Долгое время о подвиге солдат и офицеров 
подо Ржевом говорили мало, слишком это было болезненно. 
И мало до сих пор говорят, помогают тем, кто тогда был ре-
бенком - сейчас это уже пожилые люди, многие из них вете-
раны труда.

Будет в наших изданиях уделено внимание и героизму на-
ших защитников, сражавшихся в Тверской области. А такой 
мемориал - это хороший повод еще раз вспомнить и помнить 
всегда и прежде всего о тех людях, которые сражались и ко-
торые обеспечивали фронт снарядами, продовольствием, 
обмундированием.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам:

- Ржевский 
мемориал  - 
это особый па-
мятник. Там, 
в Тверской об-
ласти, до сих 
пор работают 
наши поис-
ковые отряды, 
находят захо-
ронения по-
гибших бойцов. 

Сегодня многие говорят, что жертвы 
были неоправданны, где-то руковод-
ство допускало ошибки. Но для се-
годняшнего поколения Ржевский ме-
мориал с исторической экспозицией 
отвечает на главный вопрос: не было 
напрасных потерь. Там сражались 
за каждую пядь земли. Благодаря 
нашим военным операциям отбор-
ные части вермахта были отреза-
ны от основных групп войск, Крас-
ная армия получила преимущество 
на других направлениях. И  враги 
не могли сдержать удар. Поэтому 
открытие памятника Советскому сол-
дату очень значимо и для граждан 
России, и  для граждан Беларуси. 
Вот почему мы именно по бюдже-
ту Союзного государства предусмо-
трели серьезные средства на соз-
дание этого берущего за душу 
монумента.
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БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ СРЕДСТВ НА ВОЗВЕДЕНИЕ 
ПАМЯТНИКА  НАРОДНЫЕ ПОЖЕРТВОВАНИЯ. 

ВСЕГО УДАЛОСЬ СОБРАТЬ ОКОЛО 511 МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
ВЫСОТА БРОНЗОВОЙ СКУЛЬПТУРЫ  25 МЕТРОВ, ЕЕ УСТАНОВИЛИ

НА 10МЕТРОВОМ НАСЫПНОМ КУРГАНЕ.

ФИГУРУ КРАСНО
АРМЕЙЦА 

ПОДДЕРЖИВАЕТ 
СТАЯ ИЗ 35 
ЖУРАВЛЕЙ.

НА ПАМЯТНИК 
УШЛО ОКОЛО

80 ТОНН
БРОНЗЫ.

ПЛОЩАДЬ 
МЕМОРИАЛЬНОГО 

КОМПЛЕКСА 
4 ГЕКТАРА.

НА ПАНЕЛЯХ ВЫСОТОЙ 6 МЕТРОВ 
ВЫСЕЧЕНЫ ФАМИЛИИ 17 660 

ПАВШИХ НА РЖЕВСКОВЯЗЕМСКОМ 
ВЫСТУПЕ, КОТОРЫЕ ДОКУМЕНТАЛЬНО 

ПОДТВЕРЖДЕНЫ. ВСЕГО ВО ВРЕМЯ 
РЖЕВСКОЙ ОПЕРАЦИИ ПОГИБЛО 

ОКОЛО 400 ТЫСЯЧ СОЛДАТ.

ПЕРЕД СТРОИТЕЛЬСТВОМ 
ТЕРРИТОРИЮ ОБСЛЕДОВАЛИ 

САПЕРЫ. ОНИ НАШЛИ 
БОЛЬШЕ 500 ОПАСНЫХ 

ОБЪЕКТОВ.

БОЛЬШЕ 2 ТЫСЯЧ СЕМЕЙ ИЗ РОССИИ, БЕЛАРУСИ И СТРАН 
СНГ ПРИСЛАЛИ ФОТОГРАФИИ И РАССКАЗЫ О БОЕВОМ ПУТИ 
СВОИХ РОДНЫХ. МАТЕРИАЛЫ СТАЛИ ЧАСТЬЮ МУЗЕЙНОЙ 

ЭКСПОЗИЦИИ.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ 30 июня президенты на-
ших стран открыли Ржев-
ский мемориал.

«Из бронзы его гимнастер-
ка...» Начищенная до блеска 
ко дню открытия памятника, 
она сверкает в лучах солн-
ца. А вот сапогов, как в про-
должении знаменитой пес-
ни, здесь нет. Солдат, точно 
герой других строк о войне, 
превращается в  журавлей. 
Изящный, поэтичный и в то 
же время грандиозный мо-
нумент.

Журавлей в этом месте, 
как на памятнике Советско-
му солдату, не видели. А вот 
семейство аистов, свивших 
гнездо на стеле при въезде 
во Ржев, - да. Они сюда при-
летают уже не первый год. 
Местные говорят, что это хо-
рошая примета.

Мемориал должны были от-
крыть к 75-летию Победы. Но 
из-за ситуации с коронави-
русом пришлось церемонию 
отложить. Сдвинулись сроки 
открытия, но не отменилось 
участие в нем президентов 
России и Беларуси. Влади-
мира Путина и Александра 
Лукашенко здесь хотели ви-
деть изначально, тем более 
что часть средств на строи-
тельство выделили из бюд-
жета Союзного государства. 
В итоге они приехали, при-
чем для Президента Беларуси 
это был второй визит в Рос-
сию за неделю.

К мемориалу лидеры Со-
юзного государства шли, 

общаясь и пожимая руки ве-
теранам, среди которых бы-
ли участники тех событий. 
Президенты возложили цве-
ты у подножия мемориала. 
Раздался звук метронома - па-
мять павших героев почтили 
минутой молчания. Следом 
прозвучали гимн России и 
Беларуси...

Интересно, но цветы главы 
наших государств принесли 
сюда не первыми.

- Родственники приезжали 

к еще закрытому мемориа-
лу в День Победы 9 Мая, на 
территорию их не пускали 
из-за карантина, так они пе-
редавали букеты через охран-
ников  - и те их возложили 
к  подножию монумента,  - 
рассказывает автор скуль-
птуры Андрей Коробцов.

С особым чувством ждали 
открытия памятника и вете-
раны войны.

- Я был тут, когда на месте 
будущего монумента устано-

вили закладной камень. И дал 
себе обещание, дожить до от-
крытия мемориала. И, види-
те, сдержал слово, - 96-лет-
ний житель Ржева Евгений 
Книга с трудом справлялся 
с эмоциями. - Могу сравнить 
этот мемориал с памятником 
на Сапун-горе в Севастополе, 
на трех захоронениях совет-
ских воинов в Германии. Он 
превосходит их по размерам 
и по значимости.

В финале церемонии Вла-

димир Путин и  Александр 
 Лукашенко посадили на ал-
лее рядом с  Ржевским ме-
мориалом несколько елей. 
Деревья, по их словам, тоже 
должны увековечить память 
о погибших в Великой Отече-
ственной войне.

После этого в празднич-
ном настроении лидеры 
двух стран провели пере-
говоры. Подробнее об этом 
читайте в следующем но-
мере.
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Александр 
ЛУКАШЕНКО:
- Война - это всегда кровь, ужас 

и смерть. В этой нечеловеческой, 
жестокой реальности бывают ру-
бежи, противостояние на которых 
оплачено неимоверной ценой. 
Ржев - именно такое место, пото-
му что за ним была столица нашей 
Родины и вся наша великая страна.

На месте сражений подо Ржевом 
горела земля, плавился камень 
и крошилась броня, но советский 
солдат несмотря ни на что не сда-
вался, и когда заканчивались па-
троны - шел врукопашную, истекал 
кровью на снегу в лютый мороз, 
умирал, но стоял на смерть.

Сотни тысяч героев полегли по-
до Ржевом, и для каждого из них 
это была последняя пядь родной 
земли, его земли. Так же, как для 
других воинов - Брестская крепость, 
Невский выступ под Ленинградом, 
Буйничское поле под Могилевом 
и Мамаев Курган в Сталинграде, - 
добавил Лукашенко. Президент 
добавил, что сегодня состоялось 
торжественное открытие памятника 
воинам, среди которых были пред-
ставители всех народов Советского 
Союза. 

- Мы отдаем им свой сыновний 
долг святой памяти. И пока мы 

создаем памятники, пока мы при-
ходим к памятникам - мы воевать 
не будем, мы избежим страшной 
трагедии. И как только мы забудем 
дорогу к этим святым местам, мы 
обязательно будем воевать

Открытие этого мемориала, тор-
жества на прошлой неделе в рос-
сийской столице, митинг-реквием 
в Брестской крепости, парад 9 мая 
в Минске еще раз показывают, что 
это наши общие Победа, память и 
слава, которые мы впредь будем 
свято хранить. Это и есть реальная 
связь времен и поколений: незри-
мая нить, которая соединяет серд-
ца всех народов, воевавших в той 
страшной войне, и прежде всего 
белорусов и россиян.

Убежден, что мемориал Совет-
скому Солдату подо Ржевом всегда 
будет символом нерушимой друж-
бы между Россией и Беларусью, 
местом всеобщей гордости и пре-
клонением перед подвигом наших 
дедов и прадедов. Мы не позволим 
умалить значения Великой Побе-
ды, исказить правду о событиях 
того времени и реабилитировать 
нацизм, иначе трагедия может по-
вториться. Россия и Беларусь, за-
платившие миллионами жизней 
своих граждан за мир на Земле - аб-
солютно едины в этом стремлении.

Владимир ПУТИН:
- Сегодня мы отдаем дань памяти всем, 

кто сражался здесь, в полях подо Ржевом, 
всем, кто, не щадя себя, защищал Отече-
ство, пожертвовал жизнью ради Великой 
Победы. Еще не так давно в официальной 
истории о боях подо Ржевом не принято 
было много говорить. Мало, скупо рас-
сказывали о тех событиях и сами участ-
ники - слишком тяжело было вспоминать 
страшную так называемую ржевскую мя-
сорубку. Ожесточенные, изнуряющие, 
отчаянные сражения шли в этих местах 
долгие месяцы. Борьба велась за каждую 
рощу, пригорок, за каждый метр земли.

Невозможно без боли думать о тех по-
терях, которые понесла здесь Красная 
армия. Погибли, были ранены, пропали 
без вести более одного миллиона трех-
сот тысяч человек. Чудовищная, просто 
немыслимая цифра. Значение этой за-
тяжной, кровопролитной битвы в Победе 
советского народа над нацизмом огром-
но. Она окончательно показала врагу: 
пытаться вновь развернуть наступление 
на Москву невозможно, как невозможно 
сломить, покорить людей, вставших на 
защиту своей Родины. За каждым пав-
шим вновь поднимался в бой советский 
солдат. Невероятная ярость этой борь-
бы изматывала врага, сокрушала, под-
тачивала гигантскую военную машину 
Третьего Рейха.

Бои подо Ржевом шаг за шагом, день 

за днем приближали триумфальный ис-
ход Сталинградского сражения, долго-
жданный прорыв блокады Ленинграда, 
освобождение Беларуси, Украины, При-
балтики, тот самый окончательный, ре-
шительный перелом в ходе всей Второй 
мировой войны.

Ржевский мемориал - еще один символ 
нашей общей памяти, символ прекло-
нения перед великим и самоотвержен-
ным подвигом солдата-героя, солдата-
освободителя, солдата-победителя, 
солдата, который спас Европу и весь мир 
от нацизма. Время не властно над этим 
подвигом, и он никогда не должен, не 
может быть забыт и уж тем более затерт, 
замазан ложью и фальсификациями. Мы 
такого не допустим.

Хочу поблагодарить всех, кто принимал 
участие в создании мемориала, структуры 
Союзного государства России и Беларуси, 
наших граждан, которые внесли пожерт-
вования на возведение мемориала, Рос-
сийское военно-историческое общество 
и, конечно же, талантливый авторский 
коллектив. Это просто замечательная, 
прекрасная работа.

Все, кто сражался подо Ржевом, прошли 
через нечеловеческие испытания, бились 
насмерть больше года, сделали для По-
беды все, что могли. Наш святой долг - 
чтить, помнить каждого героя. Увекове-
чить их подвиг было делом нашей совести 
и чести.

СОЛДАТ - ПОБЕДИТЕЛЬ И ОСВОБОДИТЕЛЬ
Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
вместе с героями войны 
возложили цветы 
у подножия памятника.
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Александр КОЗЛОВСКИЙ, член Комиссии ПС 
по законодательству и Регламенту:

- Парад в Москве был красив 
и грандиозен. Забывать, какой 
ценой досталась победа в войне, 
нельзя - это коснулось каждой 
нашей семьи. Мой прадед Павел 
Иванович Козловский прошел 
Первую мировую, Гражданскую. 
Получил ранение и контузию. 
А  в  Великую Отечественную 
его снова призвали в Великолук-
ской области. Учитывая возраст 
и ранения, служил санитаром. 

В 1944-м опять контузия.
Другой прадед, Алексей Тимофеевич Волков, про-

шел всю войну. Четырежды был ранен. Каждый раз - во 
время разведки боем. Просто чудо, что дед, воевавший 
в авангарде, остался жив в этой мясорубке.

Бои подо Ржевом были самыми кровопролитными 
за всю историю войны. Очень долго о них даже зака-
ленные бойцы говорили с дрожью в голосе, а то и во-
обще умолкали - так страшно там было. И вот наконец 
построен монумент Советскому солдату. То, что пре-
зиденты Владимир Путин и Александр Лукашенко 
приехали на открытие, ясный и понятный знак - наша 
Великая Победа общая, как и память о той цене, что 
пришлось за нее заплатить.

В статье президента Путина к 75-летию окончания 
Великой Отечественной войны очень точно расставле-
ны акценты. Недаром она вызвала резонанс и в США, 
и в Европе. Многих уколол тот факт, что они пытаются 
переписать историю в угоду конъюнктуре и переложить 
с себя ответственность за развязывание войны. Но 
мы должны настаивать, напоминать об этом: нацизм 
не должен повториться. В Союзном государстве мы 
продолжим работу с молодежью, образовательными 
патриотическими программами.

СЛОВО ДЕПУТАТАМ«О ТЕХ БОЯХ ВСПОМИНАЮТ С ДРОЖЬЮ В ГОЛОСЕ»
Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС по бюджету и фи-

нансам:
- Ржевский мемориал Советскому сол-

дату очень важен для памяти поколений, 
ведь там происходили самые кровопро-
литные сражения, число потерь превыси-
ло миллион. Для того, чтобы люди знали 
и помнили о тех битвах, которые позво-
лили удержать оборону, измотать врага, 
он и создан. На открытии 30 июня будет 
присутствовать большая делегация Все-
российской организации «Дети войны». 
Военное поколение ребятишек, которые 
переживали все трудности этого времени, 
узнавали о тех сражениях из фронтовых сводок. Ребята и са-
ми рвались на фронт, но до восемнадцати лет в вооруженные 
силы никого не брали. Поэтому даже двенадцати - четырнад-
цатилетние подростки шли работать. Эти, по сути, еще дети 
наравне со взрослыми трудились, на полях и у станков ковали 
нашу победу, - тыл отдавал фронту все что мог.

Многие наши коллеги из Тверской области, из других мест 
России потеряли во время ржевских боев родителей - враг 
нещадно подвергал бомбардировкам мирные города и села, 
жителей безвозвратно угоняли на работы в Германию. Поэто-
му на открытие мемориала приедут люди из многих регионов 
России, они помнят те события.

«Дети войны» продолжают выпускать книги, брошюры с исто-
риями военных лет. Долгое время о подвиге солдат и офицеров 
подо Ржевом говорили мало, слишком это было болезненно. 
И мало до сих пор говорят, помогают тем, кто тогда был ре-
бенком - сейчас это уже пожилые люди, многие из них вете-
раны труда.

Будет в наших изданиях уделено внимание и героизму на-
ших защитников, сражавшихся в Тверской области. А такой 
мемориал - это хороший повод еще раз вспомнить и помнить 
всегда и прежде всего о тех людях, которые сражались и ко-
торые обеспечивали фронт снарядами, продовольствием, 
обмундированием.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам:

- Ржевский 
мемориал  - 
это особый па-
мятник. Там, 
в Тверской об-
ласти, до сих 
пор работают 
наши поис-
ковые отряды, 
находят захо-
ронения по-
гибших бойцов. 

Сегодня многие говорят, что жертвы 
были неоправданны, где-то руковод-
ство допускало ошибки. Но для се-
годняшнего поколения Ржевский ме-
мориал с исторической экспозицией 
отвечает на главный вопрос: не было 
напрасных потерь. Там сражались 
за каждую пядь земли. Благодаря 
нашим военным операциям отбор-
ные части вермахта были отреза-
ны от основных групп войск, Крас-
ная армия получила преимущество 
на других направлениях. И  враги 
не могли сдержать удар. Поэтому 
открытие памятника Советскому сол-
дату очень значимо и для граждан 
России, и  для граждан Беларуси. 
Вот почему мы именно по бюдже-
ту Союзного государства предусмо-
трели серьезные средства на соз-
дание этого берущего за душу 
монумента.
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БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ СРЕДСТВ НА ВОЗВЕДЕНИЕ 
ПАМЯТНИКА  НАРОДНЫЕ ПОЖЕРТВОВАНИЯ. 

ВСЕГО УДАЛОСЬ СОБРАТЬ ОКОЛО 511 МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
ВЫСОТА БРОНЗОВОЙ СКУЛЬПТУРЫ  25 МЕТРОВ, ЕЕ УСТАНОВИЛИ

НА 10МЕТРОВОМ НАСЫПНОМ КУРГАНЕ.

ФИГУРУ КРАСНО
АРМЕЙЦА 

ПОДДЕРЖИВАЕТ 
СТАЯ ИЗ 35 
ЖУРАВЛЕЙ.

НА ПАМЯТНИК 
УШЛО ОКОЛО

80 ТОНН
БРОНЗЫ.

ПЛОЩАДЬ 
МЕМОРИАЛЬНОГО 

КОМПЛЕКСА 
4 ГЕКТАРА.

НА ПАНЕЛЯХ ВЫСОТОЙ 6 МЕТРОВ 
ВЫСЕЧЕНЫ ФАМИЛИИ 17 660 

ПАВШИХ НА РЖЕВСКОВЯЗЕМСКОМ 
ВЫСТУПЕ, КОТОРЫЕ ДОКУМЕНТАЛЬНО 

ПОДТВЕРЖДЕНЫ. ВСЕГО ВО ВРЕМЯ 
РЖЕВСКОЙ ОПЕРАЦИИ ПОГИБЛО 

ОКОЛО 400 ТЫСЯЧ СОЛДАТ.

ПЕРЕД СТРОИТЕЛЬСТВОМ 
ТЕРРИТОРИЮ ОБСЛЕДОВАЛИ 

САПЕРЫ. ОНИ НАШЛИ 
БОЛЬШЕ 500 ОПАСНЫХ 

ОБЪЕКТОВ.

БОЛЬШЕ 2 ТЫСЯЧ СЕМЕЙ ИЗ РОССИИ, БЕЛАРУСИ И СТРАН 
СНГ ПРИСЛАЛИ ФОТОГРАФИИ И РАССКАЗЫ О БОЕВОМ ПУТИ 
СВОИХ РОДНЫХ. МАТЕРИАЛЫ СТАЛИ ЧАСТЬЮ МУЗЕЙНОЙ 

ЭКСПОЗИЦИИ.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ «Наш долг - помнить, что 
на советских людей при-
шлась основная тяжесть 
борьбы с нацизмом» - Пре-
зидент России принял парад 
в честь 75-летия Победы. На 
торжественную церемонию 
приехал и Президент Бела-
руси.

«НЕ ВСТАВАЙТЕ, 
ПОЖАЛУЙСТА!»
Владимир Путин перед на-

чалом мероприятия подошел 
к героям войны и пожал им 
руки. Когда же направился 
к трибуне, ветераны начали 
вставать со своих мест - так 
положено, ведь Верховный 
главнокомандующий Воору-
женными силами РФ идет. Но 
глава государства попросил:

- Не вставайте, пожалуйста!
Поэтому ветераны слушали 

выступление сидя.
- 24 июня ровно 75 лет назад 

в ознаменование окончания 
Великой Отечественной вой-
ны здесь, у стен Кремля, состо-
ялся легендарный парад побе-
дителей. Сегодня мы склоняем 
головы перед светлой памятью 
всех, кто не пришел с войны, 
перед памятью сыновей, до-
черей, отцов, матерей, дедов, 
мужей, жен, братьев, сестер, 
однополчан, родных и друзей. 
Скорбим о ветеранах, которые 
уже ушли от нас, - сказал Вла-
димир Путин и объявил мину-
ту молчания.

На Красной площади насту-
пила абсолютная тишина.

- Невозможно даже предста-
вить, что стало бы с миром, 
не встань на его защиту Крас-
ная армия, - продолжил пре-
зидент. - Ее солдатам не нуж-
ны были ни война, ни другие 

страны, ни слава, ни почести. 
Они стремились добить врага, 
одержать победу и вернуться 
домой. И заплатили за свободу 
Европы невосполнимую це-
ну: многие сотни тысяч бой-
цов полегли на чужбине. Наш 
долг - помнить об этом. Пом-
нить о том, что на советский 
народ пришлась основная 
тяжесть борьбы с нацизмом. 
Именно наш народ смог одо-
леть страшное, тотальное зло.

Президент поблагодарил 
тех, кто прилетел в  Россию 

на важное событие издалека:
- Рады приветствовать на-

ших друзей, гостей из разных 
стран, приехавших в Москву, 
чтобы отдать дань уважения 
всем, кто отстоял мир на пла-
нете.

Среди высоких гостей был 
Президент Беларуси, который 
прибыл вместе со своими сы-
новьями. Сойдя с трапа само-
лета, Александр Лукашенко 
сказал встречающим:

- Я приехал в столицу своей 
родины!

«В СТОЛИЦУ 
РОДИНЫ 
ПРИЕХАЛИ!»
Под Государственный флаг 

России и Знамя Победы на-
чался парад. (Об этом по-
дробнее - на стр. 6.)

- По Красной площади 
прошли наследники солдат 
Великой Победы, - сказал гла-
ва РФ.

- В нынешней сложной об-
становке российская сторона 
очень неплохо подготовила 
парад. Владимиру Путину 

я сказал, что молодцы рос-
сияне, - поделился впечатле-
ниями Лукашенко. - Там была 
рота Почетного караула, мои 
ребята. Я вообще очень люб-
лю роту Почетного караула, 
я их поддерживаю. Это вы-
школенные красавцы, луч-
шие белорусы! И когда эта 
рота шла, я, конечно, встал 
(те, кто были со мной, тоже) 
и порадовался за наших ре-
бят. 

После завершения главной 
части вместе с иностранны-
ми коллегами Владимир Пу-
тин прошел по площади - на 
церемонию возложения цве-
тов в Александровском саду.

- Как вам парад? - выкрик-
нул кто-то из журналистов.

Глава государства ответил 
жестом - поднял вверх боль-
шой палец.

Белорусский же президент 
повторил свое «московское» 
приветствие - помахал рукой 
военным и крикнул:

- В столицу родины приеха-
ли!

В ответ раздался радостный 
гул.

В Кремле российский лидер 
пригласил белорусского кол-
легу на важное для Союзного 
государства событие - откры-
тие мемориала Советскому 
солдату подо Ржевом.

- Мы вместе с россиянами 
строили этот мемориал,  - 
принял приглашение глава 
РБ. 

Как президенты открывали 
мемориал - на стр. 2.
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Владимир ПУТИН:

В интервью телеканалу «Россия».
На вопрос: если бы пандемия про-

изошла в 1990-е годы?
 ● Было бы очень тяжело. Россия 

все переживет, все переможет и вы-
стоит. Вопрос только - какой ценой?  
Если вспомнить 90-е, конечно, было 
бы очень тяжело. Нам же гуманитар-
ную помощь присылали не в связи 
с техногенными катастрофами или 
какими-то природными явлениями, 
а как беднейшей стране мира. Что-
бы с голоду не помирали! Вот мы как 
жили. Мы не могли без внешних кре-
дитов зарплату выплачивать. И не вы-
плачивали по полгода, даже военным 
не платили.

У нас с 1999 года по 2019-й удвоился 
ВВП страны, то есть экономика вырос-
ла в два раза! Инфляция составляла 
знаете сколько? 2600 процентов! Даже 
в 1997 году, когда появились первые 
признаки роста ВВП, инфляция была 
11 процентов. А сейчас у нас по году 
было три процента. Даже в услови-
ях сегодняшнего дня мы ставим себе 
ориентир в четыре процента, и, скорее 
всего, так и будет.

Каковы были возможности бюджета 

в 90-х или начале 2000-х? У нас был 
хронический дефицит. Хронический! 
Наши резервы выросли в пятьдесят 
раз за эти годы. У нас тогда сельское 
хозяйство развалилось, а теперь мы за-
няли первое место в мире по экспорту 
пшеницы. Тогда бы сказали, никто бы 
не поверил.

Как часто сдаете тест на корона-
вирус?

 ● Регулярно, раз в три дня, четыре. 
Слава богу, пока все отрицательные.

Визит в клинику в Коммунарке был 
ненужным риском?

 ● Я не думаю. Зачем я туда пошел? 
Первое, что я хотел, посмотреть сво-
ими глазами, как там все устроено. 
Я всегда так поступал. Везде! Где бы 
что ни происходило. Но прежде чем 
туда пойти, я проконсультировался со 
специалистами, выяснил максимально 
безопасный способ посещения этой 
красной зоны. Был соответствующим 
образом экипирован. Правда, это не 
помешало главному врачу этой боль-
ницы заболеть. Это правда. Но такое 
бывает. Тогда и Мишустин еще не бо-
лел. Поэтому определенная степень 
свободы поведения в высшем эшелоне 

у меня была. Я считал, что это оправ-
данный риск.

Не пытались ли вас отговорить?
- Разумеется, пытались. Не то что 

пытались - все были против.
***

На встрече с членами Обществен-
ной палаты нового созыва.

О поправках в Конституцию РФ:
 ● Наша общая важнейшая задача, 

чтобы результаты общероссийского 
голосования были абсолютно легитим-
ными. Здесь нельзя допускать никакой 
принудиловки, «накрутки» явки. Не го-
воря уже о сбоях при учете поданных 
голосов, чтобы впоследствии никто 
и никогда не мог поставить под со-
мнение ту позицию, которую выскажут 
граждане России.

Об искажении истории:
 ● Конечно, и политики на Западе, 

и историки все прекрасно знают. Они 
что, не знают, что не Советский Союз 
напал на фашистскую Германию, фа-
шистская Германия напала? Что, это 
неизвестно, что ли? Все всё знают. 
Они что, разве не знают, кто добивал 
фашистскую гадину в ее логове, кто 
штурмом брал Берлин? Знают, конеч-
но. Но в учебниках не пишут. В СМИ 
продвигают другие идеи.

Что, неизвестно, кто нанес ядерные 

удары по Хиросиме и Нагасаки? Из-
вестно! Но в учебниках в Японии чего 
пишут? Союзники! Какие союзники? 
У союзников не было никакого ядер-
ного оружия. Оно было только у США. 
Последовательно, шаг за шагом вы-
мывают то, что не нравится.

***
На поздравлении школьников 

и студентов с окончанием учебы.
 ● Вы пересекаете рубеж, за кото-

рым открывается совершенно новый 
этап жизни, где все будет зависеть 
от ваших собственных решений. Вы 
ответственные, сильные, современ-
ные, думающие люди. Замечательное 
поколение! Будущее - в ваших руках. 
Не сомневаюсь, вы сумеете добиться 
очень многого.

 ● Cо студенческих времен хорошо 
помню один из первых праздников 
«Алые паруса». Он в Ленинграде тог-
да только появлялся. И сразу нашел 
громадный отклик по всей стране, по-
тому что окрылял неповторимой атмос-
ферой романтики, молодости и мечты, 
веры и надежды на новые победы. Хочу 
пожелать: никогда не переставайте 
мечтать, строить самые дерзновенные 
планы. Если уверены в своей цели - 
смело идите к ней, какой бы фанта-
стической поначалу она ни казалась. 
Только так можно достичь настоящих 
высот.

«С 90-Х ГОДОВ РЕЗЕРВЫ БЮДЖЕТА 
ВЫРОСЛИ В ПЯТЬДЕСЯТ РАЗ!»

ОТКРОВЕННО

ИМЕННО НАШ НАРОД СМОГ ОДОЛЕТЬ 
СТРАШНОЕ, ТОТАЛЬНОЕ ЗЛО

Владимир Путин и Александр Лукашенко смотрели за тем, что происходит на Красной площади, вместе  
с ветеранами войны.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Глава РБ сделал немало громких 
заявлений об отношениях с Росси-
ей, Евросоюзом и США.

Откровенные высказывания про-
звучали на закрытом выступлении 
перед активом Минской области 
в Солигорском районе.

- Нам Европейский союз напако-
стил много: они вводили против нас 
санкции, выстроили забор на восточ-
ной границе в Польше, не хотели с на-
ми разговаривать. Не потому, что мы 
проводили не ту политику. Нет. Они 
не смогли подчинить Беларусь своему 
влиянию. Мы от этого отказались. 
Времена прошли, они поняли свою 
ошибку, появился повод, в том чис-
ле война в Украине и нормандский 
формат в Минске, чтобы наладить 
с нами отношения.

Наконец-то нас заметили амери-
канцы. Оказывается, Беларусь для 
них тоже важна. Приезд многих аме-
риканцев, а потом госсекретаря в Бе-
ларусь очень возбудил нашего вос-

точного соседа. Но мы суверенное, 
независимое государство и вправе 
осуществлять свою как внутреннюю, 
так и внешнюю политику. Я исходил 
прежде всего из этого, понимая, что 
зажат вместе с вами между молотом 
и наковальней: с одной стороны Рос-
сия, с другой - Евросоюз, и котел, ко-
торый нас постоянно подогревает 
с юга, - воюющая Украина.

Новые государства Европейского 
союза потребовали уважения к себе. 
А что на Востоке? Россия оказалась 
втянутой во все войны и конфлик-
ты. Кроме этого, появились очень се-
рьезные внутренние проблемы. Они 
связаны с падением цен на углево-
дороды, к тому же у них появилась 
политическая пандемия - обнуление, 

новая Конституция. Они будут про-
тив нас воевать? Мы у России вторые 
покупатели газа после немцев, мы 
перерабатываем огромное количе-
ство их нефти. Конечно, они не хо-
тят потерять Беларусь и экономиче-
ски. Но больше всего политически.  
Потерять Беларусь - это сильнейший 
удар по внутренней политике Рос-
сии.

Если раньше Россия имела маневр 
на западном направлении (Украина, 
Прибалтика), то сейчас этого нет: 
Латвия, Литва, Эстония считают Рос-
сию злейшим врагом, они в НАТО. 
Поляки в НАТО. В Украине еще хуже: 
идет вой на. У России осталось един-
ственное окно, чтобы сотрудничать 
с Европой, добавился еще Китай.

Нас рвут в Евросоюзе, на нас об-
ратили внимание американцы,  
и Россия в страшном сне не может 
представить, что нет у них больше 
этого союзника. В этом плане я по-
нимаю руководство России. Но всег-
да им говорю: вы добром должны 
белорусов к себе звать. И когда уже 
искрить очень начинает на пере-
говорах, я говорю: «Мы выстоим!  
Мы в землянках подыхали, но не по-
дохли. Мы и сейчас выдержим. Но 
с  кем будете вы? Вы подумайте!» 
Мои последние наблюдения, 24 ию-
ня (день парада Победы в Москве. - 
Ред.) я заметил, что они это увидели 
и поняли. Когда мы этот газпромов-
ский банк  прихлопнули, они все по-
няли!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Пообещал Александр Лука-
шенко. И сообщил, что собира-
ется на встрече с Владимиром 
Путиным говорить о вмеша-
тельстве со стороны.

Разговор об этом зашел во вре- 
мя рассмотрения кадровых во-
просов.

- Они что, нас толкают на не-
честность такую, как они себя ве-
дут? - ответил глава государства 
оппонентам власти, которые усо-
мнились в  честности нынешних 
выборов. - Ясно, что там за ними 
кукловоды стоят. Они и с одной, 
и с другой стороны. И в Польше 
живут, и из России подкидывают. 
Мы об этом с президентом Пути-
ным поговорим в ближайшее время 
при встрече, но эта ситуация очень 
сложная. Применяются самые со-
временные фальшивые технологии, 
идет вмешательство из-за рубежа 
в наши выборы, внутренние дела. 
Но мы не ядерная держава. Мы не 

можем взять ядерную боеголовку, 
размахивать и кричать или говорить 
о гипер звуковом оружии, что мы 
вам ответим. Мы обычная средне-
европейская страна, миролюбивая, 
нацеленная на спокойную жизнь. 
И кому-то угрожать в связи с этим 
мы просто не можем.

По словам президента, сейчас 
распространяются «жуткие фей-
ки», чтобы дискредитировать бе-
лорусские власти. И привел один 
из примеров:

- Сегодня мне доложили, что 
у одного из моих сыновей (Викто-
ра Лукашенко. - Ред.) в Швейца-
рии 840 миллионов долларов. На-
правьте туда по дипломатическим 
каналам письмо: кто хочет забрать 
эти деньги, пусть немедленно за-
берет. Такие фейки будут посто-
янно. И нам надо это иметь в ви-
ду, с этим жить и бороться. Кстати, 
это подбрасывается структурами 
«бабичевскими», «незыгарями» из 
России.

 ● Люди не понимают, что идет спокой-
ное расшатывание обстановки. Если бы 
мы тогда некоторых не отрезвили, се-
годня бы уже бушевал и Солигорск. Все 
начинается постепенно, мы это знаем: 
расшатывается обстановка внутри стра-
ны, доводится до белого каления, идет 
наступление на действующую власть, 
происходит слом власти. Хорошо, если 
кто-то пробелорусский садится в крес-
ло, тогда ладно уже с этим майданом. 
Через майдан - беспорядки, волокита, 
вплоть до обращения к иностранно-
му государству. Вы это исключаете? 
А я нет. Я должен думать по максимуму, 
потому что не знаю, какие действия они 
предпримут.

 ● Их идеология (оппонентов. - Ред.) - 
возврат к старой Конституции 1994 года. 
Странно: перемены, реформы и вдруг 
1994 год. Может быть, есть в  этом за-
ле тот, кто помнит, с чего мы с вами 
начинали? Когда у меня валялись под 
трибуной в парламенте депутаты, когда 

я выходил выступать. Когда шла драка 
(никто ничего не хотел делать, никто 
ничем не занимался) между новой вла-
стью, которая зарождалась, и старым 
парламентом. Все на народ перекину-
лось: забастовки, талоны. Вы хотите 
туда вернуться? Возвращайтесь - без 
меня. Но не позволяйте возвращаться 
к тому, от чего мы с вами ушли.

1921 год, Рижский договор (на экра-
не показали карту «Межы Беларусi - 
1921 - 1946»). Видите, вот эта розовая 
полосочка? Это наши нацмены с 21-го 
года воевали за незалежную Беларусь. 
Вот что нам осталось в 21-м году. Все 
остальное разменяли и отдали: Запа-
ду, Польше, что-то там на востоке бы-
ло у России... В 1939-м граница Бело-
русской ССР проходила неподалеку 
от Минска. Если бы осенью того года 
Красная армия не присоединила За-
падную Белоруссию, находившуюся 
в составе Польши, то границы государ-
ства сейчас были бы совсем другими. 

Вот я не хочу, чтобы было это сейчас.
 ● Если кто-то нацелен на то, чтобы что-

то продавать дешевле, получать откаты 
и взятки, мужики, не со мной. Вы за ме-
ня и не голосуйте. Я не могу спустя чет-
верть века перечеркнуть борьбу с кор-
рупцией, с которой я начинал, будучи 
в парламенте председателем комиссии 
по борьбе с коррупцией. Коррупция - это 
ржавчина, которая разъедает общество 
и экономику полностью. Наш народ это 
не потерпит. Я не могу породить оли-
гархат в стране.

 ● Все наши «альтернативщики» кри-
чат: «Пераменаў, пераменаў!» Есте-
ственно, перемены всегда нужны. Но 
никто не говорит, какие перемены. Зар-
плата будет огромной, но никто не гово-
рит, за счет чего. Но я вам должен ска-
зать откровенно: я - государственник, 
я не отношусь к людям, которые готовы 
сегодня на куски порезать и поделить.

 ● Люди с кастрюлями ходят, барабанят 
по всей планете: «Дайте работу, есть 

нечего!» А помните, я говорил: панде-
мия пройдет, жрать что будем? Грубо 
сказал, чтобы вы запомнили. Вот оно 
все, как говорят в народе, справдилось.

 ● Прилетел в Москву, а уже к обеду 
слышу - в Минске с водой что-то не 
так. Думаю: точно, как детей, нельзя 
на минуту оставить, спички уже прятать 
надо от них, чтобы не сожгли страну! 
Они водоводы меняли... Говорю: бу-
дете пить сейчас сами, все чиновники 
минские, эту воду и варить себе пищу. 
Я к чему это говорю: диктатура - это 
плохо, а когда за ночь решили тяже-
лейшую проблему, диктатура - хорошо. 
При чем тут диктатура? Должна быть от-
ветственность! Если ты где-то… Всякое 
бывает. Дай бог, чтобы только такие бы-
ли проблемы. Но могло же быть и хуже, 
как эта пандемия и прочее. И когда надо 
собраться всем, навалиться и решить 
эту проблему. Особенно у нас. У нас 
же нет нефтедолларов, деньгами не 
зальешь это.

«КАК ОТ ДЕТЕЙ НУЖНО ПРЯТАТЬ СПИЧКИ, ЧТОБЫ НЕ СОЖГЛИ СТРАНУ» О ЧЕМ ЕЩЕ ШЛА РЕЧЬ

Александр Лукашенко традиционно открыл Республиканский бал выпускников вузов: 
- Наступит новое время, которое потребует от вас других действий и шагов. Поэтому то,  
что вы должны сделать сегодня, делайте сегодня. И на злобу дня: покажите всему миру  
и некоторым нашим, кто не видит или ослеп, что у нас есть настоящая молодежь -  
красивая, умная, понимающая то, что происходит в жизни, и обязательно устремленная  
в будущее.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС

«ПОСЛЕ ВЫБОРОВ БУДЕТ ИНТЕРЕСНЕЕ»

КРИЧАТ: «ПЕРАМЕНАЎ!»,  
НО НЕ ГОВОРЯТ, КАКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ «Наш долг - помнить, что 
на советских людей при-
шлась основная тяжесть 
борьбы с нацизмом» - Пре-
зидент России принял парад 
в честь 75-летия Победы. На 
торжественную церемонию 
приехал и Президент Бела-
руси.

«НЕ ВСТАВАЙТЕ, 
ПОЖАЛУЙСТА!»
Владимир Путин перед на-

чалом мероприятия подошел 
к героям войны и пожал им 
руки. Когда же направился 
к трибуне, ветераны начали 
вставать со своих мест - так 
положено, ведь Верховный 
главнокомандующий Воору-
женными силами РФ идет. Но 
глава государства попросил:

- Не вставайте, пожалуйста!
Поэтому ветераны слушали 

выступление сидя.
- 24 июня ровно 75 лет назад 

в ознаменование окончания 
Великой Отечественной вой-
ны здесь, у стен Кремля, состо-
ялся легендарный парад побе-
дителей. Сегодня мы склоняем 
головы перед светлой памятью 
всех, кто не пришел с войны, 
перед памятью сыновей, до-
черей, отцов, матерей, дедов, 
мужей, жен, братьев, сестер, 
однополчан, родных и друзей. 
Скорбим о ветеранах, которые 
уже ушли от нас, - сказал Вла-
димир Путин и объявил мину-
ту молчания.

На Красной площади насту-
пила абсолютная тишина.

- Невозможно даже предста-
вить, что стало бы с миром, 
не встань на его защиту Крас-
ная армия, - продолжил пре-
зидент. - Ее солдатам не нуж-
ны были ни война, ни другие 

страны, ни слава, ни почести. 
Они стремились добить врага, 
одержать победу и вернуться 
домой. И заплатили за свободу 
Европы невосполнимую це-
ну: многие сотни тысяч бой-
цов полегли на чужбине. Наш 
долг - помнить об этом. Пом-
нить о том, что на советский 
народ пришлась основная 
тяжесть борьбы с нацизмом. 
Именно наш народ смог одо-
леть страшное, тотальное зло.

Президент поблагодарил 
тех, кто прилетел в  Россию 

на важное событие издалека:
- Рады приветствовать на-

ших друзей, гостей из разных 
стран, приехавших в Москву, 
чтобы отдать дань уважения 
всем, кто отстоял мир на пла-
нете.

Среди высоких гостей был 
Президент Беларуси, который 
прибыл вместе со своими сы-
новьями. Сойдя с трапа само-
лета, Александр Лукашенко 
сказал встречающим:

- Я приехал в столицу своей 
родины!

«В СТОЛИЦУ 
РОДИНЫ 
ПРИЕХАЛИ!»
Под Государственный флаг 

России и Знамя Победы на-
чался парад. (Об этом по-
дробнее - на стр. 6.)

- По Красной площади 
прошли наследники солдат 
Великой Победы, - сказал гла-
ва РФ.

- В нынешней сложной об-
становке российская сторона 
очень неплохо подготовила 
парад. Владимиру Путину 

я сказал, что молодцы рос-
сияне, - поделился впечатле-
ниями Лукашенко. - Там была 
рота Почетного караула, мои 
ребята. Я вообще очень люб-
лю роту Почетного караула, 
я их поддерживаю. Это вы-
школенные красавцы, луч-
шие белорусы! И когда эта 
рота шла, я, конечно, встал 
(те, кто были со мной, тоже) 
и порадовался за наших ре-
бят. 

После завершения главной 
части вместе с иностранны-
ми коллегами Владимир Пу-
тин прошел по площади - на 
церемонию возложения цве-
тов в Александровском саду.

- Как вам парад? - выкрик-
нул кто-то из журналистов.

Глава государства ответил 
жестом - поднял вверх боль-
шой палец.

Белорусский же президент 
повторил свое «московское» 
приветствие - помахал рукой 
военным и крикнул:

- В столицу родины приеха-
ли!

В ответ раздался радостный 
гул.

В Кремле российский лидер 
пригласил белорусского кол-
легу на важное для Союзного 
государства событие - откры-
тие мемориала Советскому 
солдату подо Ржевом.

- Мы вместе с россиянами 
строили этот мемориал,  - 
принял приглашение глава 
РБ. 

Как президенты открывали 
мемориал - на стр. 2.

ПЕРВЫЕ

Ро
сс

ия
 2

4

Владимир ПУТИН:

В интервью телеканалу «Россия».
На вопрос: если бы пандемия про-

изошла в 1990-е годы?
 ● Было бы очень тяжело. Россия 

все переживет, все переможет и вы-
стоит. Вопрос только - какой ценой?  
Если вспомнить 90-е, конечно, было 
бы очень тяжело. Нам же гуманитар-
ную помощь присылали не в связи 
с техногенными катастрофами или 
какими-то природными явлениями, 
а как беднейшей стране мира. Что-
бы с голоду не помирали! Вот мы как 
жили. Мы не могли без внешних кре-
дитов зарплату выплачивать. И не вы-
плачивали по полгода, даже военным 
не платили.

У нас с 1999 года по 2019-й удвоился 
ВВП страны, то есть экономика вырос-
ла в два раза! Инфляция составляла 
знаете сколько? 2600 процентов! Даже 
в 1997 году, когда появились первые 
признаки роста ВВП, инфляция была 
11 процентов. А сейчас у нас по году 
было три процента. Даже в услови-
ях сегодняшнего дня мы ставим себе 
ориентир в четыре процента, и, скорее 
всего, так и будет.

Каковы были возможности бюджета 

в 90-х или начале 2000-х? У нас был 
хронический дефицит. Хронический! 
Наши резервы выросли в пятьдесят 
раз за эти годы. У нас тогда сельское 
хозяйство развалилось, а теперь мы за-
няли первое место в мире по экспорту 
пшеницы. Тогда бы сказали, никто бы 
не поверил.

Как часто сдаете тест на корона-
вирус?

 ● Регулярно, раз в три дня, четыре. 
Слава богу, пока все отрицательные.

Визит в клинику в Коммунарке был 
ненужным риском?

 ● Я не думаю. Зачем я туда пошел? 
Первое, что я хотел, посмотреть сво-
ими глазами, как там все устроено. 
Я всегда так поступал. Везде! Где бы 
что ни происходило. Но прежде чем 
туда пойти, я проконсультировался со 
специалистами, выяснил максимально 
безопасный способ посещения этой 
красной зоны. Был соответствующим 
образом экипирован. Правда, это не 
помешало главному врачу этой боль-
ницы заболеть. Это правда. Но такое 
бывает. Тогда и Мишустин еще не бо-
лел. Поэтому определенная степень 
свободы поведения в высшем эшелоне 

у меня была. Я считал, что это оправ-
данный риск.

Не пытались ли вас отговорить?
- Разумеется, пытались. Не то что 

пытались - все были против.
***

На встрече с членами Обществен-
ной палаты нового созыва.

О поправках в Конституцию РФ:
 ● Наша общая важнейшая задача, 

чтобы результаты общероссийского 
голосования были абсолютно легитим-
ными. Здесь нельзя допускать никакой 
принудиловки, «накрутки» явки. Не го-
воря уже о сбоях при учете поданных 
голосов, чтобы впоследствии никто 
и никогда не мог поставить под со-
мнение ту позицию, которую выскажут 
граждане России.

Об искажении истории:
 ● Конечно, и политики на Западе, 

и историки все прекрасно знают. Они 
что, не знают, что не Советский Союз 
напал на фашистскую Германию, фа-
шистская Германия напала? Что, это 
неизвестно, что ли? Все всё знают. 
Они что, разве не знают, кто добивал 
фашистскую гадину в ее логове, кто 
штурмом брал Берлин? Знают, конеч-
но. Но в учебниках не пишут. В СМИ 
продвигают другие идеи.

Что, неизвестно, кто нанес ядерные 

удары по Хиросиме и Нагасаки? Из-
вестно! Но в учебниках в Японии чего 
пишут? Союзники! Какие союзники? 
У союзников не было никакого ядер-
ного оружия. Оно было только у США. 
Последовательно, шаг за шагом вы-
мывают то, что не нравится.

***
На поздравлении школьников 

и студентов с окончанием учебы.
 ● Вы пересекаете рубеж, за кото-

рым открывается совершенно новый 
этап жизни, где все будет зависеть 
от ваших собственных решений. Вы 
ответственные, сильные, современ-
ные, думающие люди. Замечательное 
поколение! Будущее - в ваших руках. 
Не сомневаюсь, вы сумеете добиться 
очень многого.

 ● Cо студенческих времен хорошо 
помню один из первых праздников 
«Алые паруса». Он в Ленинграде тог-
да только появлялся. И сразу нашел 
громадный отклик по всей стране, по-
тому что окрылял неповторимой атмос-
ферой романтики, молодости и мечты, 
веры и надежды на новые победы. Хочу 
пожелать: никогда не переставайте 
мечтать, строить самые дерзновенные 
планы. Если уверены в своей цели - 
смело идите к ней, какой бы фанта-
стической поначалу она ни казалась. 
Только так можно достичь настоящих 
высот.

«С 90-Х ГОДОВ РЕЗЕРВЫ БЮДЖЕТА 
ВЫРОСЛИ В ПЯТЬДЕСЯТ РАЗ!»

ОТКРОВЕННО

ИМЕННО НАШ НАРОД СМОГ ОДОЛЕТЬ 
СТРАШНОЕ, ТОТАЛЬНОЕ ЗЛО

Владимир Путин и Александр Лукашенко смотрели за тем, что происходит на Красной площади, вместе  
с ветеранами войны.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Глава РБ сделал немало громких 
заявлений об отношениях с Росси-
ей, Евросоюзом и США.

Откровенные высказывания про-
звучали на закрытом выступлении 
перед активом Минской области 
в Солигорском районе.

- Нам Европейский союз напако-
стил много: они вводили против нас 
санкции, выстроили забор на восточ-
ной границе в Польше, не хотели с на-
ми разговаривать. Не потому, что мы 
проводили не ту политику. Нет. Они 
не смогли подчинить Беларусь своему 
влиянию. Мы от этого отказались. 
Времена прошли, они поняли свою 
ошибку, появился повод, в том чис-
ле война в Украине и нормандский 
формат в Минске, чтобы наладить 
с нами отношения.

Наконец-то нас заметили амери-
канцы. Оказывается, Беларусь для 
них тоже важна. Приезд многих аме-
риканцев, а потом госсекретаря в Бе-
ларусь очень возбудил нашего вос-

точного соседа. Но мы суверенное, 
независимое государство и вправе 
осуществлять свою как внутреннюю, 
так и внешнюю политику. Я исходил 
прежде всего из этого, понимая, что 
зажат вместе с вами между молотом 
и наковальней: с одной стороны Рос-
сия, с другой - Евросоюз, и котел, ко-
торый нас постоянно подогревает 
с юга, - воюющая Украина.

Новые государства Европейского 
союза потребовали уважения к себе. 
А что на Востоке? Россия оказалась 
втянутой во все войны и конфлик-
ты. Кроме этого, появились очень се-
рьезные внутренние проблемы. Они 
связаны с падением цен на углево-
дороды, к тому же у них появилась 
политическая пандемия - обнуление, 

новая Конституция. Они будут про-
тив нас воевать? Мы у России вторые 
покупатели газа после немцев, мы 
перерабатываем огромное количе-
ство их нефти. Конечно, они не хо-
тят потерять Беларусь и экономиче-
ски. Но больше всего политически.  
Потерять Беларусь - это сильнейший 
удар по внутренней политике Рос-
сии.

Если раньше Россия имела маневр 
на западном направлении (Украина, 
Прибалтика), то сейчас этого нет: 
Латвия, Литва, Эстония считают Рос-
сию злейшим врагом, они в НАТО. 
Поляки в НАТО. В Украине еще хуже: 
идет вой на. У России осталось един-
ственное окно, чтобы сотрудничать 
с Европой, добавился еще Китай.

Нас рвут в Евросоюзе, на нас об-
ратили внимание американцы,  
и Россия в страшном сне не может 
представить, что нет у них больше 
этого союзника. В этом плане я по-
нимаю руководство России. Но всег-
да им говорю: вы добром должны 
белорусов к себе звать. И когда уже 
искрить очень начинает на пере-
говорах, я говорю: «Мы выстоим!  
Мы в землянках подыхали, но не по-
дохли. Мы и сейчас выдержим. Но 
с  кем будете вы? Вы подумайте!» 
Мои последние наблюдения, 24 ию-
ня (день парада Победы в Москве. - 
Ред.) я заметил, что они это увидели 
и поняли. Когда мы этот газпромов-
ский банк  прихлопнули, они все по-
няли!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Пообещал Александр Лука-
шенко. И сообщил, что собира-
ется на встрече с Владимиром 
Путиным говорить о вмеша-
тельстве со стороны.

Разговор об этом зашел во вре- 
мя рассмотрения кадровых во-
просов.

- Они что, нас толкают на не-
честность такую, как они себя ве-
дут? - ответил глава государства 
оппонентам власти, которые усо-
мнились в  честности нынешних 
выборов. - Ясно, что там за ними 
кукловоды стоят. Они и с одной, 
и с другой стороны. И в Польше 
живут, и из России подкидывают. 
Мы об этом с президентом Пути-
ным поговорим в ближайшее время 
при встрече, но эта ситуация очень 
сложная. Применяются самые со-
временные фальшивые технологии, 
идет вмешательство из-за рубежа 
в наши выборы, внутренние дела. 
Но мы не ядерная держава. Мы не 

можем взять ядерную боеголовку, 
размахивать и кричать или говорить 
о гипер звуковом оружии, что мы 
вам ответим. Мы обычная средне-
европейская страна, миролюбивая, 
нацеленная на спокойную жизнь. 
И кому-то угрожать в связи с этим 
мы просто не можем.

По словам президента, сейчас 
распространяются «жуткие фей-
ки», чтобы дискредитировать бе-
лорусские власти. И привел один 
из примеров:

- Сегодня мне доложили, что 
у одного из моих сыновей (Викто-
ра Лукашенко. - Ред.) в Швейца-
рии 840 миллионов долларов. На-
правьте туда по дипломатическим 
каналам письмо: кто хочет забрать 
эти деньги, пусть немедленно за-
берет. Такие фейки будут посто-
янно. И нам надо это иметь в ви-
ду, с этим жить и бороться. Кстати, 
это подбрасывается структурами 
«бабичевскими», «незыгарями» из 
России.

 ● Люди не понимают, что идет спокой-
ное расшатывание обстановки. Если бы 
мы тогда некоторых не отрезвили, се-
годня бы уже бушевал и Солигорск. Все 
начинается постепенно, мы это знаем: 
расшатывается обстановка внутри стра-
ны, доводится до белого каления, идет 
наступление на действующую власть, 
происходит слом власти. Хорошо, если 
кто-то пробелорусский садится в крес-
ло, тогда ладно уже с этим майданом. 
Через майдан - беспорядки, волокита, 
вплоть до обращения к иностранно-
му государству. Вы это исключаете? 
А я нет. Я должен думать по максимуму, 
потому что не знаю, какие действия они 
предпримут.

 ● Их идеология (оппонентов. - Ред.) - 
возврат к старой Конституции 1994 года. 
Странно: перемены, реформы и вдруг 
1994 год. Может быть, есть в  этом за-
ле тот, кто помнит, с чего мы с вами 
начинали? Когда у меня валялись под 
трибуной в парламенте депутаты, когда 

я выходил выступать. Когда шла драка 
(никто ничего не хотел делать, никто 
ничем не занимался) между новой вла-
стью, которая зарождалась, и старым 
парламентом. Все на народ перекину-
лось: забастовки, талоны. Вы хотите 
туда вернуться? Возвращайтесь - без 
меня. Но не позволяйте возвращаться 
к тому, от чего мы с вами ушли.

1921 год, Рижский договор (на экра-
не показали карту «Межы Беларусi - 
1921 - 1946»). Видите, вот эта розовая 
полосочка? Это наши нацмены с 21-го 
года воевали за незалежную Беларусь. 
Вот что нам осталось в 21-м году. Все 
остальное разменяли и отдали: Запа-
ду, Польше, что-то там на востоке бы-
ло у России... В 1939-м граница Бело-
русской ССР проходила неподалеку 
от Минска. Если бы осенью того года 
Красная армия не присоединила За-
падную Белоруссию, находившуюся 
в составе Польши, то границы государ-
ства сейчас были бы совсем другими. 

Вот я не хочу, чтобы было это сейчас.
 ● Если кто-то нацелен на то, чтобы что-

то продавать дешевле, получать откаты 
и взятки, мужики, не со мной. Вы за ме-
ня и не голосуйте. Я не могу спустя чет-
верть века перечеркнуть борьбу с кор-
рупцией, с которой я начинал, будучи 
в парламенте председателем комиссии 
по борьбе с коррупцией. Коррупция - это 
ржавчина, которая разъедает общество 
и экономику полностью. Наш народ это 
не потерпит. Я не могу породить оли-
гархат в стране.

 ● Все наши «альтернативщики» кри-
чат: «Пераменаў, пераменаў!» Есте-
ственно, перемены всегда нужны. Но 
никто не говорит, какие перемены. Зар-
плата будет огромной, но никто не гово-
рит, за счет чего. Но я вам должен ска-
зать откровенно: я - государственник, 
я не отношусь к людям, которые готовы 
сегодня на куски порезать и поделить.

 ● Люди с кастрюлями ходят, барабанят 
по всей планете: «Дайте работу, есть 

нечего!» А помните, я говорил: панде-
мия пройдет, жрать что будем? Грубо 
сказал, чтобы вы запомнили. Вот оно 
все, как говорят в народе, справдилось.

 ● Прилетел в Москву, а уже к обеду 
слышу - в Минске с водой что-то не 
так. Думаю: точно, как детей, нельзя 
на минуту оставить, спички уже прятать 
надо от них, чтобы не сожгли страну! 
Они водоводы меняли... Говорю: бу-
дете пить сейчас сами, все чиновники 
минские, эту воду и варить себе пищу. 
Я к чему это говорю: диктатура - это 
плохо, а когда за ночь решили тяже-
лейшую проблему, диктатура - хорошо. 
При чем тут диктатура? Должна быть от-
ветственность! Если ты где-то… Всякое 
бывает. Дай бог, чтобы только такие бы-
ли проблемы. Но могло же быть и хуже, 
как эта пандемия и прочее. И когда надо 
собраться всем, навалиться и решить 
эту проблему. Особенно у нас. У нас 
же нет нефтедолларов, деньгами не 
зальешь это.

«КАК ОТ ДЕТЕЙ НУЖНО ПРЯТАТЬ СПИЧКИ, ЧТОБЫ НЕ СОЖГЛИ СТРАНУ» О ЧЕМ ЕЩЕ ШЛА РЕЧЬ

Александр Лукашенко традиционно открыл Республиканский бал выпускников вузов: 
- Наступит новое время, которое потребует от вас других действий и шагов. Поэтому то,  
что вы должны сделать сегодня, делайте сегодня. И на злобу дня: покажите всему миру  
и некоторым нашим, кто не видит или ослеп, что у нас есть настоящая молодежь -  
красивая, умная, понимающая то, что происходит в жизни, и обязательно устремленная  
в будущее.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС

«ПОСЛЕ ВЫБОРОВ БУДЕТ ИНТЕРЕСНЕЕ»

КРИЧАТ: «ПЕРАМЕНАЎ!»,  
НО НЕ ГОВОРЯТ, КАКИЕ ПЕРЕМЕНЫ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ День в день, час в час, 
как ровно три четверти ве-
ка назад, на Красной пло-
щади в Москве состоялся 
Парад Победы, которого 
мы все так ждали. Самый 
масштабный в новейшей 
истории.

ЭЙ, ВЫ КОНИ 
СТАЛЬНЫЕ!
Даже с погодой теперь 

подфартило. Тогда, 24 июня 
1945 года, Москву накрыл 
сильнейший ливень. Сейчас 
было солнечно и тепло.

Ровно в 10.00 под перезвон 
курантов из ворот Спасской 
башни в парадном кабриоле-
те «Аурус» выехал министр 
обороны Сергей Шойгу. 
Минуя кремлевскую арку, он 
снял фуражку и перекрестил-
ся на икону Божией Матери. 
Так делали все российские 
военачальники до 1917 года. 
Этот ритуал уже стал тради-
ционным для министра обо-
роны. Кстати, говорят, что 
Жуков, выезжая на истори-
ческий парад 75 лет назад, 
тоже осенил себя крестным 
знамением, правда, украд-
кой. Зато всю войну возил 
с собой икону Богородицы, 
а пристававших с расспро-
сами въедливых политра-
ботников посылал куда по-
дальше.

А вот еще один символ, 
подчеркивающий прямую 
связь времен и традиций - 
офицерский кортик. У Сергея 
Шойгу он, как многие обра-
тили внимание, был необыч-
ный - больше по размерам, 
чем уставной клинок. Оказы-
вается, этот кортик принад-
лежал Георгию Жукову и был 
при нем на том легендарном 
Параде Победы.

Вместе с Главкомом сухо-

путных войск генералом 
армии Олегом Салюковым 
Сергей Шойгу по традиции 
объехал «коробки» свод-
ных батальонов всех родов 
 войск и  поприветствовал 
внуков и правнуков тех, кто 
на полях сражений Великой 
Оте чественной раздавил 
фашистскую гадину. В  от-
вет - над площадью могучим 
эхом раз за разом разноси-
лось троекратное «Ура!»

Тогда, в июне 1945-го, 
парадом командовал Кон-
стантин Рокоссовский, 
Жуков - принимал. Оба бы-
ли на красавцах-жеребцах: 
Жуков  - на белоснежном 
Кумире, Рокоссовский - на 
вороном Полюсе. Времена 
изменились. И кони у коман-
дующих нынче стальные. Ка-
бриолеты «Аурус Сенат», на 
которых Шойгу и Салюков 
объезжали войска, в параде 
участвуют второй раз. Пре-
мьера состоялась в прошлом 
году 9 Мая. Они заменили 
церемониальные авто ЗиЛ-
41041, использовавшиеся 
еще с советских времен. У па-
радных «Аурусов» - девяти-
ступенчатая автоматическая 
коробка передач и регули-
руемый поручень в центре 
салона для езды стоя. Под ка-
потом - гибридный движок 
в 600 лошадиных сил. Под 
Жуковым и  Рокоссовским 
было в 45-м всего лишь по 
одной лошадке.

ОБЩАЯ ГИРЛЯНДА 
СЛАВЫ
За торжествами с трибу-

ны наблюдал Владимир 
Путин. Рядом был Алек-
сандр Лукашенко. Вместе 
с ними - главы еще девяти 
государств. Президент Ка-
захстана Касым-Жомарт 
Токаев, лидер Молдовы 
Игорь Додон, глава Сербии 

Александар Вучич, первые 
лица Таджикистана и Узбе-
кистана - Эмомали Рахмон 
и Шавкат Мирзиеев. Так-
же приехали президенты 
Южной Осетии Анатолий 
Бибилов и Абхазии Аслан 
Бжания.

А вот Президент Кыргыз-
стана  Сооронбай Жээнбе-
ков на парад так и не попал. 
Обидно очень получилось. 
Ведь он уже прилетел в Мо-
скву. Согласно правилам, 
президент и сопровождав-
шие его лица сдали тест на 
COVID-19. У заведующего 
отделом внешней полити-
ки аппарата президента 
Данияра Сыдыкова и одно-
го сотрудника охраны тесты 
оказались положительными. 
И вся киргизская делегация 
вернулась в Бишкек.

Все остальные высокие 
гости перед парадом вместе 
возложили к Могиле Неиз-
вестного Солдата единую 
Гирлянду Славы в  память 
о нашей общей Победе. Па-
рад начался с традиционного 
ритуала. Под суровые аккор-
ды легендарной «Священной 
войны» солдаты Кремлевско-
го полка вынесли на Красную 
площадь государственный 
стяг России и  штурмовой 
флаг 150-й Идрицкой стрел-
ковой дивизии - Священное 
знамя Победы, водруженное 
над Рейхстагом Михаилом 
Егоровым и Мелитоном 
Кантарией. Добираться до 
макушки здания им при-
шлось на высоту 60 метров. 
Купол разбит. Стекла повы-
летели. Обожженные ребра 
остова сплошь в зазубринах 
от осколков. По ним и ка-
рабкались. Когда, выполнив 
приказ, они спустились вниз, 
ладони их были все в крови 
и глубоких порезах. Рубцы 
остались на всю жизнь.
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75 ЛЕТ СПУСТЯ

На солдатах знаменной группы была 
точная копия той формы, что на их 
дедах и прадедах в июне  года.

Крылатый танкер Ил-  
и стратегический бомбардировщик 
Ту- показали в небе над Москвой 
дозаправку в воздухе.

В Минобороны обещали на параде удивить 
и удивили. Столько боевых новинок Красная 
площадь еще не видела. Сразу 23. Некоторые 
образцы грозной техники раньше вообще не де-
монстрировали публично. Например, танк «Про-
рыв», последняя модернизация знаменитого 
Т-90. У него новая многослойная броня, которая 
не по зубам даже перспективным натовским бое-
припасам. Плюс - снаряды в «Прорыве», в отли-
чие от всех предыдущих отечественных машин, 
расположены вне боевого отделения, что в разы 
увеличивает выживаемость танка и его экипажа.

«Тосочка» - под этим ласковым именем скры-
вается настоящий дракон: тяжелая огнеметная 
система ТОС-2. Залп одной установки уничтожа-
ет все живое на площади в шесть футбольных 
полей. От ее огня невозможно спастись даже 
в подземных бункерах - достанет и испепелит. 
Еще одна новинка БМП Т-15 «Барбарис» - тоже 
та еще конфетка. Система активной защиты «Аф-
ганит» с целым набором радаров и оптических 
пеленгаторов уничтожает подлетающие снаряды 
и ракеты, что делает «барбариску» практически 
неуязвимой.

Летчики, как всегда, были 
на высоте. В воздушной части 
парада участвовали 75 само-
летов и вертолетов - точно под 
стать юбилейной дате. Взлета-
ли с разных аэродромов, порой 
удаленных от Москвы на тысячу 
километров. И ровно секунда 
в секунду все были в точке об-
щего сбора и, выстроившись па-
радной колонной, взяли курс на 
Москву. Легендарные пилотаж-
ные группы «Стрижи» и «Рус-
ские витязи» сразу после взлета 
в родной Кубинке образовали 
в небе свой фирменный «брил-
лиант» и плотным строем кры-
ло в крыло, словно пришитые, 
блеснули в небе над Красной 
площадью. С низким рокотом 
двигателей прошли над Крем-
лем воздушные ветераны - стра-
тегические бомбардировщики 
Ту-95МС, самые быстрые в мире 
турбовинтовые машины.

Дозаправку в воздухе прямо 
над Красной площадью пока-
зал дуэт воздушных исполи-
нов - крылатого танкера Ил-98 
и стратегического красавца Ту-
160, знаменитого «Белого лебе-
дя». Воздушный меч ядерной 

триады. На какие чудеса в ре-
альности способна эта грозная 
машина, знают только посвя-
щенные. Многие характеристи-
ки бомбардировщика - государ-
ственная тайна. С раскатистым 
гулом пронеслось звено Су-57 - 
истребителей пятого поколе-
ния, практически невидимых 
для радаров противника. Зато 
его всевидящее око засекает 
летучую нечисть за несколько 
сотен километров и по даль-
ности обнаружения воздушных 
целей превосходит все извест-
ные в мире самолетные РЛС.

Следом за «сушками» про-
свистела четверка непревзой-
денных крылатых спринтеров 
МиГ-31. Они, как Усейн Болт, 
мировые рекордсмены среди 
истребителей. Разгоняются до 
трех тысяч км/ч. У остальных 
предел - 2,5 тысячи. Главный 
калибр МиГов также не име-
ет себе равных - гиперзвуко-
вая ракета «Кинжал». Летит 
быстрее звука в  десять раз. 
И попадает точно в цель, даже 
если та движется. Спасения от 
«Кинжалов» ни у кого сегодня 
нет. И не скоро появится.

«БРИЛЛИАНТ» ОТ «ВИТЯЗЕЙ» В НЕБЕ

ЗАЖИГАТЕЛЬННАЯ 
«ТОСОЧКА»
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Торжественный марш откры-
ла рота барабанщиков Москов-
ского военного музыкального 
училища - тоже традиция, иду-
щая с того, легендарного пара-
да в 1945-м. Мальчишки зада-
ют темп остальным парадным 
расчетам: 120 шагов в минуту. 
Сразу за барабанщиками - зна-
менная группа со штандарта-
ми десяти фронтов Великой 
Отечественной и сорока пятью 
знаменами наиболее отличив-
шихся частей и подразделе-
ний. За ними - парадные ко-
лонны в форме времен войны. 
Пехотинцы с автоматами ППШ 
и винтовками Мосина, летчи-
ки, моряки, саперы, погранич-
ники. Каждый исторический 
комплект сшили по точному 
образцу той самой формы, 
в которой фронтовики шли по 
Красной площади в июне 1945 
года, вплоть до пуговиц.

Тогда в параде участвовало 

всего одно иностранное под-
разделение - батальон Войска 
Польского. Теперь их было це-
лых тринадцать - по семьдесят 
человек в каждой маршевой 
«коробке». Свои парадные рас-
четы в Москву прислали все 
республики бывшего СССР, 
за исключением прибалтий-
ских стран, Украины и  Гру-
зии. Применительно к параду 
 Победы военные делегации 
из Ближнего зарубежья мож-
но назвать иностранными, на-
верное, условно. На фронтах 
Великой Отечественной наши 
деды и прадеды сражались за 
общую Родину.

Группа сводной роты По-
четного караула Минобороны 
Беларуси пронесла по Крас-
ной площади Государственный 
флаг страны, знамена парти-

занского отряда имени Же-
лезняка, а также стяги соеди-
нений, которые участвовали 
в освобождении Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков.

Расчет военных из Туркмении 
возглавляли два белых кабрио-
лета «Победа» - легендарные 
первые послевоенные совет-
ские легковушки ГАЗ-М20. 
Кроме Минска, военный парад 
9 Мая в этом году прошел еще 
только в  Ашхабаде. Причем 
впервые в честь Дня Победы. 
Раньше его проводили толь-
ко в День независимости. Две 
бережно отреставрированные 
«Победы» из личного гаража 
главы республики «рулили» 
на ашхабадском празднике, 
а теперь проехали по Красной 
площади. Над одной из них раз-

вивалось знамя 748-го стрелко-
вого полка 206-й дивизии 2-го 
Украинского фронта, в кото-
ром воевал дед Президента 
Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедова. Полотни-
ще передали в Минобороны 
России накануне торжествен-
ного шествия.

Впервые на День Победы 
приехали военные из Индии. 
Командовал расчетом майор 
Аджум Горк из сикхского пол-
ка легкой пехоты. Мало кто зна-
ет, в 1944 году двое индийских 
военнослужащих - Гаджендра 
Сингх Чанд и  Нараян Рао 
Никкам - за мужество и само-
отверженность были награжде-
ны орденами Красной Звезды. 
Они возили ленд-лизовские 
снаряды и взрывчатку по юж-
ному, трансиранскому марш-

руту. Каждый рейс - огромный 
риск. Коварные горные дороги, 
крутые перевалы, летом - жа-
ра, зимой в горах - снег. Одно 
неверное движение баранкой, 
и груженный под завязку гру-
зовик мог сорваться в  про-
пасть. И срывались. Водители 
гибли. Каждый из индийцев-
орденоносцев совершил по 
несколько десятков рейсов по 
крутому маршруту. А сколько 
тысяч гитлеровцев уничтоже-
ны нашими солдатами с помо-
щью снарядов, доставленных 
отважными водителями.

Впервые прошли по Крас-
ной площади нахимовцы из 
Санкт-Петербурга, курсанты 
Михайловской артиллерий-
ской академии, батальон 104-
го десантно-штурмового пол-
ка 76-й гвардейской дивизии 
и расчет донских казаков. Все-
го - больше тринадцати тысяч 
человек.
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Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ В Калининграде участница 
торжественного марша по-
теряла на ходу туфельку, но 
не сбила строй.

- Равнение на ветеранов! - 
по центральной площади 
самого западного россий-
ского города в День Победы 
тоже чеканили шаг участни-
ки парада. Все отработано 
до мелочей: синхронность, 
четкость, выправка... 
Парадные коробки 
выглядели безупреч-
но. Особенно эле-
гантно смотрел-
ся строй девушек 
в парадной форме 
ВМФ.

И только когда женская парад-
ная коробка прошла, вниматель-
ные зрители увидели на плацу 
одинокую форменную туфель-
ку. Что за Золушка ее потеряла? 

А главное, как она босиком 
чеканила шаг по твердому 

асфальту и даже виду не 
подала?

Найти девушку распо-
рядился не какой-нибудь 
принц, а командующий 
Балтийским флотом 
ВМФ РФ Александр 

Носатов.
- Строй не 

сбила. Никто 
даже не заме-
тил, что что-
то произошло. 
Мы это уви-
дели уже по-

сле того, как девушки прошли. 
Когда обнаружили на асфальте 
туфельку, - вручая награду, ска-
зал адмирал.

Героиней оказалась фельдшер 
из части противовоздушной 
обороны Балтфлота Ксения 
Кальчинская. Она рассказала, 
что  обувь с ноги слетела, когда 
во время разворота идущая сза-
ди девушка нечаянно задела ее 
пятку.

- Не сержусь на нее, такое 
с  каждым могло случиться. 
К тому же она сама после пара-
да разыскала потерю и вернула 
мне, - очаровательно улыбается 
Ксения. - В первый момент, когда 
соскочила туфля, промелькнула 
мысль, вдруг я что-то сделала не 
так, но деваться некуда - нужно 
было идти дальше. Я же не мог-
ла подвести подруг и ветеранов, 
которые смотрели парад.

НАГРАДА ДЛЯ ЗОЛУШКИ НЕ ПОДВЕЛА

Ксении Кальчинской командующий Балтфлотом вручил  
памятную медаль, грамоту и букет.

Кульминацией торжеств стал 
грандиозный концерт «Победа» 
у подножия легендарной скульп-
туры «Родина-мать зовет!» в Вол-
гограде вечером 24 июня. Его 
готовили несколько месяцев. 
Декорации высотой с 12-этаж-
ный дом полукругом обрамляли 
знаменитую статую. Их округлая 
форма - напоминание о страте-
гической операции «Кольцо» по 
окружению и  разгрому армии 
Паулюса. На гигантские экраны 
транслировали строчки из сол-
датских писем с фронта, кадры 
военной хроники, фотографии 
бойцов, героически сражавшихся 
за Родину. Такое событие долж-
но было пройти именно здесь, на 
Мамаевом кургане, где решилась 
судьба войны.

Музыкальные номера чередо-
вались со вбитыми накрепко в па-
мять не одного поколения стихами 
о войне. Зрители как один пели 
«Нам нужна одна победа», «Жу-
равлей» и «Эх, дороги!».

Трансляция грандиозного дей-
ства шла в прямом телеэфире не 
только на Россию. Его увидели 
миллионы людей во всем мире.

ФОТОФАКТ

120 ШАГОВ В МИНУТУ ВЫСОКИЕ ГОСТИ

«Победа» в Волгограде потрясла весь 
мир. Грандиозное представление 
на Мамаевом кургане смотрели 
по ТВ зрители в десятках стран.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ День в день, час в час, 
как ровно три четверти ве-
ка назад, на Красной пло-
щади в Москве состоялся 
Парад Победы, которого 
мы все так ждали. Самый 
масштабный в новейшей 
истории.

ЭЙ, ВЫ КОНИ 
СТАЛЬНЫЕ!
Даже с погодой теперь 

подфартило. Тогда, 24 июня 
1945 года, Москву накрыл 
сильнейший ливень. Сейчас 
было солнечно и тепло.

Ровно в 10.00 под перезвон 
курантов из ворот Спасской 
башни в парадном кабриоле-
те «Аурус» выехал министр 
обороны Сергей Шойгу. 
Минуя кремлевскую арку, он 
снял фуражку и перекрестил-
ся на икону Божией Матери. 
Так делали все российские 
военачальники до 1917 года. 
Этот ритуал уже стал тради-
ционным для министра обо-
роны. Кстати, говорят, что 
Жуков, выезжая на истори-
ческий парад 75 лет назад, 
тоже осенил себя крестным 
знамением, правда, украд-
кой. Зато всю войну возил 
с собой икону Богородицы, 
а пристававших с расспро-
сами въедливых политра-
ботников посылал куда по-
дальше.

А вот еще один символ, 
подчеркивающий прямую 
связь времен и традиций - 
офицерский кортик. У Сергея 
Шойгу он, как многие обра-
тили внимание, был необыч-
ный - больше по размерам, 
чем уставной клинок. Оказы-
вается, этот кортик принад-
лежал Георгию Жукову и был 
при нем на том легендарном 
Параде Победы.

Вместе с Главкомом сухо-

путных войск генералом 
армии Олегом Салюковым 
Сергей Шойгу по традиции 
объехал «коробки» свод-
ных батальонов всех родов 
 войск и  поприветствовал 
внуков и правнуков тех, кто 
на полях сражений Великой 
Оте чественной раздавил 
фашистскую гадину. В  от-
вет - над площадью могучим 
эхом раз за разом разноси-
лось троекратное «Ура!»

Тогда, в июне 1945-го, 
парадом командовал Кон-
стантин Рокоссовский, 
Жуков - принимал. Оба бы-
ли на красавцах-жеребцах: 
Жуков  - на белоснежном 
Кумире, Рокоссовский - на 
вороном Полюсе. Времена 
изменились. И кони у коман-
дующих нынче стальные. Ка-
бриолеты «Аурус Сенат», на 
которых Шойгу и Салюков 
объезжали войска, в параде 
участвуют второй раз. Пре-
мьера состоялась в прошлом 
году 9 Мая. Они заменили 
церемониальные авто ЗиЛ-
41041, использовавшиеся 
еще с советских времен. У па-
радных «Аурусов» - девяти-
ступенчатая автоматическая 
коробка передач и регули-
руемый поручень в центре 
салона для езды стоя. Под ка-
потом - гибридный движок 
в 600 лошадиных сил. Под 
Жуковым и  Рокоссовским 
было в 45-м всего лишь по 
одной лошадке.

ОБЩАЯ ГИРЛЯНДА 
СЛАВЫ
За торжествами с трибу-

ны наблюдал Владимир 
Путин. Рядом был Алек-
сандр Лукашенко. Вместе 
с ними - главы еще девяти 
государств. Президент Ка-
захстана Касым-Жомарт 
Токаев, лидер Молдовы 
Игорь Додон, глава Сербии 

Александар Вучич, первые 
лица Таджикистана и Узбе-
кистана - Эмомали Рахмон 
и Шавкат Мирзиеев. Так-
же приехали президенты 
Южной Осетии Анатолий 
Бибилов и Абхазии Аслан 
Бжания.

А вот Президент Кыргыз-
стана  Сооронбай Жээнбе-
ков на парад так и не попал. 
Обидно очень получилось. 
Ведь он уже прилетел в Мо-
скву. Согласно правилам, 
президент и сопровождав-
шие его лица сдали тест на 
COVID-19. У заведующего 
отделом внешней полити-
ки аппарата президента 
Данияра Сыдыкова и одно-
го сотрудника охраны тесты 
оказались положительными. 
И вся киргизская делегация 
вернулась в Бишкек.

Все остальные высокие 
гости перед парадом вместе 
возложили к Могиле Неиз-
вестного Солдата единую 
Гирлянду Славы в  память 
о нашей общей Победе. Па-
рад начался с традиционного 
ритуала. Под суровые аккор-
ды легендарной «Священной 
войны» солдаты Кремлевско-
го полка вынесли на Красную 
площадь государственный 
стяг России и  штурмовой 
флаг 150-й Идрицкой стрел-
ковой дивизии - Священное 
знамя Победы, водруженное 
над Рейхстагом Михаилом 
Егоровым и Мелитоном 
Кантарией. Добираться до 
макушки здания им при-
шлось на высоту 60 метров. 
Купол разбит. Стекла повы-
летели. Обожженные ребра 
остова сплошь в зазубринах 
от осколков. По ним и ка-
рабкались. Когда, выполнив 
приказ, они спустились вниз, 
ладони их были все в крови 
и глубоких порезах. Рубцы 
остались на всю жизнь.
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75 ЛЕТ СПУСТЯ

На солдатах знаменной группы была 
точная копия той формы, что на их 
дедах и прадедах в июне  года.

Крылатый танкер Ил-  
и стратегический бомбардировщик 
Ту- показали в небе над Москвой 
дозаправку в воздухе.

В Минобороны обещали на параде удивить 
и удивили. Столько боевых новинок Красная 
площадь еще не видела. Сразу 23. Некоторые 
образцы грозной техники раньше вообще не де-
монстрировали публично. Например, танк «Про-
рыв», последняя модернизация знаменитого 
Т-90. У него новая многослойная броня, которая 
не по зубам даже перспективным натовским бое-
припасам. Плюс - снаряды в «Прорыве», в отли-
чие от всех предыдущих отечественных машин, 
расположены вне боевого отделения, что в разы 
увеличивает выживаемость танка и его экипажа.

«Тосочка» - под этим ласковым именем скры-
вается настоящий дракон: тяжелая огнеметная 
система ТОС-2. Залп одной установки уничтожа-
ет все живое на площади в шесть футбольных 
полей. От ее огня невозможно спастись даже 
в подземных бункерах - достанет и испепелит. 
Еще одна новинка БМП Т-15 «Барбарис» - тоже 
та еще конфетка. Система активной защиты «Аф-
ганит» с целым набором радаров и оптических 
пеленгаторов уничтожает подлетающие снаряды 
и ракеты, что делает «барбариску» практически 
неуязвимой.

Летчики, как всегда, были 
на высоте. В воздушной части 
парада участвовали 75 само-
летов и вертолетов - точно под 
стать юбилейной дате. Взлета-
ли с разных аэродромов, порой 
удаленных от Москвы на тысячу 
километров. И ровно секунда 
в секунду все были в точке об-
щего сбора и, выстроившись па-
радной колонной, взяли курс на 
Москву. Легендарные пилотаж-
ные группы «Стрижи» и «Рус-
ские витязи» сразу после взлета 
в родной Кубинке образовали 
в небе свой фирменный «брил-
лиант» и плотным строем кры-
ло в крыло, словно пришитые, 
блеснули в небе над Красной 
площадью. С низким рокотом 
двигателей прошли над Крем-
лем воздушные ветераны - стра-
тегические бомбардировщики 
Ту-95МС, самые быстрые в мире 
турбовинтовые машины.

Дозаправку в воздухе прямо 
над Красной площадью пока-
зал дуэт воздушных исполи-
нов - крылатого танкера Ил-98 
и стратегического красавца Ту-
160, знаменитого «Белого лебе-
дя». Воздушный меч ядерной 

триады. На какие чудеса в ре-
альности способна эта грозная 
машина, знают только посвя-
щенные. Многие характеристи-
ки бомбардировщика - государ-
ственная тайна. С раскатистым 
гулом пронеслось звено Су-57 - 
истребителей пятого поколе-
ния, практически невидимых 
для радаров противника. Зато 
его всевидящее око засекает 
летучую нечисть за несколько 
сотен километров и по даль-
ности обнаружения воздушных 
целей превосходит все извест-
ные в мире самолетные РЛС.

Следом за «сушками» про-
свистела четверка непревзой-
денных крылатых спринтеров 
МиГ-31. Они, как Усейн Болт, 
мировые рекордсмены среди 
истребителей. Разгоняются до 
трех тысяч км/ч. У остальных 
предел - 2,5 тысячи. Главный 
калибр МиГов также не име-
ет себе равных - гиперзвуко-
вая ракета «Кинжал». Летит 
быстрее звука в  десять раз. 
И попадает точно в цель, даже 
если та движется. Спасения от 
«Кинжалов» ни у кого сегодня 
нет. И не скоро появится.

«БРИЛЛИАНТ» ОТ «ВИТЯЗЕЙ» В НЕБЕ

ЗАЖИГАТЕЛЬННАЯ 
«ТОСОЧКА»
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Торжественный марш откры-
ла рота барабанщиков Москов-
ского военного музыкального 
училища - тоже традиция, иду-
щая с того, легендарного пара-
да в 1945-м. Мальчишки зада-
ют темп остальным парадным 
расчетам: 120 шагов в минуту. 
Сразу за барабанщиками - зна-
менная группа со штандарта-
ми десяти фронтов Великой 
Отечественной и сорока пятью 
знаменами наиболее отличив-
шихся частей и подразделе-
ний. За ними - парадные ко-
лонны в форме времен войны. 
Пехотинцы с автоматами ППШ 
и винтовками Мосина, летчи-
ки, моряки, саперы, погранич-
ники. Каждый исторический 
комплект сшили по точному 
образцу той самой формы, 
в которой фронтовики шли по 
Красной площади в июне 1945 
года, вплоть до пуговиц.

Тогда в параде участвовало 

всего одно иностранное под-
разделение - батальон Войска 
Польского. Теперь их было це-
лых тринадцать - по семьдесят 
человек в каждой маршевой 
«коробке». Свои парадные рас-
четы в Москву прислали все 
республики бывшего СССР, 
за исключением прибалтий-
ских стран, Украины и  Гру-
зии. Применительно к параду 
 Победы военные делегации 
из Ближнего зарубежья мож-
но назвать иностранными, на-
верное, условно. На фронтах 
Великой Отечественной наши 
деды и прадеды сражались за 
общую Родину.

Группа сводной роты По-
четного караула Минобороны 
Беларуси пронесла по Крас-
ной площади Государственный 
флаг страны, знамена парти-

занского отряда имени Же-
лезняка, а также стяги соеди-
нений, которые участвовали 
в освобождении Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков.

Расчет военных из Туркмении 
возглавляли два белых кабрио-
лета «Победа» - легендарные 
первые послевоенные совет-
ские легковушки ГАЗ-М20. 
Кроме Минска, военный парад 
9 Мая в этом году прошел еще 
только в  Ашхабаде. Причем 
впервые в честь Дня Победы. 
Раньше его проводили толь-
ко в День независимости. Две 
бережно отреставрированные 
«Победы» из личного гаража 
главы республики «рулили» 
на ашхабадском празднике, 
а теперь проехали по Красной 
площади. Над одной из них раз-

вивалось знамя 748-го стрелко-
вого полка 206-й дивизии 2-го 
Украинского фронта, в кото-
ром воевал дед Президента 
Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедова. Полотни-
ще передали в Минобороны 
России накануне торжествен-
ного шествия.

Впервые на День Победы 
приехали военные из Индии. 
Командовал расчетом майор 
Аджум Горк из сикхского пол-
ка легкой пехоты. Мало кто зна-
ет, в 1944 году двое индийских 
военнослужащих - Гаджендра 
Сингх Чанд и  Нараян Рао 
Никкам - за мужество и само-
отверженность были награжде-
ны орденами Красной Звезды. 
Они возили ленд-лизовские 
снаряды и взрывчатку по юж-
ному, трансиранскому марш-

руту. Каждый рейс - огромный 
риск. Коварные горные дороги, 
крутые перевалы, летом - жа-
ра, зимой в горах - снег. Одно 
неверное движение баранкой, 
и груженный под завязку гру-
зовик мог сорваться в  про-
пасть. И срывались. Водители 
гибли. Каждый из индийцев-
орденоносцев совершил по 
несколько десятков рейсов по 
крутому маршруту. А сколько 
тысяч гитлеровцев уничтоже-
ны нашими солдатами с помо-
щью снарядов, доставленных 
отважными водителями.

Впервые прошли по Крас-
ной площади нахимовцы из 
Санкт-Петербурга, курсанты 
Михайловской артиллерий-
ской академии, батальон 104-
го десантно-штурмового пол-
ка 76-й гвардейской дивизии 
и расчет донских казаков. Все-
го - больше тринадцати тысяч 
человек.
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Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ В Калининграде участница 
торжественного марша по-
теряла на ходу туфельку, но 
не сбила строй.

- Равнение на ветеранов! - 
по центральной площади 
самого западного россий-
ского города в День Победы 
тоже чеканили шаг участни-
ки парада. Все отработано 
до мелочей: синхронность, 
четкость, выправка... 
Парадные коробки 
выглядели безупреч-
но. Особенно эле-
гантно смотрел-
ся строй девушек 
в парадной форме 
ВМФ.

И только когда женская парад-
ная коробка прошла, вниматель-
ные зрители увидели на плацу 
одинокую форменную туфель-
ку. Что за Золушка ее потеряла? 

А главное, как она босиком 
чеканила шаг по твердому 

асфальту и даже виду не 
подала?

Найти девушку распо-
рядился не какой-нибудь 
принц, а командующий 
Балтийским флотом 
ВМФ РФ Александр 

Носатов.
- Строй не 

сбила. Никто 
даже не заме-
тил, что что-
то произошло. 
Мы это уви-
дели уже по-

сле того, как девушки прошли. 
Когда обнаружили на асфальте 
туфельку, - вручая награду, ска-
зал адмирал.

Героиней оказалась фельдшер 
из части противовоздушной 
обороны Балтфлота Ксения 
Кальчинская. Она рассказала, 
что  обувь с ноги слетела, когда 
во время разворота идущая сза-
ди девушка нечаянно задела ее 
пятку.

- Не сержусь на нее, такое 
с  каждым могло случиться. 
К тому же она сама после пара-
да разыскала потерю и вернула 
мне, - очаровательно улыбается 
Ксения. - В первый момент, когда 
соскочила туфля, промелькнула 
мысль, вдруг я что-то сделала не 
так, но деваться некуда - нужно 
было идти дальше. Я же не мог-
ла подвести подруг и ветеранов, 
которые смотрели парад.

НАГРАДА ДЛЯ ЗОЛУШКИ НЕ ПОДВЕЛА

Ксении Кальчинской командующий Балтфлотом вручил  
памятную медаль, грамоту и букет.

Кульминацией торжеств стал 
грандиозный концерт «Победа» 
у подножия легендарной скульп-
туры «Родина-мать зовет!» в Вол-
гограде вечером 24 июня. Его 
готовили несколько месяцев. 
Декорации высотой с 12-этаж-
ный дом полукругом обрамляли 
знаменитую статую. Их округлая 
форма - напоминание о страте-
гической операции «Кольцо» по 
окружению и  разгрому армии 
Паулюса. На гигантские экраны 
транслировали строчки из сол-
датских писем с фронта, кадры 
военной хроники, фотографии 
бойцов, героически сражавшихся 
за Родину. Такое событие долж-
но было пройти именно здесь, на 
Мамаевом кургане, где решилась 
судьба войны.

Музыкальные номера чередо-
вались со вбитыми накрепко в па-
мять не одного поколения стихами 
о войне. Зрители как один пели 
«Нам нужна одна победа», «Жу-
равлей» и «Эх, дороги!».

Трансляция грандиозного дей-
ства шла в прямом телеэфире не 
только на Россию. Его увидели 
миллионы людей во всем мире.

ФОТОФАКТ

120 ШАГОВ В МИНУТУ ВЫСОКИЕ ГОСТИ

«Победа» в Волгограде потрясла весь 
мир. Грандиозное представление 
на Мамаевом кургане смотрели 
по ТВ зрители в десятках стран.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

ЗАЯВЛЕНИЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ 

И РОССИИ В СВЯЗИ 
С 75Й ГОДОВЩИНОЙ ПОБЕДЫ 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

9 Мая 2020 года исполнилось 75 лет 
со Дня Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне. В этот 
день все мы вновь ощутили себя граж-
данами единого Отечества, которых 
объединяют общая история, общая 
гордость и общая боль. Беларуси и Рос-
сии Великая Отечественная война при-
несла неисчислимые беды и людские 
потери. На белорусской земле погиб 
каждый третий ее житель, и в ответ 
на зверства оккупантов возникло са-
мое мощное в истории человечества 
партизанское движение. Россия стала 
полем наиболее кровопролитных и са-
мых значительных военных операций - 
Сталинградской битвы и сражения на 
Курской дуге. Оборона Севастополя, 
блокада Ленинграда - примеры того, 
что не только Красная армия, но и мир-
ное население не осталось в стороне 
от военных действий, всеми силами 
приближая День Победы. Свой вклад 
в разгром врага внесли все республики 
Советского Союза  - и  на фронте, 
и в тылу.

Огромная цена, которой досталась 
Победа, никогда не позволит бело-
русам и россиянам мириться с пред-
принимаемыми в последнее время 
попытками героизации нацизма, 

с неприемлемой для нас идеологией 
западного мира, сознательно и целе-
направленно искажающей причины, 
ход и итоги войны, с действиями, на-
правленными на разрушение после-
военного устройства мира.

Последнее стало особенно акту-
альным в  свете мероприятий, по-
священных 80-й годовщине начала 
Второй мировой войны. Они со всей 
очевидностью высветили целый ряд 
общемировых тенденций, которые 
не делают мир более безопасным, 
а потому вызывают в наших странах 
обоснованную озабоченность. Речь 
идет о ярко выраженном стремлении 
некоторых стран к формированию 
однополярного мира, попыткам до-
минирования одного государства над 
всеми остальными.

Как результат, на наших глазах про-
исходит слом архитектуры междуна-
родной безопасности, обусловленный 
разрушением системы международ-
ных обязательств. 2 августа 2019 го-
да прекратил свое действие Договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, ставший в свое время 
историческим прорывом в деле пре-
кращения гонки вооружений. А само 
словосочетание «гонка вооружений» 
вновь возвращается в нашу действи-
тельность.

В одном ряду с этими тенденциями 
стоят факты преследования в опре-
деленных государствах ветеранов 
вой ны, воевавших в Красной армии, 

и возвеличивания в противовес им ве-
теранов подразделений, сражавших-
ся на стороне гитлеровской Герма-
нии. Для народов Беларуси и России 
 подобные кощунственные действия 
неприемлемы.

До тех пор, пока живы прошедшие 
через войну люди, мы будем через них 
ощущать ее как часть нашей личной 
судьбы. И с каждым годом, по мере то-
го как они неумолимо 
уходят, в нас все силь-
нее желание обеспе-
чить их благополучие 
и выразить тем самым 
нашу признательность 
за завоеванную в дале-
ком сорок пятом Победу.

В Беларуси и России многое сделано 
в плане законодательного закрепле-
ния прав и льгот ветеранов Великой 
Оте чественной войны. Но едва ли не 
больше, чем социально-правовая за-
щищенность, ветеранам необходи-
мо наше непреклонное стремление 
уважать и сохранять историческую 
правду. Нам важно, чтобы ощущение 
сопричастности к подвигу народа-
победителя, память о героях, ценою 
жизни отстоявших свободу и неза-
висимость Родины, не померкли с го-
дами, чтобы молодежь наших стран 
продолжала ощущать добытую в боях 
Победу как часть своей личной судь-
бы.

Для того чтобы это произошло, не-
обходимо конкретными действиями 

воспитать у нового поколения граж-
дан наших стран уважение к истории 
Родины и творившим ее людям. Имен-
но поэтому Парламентское Собра-
ние призывает всех неравнодушных 
к истории и судьбе нашего общего 
Отечества людей реальными дела-
ми доказать свою верность идеалам 
и принципам, сделавшим возможным 
Побе ду советского народа в Великой 

Оте чественной вой-
не. Вкладом союзных 
парламентариев ста-
нет расширение мер 
адресной поддержки 
ветеранов, а также за-
конодательное проти-

востояние размыванию исторической 
правды.

Реализуя полномочия представи-
тельного органа Союзного государ-
ства, Парламентское Собрание Со-
юза Беларуси и России отстаивает 
и впредь будет отстаивать сложив-
шуюся после Великой Победы систему 
международной безопасности, в том 
числе используя в этих целях трибу-
ны международных парламентских 
организаций.

Мы выступаем за постоянный и рав-
ноправный диалог, цель которого - 
мир и безопасность для нынешнего 
и будущих поколений всех без ис-
ключения государств, и призываем 
парламентариев всех стран присоеди-
ниться к процессу налаживания этого 
диалога.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Июнь 1945-го - июнь 
2020-го. Алексей Кужиль-
ный участвовал в самом 
первом и нынешнем юби-
лейном параде.

УВОЛЬНИТЕЛЬНАЯ 
ДО УТРА
Самыми почетными го-

стями на параде были 
ветераны-фронтовики. Сре-
ди них - 95-летний Алексей 
Кужильный. Возраст его не 
берет - подтянут, энергичен, 
много улыбается. Владимир 
Путин поприветствовал его 
и пожал руку.

В Москву он приехал из 
города Ясиноватая в  ДНР. 
Человек уникальной судь-
бы, Кужильный был среди 
тех солдат, кто на легендар-
ном Параде Побе ды 24 ию-
ня 1945-го швырнул к под-
ножию Мавзолея один из 
штандартов разгромленных 
фашистских соединений.

- Утром, часов в  восемь, 
24 июня наш особый бата-
льон построили недалеко 
от Спасских ворот лицом 
к  Историческому музею. 
Небо, совсем некстати для 
такого знаменательного дня, 
заволокло сплошными туча-
ми. Шел дождь, но на душе 
у нас все равно было празд-

нично, - вспоминает Алек-
сей Николаевич. - Подъехал 
грузовик. Стали раздавать 
фашистские знамена. Мне 
достался штандарт танко-
вой дивизии. Дубовое древ-
ко, само знамя - шелк ручной 
выделки, с красной каймой 
и свастикой в середине бе-
лого круга.

Во время исторического 
марша бойцы, по его сло-
вам, несли фашистские фла-
ги горизонтально, засунув 

за ремень большой палец. 
Не доходя метров пятидеся-
ти до Исторического музея, 
всем батальоном повернули 
налево, прошли несколько 
метров, опять налево - и по 
прямой к Мавзолею. Порав-
нявшись с ним, сделали пово-
рот направо и замедленным 
шагом, шеренга за шеренгой, 
подходили и швыряли к под-
ножию поганые тряпки.

- В свой бросок вложил 
всю ненависть, накипевшую 

к фашистам за войну, - го-
ворит ветеран. - Вернулись 
в часть на праздничный обед. 
А потом все получили уволь-
нительные до утра. И  мы 
с  ребятами поехали опять 
на Красную площадь, где 
ликовал народ, вспыхивали 
разноцветные лучи прожек-
торов и красочные фейервер-
ки. Все были счастливы, на-
верное, как никогда в жизни.

СПАСИБО, 
ЧТО ДОЖИЛ
Но прежде чем этот счаст-

ливый день наступил, фрон-
товикам пришлось пройти 
через четыре года кровавых 
сражений. Наш герой попал 
в действующую армию в сен-
тябре 1941 года 16-летним 
мальчишкой. Схитрил, на-
кинул себе лишних два года. 
Стал сапером-минером. С об-
мундированием было туго - 
зимой вместо маскхалатов 
использовали обычные про-
стыни. При обороне Ростова 
был в заградотряде.

- Только не путайте с теми, 
что стояли за спиной наших 
солдат, шедших в  атаку,  - 
уточняет ветеран. - Мы боро-
лись с немецкими танками. 
Если они на каком-то участке 
прорывали фронт, мы на гру-
зовиках тут же неслись туда 
и ставили заряды, чуть не под 

самым их носом. Нахальное 
минирование называлось.

Потом был Северный Кав-
каз. Фашисты осатанело 
рвались к нефти. Бои шли 
кровавые. В  одном из них 
Кужильному едва голову не 
оторвало. Попали под мино-
метный обстрел. Вдруг что-то 
чиркнуло его по голове, сбив 
пилотку, и врезалось в землю 
у самых ног. Мина! Каким-то 
чудом она не взорвалась. На 
войне как на войне.

После попал в  саперный 
взвод войск НКВД. Разми-
нировал поля и деревни на 
освобожденной Волыни. Па-
раллельно гонял по лесам 
бандеровцев. В числе особо 
отличившихся его направили 
в Москву в Краснознаменную 
дивизию внутренних войск 
имени Дзержинского. Оттуда 
и попал в тот самый батальон 
для особой миссии на Параде 
Победы - швырнуть к Мав-
золею фашистские знамена.

- Сколько времени про-
шло, а  помнится все, как 
вчера, - говорит ветеран. - 
Очень счастлив, что дожил 
до таких лет и снова попал 
в Москву на парад Победы. 
Точно как тогда, в сорок пя-
том. Мы разгромили фашизм 
и взяли Берлин. И эту правду 
у нас никому никогда не от-
нять.

МИНА СБИЛА С ГОЛОВЫ ПИЛОТКУ НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ

ro
sg

va
rd

.r
u

По стойке «смирно»! Сегодняшние «дзержинцы» приветствовали 
своего легендарного однополчанина.

SOUZVECHE.RU
ФОТО И ВИДЕО ПРАЗДНОВАНИЯ 

ЮБИЛЕЯ ПОБЕДЫ СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ОГРОМНАЯ ЦЕНА, КОТОРОЙ ДОСТАЛАСЬ ПОБЕДА...
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 ■ Владимир Путин под-
вел основные итоги борь-
бы с коронавирусом и без-
работицей. Анонсировал, 
что про длят компенсации 
медикам и семьям. А также 
сообщил о том, что пред-
приятиям продолжат вы-
давать кредиты на особых 
условиях.

 ● С самого начала эпиде-
мии мы сделали свой выбор: 
твердо решили, что на первом 
плане должен быть человек, 
его жизнь, здоровье, благопо-
лучие. Что главное - сберечь 
людей, а все остальное прило-
жится, - сказал глава государ-
ства. - Мы предприняли бес-
прецедентный шаг - по всей 
стране объявили период не-
рабочих дней: сначала на одну 
неделю - до 5 апреля, а затем 
в общей сложности более чем 
на месяц - до 11 мая. И, как 
показало дальнейшее раз-
витие ситуации, сделали это 
своевременно и обоснованно. 
Эпидемия еще не закончилась. 
Нам еще предстоит дожать, до-
давить эту заразу. Прошу вас 
оставаться внимательными, 
осторожными, бдительными.

О РЕЗЕРВЕ КОЕК

 ● В середине марта в целом 
по стране было около 40 тысяч 
специализированных коек для 
помощи больным с коронави-
русной инфекцией, сейчас их 
свыше 180 тысяч. Этот резерв 
мы сохраняем в повышенной 
готовности. Даже несмотря 
на то, что ежедневное чис-
ло новых случаев заражения 
снижается. Такая позитивная 
динамика отмечается на фоне 
постоянного увеличения объе-
мов тестирования. Россия се-
годня лидирует среди крупных 
стран мира по количеству те-
стов на тысячу человек. Общее 
число проведенных тестов пре-
высило 17 миллионов.

О ВЫПЛАТАХ 
МЕДИКАМ

 ● Для медицинских работ-
ников, которые участвовали 
в борьбе с эпидемией, преду-
смотрены стимулирующие вы-
платы. Решено их про длить на 
июль и август. При этом они не 

только освобождаются от на-
логов, но и будут учитываться 
при расчете отпускных.

Дополнительные выплаты мы 
предусмотрели и для сотрудни-
ков соцучреждений - детских 
интернатов, домов престаре-
лых: педагогам, психологам, 
медицинскому персоналу. Вы-
платы начисляются с 15 апре-
ля по 15 июля. Их продлят до 
15 сентября.

ОБ НДФЛ 15%

 ● Предлагаю с 1 января бу-
дущего года изменить ставку 
налога на доходы физических 
лиц с 13 до 15 процентов для 
тех, кто зарабатывает свыше 
пяти миллионов рублей в год. 
Повышенной ставкой будут об-
лагаться не все доходы, а толь-
ко та их часть, которая превы-
шает 5 миллионов в год.

Это даст бюджету порядка 
60 миллиардов рублей. Сред-
ства предлагаю «окрасить», 
защитить от любого другого 
использования и целевым об-
разом направлять на лечение 
детей с тяжелыми, редкими 
заболеваниями, на закупку 
дорогостоящих лекарств, тех-
ники и средств реабилитации, 
на проведение высокотехноло-
гичных операций.

О ПОДДЕРЖКЕ 
СЕМЕЙ

 ● Акцент сделан на прямую 
поддержку семей с детьми. Это 
в первую очередь выплаты по 
5 тысяч на каждого ребенка 
в возрасте до трех лет - в апре-
ле, мае и июне. Разово выпла-
чены все пособия за первую 
половину года на детей от трех 
до семи лет в семьях с низкими 
доходами. Самой масштабной 
мерой стала единовременная 
выплата в июне 10 тысяч руб-
лей на каждого ребенка от трех 
до 16 лет.

Считаю необходимым еще 
раз в июле выплатить дополни-
тельно по 10 тысяч рублей на 
каждого ребенка от рождения 
до 16 лет. Тем, кто уже получил 
июньскую выплату, вторая бу-
дет проведена автоматически. 
Такой же механизм выплаты 
будет реализован для семей, 
в которых растут дети до трех 
лет.

Особенно тяжело пришлось 
семьям, где один или оба роди-
теля потеряли работу. Для них 
предусмотрели ежемесячную 
выплату по три тысячи руб-
лей на каждого несовершен-
нолетнего, увеличили пособие 
по безработице. Все решения 
продолжат действовать и в ию-
ле, и в августе.

О БЕЗРАБОТИЦЕ

 ● Нужно помочь людям вер-
нуться к работе. Поручаю пра-
вительству, региональным 
властям в контакте с Банком 
России принять все необходи-
мые меры, чтобы уже в 2021 
году полностью восстановить 
рынок труда.

О ЛЕГКИХ 
КРЕДИТАХ

 ● На днях ключевая ставка 
была вновь понижена сразу 
на один процентный пункт - до 
4,5 процента. Обращаю вни-
мание, до минимального зна-
чения за всю нашу новейшую 
историю (подробнее об этом - 
на стр. 11).

Этой весной запустили про-
грамму льготной ипотеки, что-
бы семьи могли приобрести 
новое жилье с помощью кре-
дита по ставке 6,5 процента. 
Предлагаю распространить 
льготную ипотеку на новое жи-
лье стоимостью не до трех, как 
прежде, а до шести миллио-
нов рублей. А в крупнейших 
агломерациях - Московской 
и Санкт-Петербургской - до 
12 миллионов рублей.

Льготный кредит по ставке 
2 процента для пострадавших 
отраслей - эти средства посту-
пят организациям, предприяти-
ям тремя равными траншами 
в июне, июле и августе. И за-
тем, как мы и говорили, при 
сохранении штатной численно-
сти компании долг будет полно-
стью списан. Спрос оказался 
гораздо выше, чем планирова-
лось. Поэтому предлагаю вы-
делить на программу еще 100 
миллиардов рублей.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

 ● На примере возведения 
медицинских центров, госпи-
талей во время эпидемии мы 
увидели, что можно, оказыва-
ется, строить гораздо быстрее 
и при этом качественно и на-
дежно, без обременительных 
формальностей. Уже поручал 
правительству еще раз про-
анализировать 
систему регули-
рования строи-
тельной отрасли, 
внести в нее из-
менения исходя 
из опыта послед-
них месяцев. На 
первом этапе готовы переве-
сти почти треть действующих 
требований к стройке в разряд 
рекомендаций. Эту работу надо 
продолжать.

О САМОЗАНЯТЫХ

 ● Самозанятым предоставле-
ны особые меры поддержки. 
В полном объеме возвращает-
ся налог на профессиональный 
доход за прошлый, 2019 год, 
а для его уплаты в текущем 
году можно использовать так 
называемый налоговый капи-
тал в размере одного МРОТ - 
12 130 рублей.

Режим для самозанятых вво-
дился у нас в отдельных субъ-
ектах федерации в  порядке 
эксперимента. Как мы видим, 
успешного. Поэтому с 1 июля на 
территории всей страны, у всех 
регионов должно появиться пра-
во вводить режим для самоза-
нятых. Нужно дать возможность 
получать статус не с 18, а с 16 
лет. При этом такие начинаю-
щие предприниматели также 
получат налоговый капитал 
в размере одного МРОТ.

О БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫХ 
МЕРАХ 
В IT-ОТРАСЛИ

 ● Период эпидемии показал, 
какими мощными возможно-
стями обладает российский IT-
сектор. Налоговые, финансо-
вые, правовые условия для его 
работы в нашей стране должны 

быть глобально конкуренто-
способны. В качестве перво-
го шага предлагаю провести 
в IT-отрасли так называемый 
налоговый маневр и прежде 
всего существенно сократить 
нагрузку на фонд оплаты труда.

Мы уже вдвое, до 15 процен-
тов понизили ставку страхо-
вых взносов для всех компа-
ний малого и среднего бизнеса. 

Считаю, что 
в IT-сфере мы 
можем и долж-
ны пойти даль-
ше. Сейчас 
ставка стра-
ховых взно-
сов для таких 

компаний составляет 14 про-
центов на период до 2023 года. 
Предлагаю снизить ее до 7,6 
процента. Причем не временно, 
а бессрочно.

Кроме того, будет правиль-
но существенно, на порядок 
уменьшить ставку налога на 
прибыль также бессрочно, 
с нынешних 20 процентов до 
3 процентов. Фактически это 
будет одна из самых низких на-
логовых ставок в мире.

О БИЗНЕСЕ 
ЗА РУБЕЖОМ

 ● Сейчас владельцы зару-
бежных активов платят налог 
на полученный доход от дея-
тельности так называемых 
контролируемых иностранных 
компаний по достаточно запу-
танной схеме. Предлагаю ее 
кардинально упростить, предо-
ставить право уплачивать фик-
сированную налоговую сумму - 
5 миллионов рублей в год - без 
дополнительной отчетности.

О ДЕНЬГАХ 
ДЛЯ РЕГИОНОВ

 ● Поручаю правительству 
оказать дополнительную фи-
нансовую помощь регионам, 
выделить еще 100 миллиар-
дов рублей плюсом к тем 200 
миллиардам, о которых мы уже 
объявили ранее. Кроме того, 
добавим еще 100 миллиардов 
рублей на обновление регио-
нальной дорожной сети.

 ✒ В июле еще раз выплатят по 10 тысяч руб-
лей на каждого ребенка до 16 лет.

 ✒ Семьи, где оба родителя потеряли рабо-
ту, продолжат получать в июле и в августе 
по 3 тысячи рублей на ребенка и повышенное 
пособие по безработице.

 ✒ По льготной ипотеке под 6,5 процента мож-
но будет купить новое жилье стоимостью до 
6 миллионов рублей, а в крупных городах - 
до 12 миллионов.

 ✒ Продлят выплаты: медикам - на июль и ав-
густ, соцработникам - до 15 сентября.

 ✒ С 1 января 2021 года НДФЛ на заработок 
свыше 5 миллионов рублей в год повысят до 

15 процентов. Полученные средства направят 
на лечение детей с тяжелыми заболеваниями.

 ✒ Проценты по страховым взносам в  IT-
сфере снизят с 14 до 7,6 процента. Налог на 
прибыль будет 3 процента вместо 20.

 ✒ На программу льготных кредитов бизнесу 
под 2 процента дадут еще 100 миллиардов 
рублей.

 ✒ С 1 июля на всей территории России поя-
вится режим самозанятых. Статус самозаня-
того можно ввести не с 18, а с 16 лет.

 ✒ Регионы получат дополнительно 200 мил-
лиардов рублей - на борьбу с коронавирусом 
и строительство дорог.

ГЛАВНОЕ

В АПРЕЛЕ, КОГДА БЫЛИ 
ВВЕДЕНЫ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ 

МЕРЫ И ОБЪЯВЛЕНЫ 
НЕРАБОЧИЕ ДНИ, 

ВВП РОССИИ СНИЗИЛСЯ 
НА 12 ПРОЦЕНТОВ.

Ев
ге

ни
й 

БИ
ЯТ

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

НАЛОГ ДЛЯ БОГАТЫХ, НОВЫЕ ВЫПЛАТЫ 
НА ДЕТЕЙ И ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА

Российские родители 
получат очередную 
помощь уже в июле.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

ЗАЯВЛЕНИЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ 

И РОССИИ В СВЯЗИ 
С 75Й ГОДОВЩИНОЙ ПОБЕДЫ 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

9 Мая 2020 года исполнилось 75 лет 
со Дня Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне. В этот 
день все мы вновь ощутили себя граж-
данами единого Отечества, которых 
объединяют общая история, общая 
гордость и общая боль. Беларуси и Рос-
сии Великая Отечественная война при-
несла неисчислимые беды и людские 
потери. На белорусской земле погиб 
каждый третий ее житель, и в ответ 
на зверства оккупантов возникло са-
мое мощное в истории человечества 
партизанское движение. Россия стала 
полем наиболее кровопролитных и са-
мых значительных военных операций - 
Сталинградской битвы и сражения на 
Курской дуге. Оборона Севастополя, 
блокада Ленинграда - примеры того, 
что не только Красная армия, но и мир-
ное население не осталось в стороне 
от военных действий, всеми силами 
приближая День Победы. Свой вклад 
в разгром врага внесли все республики 
Советского Союза  - и  на фронте, 
и в тылу.

Огромная цена, которой досталась 
Победа, никогда не позволит бело-
русам и россиянам мириться с пред-
принимаемыми в последнее время 
попытками героизации нацизма, 

с неприемлемой для нас идеологией 
западного мира, сознательно и целе-
направленно искажающей причины, 
ход и итоги войны, с действиями, на-
правленными на разрушение после-
военного устройства мира.

Последнее стало особенно акту-
альным в  свете мероприятий, по-
священных 80-й годовщине начала 
Второй мировой войны. Они со всей 
очевидностью высветили целый ряд 
общемировых тенденций, которые 
не делают мир более безопасным, 
а потому вызывают в наших странах 
обоснованную озабоченность. Речь 
идет о ярко выраженном стремлении 
некоторых стран к формированию 
однополярного мира, попыткам до-
минирования одного государства над 
всеми остальными.

Как результат, на наших глазах про-
исходит слом архитектуры междуна-
родной безопасности, обусловленный 
разрушением системы международ-
ных обязательств. 2 августа 2019 го-
да прекратил свое действие Договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, ставший в свое время 
историческим прорывом в деле пре-
кращения гонки вооружений. А само 
словосочетание «гонка вооружений» 
вновь возвращается в нашу действи-
тельность.

В одном ряду с этими тенденциями 
стоят факты преследования в опре-
деленных государствах ветеранов 
вой ны, воевавших в Красной армии, 

и возвеличивания в противовес им ве-
теранов подразделений, сражавших-
ся на стороне гитлеровской Герма-
нии. Для народов Беларуси и России 
 подобные кощунственные действия 
неприемлемы.

До тех пор, пока живы прошедшие 
через войну люди, мы будем через них 
ощущать ее как часть нашей личной 
судьбы. И с каждым годом, по мере то-
го как они неумолимо 
уходят, в нас все силь-
нее желание обеспе-
чить их благополучие 
и выразить тем самым 
нашу признательность 
за завоеванную в дале-
ком сорок пятом Победу.

В Беларуси и России многое сделано 
в плане законодательного закрепле-
ния прав и льгот ветеранов Великой 
Оте чественной войны. Но едва ли не 
больше, чем социально-правовая за-
щищенность, ветеранам необходи-
мо наше непреклонное стремление 
уважать и сохранять историческую 
правду. Нам важно, чтобы ощущение 
сопричастности к подвигу народа-
победителя, память о героях, ценою 
жизни отстоявших свободу и неза-
висимость Родины, не померкли с го-
дами, чтобы молодежь наших стран 
продолжала ощущать добытую в боях 
Победу как часть своей личной судь-
бы.

Для того чтобы это произошло, не-
обходимо конкретными действиями 

воспитать у нового поколения граж-
дан наших стран уважение к истории 
Родины и творившим ее людям. Имен-
но поэтому Парламентское Собра-
ние призывает всех неравнодушных 
к истории и судьбе нашего общего 
Отечества людей реальными дела-
ми доказать свою верность идеалам 
и принципам, сделавшим возможным 
Побе ду советского народа в Великой 

Оте чественной вой-
не. Вкладом союзных 
парламентариев ста-
нет расширение мер 
адресной поддержки 
ветеранов, а также за-
конодательное проти-

востояние размыванию исторической 
правды.

Реализуя полномочия представи-
тельного органа Союзного государ-
ства, Парламентское Собрание Со-
юза Беларуси и России отстаивает 
и впредь будет отстаивать сложив-
шуюся после Великой Победы систему 
международной безопасности, в том 
числе используя в этих целях трибу-
ны международных парламентских 
организаций.

Мы выступаем за постоянный и рав-
ноправный диалог, цель которого - 
мир и безопасность для нынешнего 
и будущих поколений всех без ис-
ключения государств, и призываем 
парламентариев всех стран присоеди-
ниться к процессу налаживания этого 
диалога.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Июнь 1945-го - июнь 
2020-го. Алексей Кужиль-
ный участвовал в самом 
первом и нынешнем юби-
лейном параде.

УВОЛЬНИТЕЛЬНАЯ 
ДО УТРА
Самыми почетными го-

стями на параде были 
ветераны-фронтовики. Сре-
ди них - 95-летний Алексей 
Кужильный. Возраст его не 
берет - подтянут, энергичен, 
много улыбается. Владимир 
Путин поприветствовал его 
и пожал руку.

В Москву он приехал из 
города Ясиноватая в  ДНР. 
Человек уникальной судь-
бы, Кужильный был среди 
тех солдат, кто на легендар-
ном Параде Побе ды 24 ию-
ня 1945-го швырнул к под-
ножию Мавзолея один из 
штандартов разгромленных 
фашистских соединений.

- Утром, часов в  восемь, 
24 июня наш особый бата-
льон построили недалеко 
от Спасских ворот лицом 
к  Историческому музею. 
Небо, совсем некстати для 
такого знаменательного дня, 
заволокло сплошными туча-
ми. Шел дождь, но на душе 
у нас все равно было празд-

нично, - вспоминает Алек-
сей Николаевич. - Подъехал 
грузовик. Стали раздавать 
фашистские знамена. Мне 
достался штандарт танко-
вой дивизии. Дубовое древ-
ко, само знамя - шелк ручной 
выделки, с красной каймой 
и свастикой в середине бе-
лого круга.

Во время исторического 
марша бойцы, по его сло-
вам, несли фашистские фла-
ги горизонтально, засунув 

за ремень большой палец. 
Не доходя метров пятидеся-
ти до Исторического музея, 
всем батальоном повернули 
налево, прошли несколько 
метров, опять налево - и по 
прямой к Мавзолею. Порав-
нявшись с ним, сделали пово-
рот направо и замедленным 
шагом, шеренга за шеренгой, 
подходили и швыряли к под-
ножию поганые тряпки.

- В свой бросок вложил 
всю ненависть, накипевшую 

к фашистам за войну, - го-
ворит ветеран. - Вернулись 
в часть на праздничный обед. 
А потом все получили уволь-
нительные до утра. И  мы 
с  ребятами поехали опять 
на Красную площадь, где 
ликовал народ, вспыхивали 
разноцветные лучи прожек-
торов и красочные фейервер-
ки. Все были счастливы, на-
верное, как никогда в жизни.

СПАСИБО, 
ЧТО ДОЖИЛ
Но прежде чем этот счаст-

ливый день наступил, фрон-
товикам пришлось пройти 
через четыре года кровавых 
сражений. Наш герой попал 
в действующую армию в сен-
тябре 1941 года 16-летним 
мальчишкой. Схитрил, на-
кинул себе лишних два года. 
Стал сапером-минером. С об-
мундированием было туго - 
зимой вместо маскхалатов 
использовали обычные про-
стыни. При обороне Ростова 
был в заградотряде.

- Только не путайте с теми, 
что стояли за спиной наших 
солдат, шедших в  атаку,  - 
уточняет ветеран. - Мы боро-
лись с немецкими танками. 
Если они на каком-то участке 
прорывали фронт, мы на гру-
зовиках тут же неслись туда 
и ставили заряды, чуть не под 

самым их носом. Нахальное 
минирование называлось.

Потом был Северный Кав-
каз. Фашисты осатанело 
рвались к нефти. Бои шли 
кровавые. В  одном из них 
Кужильному едва голову не 
оторвало. Попали под мино-
метный обстрел. Вдруг что-то 
чиркнуло его по голове, сбив 
пилотку, и врезалось в землю 
у самых ног. Мина! Каким-то 
чудом она не взорвалась. На 
войне как на войне.

После попал в  саперный 
взвод войск НКВД. Разми-
нировал поля и деревни на 
освобожденной Волыни. Па-
раллельно гонял по лесам 
бандеровцев. В числе особо 
отличившихся его направили 
в Москву в Краснознаменную 
дивизию внутренних войск 
имени Дзержинского. Оттуда 
и попал в тот самый батальон 
для особой миссии на Параде 
Победы - швырнуть к Мав-
золею фашистские знамена.

- Сколько времени про-
шло, а  помнится все, как 
вчера, - говорит ветеран. - 
Очень счастлив, что дожил 
до таких лет и снова попал 
в Москву на парад Победы. 
Точно как тогда, в сорок пя-
том. Мы разгромили фашизм 
и взяли Берлин. И эту правду 
у нас никому никогда не от-
нять.

МИНА СБИЛА С ГОЛОВЫ ПИЛОТКУ НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
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По стойке «смирно»! Сегодняшние «дзержинцы» приветствовали 
своего легендарного однополчанина.

SOUZVECHE.RU
ФОТО И ВИДЕО ПРАЗДНОВАНИЯ 

ЮБИЛЕЯ ПОБЕДЫ СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ОГРОМНАЯ ЦЕНА, КОТОРОЙ ДОСТАЛАСЬ ПОБЕДА...
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 ■ Владимир Путин под-
вел основные итоги борь-
бы с коронавирусом и без-
работицей. Анонсировал, 
что про длят компенсации 
медикам и семьям. А также 
сообщил о том, что пред-
приятиям продолжат вы-
давать кредиты на особых 
условиях.

 ● С самого начала эпиде-
мии мы сделали свой выбор: 
твердо решили, что на первом 
плане должен быть человек, 
его жизнь, здоровье, благопо-
лучие. Что главное - сберечь 
людей, а все остальное прило-
жится, - сказал глава государ-
ства. - Мы предприняли бес-
прецедентный шаг - по всей 
стране объявили период не-
рабочих дней: сначала на одну 
неделю - до 5 апреля, а затем 
в общей сложности более чем 
на месяц - до 11 мая. И, как 
показало дальнейшее раз-
витие ситуации, сделали это 
своевременно и обоснованно. 
Эпидемия еще не закончилась. 
Нам еще предстоит дожать, до-
давить эту заразу. Прошу вас 
оставаться внимательными, 
осторожными, бдительными.

О РЕЗЕРВЕ КОЕК

 ● В середине марта в целом 
по стране было около 40 тысяч 
специализированных коек для 
помощи больным с коронави-
русной инфекцией, сейчас их 
свыше 180 тысяч. Этот резерв 
мы сохраняем в повышенной 
готовности. Даже несмотря 
на то, что ежедневное чис-
ло новых случаев заражения 
снижается. Такая позитивная 
динамика отмечается на фоне 
постоянного увеличения объе-
мов тестирования. Россия се-
годня лидирует среди крупных 
стран мира по количеству те-
стов на тысячу человек. Общее 
число проведенных тестов пре-
высило 17 миллионов.

О ВЫПЛАТАХ 
МЕДИКАМ

 ● Для медицинских работ-
ников, которые участвовали 
в борьбе с эпидемией, преду-
смотрены стимулирующие вы-
платы. Решено их про длить на 
июль и август. При этом они не 

только освобождаются от на-
логов, но и будут учитываться 
при расчете отпускных.

Дополнительные выплаты мы 
предусмотрели и для сотрудни-
ков соцучреждений - детских 
интернатов, домов престаре-
лых: педагогам, психологам, 
медицинскому персоналу. Вы-
платы начисляются с 15 апре-
ля по 15 июля. Их продлят до 
15 сентября.

ОБ НДФЛ 15%

 ● Предлагаю с 1 января бу-
дущего года изменить ставку 
налога на доходы физических 
лиц с 13 до 15 процентов для 
тех, кто зарабатывает свыше 
пяти миллионов рублей в год. 
Повышенной ставкой будут об-
лагаться не все доходы, а толь-
ко та их часть, которая превы-
шает 5 миллионов в год.

Это даст бюджету порядка 
60 миллиардов рублей. Сред-
ства предлагаю «окрасить», 
защитить от любого другого 
использования и целевым об-
разом направлять на лечение 
детей с тяжелыми, редкими 
заболеваниями, на закупку 
дорогостоящих лекарств, тех-
ники и средств реабилитации, 
на проведение высокотехноло-
гичных операций.

О ПОДДЕРЖКЕ 
СЕМЕЙ

 ● Акцент сделан на прямую 
поддержку семей с детьми. Это 
в первую очередь выплаты по 
5 тысяч на каждого ребенка 
в возрасте до трех лет - в апре-
ле, мае и июне. Разово выпла-
чены все пособия за первую 
половину года на детей от трех 
до семи лет в семьях с низкими 
доходами. Самой масштабной 
мерой стала единовременная 
выплата в июне 10 тысяч руб-
лей на каждого ребенка от трех 
до 16 лет.

Считаю необходимым еще 
раз в июле выплатить дополни-
тельно по 10 тысяч рублей на 
каждого ребенка от рождения 
до 16 лет. Тем, кто уже получил 
июньскую выплату, вторая бу-
дет проведена автоматически. 
Такой же механизм выплаты 
будет реализован для семей, 
в которых растут дети до трех 
лет.

Особенно тяжело пришлось 
семьям, где один или оба роди-
теля потеряли работу. Для них 
предусмотрели ежемесячную 
выплату по три тысячи руб-
лей на каждого несовершен-
нолетнего, увеличили пособие 
по безработице. Все решения 
продолжат действовать и в ию-
ле, и в августе.

О БЕЗРАБОТИЦЕ

 ● Нужно помочь людям вер-
нуться к работе. Поручаю пра-
вительству, региональным 
властям в контакте с Банком 
России принять все необходи-
мые меры, чтобы уже в 2021 
году полностью восстановить 
рынок труда.

О ЛЕГКИХ 
КРЕДИТАХ

 ● На днях ключевая ставка 
была вновь понижена сразу 
на один процентный пункт - до 
4,5 процента. Обращаю вни-
мание, до минимального зна-
чения за всю нашу новейшую 
историю (подробнее об этом - 
на стр. 11).

Этой весной запустили про-
грамму льготной ипотеки, что-
бы семьи могли приобрести 
новое жилье с помощью кре-
дита по ставке 6,5 процента. 
Предлагаю распространить 
льготную ипотеку на новое жи-
лье стоимостью не до трех, как 
прежде, а до шести миллио-
нов рублей. А в крупнейших 
агломерациях - Московской 
и Санкт-Петербургской - до 
12 миллионов рублей.

Льготный кредит по ставке 
2 процента для пострадавших 
отраслей - эти средства посту-
пят организациям, предприяти-
ям тремя равными траншами 
в июне, июле и августе. И за-
тем, как мы и говорили, при 
сохранении штатной численно-
сти компании долг будет полно-
стью списан. Спрос оказался 
гораздо выше, чем планирова-
лось. Поэтому предлагаю вы-
делить на программу еще 100 
миллиардов рублей.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

 ● На примере возведения 
медицинских центров, госпи-
талей во время эпидемии мы 
увидели, что можно, оказыва-
ется, строить гораздо быстрее 
и при этом качественно и на-
дежно, без обременительных 
формальностей. Уже поручал 
правительству еще раз про-
анализировать 
систему регули-
рования строи-
тельной отрасли, 
внести в нее из-
менения исходя 
из опыта послед-
них месяцев. На 
первом этапе готовы переве-
сти почти треть действующих 
требований к стройке в разряд 
рекомендаций. Эту работу надо 
продолжать.

О САМОЗАНЯТЫХ

 ● Самозанятым предоставле-
ны особые меры поддержки. 
В полном объеме возвращает-
ся налог на профессиональный 
доход за прошлый, 2019 год, 
а для его уплаты в текущем 
году можно использовать так 
называемый налоговый капи-
тал в размере одного МРОТ - 
12 130 рублей.

Режим для самозанятых вво-
дился у нас в отдельных субъ-
ектах федерации в  порядке 
эксперимента. Как мы видим, 
успешного. Поэтому с 1 июля на 
территории всей страны, у всех 
регионов должно появиться пра-
во вводить режим для самоза-
нятых. Нужно дать возможность 
получать статус не с 18, а с 16 
лет. При этом такие начинаю-
щие предприниматели также 
получат налоговый капитал 
в размере одного МРОТ.

О БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫХ 
МЕРАХ 
В IT-ОТРАСЛИ

 ● Период эпидемии показал, 
какими мощными возможно-
стями обладает российский IT-
сектор. Налоговые, финансо-
вые, правовые условия для его 
работы в нашей стране должны 

быть глобально конкуренто-
способны. В качестве перво-
го шага предлагаю провести 
в IT-отрасли так называемый 
налоговый маневр и прежде 
всего существенно сократить 
нагрузку на фонд оплаты труда.

Мы уже вдвое, до 15 процен-
тов понизили ставку страхо-
вых взносов для всех компа-
ний малого и среднего бизнеса. 

Считаю, что 
в IT-сфере мы 
можем и долж-
ны пойти даль-
ше. Сейчас 
ставка стра-
ховых взно-
сов для таких 

компаний составляет 14 про-
центов на период до 2023 года. 
Предлагаю снизить ее до 7,6 
процента. Причем не временно, 
а бессрочно.

Кроме того, будет правиль-
но существенно, на порядок 
уменьшить ставку налога на 
прибыль также бессрочно, 
с нынешних 20 процентов до 
3 процентов. Фактически это 
будет одна из самых низких на-
логовых ставок в мире.

О БИЗНЕСЕ 
ЗА РУБЕЖОМ

 ● Сейчас владельцы зару-
бежных активов платят налог 
на полученный доход от дея-
тельности так называемых 
контролируемых иностранных 
компаний по достаточно запу-
танной схеме. Предлагаю ее 
кардинально упростить, предо-
ставить право уплачивать фик-
сированную налоговую сумму - 
5 миллионов рублей в год - без 
дополнительной отчетности.

О ДЕНЬГАХ 
ДЛЯ РЕГИОНОВ

 ● Поручаю правительству 
оказать дополнительную фи-
нансовую помощь регионам, 
выделить еще 100 миллиар-
дов рублей плюсом к тем 200 
миллиардам, о которых мы уже 
объявили ранее. Кроме того, 
добавим еще 100 миллиардов 
рублей на обновление регио-
нальной дорожной сети.

 ✒ В июле еще раз выплатят по 10 тысяч руб-
лей на каждого ребенка до 16 лет.

 ✒ Семьи, где оба родителя потеряли рабо-
ту, продолжат получать в июле и в августе 
по 3 тысячи рублей на ребенка и повышенное 
пособие по безработице.

 ✒ По льготной ипотеке под 6,5 процента мож-
но будет купить новое жилье стоимостью до 
6 миллионов рублей, а в крупных городах - 
до 12 миллионов.

 ✒ Продлят выплаты: медикам - на июль и ав-
густ, соцработникам - до 15 сентября.

 ✒ С 1 января 2021 года НДФЛ на заработок 
свыше 5 миллионов рублей в год повысят до 

15 процентов. Полученные средства направят 
на лечение детей с тяжелыми заболеваниями.

 ✒ Проценты по страховым взносам в  IT-
сфере снизят с 14 до 7,6 процента. Налог на 
прибыль будет 3 процента вместо 20.

 ✒ На программу льготных кредитов бизнесу 
под 2 процента дадут еще 100 миллиардов 
рублей.

 ✒ С 1 июля на всей территории России поя-
вится режим самозанятых. Статус самозаня-
того можно ввести не с 18, а с 16 лет.

 ✒ Регионы получат дополнительно 200 мил-
лиардов рублей - на борьбу с коронавирусом 
и строительство дорог.

ГЛАВНОЕ

В АПРЕЛЕ, КОГДА БЫЛИ 
ВВЕДЕНЫ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ 

МЕРЫ И ОБЪЯВЛЕНЫ 
НЕРАБОЧИЕ ДНИ, 

ВВП РОССИИ СНИЗИЛСЯ 
НА 12 ПРОЦЕНТОВ.
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НАЛОГ ДЛЯ БОГАТЫХ, НОВЫЕ ВЫПЛАТЫ 
НА ДЕТЕЙ И ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА

Российские родители 
получат очередную 
помощь уже в июле.
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Как снижение ключевой став-
ки в России и Беларуси повлияет 
на рост цен, стоимость кредитов 
и курсы валют.

СКОЛЬКО СТОЯТ ДЕНЬГИ?
В конце июня российский Центро-

банк снизил показатель рефинансиро-
вания до рекордно низкого уровня - 4,5 
процента годовых. Похожую политику 
проводит и Нацбанк Беларуси. Ключе-
вая ставка с 1 июля в Синеокой тоже 
обновила свой минимум - 7,75 про-
цента. Почему это происходит? И что 
значит для нас, жителей Союзного го-
сударства?

Ключевая ставка (или ставка рефи-
нансирования) - один из главных ин-
струментов денежно-кредитной по-
литики государства. С его помощью 
власти могут влиять на развитие эко-
номики, управлять инфляцией и ва-
лютным курсом. По сути, ставка опре-
деляет, сколько стоят деньги в стране. 
Потому что именно под этот процент 
коммерческие кредитные организации 
могут занимать средства у централь-
ного банка.

Экономики России и Беларуси за-
висят друг от друга, поэтому ЦБ РФ 
и Нацбанк свои действия старают-
ся согласовывать. В последние годы 
денежно-кредитная политика была 
жесткой. То есть ставки в наших стра-
нах оставались высокими. Это дела-
лось специально, чтобы победить вы-
сокую инфляцию - главную проблему, 
оставшуюся с 90-х. В России цель по-
ставили в четыре процента роста цен 
в год. В Беларуси чуть выше - пять про-
центов. Но это временно - до конца 
2020 года.

- В дальнейшем стоит подумать о воз-
можности ее снижения до тех же четы-
рех процентов, что и в РФ, - говорил год 
назад зампред Нацбанка Беларуси 
Сергей Калечиц.

По его словам, подобные цели стоят 

у всех стран - участниц Евразийского 
экономического союза. И чтобы обла-
дать конкурентным преимуществом, 
нужно обеспечить как минимум не 
худшие условия, в том числе устойчиво 
низкую инфляцию. Это большой плюс 
для развития страны. Потому что мед-
ленный рост цен дает стабильность. 
В таком случае предпринимателям 
проще строить бизнес-планы и вкла-
дывать деньги в экономику.

ЛОКОМОТИВ РАЗВИТИЯ
У жесткой денежно-кредитной по-

литики есть минусы. Она потому и на-
зывается жесткой. Власти сдерживают 
рост цен, ограничивая объем денеж-
ной массы в стране. То есть ставки по 
кредитам высокие, их берут неохотно, 
денег в стране больше не становится - 
инфляция притормаживает.

Но побочные последствия у этого ле-
карства серьезные. В первую очередь 
замедление экономического роста. Ес-
ли кредиты слишком дорогие, то ни 
предприниматели, ни граж дане не спе-
шат брать деньги взаймы. То есть спрос 
в экономике остается низким. А это 
главный локомотив развития. Во время 
кризиса и пандемии власти в России 
и Беларуси решили существенно сни-
зить ставки. Для этого появились все 
предпосылки.

- Ситуация кардинально изменилась. 
Для борьбы с пандемией введены суще-
ственные ограничения, что негативно 
отражается на экономической актив-
ности, - так обосновали свое решение 
в российском Центробанке. - Ослабле-
ние спроса станет существенным де-
зинфляционным фактором.

Если в начале года ключевая ставка 
ЦБ РФ составляла 6,25 процента, то 
сейчас упала на 1,7 процента годовых. 
В Беларуси ситуация похожая, но про-
цесс идет чуть медленнее. С начала 
года показатель рефинансирования 
снизился на 1,25 процента годовых. Но 
Президент РБ Александр Лукашенко 
попросил ускорить процесс.

- Посмотрите по ставке рефинанси-
рования. Все страны ее активно сни-
жают, пытаясь оживить свою экономи-
ку. Индекс потребительских цен у нас 
в  параметрах прогноза социально-
экономического развития, поэтому 
стоимость банковского кредита надо 
уменьшать активнее, - заявил Прези-
дент Беларуси.

Большинство экспертов считают, что 
ключевые ставки и в России, и в Бела-
руси к концу года опустятся еще ниже.

- Национальный банк Беларуси, ве-
роятно, решит усилить монетарное 
стимулирование и снизить ее до семи 
процентов годовых, - говорится в обзо-
ре долговых рынков, который готовит 
Sberbank CIB.

В России консенсус-прогноз аналити-
ков - это четыре процента. А некоторые 
иностранные банки предсказывают, 
что ставка опустится еще ниже. В част-
ности, Bank of America прогнозирует, 
что она может упасть до 3,5. Но только 
в том случае, если инфляция по итогам 
года будет ниже этого значения.

При этом сейчас рост цен в России со-
ставляет около трех процентов, а в Бе-
ларуси - пять.

ЭКОНОМИКА
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РУБЛЬ МЯГКИЙ - ОН ПРОСТИТ

И ЧТО ТЕПЕРЬ, 
ИНФЛЯЦИЯ 
УСКОРИТСЯ?

Мягкая денежно-кредитная 
политика обычно приводит 
к  тому, что рост цен уве-
личивается. Именно этого 
боялись власти и в России, 
и в Беларуси в последние го-
ды. Ключевую ставку пони-
жали очень медленно, чтобы 
не допустить разгона инфля-
ции. Сейчас этого опасаться 
не стоит. Рост цен сильно 
замедлился из-за пандемии 
и карантина. Снижение ста-
вок в Союзном государстве 
приведет к тому, что инфля-
ция останется на прежнем 
уровне.

КАК ПОВЕДУТ 
СЕБЯ КУРСЫ 
ВАЛЮТ?

С одной стороны, когда 
падает ключевая ставка, 
то снижается спрос на оте-
чественную валюту среди 

иностранных инвесторов. 
Раньше им было выгодно 
вкладывать деньги в наши 
рубли, потому что ставки по 
гособлигациям были очень 
высокими. Снижение спроса 
могло бы привести к некото-
рому падению курса россий-
ского и белорусского рубля.

С другой стороны, более 
доходной альтернативы 
у иностранцев все равно нет. 
У развитых стран действуют 
либо нулевые, либо отрица-
тельные ставки (то есть в не-
которых случаях при покупке 
облигаций даже приходится 
доплачивать). Кроме того, 
мягкая денежно-кредитная 
политика и низкая инфляция 
будут означать, что наши 
страны начнут быстрее вос-
станавливаться после кризи-
са. А это большой плюс и для 
экономики, и для отечествен-
ных валют в частности.

Другими словами, один 
фактор наложится на дру-
гой. И статус-кво сохранит-
ся. Резких скачков из-за 
снижения ключевой ставки 
не ждут.

КРЕДИТЫ 
ПОДЕШЕВЕЮТ?

Да, обычно именно так 
и  происходит. К  примеру, 
в России снижение уже на-
чалось. Сбербанк уменьшил 
ставки по потребительским 
кредитам на один процент-
ный пункт. Как правило, он 
задает тон для всей банков-
ской системы страны. Поэто-
му в ближайшее время став-
ки, скорее всего, опустятся 
и в других банках.

Правда, есть один нюанс. 
Большинство кредитных ор-
ганизаций хитрят. В рекла-
ме они используют условную 
формулировку «от девяти 
процентов годовых». Но 
в реальности большинство 
клиентов получают деньги 
по более высоким ставкам. 
Сейчас риски невозвратов 
повысились. Есть вероят-
ность, что банки если и сни-
зят проценты, то не сильно.

Тем не менее банковский 
рынок очень конкурентный. 
В борьбе за клиента кредит-
ные организации будут ста-

раться сделать ставки более 
привлекательными. Поэто-
му, если хотите взять в долг 
и время терпит, то сделать 
это лучше через пару-тройку 
месяцев, когда проценты упа-
дут еще сильнее.

А если у вас уже есть кре-
дит, то осенью будет отлич-
ная возможность рефинанси-
ровать обязательства перед 
банками. Особенно актуаль-
но это для ипотечников.

ЧТО СЛУЧИТСЯ  
С ДОХОДНОСТЬЮ 
ДЕПОЗИТОВ?

Снижение ключевой став-
ки  - это минус для вклад-
чиков. Ставки по кредитам 
и депозитам связаны почти 
напрямую. Поэтому доход-
ность последних тоже упадет. 
Если у вас есть сбережения, 
лучше открыть депозит на 
максимально длинный срок 
с возможностью пополнения. 
Тогда в ближайшие год-два 
вы сможете получать более 
высокую доходность на вло-
женные средства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ

?

?

?

?

Во время пандемии финансовой системе 
тоже нужна «медицинская» помощь.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Брестской крепости при-
ступили к очередному этапу ре-
ставрации.

К концу года преобразится уникаль-
ный Пятый форт. С каждым годом 
доступных для туристов объектов 
Брестской крепости становится все 
больше. На днях при поддержке Со-
юзного государства стартовала ре-
ставрация форта № 5. Построенный 
в 1879 - 1880 годах, он и в 1941-м 
стал ощутимой преградой для на-

ступавших немцев. До недавних пор 
тут действовали только временные 
экспозиции.

- Пятый форт пользуется большой 
популярностью у туристов. В прошлом 
году у нас побывали более 22,6 тыся-
чи человек, провели больше 300 экс-
курсий. Ожидаем увеличения потока 
гостей, когда откроется постоянная 
экспозиция, - рассказал заведующий 
филиалом Александр Коркотад-
зе.  - В архивных документах зна-
чится, что это был один из наиболее 
мощных фортов. Особенно привлека-
ет внимание горжевой двухэтажный 

капонир, аналогов которому нет в со-
хранившихся сооружениях крепости.

Сотрудники Белреставрации зай-
мутся фасадами, крышей, заменят 
окна. С помощью исторических дио-
рам воссоздадут интерьеры канце-
лярии, отдельных казематов, в том 
числе орудийного и жилого для ниж-
них чинов. Туристы смогут заглянуть 
в пороховой погреб и горжевой ка-
понир.

Это уже не первый объект в Брест-
ской крепости, восстановлением ко-
торого белорусы занимаются вместе 
с россиянами. Масштабная союзная 
программа по ремонту идет с 2017 
года и включает семнадцать отдель-
ных проектов.

ЧТО УЖЕ СДЕЛАЛИ?

 ● Частично отреставрировали руины Бе-
лого дворца, Инженерного управления 
в районе Холмских ворот, казармы 333-го 
стрелкового полка. Туристы могут спу-
ститься к ним и оценить разрушительную 
силу немецких бомб.

 ● Капитальный ремонт юго-восточной 
казармы. Творческая группа «Нев ский 
 баталист» воссоздала трехмерные кар-
тины из почти двухсотлетней истории 
цитадели.

 ● Скоро двери распахнет Восточный 
форт крепости. Обстрелы, бомбардиров-
ки, выжигание огнеметами - одному богу 
известно, как смогли выстоять эти стены.

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРОГО ФОРТА ПАМЯТЬ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россия продлила срок 
кредита на возведение 
БелАЭС.

Правительство РФ одобри-
ло изменения в белорусско-
российское соглашение 2011 
года. Оно касалось государ-
ственного займа на построй-
ку атомной электростанции. 
Республика получила в долг 
десять миллиардов долларов, 
которых было достаточно для 
финансирования 90 процен-
тов работ на АЭС. Недостаю-
щая сумма шла из местного 
бюджета. Беларусь уже про-
сила отложить время начала 
выплат по кредиту и снизить 
процентную ставку.

По новым правилам срок 
кредитования продлили на 
два года - до конца 2022-го. 
А процент по кредиту снизи-
ли до 3,3 годовых. Раньше на 
половину суммы начислялось 
5,23 процента. На другую - 
ставка Libor (плавающая став-
ка на лондонской межбанков-
ской бирже), увеличенная на 
1,83 процента.

Напомним, что Белорус-
ская АЭС с двумя реактора-
ми строится по российскому 
проекту. Она будет находить-
ся в Гродненской области не-
далеко от города Островец. 
Предполагается, что впослед-
ствии на электростанции бу-
дут работать семь тысяч че-
ловек. Работы на АЭС идут с 
2014 года.

- Видим, как успешно идет 
работа в Островце на строи-
тельстве Белорусской атом-
ной станции, сколько усилий 
предпринимают руководство 
и коллектив «Рос атома» вме-
сте с партнерами, с дирекци-
ей строящегося объекта. Это 
уникальный пример интегра-
ционной работы,  - заявил 
Посол России в Беларуси 
Дмитрий Мезенцев.

Ввод первого энергоблока 
Бел АЭС произойдет уже ско-
ро. Полностью станция долж-
на заработать в следующем 
году.

БОЛЬШАЯ 
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В ВЕРХАХ«ОНИ ОБЩАЮТСЯ ЧАСТО И СОДЕРЖАТЕЛЬНО»
Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле рассказали об 
отношениях президентов 
России и Беларуси и невме-
шательстве Москвы в пред-
стоящие выборы.

- Было очень много до-
брых заявлений Лукашенко 
о России, - так сказал пресс-
секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков о встрече 
глав наших государств 24 ию-
ня, когда в Москве проходил 
отложенный из-за коронави-
руса парад Победы. Проком-
ментировал Дмитрий Песков 
и выборы, которые пройдут 
в Беларуси 9 августа:

- Россия никогда не вмеши-
валась, не вмешивается и не 
собирается вмешиваться 
в чьи бы то ни было электо-
ральные процессы, тем более 

в электоральные процессы, 
которые проходят у нашего 
союзника, - прокомментиро-
вал он.

Комментарий прозвучал 
в ответ на заявления о том, 
что на президентские выбо-
ры в РБ якобы хотят повлиять 
другие страны. А за кандида-
тами от оппозиции стоят не-
кие кукловоды. По мнению 
Пескова, «сторона, которая 
обвиняет, должна предостав-
лять какие-то аргументы».

Напомним, что недавно 
был арестован кандидат на 
пост президента республи-
ки, глава Белгазпромбанка 
 Виктор Бабарико. Возбуж-
дены дела о  легализации 
средств, добытых преступ-
ным путем, и об уклонении 
от уплаты налогов в  особо 
крупном размере. Задержа-
ны и другие топ-менеджеры 

кредитной организации.
- Во время парада у прези-

дентов не было возможности 
для каких-то обстоятельных 
бесед, была возможность 
только для кратких реплик 
и обмена мнениями на по-
лях, - поделился наблюдени-
ями Дмитрий Песков. И до-
бавил, что Путин с Лукашенко 
общаются «часто и содержа-
тельно».

Об этом говорит и то, что 
сразу после парада белорус-
ского лидера снова пригласи-
ли в Россию еще через неделю 
на открытие мемориала Со-
ветскому солдату подо Рже-
вом. Церемонию планиро-
вали к 9 Мая, но пришлось 
перенести из-за пандемии.

По этой же причине еще 
в марте закрыли границы Рос-
сии. По словам представителя 
Кремля, «решения о сроках 

открытия границ пока не при-
нимались». Этот вопрос на-
ходится в компетенции пра-
вительственного штаба по 
борьбе с коронавирусом.

- Ситуация, связанная с тем, 
что граждане разных стран не 
могут вернуться на родину, - 
экстраординарная. Но тем не 
менее пока границы остают-
ся закрытыми, и каких-то де-
тальных обсуждений на этот 
счет еще не было, - сообщил 
Дмитрий Песков.

Сейчас россияне могут вые-
хать только по определенным 
обстоятельствам. Например, 
если им нужно ухаживать за 
больными родственниками, 
проживающими за границей, 
а также учиться, работать или 
лечиться там. В конце мая бе-
лорусам, которые трудятся 
в РФ вахтовым методом, дали 
разрешение на въезд в страну.

Самый яркий праздник 
выпускников, как всегда, прошел 
в Петербурге. Из-за эпидемии 
«Алые паруса» решили провести 
онлайн. Но символ праздника  
бриг «Россия», хоть  
и с опозданием, все равно зашел 
в акваторию Финского залива.

СТОП�КАДР

Вениамин СТРИГА

 ■ Союзные депутаты свяжут Мо-
скву и Минск видеомостом.

Пятьдесят восьмой раз соберутся со-
юзные депутаты. Правда, не в общем за-
ле, как обычно, а у экранов мониторов. 
В повестке 7 июля - изменение состава 
ПС Союза Беларуси и России.

Обновленный после выборов в Совет 
Республики и в палату представителей 
Национального собрания Республики Бе-
ларусь состав делегатов представят на 

сессии для признания полномочий. После 
чего уже обновленное Парламентское 
Собрание сформирует и утвердит со-
ставы комиссий, изберет председателей 
каждой из них. Также изберут первого  
заместителя и заместителей председа-
теля.

План мероприятий Союзного госу-
дарства на 2019 - 2020 годы, посвящен-
ных 75-летию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков 
и 75-летию Победы в Великой Отече-

ственной войне, уже во многом выполнен, 
это главная тема работы в этом году. 
Депутаты заслушают отчет о результа-
тах деятельности и примут необходимые 
корректировки.

Сессия проработает ряд текущих бюд-
жетных вопросов. По итогам отчетов 
участники видеоконференции обсудят 
предлагаемые изменения и дополнения 
в Декрет Высшего Государственного Со-
вета Союзного государства в разделе 
о бюджете на 2019 год.

ПОЛНОЕ СОБРАНИЕ 58�Я СЕССИЯ
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Как снижение ключевой став-
ки в России и Беларуси повлияет 
на рост цен, стоимость кредитов 
и курсы валют.

СКОЛЬКО СТОЯТ ДЕНЬГИ?
В конце июня российский Центро-

банк снизил показатель рефинансиро-
вания до рекордно низкого уровня - 4,5 
процента годовых. Похожую политику 
проводит и Нацбанк Беларуси. Ключе-
вая ставка с 1 июля в Синеокой тоже 
обновила свой минимум - 7,75 про-
цента. Почему это происходит? И что 
значит для нас, жителей Союзного го-
сударства?

Ключевая ставка (или ставка рефи-
нансирования) - один из главных ин-
струментов денежно-кредитной по-
литики государства. С его помощью 
власти могут влиять на развитие эко-
номики, управлять инфляцией и ва-
лютным курсом. По сути, ставка опре-
деляет, сколько стоят деньги в стране. 
Потому что именно под этот процент 
коммерческие кредитные организации 
могут занимать средства у централь-
ного банка.

Экономики России и Беларуси за-
висят друг от друга, поэтому ЦБ РФ 
и Нацбанк свои действия старают-
ся согласовывать. В последние годы 
денежно-кредитная политика была 
жесткой. То есть ставки в наших стра-
нах оставались высокими. Это дела-
лось специально, чтобы победить вы-
сокую инфляцию - главную проблему, 
оставшуюся с 90-х. В России цель по-
ставили в четыре процента роста цен 
в год. В Беларуси чуть выше - пять про-
центов. Но это временно - до конца 
2020 года.

- В дальнейшем стоит подумать о воз-
можности ее снижения до тех же четы-
рех процентов, что и в РФ, - говорил год 
назад зампред Нацбанка Беларуси 
Сергей Калечиц.

По его словам, подобные цели стоят 

у всех стран - участниц Евразийского 
экономического союза. И чтобы обла-
дать конкурентным преимуществом, 
нужно обеспечить как минимум не 
худшие условия, в том числе устойчиво 
низкую инфляцию. Это большой плюс 
для развития страны. Потому что мед-
ленный рост цен дает стабильность. 
В таком случае предпринимателям 
проще строить бизнес-планы и вкла-
дывать деньги в экономику.

ЛОКОМОТИВ РАЗВИТИЯ
У жесткой денежно-кредитной по-

литики есть минусы. Она потому и на-
зывается жесткой. Власти сдерживают 
рост цен, ограничивая объем денеж-
ной массы в стране. То есть ставки по 
кредитам высокие, их берут неохотно, 
денег в стране больше не становится - 
инфляция притормаживает.

Но побочные последствия у этого ле-
карства серьезные. В первую очередь 
замедление экономического роста. Ес-
ли кредиты слишком дорогие, то ни 
предприниматели, ни граж дане не спе-
шат брать деньги взаймы. То есть спрос 
в экономике остается низким. А это 
главный локомотив развития. Во время 
кризиса и пандемии власти в России 
и Беларуси решили существенно сни-
зить ставки. Для этого появились все 
предпосылки.

- Ситуация кардинально изменилась. 
Для борьбы с пандемией введены суще-
ственные ограничения, что негативно 
отражается на экономической актив-
ности, - так обосновали свое решение 
в российском Центробанке. - Ослабле-
ние спроса станет существенным де-
зинфляционным фактором.

Если в начале года ключевая ставка 
ЦБ РФ составляла 6,25 процента, то 
сейчас упала на 1,7 процента годовых. 
В Беларуси ситуация похожая, но про-
цесс идет чуть медленнее. С начала 
года показатель рефинансирования 
снизился на 1,25 процента годовых. Но 
Президент РБ Александр Лукашенко 
попросил ускорить процесс.

- Посмотрите по ставке рефинанси-
рования. Все страны ее активно сни-
жают, пытаясь оживить свою экономи-
ку. Индекс потребительских цен у нас 
в  параметрах прогноза социально-
экономического развития, поэтому 
стоимость банковского кредита надо 
уменьшать активнее, - заявил Прези-
дент Беларуси.

Большинство экспертов считают, что 
ключевые ставки и в России, и в Бела-
руси к концу года опустятся еще ниже.

- Национальный банк Беларуси, ве-
роятно, решит усилить монетарное 
стимулирование и снизить ее до семи 
процентов годовых, - говорится в обзо-
ре долговых рынков, который готовит 
Sberbank CIB.

В России консенсус-прогноз аналити-
ков - это четыре процента. А некоторые 
иностранные банки предсказывают, 
что ставка опустится еще ниже. В част-
ности, Bank of America прогнозирует, 
что она может упасть до 3,5. Но только 
в том случае, если инфляция по итогам 
года будет ниже этого значения.

При этом сейчас рост цен в России со-
ставляет около трех процентов, а в Бе-
ларуси - пять.

ЭКОНОМИКА
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РУБЛЬ МЯГКИЙ - ОН ПРОСТИТ

И ЧТО ТЕПЕРЬ, 
ИНФЛЯЦИЯ 
УСКОРИТСЯ?

Мягкая денежно-кредитная 
политика обычно приводит 
к  тому, что рост цен уве-
личивается. Именно этого 
боялись власти и в России, 
и в Беларуси в последние го-
ды. Ключевую ставку пони-
жали очень медленно, чтобы 
не допустить разгона инфля-
ции. Сейчас этого опасаться 
не стоит. Рост цен сильно 
замедлился из-за пандемии 
и карантина. Снижение ста-
вок в Союзном государстве 
приведет к тому, что инфля-
ция останется на прежнем 
уровне.

КАК ПОВЕДУТ 
СЕБЯ КУРСЫ 
ВАЛЮТ?

С одной стороны, когда 
падает ключевая ставка, 
то снижается спрос на оте-
чественную валюту среди 

иностранных инвесторов. 
Раньше им было выгодно 
вкладывать деньги в наши 
рубли, потому что ставки по 
гособлигациям были очень 
высокими. Снижение спроса 
могло бы привести к некото-
рому падению курса россий-
ского и белорусского рубля.

С другой стороны, более 
доходной альтернативы 
у иностранцев все равно нет. 
У развитых стран действуют 
либо нулевые, либо отрица-
тельные ставки (то есть в не-
которых случаях при покупке 
облигаций даже приходится 
доплачивать). Кроме того, 
мягкая денежно-кредитная 
политика и низкая инфляция 
будут означать, что наши 
страны начнут быстрее вос-
станавливаться после кризи-
са. А это большой плюс и для 
экономики, и для отечествен-
ных валют в частности.

Другими словами, один 
фактор наложится на дру-
гой. И статус-кво сохранит-
ся. Резких скачков из-за 
снижения ключевой ставки 
не ждут.

КРЕДИТЫ 
ПОДЕШЕВЕЮТ?

Да, обычно именно так 
и  происходит. К  примеру, 
в России снижение уже на-
чалось. Сбербанк уменьшил 
ставки по потребительским 
кредитам на один процент-
ный пункт. Как правило, он 
задает тон для всей банков-
ской системы страны. Поэто-
му в ближайшее время став-
ки, скорее всего, опустятся 
и в других банках.

Правда, есть один нюанс. 
Большинство кредитных ор-
ганизаций хитрят. В рекла-
ме они используют условную 
формулировку «от девяти 
процентов годовых». Но 
в реальности большинство 
клиентов получают деньги 
по более высоким ставкам. 
Сейчас риски невозвратов 
повысились. Есть вероят-
ность, что банки если и сни-
зят проценты, то не сильно.

Тем не менее банковский 
рынок очень конкурентный. 
В борьбе за клиента кредит-
ные организации будут ста-

раться сделать ставки более 
привлекательными. Поэто-
му, если хотите взять в долг 
и время терпит, то сделать 
это лучше через пару-тройку 
месяцев, когда проценты упа-
дут еще сильнее.

А если у вас уже есть кре-
дит, то осенью будет отлич-
ная возможность рефинанси-
ровать обязательства перед 
банками. Особенно актуаль-
но это для ипотечников.

ЧТО СЛУЧИТСЯ  
С ДОХОДНОСТЬЮ 
ДЕПОЗИТОВ?

Снижение ключевой став-
ки  - это минус для вклад-
чиков. Ставки по кредитам 
и депозитам связаны почти 
напрямую. Поэтому доход-
ность последних тоже упадет. 
Если у вас есть сбережения, 
лучше открыть депозит на 
максимально длинный срок 
с возможностью пополнения. 
Тогда в ближайшие год-два 
вы сможете получать более 
высокую доходность на вло-
женные средства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ
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Во время пандемии финансовой системе 
тоже нужна «медицинская» помощь.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Брестской крепости при-
ступили к очередному этапу ре-
ставрации.

К концу года преобразится уникаль-
ный Пятый форт. С каждым годом 
доступных для туристов объектов 
Брестской крепости становится все 
больше. На днях при поддержке Со-
юзного государства стартовала ре-
ставрация форта № 5. Построенный 
в 1879 - 1880 годах, он и в 1941-м 
стал ощутимой преградой для на-

ступавших немцев. До недавних пор 
тут действовали только временные 
экспозиции.

- Пятый форт пользуется большой 
популярностью у туристов. В прошлом 
году у нас побывали более 22,6 тыся-
чи человек, провели больше 300 экс-
курсий. Ожидаем увеличения потока 
гостей, когда откроется постоянная 
экспозиция, - рассказал заведующий 
филиалом Александр Коркотад-
зе.  - В архивных документах зна-
чится, что это был один из наиболее 
мощных фортов. Особенно привлека-
ет внимание горжевой двухэтажный 

капонир, аналогов которому нет в со-
хранившихся сооружениях крепости.

Сотрудники Белреставрации зай-
мутся фасадами, крышей, заменят 
окна. С помощью исторических дио-
рам воссоздадут интерьеры канце-
лярии, отдельных казематов, в том 
числе орудийного и жилого для ниж-
них чинов. Туристы смогут заглянуть 
в пороховой погреб и горжевой ка-
понир.

Это уже не первый объект в Брест-
ской крепости, восстановлением ко-
торого белорусы занимаются вместе 
с россиянами. Масштабная союзная 
программа по ремонту идет с 2017 
года и включает семнадцать отдель-
ных проектов.

ЧТО УЖЕ СДЕЛАЛИ?

 ● Частично отреставрировали руины Бе-
лого дворца, Инженерного управления 
в районе Холмских ворот, казармы 333-го 
стрелкового полка. Туристы могут спу-
ститься к ним и оценить разрушительную 
силу немецких бомб.

 ● Капитальный ремонт юго-восточной 
казармы. Творческая группа «Нев ский 
 баталист» воссоздала трехмерные кар-
тины из почти двухсотлетней истории 
цитадели.

 ● Скоро двери распахнет Восточный 
форт крепости. Обстрелы, бомбардиров-
ки, выжигание огнеметами - одному богу 
известно, как смогли выстоять эти стены.

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРОГО ФОРТА ПАМЯТЬ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россия продлила срок 
кредита на возведение 
БелАЭС.

Правительство РФ одобри-
ло изменения в белорусско-
российское соглашение 2011 
года. Оно касалось государ-
ственного займа на построй-
ку атомной электростанции. 
Республика получила в долг 
десять миллиардов долларов, 
которых было достаточно для 
финансирования 90 процен-
тов работ на АЭС. Недостаю-
щая сумма шла из местного 
бюджета. Беларусь уже про-
сила отложить время начала 
выплат по кредиту и снизить 
процентную ставку.

По новым правилам срок 
кредитования продлили на 
два года - до конца 2022-го. 
А процент по кредиту снизи-
ли до 3,3 годовых. Раньше на 
половину суммы начислялось 
5,23 процента. На другую - 
ставка Libor (плавающая став-
ка на лондонской межбанков-
ской бирже), увеличенная на 
1,83 процента.

Напомним, что Белорус-
ская АЭС с двумя реактора-
ми строится по российскому 
проекту. Она будет находить-
ся в Гродненской области не-
далеко от города Островец. 
Предполагается, что впослед-
ствии на электростанции бу-
дут работать семь тысяч че-
ловек. Работы на АЭС идут с 
2014 года.

- Видим, как успешно идет 
работа в Островце на строи-
тельстве Белорусской атом-
ной станции, сколько усилий 
предпринимают руководство 
и коллектив «Рос атома» вме-
сте с партнерами, с дирекци-
ей строящегося объекта. Это 
уникальный пример интегра-
ционной работы,  - заявил 
Посол России в Беларуси 
Дмитрий Мезенцев.

Ввод первого энергоблока 
Бел АЭС произойдет уже ско-
ро. Полностью станция долж-
на заработать в следующем 
году.
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В ВЕРХАХ«ОНИ ОБЩАЮТСЯ ЧАСТО И СОДЕРЖАТЕЛЬНО»
Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле рассказали об 
отношениях президентов 
России и Беларуси и невме-
шательстве Москвы в пред-
стоящие выборы.

- Было очень много до-
брых заявлений Лукашенко 
о России, - так сказал пресс-
секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков о встрече 
глав наших государств 24 ию-
ня, когда в Москве проходил 
отложенный из-за коронави-
руса парад Победы. Проком-
ментировал Дмитрий Песков 
и выборы, которые пройдут 
в Беларуси 9 августа:

- Россия никогда не вмеши-
валась, не вмешивается и не 
собирается вмешиваться 
в чьи бы то ни было электо-
ральные процессы, тем более 

в электоральные процессы, 
которые проходят у нашего 
союзника, - прокомментиро-
вал он.

Комментарий прозвучал 
в ответ на заявления о том, 
что на президентские выбо-
ры в РБ якобы хотят повлиять 
другие страны. А за кандида-
тами от оппозиции стоят не-
кие кукловоды. По мнению 
Пескова, «сторона, которая 
обвиняет, должна предостав-
лять какие-то аргументы».

Напомним, что недавно 
был арестован кандидат на 
пост президента республи-
ки, глава Белгазпромбанка 
 Виктор Бабарико. Возбуж-
дены дела о  легализации 
средств, добытых преступ-
ным путем, и об уклонении 
от уплаты налогов в  особо 
крупном размере. Задержа-
ны и другие топ-менеджеры 

кредитной организации.
- Во время парада у прези-

дентов не было возможности 
для каких-то обстоятельных 
бесед, была возможность 
только для кратких реплик 
и обмена мнениями на по-
лях, - поделился наблюдени-
ями Дмитрий Песков. И до-
бавил, что Путин с Лукашенко 
общаются «часто и содержа-
тельно».

Об этом говорит и то, что 
сразу после парада белорус-
ского лидера снова пригласи-
ли в Россию еще через неделю 
на открытие мемориала Со-
ветскому солдату подо Рже-
вом. Церемонию планиро-
вали к 9 Мая, но пришлось 
перенести из-за пандемии.

По этой же причине еще 
в марте закрыли границы Рос-
сии. По словам представителя 
Кремля, «решения о сроках 

открытия границ пока не при-
нимались». Этот вопрос на-
ходится в компетенции пра-
вительственного штаба по 
борьбе с коронавирусом.

- Ситуация, связанная с тем, 
что граждане разных стран не 
могут вернуться на родину, - 
экстраординарная. Но тем не 
менее пока границы остают-
ся закрытыми, и каких-то де-
тальных обсуждений на этот 
счет еще не было, - сообщил 
Дмитрий Песков.

Сейчас россияне могут вые-
хать только по определенным 
обстоятельствам. Например, 
если им нужно ухаживать за 
больными родственниками, 
проживающими за границей, 
а также учиться, работать или 
лечиться там. В конце мая бе-
лорусам, которые трудятся 
в РФ вахтовым методом, дали 
разрешение на въезд в страну.

Самый яркий праздник 
выпускников, как всегда, прошел 
в Петербурге. Из-за эпидемии 
«Алые паруса» решили провести 
онлайн. Но символ праздника  
бриг «Россия», хоть  
и с опозданием, все равно зашел 
в акваторию Финского залива.

СТОП�КАДР

Вениамин СТРИГА

 ■ Союзные депутаты свяжут Мо-
скву и Минск видеомостом.

Пятьдесят восьмой раз соберутся со-
юзные депутаты. Правда, не в общем за-
ле, как обычно, а у экранов мониторов. 
В повестке 7 июля - изменение состава 
ПС Союза Беларуси и России.

Обновленный после выборов в Совет 
Республики и в палату представителей 
Национального собрания Республики Бе-
ларусь состав делегатов представят на 

сессии для признания полномочий. После 
чего уже обновленное Парламентское 
Собрание сформирует и утвердит со-
ставы комиссий, изберет председателей 
каждой из них. Также изберут первого  
заместителя и заместителей председа-
теля.

План мероприятий Союзного госу-
дарства на 2019 - 2020 годы, посвящен-
ных 75-летию освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских захватчиков 
и 75-летию Победы в Великой Отече-

ственной войне, уже во многом выполнен, 
это главная тема работы в этом году. 
Депутаты заслушают отчет о результа-
тах деятельности и примут необходимые 
корректировки.

Сессия проработает ряд текущих бюд-
жетных вопросов. По итогам отчетов 
участники видеоконференции обсудят 
предлагаемые изменения и дополнения 
в Декрет Высшего Государственного Со-
вета Союзного государства в разделе 
о бюджете на 2019 год.

ПОЛНОЕ СОБРАНИЕ 58�Я СЕССИЯ
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Этим летом из-за коронавиру-
са мест для отпуска стало гораздо 
меньше. Зато цены на имеющиеся 
предложения глаз радуют.

И Я ГОТОВ РАСЦЕЛОВАТЬ 
ГОРОД СОЧИ
Пока другие страны для россиян за-

крыты, граждане активно осваивают 
родные просторы. Как рассказали «СВ» 
представители сервиса бронирования 
Туту.ру, после новости о послаблени-
ях на курортах Краснодарского края 
с 21 июня туда активно засобирались 
путешественники. Уже 22 июня стал 
«жарким» днем у южных аэропортов. 
А почему бы и нет? Благо отдохнуть 
в России сейчас можно дешевле, чем 
прошлым летом.

Интернет-сервис для путешествен-
ников Biletix сообщает, что объем про-
даж авиабилетов с начала мая к на-
чалу июня вырос с 4 до 25 процентов 
от показателей прошлого года, а же-
лезнодорожных - с 12 до 23.

По информации Ассоциации тур-
операторов России (АТОР), стоимость 
турпакетов с вылетом из Москвы 1 - 4 
июля стала на тридцать процентов 

ниже. Но надо понимать, что это от-
носится к бюджетным отелям. Да и пи-
тание в таком эконом-варианте чаще 
всего не включено. Самый дешевый 
отдых на Черном море для двух взрос-
лых обойдется в 14 - 19 тысяч рублей 
за неделю.

Больше всего подешевели авиаби-
леты в Питер: в среднем с 5,2 тысячи 
рублей в одну сторону до 2,5 тысячи. 
Сочи тоже не отстает. Сейчас 
на перелете удастся сэко-
номить больше двух ты-
сяч. В Анапу улететь за 
4,2 тысячи (вместо про-
шлогодних 5,8). Купить 
билет можно и  де-
шевле, если выбрать 
не самое популяр-
ное время вылета 
и день недели. До-
роже всего обойдет-
ся поездка в Симфе-
рополь - 5,6 тысячи. 
В прошлом году билет 
стоил около семи тысяч 
(данные Туту.ру).

К нынешнему отдыху 
применимы слова про дешево, 
но сердито. Все же эпидемию 

никто не от-
менял. При 
этом, по сло-

вам очевидцев, 
соблюсти дис-

танцию и  иные 
меры предосто-

рожности при перелете 
бывает трудно. На регистра-

ции и при посадке - привычная толпа.
«На пляже народу полно. Все без 

масок, конечно. Да и я про них за-
был»,  - рассказывает отдыхающий 
Дмитрий. - Солнце, волны, красота, - 
сразу вылетают из головы все вирусы.

По мнению гендиректора Biletix 
Игоря Константинова, в лучшем слу-
чае к концу года туристический спрос 
может восстановиться до уровня 50 
процентов от 2019-го.

НА НИЗКОМ СТАРТЕ
Сейчас поехать отдыхать за рубеж не 

получится. Но во второй половине ле-
та, возможно, некоторые страны при-
мут туристов из РФ. С 15 июля открыть 
границы для россиян планирует Тур-
ция. Все прибывшие обязаны пройти 
контроль здоровья и при необходимо-
сти сдавать тест на коронавирус.

Дубай начнет принимать еще рань-
ше. У туристов должен быть при се-
бе отрицательный результат теста на 
COVID-19, сделанный максимум за 
четыре дня до вылета. Сдать анализ 
можно будет и в аэропортах Дубая. 
Мальдивы откроются для иностран-
ных туристов, включая россиян, во 
второй половине месяца.

Про Грецию точно ничего не извест-
но, но с 29 июня в Мос кве начнется 
прием заявок на выдачу виз в эту стра-
ну. Власти Кипра тоже заявили, что бу-
дут рады принять россиян в этом году. 
Однако только после того, как в РФ 
стабилизируется ситуация с вирусом.

А вот Таиланд станет доступным 
лишь для богатых. Страна может от-
крыться для иностранцев не раньше 
третьего квартала этого года. Но пред-
почтение будут отдавать путешествен-
никам, которые забронировали четы-
рех- и пятизвездочные отели. 

Россияне планируют отдых заранее 
и ждут открытия границ. По данным 
Туту.ру, люди уже покупают билеты 
в Турцию, Германию и Испанию с да-
тами вылета в августе. На конец года 
есть продажи в Японию, США и на 
Мальдивы, но их пока очень мало.

ДЕШЕВО, НО СЕРДИТО

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Улететь из Беларуси 
на море можно даже без 
справок и карантина.

БИЛЕТЫ 
РАСКУПАЮТ 
СО СКОРОСТЬЮ 
СВЕТА
Пандемия спутала все пла-

ны на летний отдых. Весной 
купить тур на лето было не-
возможно, но сейчас жаркие 
страны одна за другой заяв-
ляют, что снова готовы при-
нимать гостей. Первой при-
гласила к себе уставших от 
коронавируса белорусов Ал-
бания.  Причем в отличие от 
многих других стран примет  
туристов без справок об от-
сутствии COVID-19. Желаю-
щих улететь к морю оказалось 
так много, что «Белавиа» при-
шлось заменять самолет на 
более вместительный.

- Визы туда белорусам не 
нужны. Первый самолет с на-
шими туристами на борту 
встречали с шарами, цвета-

ми и ковровыми дорожками. 
При этом никакой беспечно-
сти - все меры безопасности 
соблюдают, - рассказала Оле-
ся Приступа, директор тури-
стического агентства «От-
пускОН». - После 14-дневного 
карантина по прилету в Тур-
цию и Египет люди стали ак-
тивно заказывать путевки 
и туда. В первый день отмены 
изоляции в этих странах биле-
ты выкупались со скоростью 
света! Туристическая отрасль 
оживает.

Особые правила безопасно-
сти сейчас и у авиаперевозчи-
ков. Все туристы должны быть 
в масках не только в аэропор-
ту, но и в самолете. Регистра-
ция на рейс проходит в мо-
бильном приложении, чтобы не 
создавать очередей. Перед по-
садкой всем измеряют темпе-
ратуру. И повторно делают это 
по прилету. Автобусы, которые 
забирают гостей, дезинфици-
руют после каждого трансфе-
ра. Особые правила действуют 

и на курортах. Зонты на пляже, 
шезлонги у бассейна и столы 
в ресторане стоят на расстоя-
нии 3,5 метра.

- Цены на путевки сохрани-
лись на докризисном уровне, 
где-то даже подешевело,-
рассказывает Алена Фомина, 
сотрудница столичной турфир-
мы. - Та же Черногория обой-
дется в 450 - 500 долларов на 
человека в неделю, Албания 
на двоих - примерно в 840. Нам 
звонят постоянные клиенты, 
которые готовы лететь первым 
рейсом, неважно куда, лишь 
бы попасть на море. Люди 
устали морально и физически.

Есть вероятность, что с 1 ию-
ля белорусы смогут попасть во 
многие страны ЕС. Но здесь 
для пересечения границы ви-
зы в паспорте недостаточно. 
Нужна справка об отсутствии 
COVID-19. Получить ее можно 
во всех областных, минском 
городском и республиканском 
центрах гигиены, эпидемиоло-
гии и общественного здоро-

вья и в РНПЦ эпидемиологии 
и микробиологии. Чтобы сде-
лать мазок, нужно принести 
паспорт и копию оплаченного 
билета за границу. Если тест 
положительный, придется рас-
паковывать чемоданы.

КУРОРТНАЯ 
СТОЛИЦА
Из-за пандемии белорусские 

турфирмы оказались в слож-
ном положении: туристы требу-
ют возврата денег, а их брать 
неоткуда. Около трехсот тысяч 
человек купили туры во время 
раннего бронирования. Общая 
сумма задолженности состав-
ляет больше 11 миллиардов 
в российских рублях.

- Турбизнес в Беларуси рас-
считывает на отсрочку возвра-
та денег клиентам. Без этой 
меры многие обанкротятся, - 
рассказала Оксана Бичун, 
председатель совета Респу-
бликанского союза туристи-
ческих организаций.

Пока белорусским турагент-
ствам разрешили возвращать 
деньги за отмененные туры до 

31 декабря 2021 года, а не в те-
чение пяти дней, как указано 
в законодательстве.

Многие в такой ситуации ме-
няют «берег турецкий» на пу-
тешествие по родным местам.

- Только с 1 по 10 июня про-
дажи путевок в белорусские 
здравницы выросли в 2,5 раза. 
На август массовой отмены 
бронирования даже среди за-
рубежных гостей не наблюда-
ется,  - делится оптимистич-
ными прогнозами директор 
Республиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-
курортному лечению Генна-
дий Болбатовский. - Интерес 
к отдыху в Беларуси проявляет 
все больше путешественников.

Курортной столицей Белару-
си считают Браслав с его озе-
рами и национальным парком.

- Коронавирус не помешал 
подготовке к сезону. Весной 
было затишье, а с июня люди 
активно звонят и бронируют 
места, - рассказывает Юлия 
Павловская, начальник отде-
ла туризма Национального 
парка «Браславские озера».

ГОРЯЧАЯ ВСТРЕЧА ТУРИЗМ

На многих пляжах даже 
лежаки будут дезинфицировать 
по несколько раз в день.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В его честь назвали астероид. Он - 
бывший министр культуры. Фильм, 
в котором снялся, получил «Оскар». 
Умный, красивый, талантливый 
и при этом скромный, трудолюби-
вый и верный. Всю жизнь - в одном 
театре и с одной женой. Любимый 
артист отпраздновал 85-летие.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ 
АДЪЮТАНТ
У группы «Белый орел» есть строч-

ка «потому что нельзя быть на свете 
красивой такой». А если вместо «кра-
сивой» сказать «хорошим» - получится 
про Соломина. И многих его героев.

В первую очередь, конечно, про Коль-
цова в ленте «Адъютант его превос-
ходительства». За эту роль Соломин 
получил одну из госпремий и звание 
заслуженного артиста. Такими же были 
его Телегин из «Хождения по мукам», 
Владимир Арсеньев из оскароносной 
ленты «Дерсу Узала» и  полковник Сла-
вин из «ТАСС уполномочен заявить».

К юбилею артисты любимого Мало-
го театра устроили онлайн-фестиваль 
спектаклей. Телевизионщики выпу-
стили фильмы к юбилею. Но самым 
главным подарком стала еще одна на-
града.  Владимир Путин вручил Со-
ломину орден Героя Труда.

- Малый театр - старейший, через год 
нам будет двести лет, - поблагодарил 
именинник. - У нас работают люди, 
которым далеко за 80. Любимые ар-
тисты, огромнейшее поколение.

«СВ» позвонило юбиляру с поздрав-
лениями, но тот не брал трубку. Юрий 
Мефодьевич не слишком любит соб-
ственные дни рождения. А с некото-
рых пор они для него еще и грустные, 
поскольку чуть больше полумесяца 
проходит со злополучного 27  мая. 
В этот день, с разницей в 17 лет, уш-
ли из жизни два его самых близких 
человека. В 2002-м - брат Виталий, 
а в 2019-м - жена Ольга.

Нынешний день рождения Соломин 
встретил на даче в кругу семьи.

- Любой юбилей - изматывающая 
акция, и Юрий Мефодьевич сохра-
нил душевное равновесие и оптимизм 
вместе с самыми дорогими людьми: 
дочерью, внуками и двумя правнука-
ми, - рассказывает «СВ» народный 
артист, режиссер Андрей Житин-
кин. - Он может казаться сдержанным 
или суховатым. Но это не так. Все при-
нимает близко к сердцу.

ВОСЕМЬ ДНЕЙ  
В ПОЕЗДЕ
После «Адъютанта его превосходи-

тельства» Соломину не давали прохода 
на улицах.

- Сниматься в кино для Юры ока-
залось довольно сложно, потому что 
было мало опыта, - делится с «СВ» на-
родный артист Борис Клюев. - Но 
режиссер настоял, и фильм произвел 

сенсацию. В 1969 году мы приехали 
в Одессу, и Соломин вышел в спекта-
кле «Ревизор», где играл Хлестакова. 
Театр взвыл! Другого слова не подбе-
ру. И несколько минут аплодировал 
Юре. Такой был успех.

8 сентября 1990 года он стал мини-
стром культуры РСФСР.

- Впервые видел его таким счастли-
вым, - продолжает Клюев. - Помню, 
приехал на «Чайке» и в шляпе. Долж-
ность нравилась. Расставался с пра-
вительством с грустью - было много 
неприятных слов. И вернулся к обя-
занностям худ рука Малого театра.

Соломин посвятил ему, как бы па-
фосно ни звучало, всю жизнь. Рвал-
ся туда с малых лет. Уехал из родной 
Читы в Москву в 1953-м. Трясся в по-
езде восемь суток, чтобы поступить 
в Щепку, альма-матер Малого театра. 

- Познакомились в 1962 году, - вспо-
минает Клюев. - Я только поступил 
в Щепкинское училище, а Юра уже 
учился на третьем курсе, преподавал 
и работал. Юный, светлый, красивый.
После много играли вместе. Юра всех 
любит раскалывать. Со мной это труд-
но. Я держу серьез. Но у него глаз все 
время хитрый. Не дай бог оговориться! 
Сделает такое лицо, что быстрей от-
ворачиваешься - иначе расколешься.

ДАЧА ДЛЯ БЫСТРИЦКОЙ
Малый театр сделал Соломина и ре-

жиссером. Десятилетиями идут его 
«Ревизор», «Чайка», «Коварство и лю-
бовь» и «Три сестры». А когда голо-
совали за кандидатуру худрука - тех, 
кто был против, не нашлось. И это 
объяснимо. Соломин старается сде-
лать так, чтобы театр был домом для 
каждого актера.

Королевой чувствовала себя и Эли-

на Быстрицкая. Именно в Малом те-
атре она сыграла последнюю роль - 
Леди Китти в спектакле «Любовный 
круг» по пьесе Сомерсета Моэма. Со-
ломин не только утвердил ее на роль, 
но и обеспечил дачей, аренду которой 
оплачивал театр.

- Все для того, чтобы хорошо себя 
чувствовала, - продолжает Житин-
кин. - На каждом спектакле, в кото-
ром участвовала Быстрицкая, дежу-
рили врачи. Девочки из бухгалтерии 
привозили ей домой зарплату. У нее, 
как последней артистки Советского 
Союза, оклад не понижался.

Балуя «стариков», Соломин не за-
бывает и о студентах. Ругает, если 
мало читают или не выучили  
роль. Но когда принимает 
в труппу, отношение ме-
няется.

- Он превращается в за-
ботливого хозяина, - от-
мечает Житинкин. - Из-за 
того, что сам в  свое вре-
мя приехал из провинции 
и брата перетащил, вни-
мателен к бытовым 
и личным момен-
там. Если видит, 
что актер растет, 
дает роль покруп-
нее, помогает по-
лучить квартиру 
по льготной цене. 
Для себя никогда 
ничего не просит, 
но для молодых 
актеров, если на-
до, откроет любую 
дверь. Даже хотел 
построить актер-
ский кластер и жить 
коммуной.

Единственную любовь - супругу Оль-
гу, тоже актрису, Соломину подарил 
опять же Малый театр. Точнее - вторая 
мама, учитель и друг Вера Пашенная.

- Она была ангелом-хранителем клана 
Соломиных, - говорит Житинкин. - Взя-
ла Юрия Мефодьевича в Малый театр, 
а потом и Виталия. Всегда говорила: на 
сцене надо оставлять кусочек собствен-
ного сердца. Соломин так и играет.

С супругой Ольгой познакомились 
в Щепке. Девушка опоздала на лек-

цию, и Пашенная указала на свобод-
ное место рядом с Соломиным. Стали 
встречаться. А на четвертом курсе по-
женились. Денег на свадьбу не было, 
и, вернувшись из загса, заказали в ка-
фе порцию мяса с черносливом под 
кисло-сладким соусом. С тех пор не 
расставались. Жена любила смотреть, 
как он репетирует.

- Он очень доверял ее глазу, мне-

нию, - отмечает Клюев. - И все равно 
пора зительно, что так долго они бы-
ли вместе. Популярность Юры была 
высочайшая. Артист с такой интелли-
гентной внешностью, с романтической 
родинкой на щеке - я видел, как за ним 
бегали женщины. С Олей они были 
разные. Но никогда не ругались сильно. 
О ней он думал всегда. Помню, ездили 
на гастроли в Грецию и купили Юри-

ной теще тапочки. Я потом снимался 
в «Трех мушкетерах» и летал во Львов. 
И каждый раз, когда возвращался, за-
глядывал к Олиной маме и говорил: 
«Здравствуйте! Я с тапочками». И да-
рил ей их… Под конец жизни Оля боле-
ла. Но продолжала работать на курсе. 
В Щепкинское училище ее привозили 
в коляске. Умирала тяжело. Когда ее 
не стало, Юра очень переживал - не 
знаю, как справился. К счастью, есть 
дети, внуки, правнуки. И это хорошо.

Соломин холит не только обитате-
лей Малого театра, но и сам «дом». 
Серьезной реконструкции не было 
с  дореволюционных лет. После войны 
ремонт случился, да не тот.

- Юра сохранил театр в 90-е годы, 
в то тревожное время, когда рядом сто-
ял вещевой рынок, - отмечает Клюев.

Не дал погибнуть и в 2012 году, ког-
да фундамент подтачивала река Не-
глинка.

- В декабре 2016-го невероятная ре-
конструкция завершилась, и во многом 
ее вытащил на себе Соломин, благо-
даря благородству и жесткости, - про-
должает Житинкин. - Театр находится 
в древнем здании, где все аутентично. 
Соломин следил за тем, чтобы сохра-
нились зеркала, антиквариат. Двери 
остались белыми с позолотой, а ручки - 
бронзовыми. Никакого пластика. Ничто 
не пропало. При этом появились новые 
звук, свет - вся машинерия сцены.

Зная, что Малый - прежде всего клас-
сика и традиции, многие думают, что 
и Соломин - консерватор. Но это не так.

- Малый театр, как шагреневая кожа, 
все сокращается и сокращается, - гово-
рит Житинкин. - Все меньше и меньше 
остается таких классических террито-
рий, где придерживаются традицион-
ных ценностей. Я счастлив от того, что 
поставил тут «Пиковую даму» с костю-
мами Славы Зайцева. Что Соломин 
разрешил пригласить на роль Графини 
Веру Васильеву, которой 95 лет. От 
того, что поставил «Маскарад». Соло-
мину было важно, чтобы занавес от-
крылся, и зритель невольно ахнул, как 
все красиво и хорошо по свету и звуку.

Ко Дню Победы Житинкин планиро-
вал премьеру - «Большую тройку» по 
пьесе шведского драматурга Лукаса 

Свенссона о Ялтинской конферен-
ции. 

- Соломину понравилось нео-
жиданное решение пьесы, где 
сделан акцент на том, как гран-
диозные личности пытаются друг 

друга перехитрить, - отмечает Жи-
тинкин. - Я попросил и его 

написать авторский 
текст, который по-
гружает зрителя 
в атмосферу воен-
ной Ялты. Планы 
нарушила панде-
мия. Несмотря на 
карантин, худрук 
приехал в театр, 
принял макет, 
эскизы костю-
мов, все подпи-
сал. Решили вы-

пустить спектакль 
3 сентября - в день 
окончания Второй 
мировой войны.

ТАПОЧКИ ИЗ ГРЕЦИИ РОДНАЯ ЩЕПКА

НА «ЧАЙКЕ» И В ШЛЯПЕ
Юрий СОЛОМИН:

ЭКСПЕРИМЕНТЫ

ШАГРЕНЕВАЯ КОЖА

Эмиль и Эмилия (Екатерина Васильева) - тот случай, когда второстепенные 
герои чуть не затмили главных персонажей «Обыкновенного чуда».
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Этим летом из-за коронавиру-
са мест для отпуска стало гораздо 
меньше. Зато цены на имеющиеся 
предложения глаз радуют.

И Я ГОТОВ РАСЦЕЛОВАТЬ 
ГОРОД СОЧИ
Пока другие страны для россиян за-

крыты, граждане активно осваивают 
родные просторы. Как рассказали «СВ» 
представители сервиса бронирования 
Туту.ру, после новости о послаблени-
ях на курортах Краснодарского края 
с 21 июня туда активно засобирались 
путешественники. Уже 22 июня стал 
«жарким» днем у южных аэропортов. 
А почему бы и нет? Благо отдохнуть 
в России сейчас можно дешевле, чем 
прошлым летом.

Интернет-сервис для путешествен-
ников Biletix сообщает, что объем про-
даж авиабилетов с начала мая к на-
чалу июня вырос с 4 до 25 процентов 
от показателей прошлого года, а же-
лезнодорожных - с 12 до 23.

По информации Ассоциации тур-
операторов России (АТОР), стоимость 
турпакетов с вылетом из Москвы 1 - 4 
июля стала на тридцать процентов 

ниже. Но надо понимать, что это от-
носится к бюджетным отелям. Да и пи-
тание в таком эконом-варианте чаще 
всего не включено. Самый дешевый 
отдых на Черном море для двух взрос-
лых обойдется в 14 - 19 тысяч рублей 
за неделю.

Больше всего подешевели авиаби-
леты в Питер: в среднем с 5,2 тысячи 
рублей в одну сторону до 2,5 тысячи. 
Сочи тоже не отстает. Сейчас 
на перелете удастся сэко-
номить больше двух ты-
сяч. В Анапу улететь за 
4,2 тысячи (вместо про-
шлогодних 5,8). Купить 
билет можно и  де-
шевле, если выбрать 
не самое популяр-
ное время вылета 
и день недели. До-
роже всего обойдет-
ся поездка в Симфе-
рополь - 5,6 тысячи. 
В прошлом году билет 
стоил около семи тысяч 
(данные Туту.ру).

К нынешнему отдыху 
применимы слова про дешево, 
но сердито. Все же эпидемию 

никто не от-
менял. При 
этом, по сло-

вам очевидцев, 
соблюсти дис-

танцию и  иные 
меры предосто-

рожности при перелете 
бывает трудно. На регистра-

ции и при посадке - привычная толпа.
«На пляже народу полно. Все без 

масок, конечно. Да и я про них за-
был»,  - рассказывает отдыхающий 
Дмитрий. - Солнце, волны, красота, - 
сразу вылетают из головы все вирусы.

По мнению гендиректора Biletix 
Игоря Константинова, в лучшем слу-
чае к концу года туристический спрос 
может восстановиться до уровня 50 
процентов от 2019-го.

НА НИЗКОМ СТАРТЕ
Сейчас поехать отдыхать за рубеж не 

получится. Но во второй половине ле-
та, возможно, некоторые страны при-
мут туристов из РФ. С 15 июля открыть 
границы для россиян планирует Тур-
ция. Все прибывшие обязаны пройти 
контроль здоровья и при необходимо-
сти сдавать тест на коронавирус.

Дубай начнет принимать еще рань-
ше. У туристов должен быть при се-
бе отрицательный результат теста на 
COVID-19, сделанный максимум за 
четыре дня до вылета. Сдать анализ 
можно будет и в аэропортах Дубая. 
Мальдивы откроются для иностран-
ных туристов, включая россиян, во 
второй половине месяца.

Про Грецию точно ничего не извест-
но, но с 29 июня в Мос кве начнется 
прием заявок на выдачу виз в эту стра-
ну. Власти Кипра тоже заявили, что бу-
дут рады принять россиян в этом году. 
Однако только после того, как в РФ 
стабилизируется ситуация с вирусом.

А вот Таиланд станет доступным 
лишь для богатых. Страна может от-
крыться для иностранцев не раньше 
третьего квартала этого года. Но пред-
почтение будут отдавать путешествен-
никам, которые забронировали четы-
рех- и пятизвездочные отели. 

Россияне планируют отдых заранее 
и ждут открытия границ. По данным 
Туту.ру, люди уже покупают билеты 
в Турцию, Германию и Испанию с да-
тами вылета в августе. На конец года 
есть продажи в Японию, США и на 
Мальдивы, но их пока очень мало.

ДЕШЕВО, НО СЕРДИТО

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Улететь из Беларуси 
на море можно даже без 
справок и карантина.

БИЛЕТЫ 
РАСКУПАЮТ 
СО СКОРОСТЬЮ 
СВЕТА
Пандемия спутала все пла-

ны на летний отдых. Весной 
купить тур на лето было не-
возможно, но сейчас жаркие 
страны одна за другой заяв-
ляют, что снова готовы при-
нимать гостей. Первой при-
гласила к себе уставших от 
коронавируса белорусов Ал-
бания.  Причем в отличие от 
многих других стран примет  
туристов без справок об от-
сутствии COVID-19. Желаю-
щих улететь к морю оказалось 
так много, что «Белавиа» при-
шлось заменять самолет на 
более вместительный.

- Визы туда белорусам не 
нужны. Первый самолет с на-
шими туристами на борту 
встречали с шарами, цвета-

ми и ковровыми дорожками. 
При этом никакой беспечно-
сти - все меры безопасности 
соблюдают, - рассказала Оле-
ся Приступа, директор тури-
стического агентства «От-
пускОН». - После 14-дневного 
карантина по прилету в Тур-
цию и Египет люди стали ак-
тивно заказывать путевки 
и туда. В первый день отмены 
изоляции в этих странах биле-
ты выкупались со скоростью 
света! Туристическая отрасль 
оживает.

Особые правила безопасно-
сти сейчас и у авиаперевозчи-
ков. Все туристы должны быть 
в масках не только в аэропор-
ту, но и в самолете. Регистра-
ция на рейс проходит в мо-
бильном приложении, чтобы не 
создавать очередей. Перед по-
садкой всем измеряют темпе-
ратуру. И повторно делают это 
по прилету. Автобусы, которые 
забирают гостей, дезинфици-
руют после каждого трансфе-
ра. Особые правила действуют 

и на курортах. Зонты на пляже, 
шезлонги у бассейна и столы 
в ресторане стоят на расстоя-
нии 3,5 метра.

- Цены на путевки сохрани-
лись на докризисном уровне, 
где-то даже подешевело,-
рассказывает Алена Фомина, 
сотрудница столичной турфир-
мы. - Та же Черногория обой-
дется в 450 - 500 долларов на 
человека в неделю, Албания 
на двоих - примерно в 840. Нам 
звонят постоянные клиенты, 
которые готовы лететь первым 
рейсом, неважно куда, лишь 
бы попасть на море. Люди 
устали морально и физически.

Есть вероятность, что с 1 ию-
ля белорусы смогут попасть во 
многие страны ЕС. Но здесь 
для пересечения границы ви-
зы в паспорте недостаточно. 
Нужна справка об отсутствии 
COVID-19. Получить ее можно 
во всех областных, минском 
городском и республиканском 
центрах гигиены, эпидемиоло-
гии и общественного здоро-

вья и в РНПЦ эпидемиологии 
и микробиологии. Чтобы сде-
лать мазок, нужно принести 
паспорт и копию оплаченного 
билета за границу. Если тест 
положительный, придется рас-
паковывать чемоданы.

КУРОРТНАЯ 
СТОЛИЦА
Из-за пандемии белорусские 

турфирмы оказались в слож-
ном положении: туристы требу-
ют возврата денег, а их брать 
неоткуда. Около трехсот тысяч 
человек купили туры во время 
раннего бронирования. Общая 
сумма задолженности состав-
ляет больше 11 миллиардов 
в российских рублях.

- Турбизнес в Беларуси рас-
считывает на отсрочку возвра-
та денег клиентам. Без этой 
меры многие обанкротятся, - 
рассказала Оксана Бичун, 
председатель совета Респу-
бликанского союза туристи-
ческих организаций.

Пока белорусским турагент-
ствам разрешили возвращать 
деньги за отмененные туры до 

31 декабря 2021 года, а не в те-
чение пяти дней, как указано 
в законодательстве.

Многие в такой ситуации ме-
няют «берег турецкий» на пу-
тешествие по родным местам.

- Только с 1 по 10 июня про-
дажи путевок в белорусские 
здравницы выросли в 2,5 раза. 
На август массовой отмены 
бронирования даже среди за-
рубежных гостей не наблюда-
ется,  - делится оптимистич-
ными прогнозами директор 
Республиканского центра по 
оздоровлению и санаторно-
курортному лечению Генна-
дий Болбатовский. - Интерес 
к отдыху в Беларуси проявляет 
все больше путешественников.

Курортной столицей Белару-
си считают Браслав с его озе-
рами и национальным парком.

- Коронавирус не помешал 
подготовке к сезону. Весной 
было затишье, а с июня люди 
активно звонят и бронируют 
места, - рассказывает Юлия 
Павловская, начальник отде-
ла туризма Национального 
парка «Браславские озера».

ГОРЯЧАЯ ВСТРЕЧА ТУРИЗМ

На многих пляжах даже 
лежаки будут дезинфицировать 
по несколько раз в день.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В его честь назвали астероид. Он - 
бывший министр культуры. Фильм, 
в котором снялся, получил «Оскар». 
Умный, красивый, талантливый 
и при этом скромный, трудолюби-
вый и верный. Всю жизнь - в одном 
театре и с одной женой. Любимый 
артист отпраздновал 85-летие.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ 
АДЪЮТАНТ
У группы «Белый орел» есть строч-

ка «потому что нельзя быть на свете 
красивой такой». А если вместо «кра-
сивой» сказать «хорошим» - получится 
про Соломина. И многих его героев.

В первую очередь, конечно, про Коль-
цова в ленте «Адъютант его превос-
ходительства». За эту роль Соломин 
получил одну из госпремий и звание 
заслуженного артиста. Такими же были 
его Телегин из «Хождения по мукам», 
Владимир Арсеньев из оскароносной 
ленты «Дерсу Узала» и  полковник Сла-
вин из «ТАСС уполномочен заявить».

К юбилею артисты любимого Мало-
го театра устроили онлайн-фестиваль 
спектаклей. Телевизионщики выпу-
стили фильмы к юбилею. Но самым 
главным подарком стала еще одна на-
града.  Владимир Путин вручил Со-
ломину орден Героя Труда.

- Малый театр - старейший, через год 
нам будет двести лет, - поблагодарил 
именинник. - У нас работают люди, 
которым далеко за 80. Любимые ар-
тисты, огромнейшее поколение.

«СВ» позвонило юбиляру с поздрав-
лениями, но тот не брал трубку. Юрий 
Мефодьевич не слишком любит соб-
ственные дни рождения. А с некото-
рых пор они для него еще и грустные, 
поскольку чуть больше полумесяца 
проходит со злополучного 27  мая. 
В этот день, с разницей в 17 лет, уш-
ли из жизни два его самых близких 
человека. В 2002-м - брат Виталий, 
а в 2019-м - жена Ольга.

Нынешний день рождения Соломин 
встретил на даче в кругу семьи.

- Любой юбилей - изматывающая 
акция, и Юрий Мефодьевич сохра-
нил душевное равновесие и оптимизм 
вместе с самыми дорогими людьми: 
дочерью, внуками и двумя правнука-
ми, - рассказывает «СВ» народный 
артист, режиссер Андрей Житин-
кин. - Он может казаться сдержанным 
или суховатым. Но это не так. Все при-
нимает близко к сердцу.

ВОСЕМЬ ДНЕЙ  
В ПОЕЗДЕ
После «Адъютанта его превосходи-

тельства» Соломину не давали прохода 
на улицах.

- Сниматься в кино для Юры ока-
залось довольно сложно, потому что 
было мало опыта, - делится с «СВ» на-
родный артист Борис Клюев. - Но 
режиссер настоял, и фильм произвел 

сенсацию. В 1969 году мы приехали 
в Одессу, и Соломин вышел в спекта-
кле «Ревизор», где играл Хлестакова. 
Театр взвыл! Другого слова не подбе-
ру. И несколько минут аплодировал 
Юре. Такой был успех.

8 сентября 1990 года он стал мини-
стром культуры РСФСР.

- Впервые видел его таким счастли-
вым, - продолжает Клюев. - Помню, 
приехал на «Чайке» и в шляпе. Долж-
ность нравилась. Расставался с пра-
вительством с грустью - было много 
неприятных слов. И вернулся к обя-
занностям худ рука Малого театра.

Соломин посвятил ему, как бы па-
фосно ни звучало, всю жизнь. Рвал-
ся туда с малых лет. Уехал из родной 
Читы в Москву в 1953-м. Трясся в по-
езде восемь суток, чтобы поступить 
в Щепку, альма-матер Малого театра. 

- Познакомились в 1962 году, - вспо-
минает Клюев. - Я только поступил 
в Щепкинское училище, а Юра уже 
учился на третьем курсе, преподавал 
и работал. Юный, светлый, красивый.
После много играли вместе. Юра всех 
любит раскалывать. Со мной это труд-
но. Я держу серьез. Но у него глаз все 
время хитрый. Не дай бог оговориться! 
Сделает такое лицо, что быстрей от-
ворачиваешься - иначе расколешься.

ДАЧА ДЛЯ БЫСТРИЦКОЙ
Малый театр сделал Соломина и ре-

жиссером. Десятилетиями идут его 
«Ревизор», «Чайка», «Коварство и лю-
бовь» и «Три сестры». А когда голо-
совали за кандидатуру худрука - тех, 
кто был против, не нашлось. И это 
объяснимо. Соломин старается сде-
лать так, чтобы театр был домом для 
каждого актера.

Королевой чувствовала себя и Эли-

на Быстрицкая. Именно в Малом те-
атре она сыграла последнюю роль - 
Леди Китти в спектакле «Любовный 
круг» по пьесе Сомерсета Моэма. Со-
ломин не только утвердил ее на роль, 
но и обеспечил дачей, аренду которой 
оплачивал театр.

- Все для того, чтобы хорошо себя 
чувствовала, - продолжает Житин-
кин. - На каждом спектакле, в кото-
ром участвовала Быстрицкая, дежу-
рили врачи. Девочки из бухгалтерии 
привозили ей домой зарплату. У нее, 
как последней артистки Советского 
Союза, оклад не понижался.

Балуя «стариков», Соломин не за-
бывает и о студентах. Ругает, если 
мало читают или не выучили  
роль. Но когда принимает 
в труппу, отношение ме-
няется.

- Он превращается в за-
ботливого хозяина, - от-
мечает Житинкин. - Из-за 
того, что сам в  свое вре-
мя приехал из провинции 
и брата перетащил, вни-
мателен к бытовым 
и личным момен-
там. Если видит, 
что актер растет, 
дает роль покруп-
нее, помогает по-
лучить квартиру 
по льготной цене. 
Для себя никогда 
ничего не просит, 
но для молодых 
актеров, если на-
до, откроет любую 
дверь. Даже хотел 
построить актер-
ский кластер и жить 
коммуной.

Единственную любовь - супругу Оль-
гу, тоже актрису, Соломину подарил 
опять же Малый театр. Точнее - вторая 
мама, учитель и друг Вера Пашенная.

- Она была ангелом-хранителем клана 
Соломиных, - говорит Житинкин. - Взя-
ла Юрия Мефодьевича в Малый театр, 
а потом и Виталия. Всегда говорила: на 
сцене надо оставлять кусочек собствен-
ного сердца. Соломин так и играет.

С супругой Ольгой познакомились 
в Щепке. Девушка опоздала на лек-

цию, и Пашенная указала на свобод-
ное место рядом с Соломиным. Стали 
встречаться. А на четвертом курсе по-
женились. Денег на свадьбу не было, 
и, вернувшись из загса, заказали в ка-
фе порцию мяса с черносливом под 
кисло-сладким соусом. С тех пор не 
расставались. Жена любила смотреть, 
как он репетирует.

- Он очень доверял ее глазу, мне-

нию, - отмечает Клюев. - И все равно 
пора зительно, что так долго они бы-
ли вместе. Популярность Юры была 
высочайшая. Артист с такой интелли-
гентной внешностью, с романтической 
родинкой на щеке - я видел, как за ним 
бегали женщины. С Олей они были 
разные. Но никогда не ругались сильно. 
О ней он думал всегда. Помню, ездили 
на гастроли в Грецию и купили Юри-

ной теще тапочки. Я потом снимался 
в «Трех мушкетерах» и летал во Львов. 
И каждый раз, когда возвращался, за-
глядывал к Олиной маме и говорил: 
«Здравствуйте! Я с тапочками». И да-
рил ей их… Под конец жизни Оля боле-
ла. Но продолжала работать на курсе. 
В Щепкинское училище ее привозили 
в коляске. Умирала тяжело. Когда ее 
не стало, Юра очень переживал - не 
знаю, как справился. К счастью, есть 
дети, внуки, правнуки. И это хорошо.

Соломин холит не только обитате-
лей Малого театра, но и сам «дом». 
Серьезной реконструкции не было 
с  дореволюционных лет. После войны 
ремонт случился, да не тот.

- Юра сохранил театр в 90-е годы, 
в то тревожное время, когда рядом сто-
ял вещевой рынок, - отмечает Клюев.

Не дал погибнуть и в 2012 году, ког-
да фундамент подтачивала река Не-
глинка.

- В декабре 2016-го невероятная ре-
конструкция завершилась, и во многом 
ее вытащил на себе Соломин, благо-
даря благородству и жесткости, - про-
должает Житинкин. - Театр находится 
в древнем здании, где все аутентично. 
Соломин следил за тем, чтобы сохра-
нились зеркала, антиквариат. Двери 
остались белыми с позолотой, а ручки - 
бронзовыми. Никакого пластика. Ничто 
не пропало. При этом появились новые 
звук, свет - вся машинерия сцены.

Зная, что Малый - прежде всего клас-
сика и традиции, многие думают, что 
и Соломин - консерватор. Но это не так.

- Малый театр, как шагреневая кожа, 
все сокращается и сокращается, - гово-
рит Житинкин. - Все меньше и меньше 
остается таких классических террито-
рий, где придерживаются традицион-
ных ценностей. Я счастлив от того, что 
поставил тут «Пиковую даму» с костю-
мами Славы Зайцева. Что Соломин 
разрешил пригласить на роль Графини 
Веру Васильеву, которой 95 лет. От 
того, что поставил «Маскарад». Соло-
мину было важно, чтобы занавес от-
крылся, и зритель невольно ахнул, как 
все красиво и хорошо по свету и звуку.

Ко Дню Победы Житинкин планиро-
вал премьеру - «Большую тройку» по 
пьесе шведского драматурга Лукаса 

Свенссона о Ялтинской конферен-
ции. 

- Соломину понравилось нео-
жиданное решение пьесы, где 
сделан акцент на том, как гран-
диозные личности пытаются друг 

друга перехитрить, - отмечает Жи-
тинкин. - Я попросил и его 

написать авторский 
текст, который по-
гружает зрителя 
в атмосферу воен-
ной Ялты. Планы 
нарушила панде-
мия. Несмотря на 
карантин, худрук 
приехал в театр, 
принял макет, 
эскизы костю-
мов, все подпи-
сал. Решили вы-

пустить спектакль 
3 сентября - в день 
окончания Второй 
мировой войны.

ТАПОЧКИ ИЗ ГРЕЦИИ РОДНАЯ ЩЕПКА

НА «ЧАЙКЕ» И В ШЛЯПЕ
Юрий СОЛОМИН:

ЭКСПЕРИМЕНТЫ

ШАГРЕНЕВАЯ КОЖА

Эмиль и Эмилия (Екатерина Васильева) - тот случай, когда второстепенные 
герои чуть не затмили главных персонажей «Обыкновенного чуда».
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Клубы КХЛ начинают 
подготовку к новому сезо-
ну - старт намечен на второе 
сентября.

Недавние страхи, что пан-
демия коронавируса роковым 
образом подорвет финансо-
вую потенцию участников Ли-
ги и на следующий сезон она 
не досчитается в своих рядах 
как минимум трех-четырех, 
а то и больше команд, оказа-
лись, как говорил Марк Твен, 
сильно преувеличенными.

«АДМИРАЛ» 
НА БЕРЕГУ
Официальные заявки в па-

кете с  необходимыми фи-
нансовыми гарантиями на 
участие в  чемпионате КХЛ 
2020/21 подали двадцать три 
команды, в том числе и мин-
ское «Динамо», которому 
наконец-то удалось прийти 
к удобоваримому соглашению 
со своим главным спонсором - 

компанией «Беларуськалий». 
Вне игры остался пока лишь 
«Адмирал» из Владивостока. 
Подножку «морякам» поста-
вил коронавирус. Из-за пан-
демии не только «Адмирал», 
но и все профессиональные 
клубы Приморского края 
вынуждены были приоста-
новить заключение контрак-
тов со спортсменами. Но это, 
впрочем, не означает, что 
«Адмирал» с КХЛ попрощал-
ся навсегда. Через год, когда 
коронавирусный ажиотаж 
уляжется, владивостокцы на-
мерены вернуться в Лигу.

Для остальных наступают 
горячие денечки подготовки 
к чемпионату. Но опять-таки 
с оглядкой на злодейский ви-
рус, чтобы избежать, как го-
ворил незабвенный Николай 
Озеров, больших неприятно-
стей.

- Во все клубы мы направили 
очень подробную инструкцию 
по проведению предсезонной 
подготовки в условиях пан-
демии. Это целый комплекс 

мер по профилактике и преду-
преждению заболевания. Он 
включает в себя как базовые 
меры, вроде мытья рук или 
обязательного ношения ма-
сок и перчаток персоналом, 
так и более специализирован-
ные, - рассказал президент 
КХЛ Алексей Морозов.

Так, например, абсолютно 
каждый сотрудник трениро-
вочный базы, где готовится 
тот или иной клуб, ежедневно 
будет проходить коронное те-
стирование. Жесткими анти-
септиками постоянно станут 
дезинфицировать все поме-
щения, где находятся хоккеи-
сты и технический персонал 
клуба. Также перед входом на 
тренировочную базу всем без 
исключения будут замерять 
температуру. Задача  - соз-
дать максимально безопас-
ные условия для хоккеистов, 
тренеров и персонала.

И ПОСЛЕДНИЕ 
СТАНУТ ПЕРВЫМИ
Сам же чемпионат КХЛ 

обещает быть как никогда 
интересным. А главное - не-
предсказуемым. Записные 
аутсайдеры запросто смо-
гут составить конкуренцию 
традиционным лидерам. Не 
только пооткусывать у них 
очки, но и подвинуть фаво-
ритов с  насиженных мест. 
Волшебная метаморфоза 
станет возможной благодаря 
установленному для клубов 
жесткому «потолку» зарплат. 
Его предельный размер - 900 
миллионов рублей. Идея по-
догнать всех под один фи-

нансовый ранжир не новая. 
И даже не наша. Ее позаим-
ствовали из НХЛ, где такой 
финансовый ограничитель 
уже не один десяток лет по-
зволяет держать команды 
примерно на одном уровне. 
И сохранять тем самым высо-
кую конкурентоспособность, 
что прямым образом влияет 
на интерес со стороны болель-
щиков. А также - спонсоров 
и рекламодателей.

Напротив, КХЛ в  послед-
нее время все чаще упрекали 
в излишней предсказуемости. 
Тон на льду из года в год зада-
вали, как правило, одни и те 
же клубы-олигархи, находя-
щиеся под крылом мощней-
ших спонсоров, в основном 
из нефтегазовой сферы. Та-
кие клубы могли позволить 
себе роскошь горстями ску-
пать дорогостоящих звезд. 
Например, ЦСКА и СКА пре-

вышали нынешний макси-
мум зарплатной ведомости 
в два раза. Теперь вольница 
кончилась. Противники «по-
толка» пугали массовым отъ-
ездом звезд за океан. Но на 
д еле никакого масштабного 
переезда не случилось. Игро-
ки топ-клубов согласились 
на понижение зарплаты. Что 
подтвердило очевидную вещь: 
многие годы в КХЛ шла необъ-
явленная гонка финансовых 
вооружений, и клубы просто 
переплачивали хоккеистам. 
Объявленная лигой зарплат-
ная разрядка  автоматом сде-
лает цифры в  контрактах 
объективными и разумными. 
Уравновесит составы команд 
и возродит интригу. Сладкая 
жизнь ледовых олигархов кон-
чится. И предсказать фаво-
ритов станет труднее. Хоккей 
и болельщики от этого только 
выиграют.

ГОТОВЬ КЛЮШКИ ЛЕТОМ

Александр КОЖЕВНИКОВ, двукрат-
ный олимпийский чемпион:
- «Потолок» зарплат уже приносит 

определенную пользу. Топ-клубы начи-
нают платить более адекватные деньги 
игрокам, не перегружают платежные ве-
домости. Есть надежда, что в ближай-
шие годы у нас станут более тщательно 
подходить к подбору состава и лучше 
считать деньги. Правда, чтобы создать 
реальную конкуренцию между клубами, 
одного «потолка» зарплат мало. Нужно 
как следует отладить систему подготовки 

молодых хоккеистов, чтобы готовить больше настоящих звезд.

ДОСЛОВНО
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Виктор Гончаренко показал се-
бя непревзойденным мастером 
на сенсационные поступки.

ПОКАЗАЛ ХАРАКТЕР
Сначала, кипя эмоциями после до-

машнего разгрома от «Зенита», рванул 
вихрем из Москвы, по слухам, аж в Бе-
ларусь, высказав игрокам напоследок 
все, что накипело.

- Результаты ЦСКА за последние 
несколько лет не соответствуют ожи-
даниям болельщиков. Наверное, есть 
претензии к главному тренеру. Гонча-
ренко - совестливый человек. Можно, 
конечно, спрятаться за контракт, но он, 
видимо, берет эту вину на свои пле-
чи. Думаю, мы его больше не увидим 
в ЦСКА, - предрекал заслуженный 
тренер СССР Борис Игнатьев.

Но ошибся. И не только Игнатьев. Не-
ожиданно Гончаренко вернулся. Рывки 
с исчезновением вообще в его стиле. 
Такой уж характер. Точно так же в ав-
густе 2015 года неожиданно написал 
заявление «по собственному» в «Ура-
ле», по одной из версий - не захотел 
тогда играть договорной матч (клуб, 
как говорили, был должен соперникам 
за прошлый сезон). Что удивительно - 
болельщики, оценив принципиальность 

белорусского коуча, не только не 
бросили в него ни одного камня, 
но даже написали коллективное письмо 
с двумя сотнями подписей с просьбой 
остаться. Но Гончаренко тогда на по-
пятную не пошел.

Помнится, возглавив ЦСКА в дека-
бре 2016 года, он на первой встрече 
с болельщиками обещал, что никаких 
революций в команде не будет. Несмо-
тря на уход ключевых игроков вроде 
Игнашевича и братьев Березуцких 
и отсутствие серьезных трансферов, 
получалось до поры до времени непло-
хо. Два подряд «серебра» в чемпионате 
России, плюс две «сухие» победы 
над мадридским «Реалом» в Лиге 
чемпионов, которые, правда, кроме 
премиальных и гордости, не при-
несли никаких турнирных дивидендов.

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
НАРЫВ
Но затем в жизни команды началась 

серая полоса. Разгром 1:5 от болгар-
ского «Лудогорца» минувшей осенью 
в Лиге Европы явно дал понять: что-то 
в команде разладилось.

- К сожалению, тренерскому штабу 
так и не удалось найти оптимальное 
сочетание в центре обороны. И эти 
частые изменения в  составе порой 
сказывались на результате. Клубу не-

обходимо приобрести двух опытных 
центральных защитников. В ЦСКА, кро-
ме Акинфеева, нет того «дядьки», кто 
бы смог направить молодежь в нужное 
русло, - считает заслуженный тренер 
России Валерий Непомнящий.

Возможно, молодым нужен Карабас-
Барабас, а  Гончаренко, напомним, 
в 2013 году сенсационно уволили из 
шедшей к медалям «Кубани» с фор-
мулировкой «за отсутствие жесткости 
в общении с футболистами».

Надолго ли Гончаренко вернулся, ска-

зать сложно. Контракт у него вообще-то 
еще на сезон. Но, кроме формально-

стей, нужны результаты. Многим 
казалось, что после его неожи-
данного отъезда игроки, у которых 

были с ним проблемы, воспрянут 
духом и покажут себя во всей красе 

в матче с «Динамо». Увы, фейерверка 
не случилось. Значит, дело точно не 
в одном только белорусе. Революция 
назрела, но тренер здесь решает да-
леко не все.

Хорошо, что хоть вернулся не к ша-
почному разбору, а то казалось, что 
чемпионат России снова закроют из-

за коронавируса. Вслед за «Ро-
стовом» на карантин ушел 

«Оренбург». Под вопро-
сом был матч «Спартака» 

и «Уфы». Против ЦСКА готови-
лась играть динамовская молодежка 
вместо основы. До этого бело-голубые 
перенесли матч с «Краснодаром». Бед-
ные южане - за два тура не сыграли 
ни одного матча, у  их соперников, 
как назло, вирус. Судьба чемпионата 
вновь повисла на волоске. Но Роспо-
требнадзор все-таки внял просьбам 
РФС и смягчил требования. Теперь на 
изоляцию отправляют не всю команду 
скопом, а только игроков с положитель-
ным анализом. Остальные проходят 
ежедневное тестирование. Что и спас-
ло «Динамо» перед игрой с ЦСКА. Да 
и весь чемпионат.

УХОДЯ, НЕ УШЕЛ

Вл
ад

им
ир

 А
СТ

АП
КО

ВИ
Ч/

РИ
А 

Но
во

ст
и

ФУТБОЛ

«Зубры» в следующем сезоне не раз встретятся на льду со своими 
московскими одноклубниками.

В отсутствие Гончаренко чуда 
не случилось, и ЦСКА скатал 
очередную бледную ничью.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белорус, но жи-
ву уже несколько лет 
в России. Этим летом 
планирую поехать 
в Краснодарский край от-
дохнуть. Но есть вопрос - 
окажут ли мне медпомощь, 
если будет подозрение на 
коронавирус?

- Если вы постоянно живете 
в РФ, то наверняка на руках 
уже есть полис ОМС. Он как 
раз и поможет получить ме-
дицинскую помощь в любом 
регионе страны.

Главное перед поездкой - 
проверить, действителен ли 
документ. Для этого надо по-
звонить в страховую органи-
зацию, указанную на полисе. 
Если он окажется недействи-
тельным - оформить новый не 
составит труда, нужны толь-
ко паспорт и СНИЛС, по ним 
страховая фирма оформит 
вам полис. Процеду ра выпу-
ска специальной пластиковой 
карточки займет 45 календар-
ных дней. Но как только вы 
напишете заявление, на руки 
тут же выдадут временный 
действительный документ, 
который обладает такой же 
силой, как и постоянный по-
лис.

До путешествия специали-
сты рекомендуют тщательно 
подготовиться: взять в  по-
ездку паспорт и полис ОМС, 
узнать в  страховой меди-
цинской компании, куда об-
ращаться за помощью в ре-
гионе, в который вы едете, 
и, конечно, узнать меры про-
филактики COVID-19 в городе 
и отеле, в том числе каран-
тинные меры и частоту дезин-
фекции помещений.

Необходимой вещью на от-
дыхе, как и везде, стали ма-
ски, перчатки, антисептик, 
бумажные платки. А  в  до-
рожную аптечку следует по-
ложить термометр, жаропони-
жающие и обезболивающие 
средства, а также антисеп-
тический спрей (раствор) для 
горла и носа.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Карта Родины. Минская 
область: замки, музеи 
и рыбалка (с субтитрами)» 
(12+)

07.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
08.45, 20.45, 05.45 «Ru/By» (12+)
09.15 «Карта Родины 

Брестская крепость. 
Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Они освобождали Беларусь» 
(12+)

11.00 «Дорогами «Багратиона» (12+)
12.15, 17.00 «Они освобождали 

Беларусь» (12+)
13.15, 01.15 «ВОЙНА 

ПОД КРЫШАМИ» (12+)
15.15, 03.15 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ 

В БОЙ» (12+)
18.15 «Дорогами «Багратиона». Зина 

Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

18.45 «Дорогами «Багратиона». 
Подготовка военной операции 
в Беларуси» (12+)

19.15 «Дорогами «Багратиона». 
Мемориал «Операция «Багратион» 
(12+)

19.30 «Операция «Багратион» (12+)
21.15 «Славянский базар» - День 

Союзного государства. «Песнярам» 
50 лет». Концерт (12+)

00.15 «Дорогами «Багратиона» (12+)
00.45 «Письма с фронта» (12+)
05.00 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 16.00 «Ореховый прутик», 
«Сказка о мертвой царевне 
и о семи богатырях», «Сказка 
о рыбаке и рыбке», 
«Волшебный магазин». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 15.15, 02.40 «Карта Родины. 
Большой Сочи (с субтитрами)» 
(12+)

08.45 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

09.45 «БУДЕНОВКА» (12+)
11.00 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

11.30, 21.00 «ГОРОД» (12+)
18.00, 00.40 «ЗАБАВЫ МОЛОДЫХ» 

(12+)
19.45, 02.25 «Историческое 

воссоединение» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30, 04.30 «Клуб экспертов: Час 

пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.45, 04.45 «Ru/By» (12+)
03.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

05.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

06.00, 16.00 «Великан-эгоист», 
«Храбрый олененок», 
«Маленькая колдунья», 
«Золотая антилопа», «Стрела 
улетает в сказку». Мультфильмы 
(12+)

08.00, 15.15, 02.40 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи. 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Минск - Москва. Инфляция - 
бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

09.15 «Клуб экспертов: Час пик. 
Союзное государство после 
пандемии коронавируса» (12+)

09.30, 05.45 «Ru/By» (12+)
09.45 «ТРИ ТОЛСТЯКА» (12+)
11.30, 21.00 «ГОРОД» (12+)
18.00, 00.40 «КОМАНДИРОВКА» 

(12+)
19.45, 02.25 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)
03.30 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

05.00 «Минск - Москва. Инфляция - 
бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

05.30 «Клуб экспертов: Час пик. 
Союзное государство после 
пандемии коронавируса» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотые колосья», 
«Зайка-зазнайка». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «СВЕТСКИЕ 
ХРОНИКИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 
НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)

19.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

20.30, 02.30 «Новое PROчтение. 
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

01.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Каникулы Бонифация», 

«Лягушка-путешественница». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «Кто смеется последним» (12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СВЕТСКИЕ ХРОНИКИ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СВЕТСКИЕ ХРОНИКИ» (12+)

18.15 «Каникулы Бонифация», 

«Лягушка-путешественница». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «Кто смеется последним» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «Кто смеется последним» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Королевские зайцы», 
«Муравьишка-хвастунишка». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ» (16+)

08.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Королевские зайцы», 

«Муравьишка-хвастунишка». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ» (16+)

19.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

22.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 

И СМЕРТЬЮ» (16+)
01.45 «Клуб экспертов: час пик. 

Союзный атом» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

07.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

18.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

01.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

6 июля 7 июля 8 июля 9 июля

2 июля 3 июля 4 июля 5 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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 ■ Клубы КХЛ начинают 
подготовку к новому сезо-
ну - старт намечен на второе 
сентября.

Недавние страхи, что пан-
демия коронавируса роковым 
образом подорвет финансо-
вую потенцию участников Ли-
ги и на следующий сезон она 
не досчитается в своих рядах 
как минимум трех-четырех, 
а то и больше команд, оказа-
лись, как говорил Марк Твен, 
сильно преувеличенными.

«АДМИРАЛ» 
НА БЕРЕГУ
Официальные заявки в па-

кете с  необходимыми фи-
нансовыми гарантиями на 
участие в  чемпионате КХЛ 
2020/21 подали двадцать три 
команды, в том числе и мин-
ское «Динамо», которому 
наконец-то удалось прийти 
к удобоваримому соглашению 
со своим главным спонсором - 

компанией «Беларуськалий». 
Вне игры остался пока лишь 
«Адмирал» из Владивостока. 
Подножку «морякам» поста-
вил коронавирус. Из-за пан-
демии не только «Адмирал», 
но и все профессиональные 
клубы Приморского края 
вынуждены были приоста-
новить заключение контрак-
тов со спортсменами. Но это, 
впрочем, не означает, что 
«Адмирал» с КХЛ попрощал-
ся навсегда. Через год, когда 
коронавирусный ажиотаж 
уляжется, владивостокцы на-
мерены вернуться в Лигу.

Для остальных наступают 
горячие денечки подготовки 
к чемпионату. Но опять-таки 
с оглядкой на злодейский ви-
рус, чтобы избежать, как го-
ворил незабвенный Николай 
Озеров, больших неприятно-
стей.

- Во все клубы мы направили 
очень подробную инструкцию 
по проведению предсезонной 
подготовки в условиях пан-
демии. Это целый комплекс 

мер по профилактике и преду-
преждению заболевания. Он 
включает в себя как базовые 
меры, вроде мытья рук или 
обязательного ношения ма-
сок и перчаток персоналом, 
так и более специализирован-
ные, - рассказал президент 
КХЛ Алексей Морозов.

Так, например, абсолютно 
каждый сотрудник трениро-
вочный базы, где готовится 
тот или иной клуб, ежедневно 
будет проходить коронное те-
стирование. Жесткими анти-
септиками постоянно станут 
дезинфицировать все поме-
щения, где находятся хоккеи-
сты и технический персонал 
клуба. Также перед входом на 
тренировочную базу всем без 
исключения будут замерять 
температуру. Задача  - соз-
дать максимально безопас-
ные условия для хоккеистов, 
тренеров и персонала.

И ПОСЛЕДНИЕ 
СТАНУТ ПЕРВЫМИ
Сам же чемпионат КХЛ 

обещает быть как никогда 
интересным. А главное - не-
предсказуемым. Записные 
аутсайдеры запросто смо-
гут составить конкуренцию 
традиционным лидерам. Не 
только пооткусывать у них 
очки, но и подвинуть фаво-
ритов с  насиженных мест. 
Волшебная метаморфоза 
станет возможной благодаря 
установленному для клубов 
жесткому «потолку» зарплат. 
Его предельный размер - 900 
миллионов рублей. Идея по-
догнать всех под один фи-

нансовый ранжир не новая. 
И даже не наша. Ее позаим-
ствовали из НХЛ, где такой 
финансовый ограничитель 
уже не один десяток лет по-
зволяет держать команды 
примерно на одном уровне. 
И сохранять тем самым высо-
кую конкурентоспособность, 
что прямым образом влияет 
на интерес со стороны болель-
щиков. А также - спонсоров 
и рекламодателей.

Напротив, КХЛ в  послед-
нее время все чаще упрекали 
в излишней предсказуемости. 
Тон на льду из года в год зада-
вали, как правило, одни и те 
же клубы-олигархи, находя-
щиеся под крылом мощней-
ших спонсоров, в основном 
из нефтегазовой сферы. Та-
кие клубы могли позволить 
себе роскошь горстями ску-
пать дорогостоящих звезд. 
Например, ЦСКА и СКА пре-

вышали нынешний макси-
мум зарплатной ведомости 
в два раза. Теперь вольница 
кончилась. Противники «по-
толка» пугали массовым отъ-
ездом звезд за океан. Но на 
д еле никакого масштабного 
переезда не случилось. Игро-
ки топ-клубов согласились 
на понижение зарплаты. Что 
подтвердило очевидную вещь: 
многие годы в КХЛ шла необъ-
явленная гонка финансовых 
вооружений, и клубы просто 
переплачивали хоккеистам. 
Объявленная лигой зарплат-
ная разрядка  автоматом сде-
лает цифры в  контрактах 
объективными и разумными. 
Уравновесит составы команд 
и возродит интригу. Сладкая 
жизнь ледовых олигархов кон-
чится. И предсказать фаво-
ритов станет труднее. Хоккей 
и болельщики от этого только 
выиграют.

ГОТОВЬ КЛЮШКИ ЛЕТОМ

Александр КОЖЕВНИКОВ, двукрат-
ный олимпийский чемпион:
- «Потолок» зарплат уже приносит 

определенную пользу. Топ-клубы начи-
нают платить более адекватные деньги 
игрокам, не перегружают платежные ве-
домости. Есть надежда, что в ближай-
шие годы у нас станут более тщательно 
подходить к подбору состава и лучше 
считать деньги. Правда, чтобы создать 
реальную конкуренцию между клубами, 
одного «потолка» зарплат мало. Нужно 
как следует отладить систему подготовки 

молодых хоккеистов, чтобы готовить больше настоящих звезд.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Виктор Гончаренко показал се-
бя непревзойденным мастером 
на сенсационные поступки.

ПОКАЗАЛ ХАРАКТЕР
Сначала, кипя эмоциями после до-

машнего разгрома от «Зенита», рванул 
вихрем из Москвы, по слухам, аж в Бе-
ларусь, высказав игрокам напоследок 
все, что накипело.

- Результаты ЦСКА за последние 
несколько лет не соответствуют ожи-
даниям болельщиков. Наверное, есть 
претензии к главному тренеру. Гонча-
ренко - совестливый человек. Можно, 
конечно, спрятаться за контракт, но он, 
видимо, берет эту вину на свои пле-
чи. Думаю, мы его больше не увидим 
в ЦСКА, - предрекал заслуженный 
тренер СССР Борис Игнатьев.

Но ошибся. И не только Игнатьев. Не-
ожиданно Гончаренко вернулся. Рывки 
с исчезновением вообще в его стиле. 
Такой уж характер. Точно так же в ав-
густе 2015 года неожиданно написал 
заявление «по собственному» в «Ура-
ле», по одной из версий - не захотел 
тогда играть договорной матч (клуб, 
как говорили, был должен соперникам 
за прошлый сезон). Что удивительно - 
болельщики, оценив принципиальность 

белорусского коуча, не только не 
бросили в него ни одного камня, 
но даже написали коллективное письмо 
с двумя сотнями подписей с просьбой 
остаться. Но Гончаренко тогда на по-
пятную не пошел.

Помнится, возглавив ЦСКА в дека-
бре 2016 года, он на первой встрече 
с болельщиками обещал, что никаких 
революций в команде не будет. Несмо-
тря на уход ключевых игроков вроде 
Игнашевича и братьев Березуцких 
и отсутствие серьезных трансферов, 
получалось до поры до времени непло-
хо. Два подряд «серебра» в чемпионате 
России, плюс две «сухие» победы 
над мадридским «Реалом» в Лиге 
чемпионов, которые, правда, кроме 
премиальных и гордости, не при-
несли никаких турнирных дивидендов.

РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
НАРЫВ
Но затем в жизни команды началась 

серая полоса. Разгром 1:5 от болгар-
ского «Лудогорца» минувшей осенью 
в Лиге Европы явно дал понять: что-то 
в команде разладилось.

- К сожалению, тренерскому штабу 
так и не удалось найти оптимальное 
сочетание в центре обороны. И эти 
частые изменения в  составе порой 
сказывались на результате. Клубу не-

обходимо приобрести двух опытных 
центральных защитников. В ЦСКА, кро-
ме Акинфеева, нет того «дядьки», кто 
бы смог направить молодежь в нужное 
русло, - считает заслуженный тренер 
России Валерий Непомнящий.

Возможно, молодым нужен Карабас-
Барабас, а  Гончаренко, напомним, 
в 2013 году сенсационно уволили из 
шедшей к медалям «Кубани» с фор-
мулировкой «за отсутствие жесткости 
в общении с футболистами».

Надолго ли Гончаренко вернулся, ска-

зать сложно. Контракт у него вообще-то 
еще на сезон. Но, кроме формально-

стей, нужны результаты. Многим 
казалось, что после его неожи-
данного отъезда игроки, у которых 

были с ним проблемы, воспрянут 
духом и покажут себя во всей красе 

в матче с «Динамо». Увы, фейерверка 
не случилось. Значит, дело точно не 
в одном только белорусе. Революция 
назрела, но тренер здесь решает да-
леко не все.

Хорошо, что хоть вернулся не к ша-
почному разбору, а то казалось, что 
чемпионат России снова закроют из-

за коронавируса. Вслед за «Ро-
стовом» на карантин ушел 

«Оренбург». Под вопро-
сом был матч «Спартака» 

и «Уфы». Против ЦСКА готови-
лась играть динамовская молодежка 
вместо основы. До этого бело-голубые 
перенесли матч с «Краснодаром». Бед-
ные южане - за два тура не сыграли 
ни одного матча, у  их соперников, 
как назло, вирус. Судьба чемпионата 
вновь повисла на волоске. Но Роспо-
требнадзор все-таки внял просьбам 
РФС и смягчил требования. Теперь на 
изоляцию отправляют не всю команду 
скопом, а только игроков с положитель-
ным анализом. Остальные проходят 
ежедневное тестирование. Что и спас-
ло «Динамо» перед игрой с ЦСКА. Да 
и весь чемпионат.

УХОДЯ, НЕ УШЕЛ
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«Зубры» в следующем сезоне не раз встретятся на льду со своими 
московскими одноклубниками.

В отсутствие Гончаренко чуда 
не случилось, и ЦСКА скатал 
очередную бледную ничью.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белорус, но жи-
ву уже несколько лет 
в России. Этим летом 
планирую поехать 
в Краснодарский край от-
дохнуть. Но есть вопрос - 
окажут ли мне медпомощь, 
если будет подозрение на 
коронавирус?

- Если вы постоянно живете 
в РФ, то наверняка на руках 
уже есть полис ОМС. Он как 
раз и поможет получить ме-
дицинскую помощь в любом 
регионе страны.

Главное перед поездкой - 
проверить, действителен ли 
документ. Для этого надо по-
звонить в страховую органи-
зацию, указанную на полисе. 
Если он окажется недействи-
тельным - оформить новый не 
составит труда, нужны толь-
ко паспорт и СНИЛС, по ним 
страховая фирма оформит 
вам полис. Процеду ра выпу-
ска специальной пластиковой 
карточки займет 45 календар-
ных дней. Но как только вы 
напишете заявление, на руки 
тут же выдадут временный 
действительный документ, 
который обладает такой же 
силой, как и постоянный по-
лис.

До путешествия специали-
сты рекомендуют тщательно 
подготовиться: взять в  по-
ездку паспорт и полис ОМС, 
узнать в  страховой меди-
цинской компании, куда об-
ращаться за помощью в ре-
гионе, в который вы едете, 
и, конечно, узнать меры про-
филактики COVID-19 в городе 
и отеле, в том числе каран-
тинные меры и частоту дезин-
фекции помещений.

Необходимой вещью на от-
дыхе, как и везде, стали ма-
ски, перчатки, антисептик, 
бумажные платки. А  в  до-
рожную аптечку следует по-
ложить термометр, жаропони-
жающие и обезболивающие 
средства, а также антисеп-
тический спрей (раствор) для 
горла и носа.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Карта Родины. Минская 
область: замки, музеи 
и рыбалка (с субтитрами)» 
(12+)

07.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (12+)
08.45, 20.45, 05.45 «Ru/By» (12+)
09.15 «Карта Родины 

Брестская крепость. 
Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Они освобождали Беларусь» 
(12+)

11.00 «Дорогами «Багратиона» (12+)
12.15, 17.00 «Они освобождали 

Беларусь» (12+)
13.15, 01.15 «ВОЙНА 

ПОД КРЫШАМИ» (12+)
15.15, 03.15 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ 

В БОЙ» (12+)
18.15 «Дорогами «Багратиона». Зина 

Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

18.45 «Дорогами «Багратиона». 
Подготовка военной операции 
в Беларуси» (12+)

19.15 «Дорогами «Багратиона». 
Мемориал «Операция «Багратион» 
(12+)

19.30 «Операция «Багратион» (12+)
21.15 «Славянский базар» - День 

Союзного государства. «Песнярам» 
50 лет». Концерт (12+)

00.15 «Дорогами «Багратиона» (12+)
00.45 «Письма с фронта» (12+)
05.00 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 16.00 «Ореховый прутик», 
«Сказка о мертвой царевне 
и о семи богатырях», «Сказка 
о рыбаке и рыбке», 
«Волшебный магазин». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 15.15, 02.40 «Карта Родины. 
Большой Сочи (с субтитрами)» 
(12+)

08.45 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

09.45 «БУДЕНОВКА» (12+)
11.00 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

11.30, 21.00 «ГОРОД» (12+)
18.00, 00.40 «ЗАБАВЫ МОЛОДЫХ» 

(12+)
19.45, 02.25 «Историческое 

воссоединение» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30, 04.30 «Клуб экспертов: Час 

пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.45, 04.45 «Ru/By» (12+)
03.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

05.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

06.00, 16.00 «Великан-эгоист», 
«Храбрый олененок», 
«Маленькая колдунья», 
«Золотая антилопа», «Стрела 
улетает в сказку». Мультфильмы 
(12+)

08.00, 15.15, 02.40 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи. 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Минск - Москва. Инфляция - 
бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

09.15 «Клуб экспертов: Час пик. 
Союзное государство после 
пандемии коронавируса» (12+)

09.30, 05.45 «Ru/By» (12+)
09.45 «ТРИ ТОЛСТЯКА» (12+)
11.30, 21.00 «ГОРОД» (12+)
18.00, 00.40 «КОМАНДИРОВКА» 

(12+)
19.45, 02.25 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 

(12+)
03.30 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

05.00 «Минск - Москва. Инфляция - 
бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

05.30 «Клуб экспертов: Час пик. 
Союзное государство после 
пандемии коронавируса» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотые колосья», 
«Зайка-зазнайка». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Книжное 

лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «СВЕТСКИЕ 
ХРОНИКИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 
НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)

19.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

20.30, 02.30 «Новое PROчтение. 
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

01.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Каникулы Бонифация», 

«Лягушка-путешественница». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «Кто смеется последним» (12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СВЕТСКИЕ ХРОНИКИ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СВЕТСКИЕ ХРОНИКИ» (12+)

18.15 «Каникулы Бонифация», 

«Лягушка-путешественница». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «Кто смеется последним» (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «Кто смеется последним» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Королевские зайцы», 
«Муравьишка-хвастунишка». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ» (16+)

08.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Королевские зайцы», 

«Муравьишка-хвастунишка». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ» (16+)

19.45 «Клуб экспертов: час пик. 
Союзный атом» (12+)

22.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 

И СМЕРТЬЮ» (16+)
01.45 «Клуб экспертов: час пик. 

Союзный атом» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ЗА ОБЛАКАМИ НЕБО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

07.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

13.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)

18.15 «Кот, который гулял сам по 

себе», «Стойкий оловянный 

солдатик». Мультфильмы (12+)

19.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)

22.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

01.00 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ЖУРНАЛИСТ» (12+)

6 июля 7 июля 8 июля 9 июля

2 июля 3 июля 4 июля 5 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
МОНУМЕНТЫ БЕЛАРУСИ

3.  ПОБЫВАТЬ 
НА ЛУЧШЕЙ ПЛОЩАДИ

Обелиск в центре столицы Синеокой - монумен-
тальная визитка города. Установили его в 1954 году. 
Четыре грани постамента украшают тематические 
бронзовые горельефы, раскрывающие идею па-
мятника. Интересно, что изначально монумент за-
думывали на десять метров выше. Но поскольку во 
что бы то ни стало надо было успеть к десятилетию 
освобождения страны, исполнители «укоротили» 
обелиск.

У подножия памятника, у Вечного огня - «Пост но-
мер один» для юношей и девушек. Сюда возлагают 
венки все те, кто посещает Беларусь с официальны-
ми визитами. Монумент Победы в Минске по рей-
тингу аналитического агентства «ТурСат» - в тройке 
самых узнаваемых памятных мест в странах СНГ. 
К 75-летию Победы его отреставрировали, на венце 
обелиска - ордене Победы - восстановили утраченные 
элементы, и теперь он сияет в лучах солнца.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Куда отправиться в преддверии Дня осво-
бождения республики от фашистов? Конечно, 
к грандиозным памятникам, посвященным 
самой трагической и кровопролитной войне 
ХХ века.

1. УЗНАТЬ, 
ГДЕ НАЧАЛАСЬ ПОБЕДА

Грандиозная операция под кодовым названием 
«Багратион» летом 1944 года не только полно-
стью освободила территорию Беларуси от окку-
пантов, но и разгромила группу армий «Центр» 
вермахта, нанеся крупнейшее поражение немец-
кой армии за всю военную историю Германии.

В 70-летнюю годовщину освобождения Бела-
руси возле деревни Раковичи на Гомельщине 
установили монумент, посвященный этой на-
ступательной операции. Часть средств на соз-
дание комплекса выделили из бюджета Со-
юзного государства.

В 1944-м здесь были болота. Через эти топи 
решил нанести свой решающий удар по врагу 
маршал Константин Рокоссовский. Он вместе 
с другими военачальниками, Георгием Жуко-
вым, Павлом Батовым и Михаилом Пановым, 
изображен в центре монумента. Справа и сле-
ва - наступающие советские солдаты, моряки 
и партизаны. Фоном стали стрелы, симво-
лизирующие два главных удара операции 
«Багратион».

2. УВИДЕТЬ МЕСТА 
СРАЖЕНИЙ СИМОНОВА

На въезде в мемориальный комплекс «Буйничское 
поле» на Могилевщине установлен памятный 15-тон-
ный валун с табличкой: «К. М. Симонов. 1916 - 1979. 
Всю жизнь  писатель помнил это поле боя 1941 года 
и завещал развеять здесь свой прах». Кровопролит-
ные бои на Буйничском поле нашли отражение в его 
знаменитом романе «Живые и мертвые».

Мемориальный комплекс появился в 1995 году. 
«Сердце» памятного места - 27-метровая башня-
часовня. Здесь перезахоронили останки сотен тысяч 
павших на поле брани воинов Красной армии. Ли-
повые аллеи соединяют часовню с аркой и «Озером 
слез».

Но мемориал не застыл во времени. Недавно по-
исковики установили точное место командного пун-
кта полковника Семена Кутепова. А волонтеры 
работают на местах сражений и в архивах, чтобы 
восстановить судьбу каждого бойца, погибшего при 
обороне Могилева.

5. ВСПОМНИТЬ 
ЛЕГЕНДАРНУЮ «КАТЮШУ»

14 июля 1941 года в Орше первым залпом заявил 
о себе гвардейский реактивный миномет с ласко-
вым именем «Катюша». Батарея капитана 
Флерова накрыла беспощадным огнем 
несколько немецких железнодорожных 
составов, которые шли на Москву. Это 
помогло советским войскам произвести 
перегруппировку сил и укрепить 
свои позиции.

Спустя 25 лет на этом ме-
сте появился мемориальный 
комплекс«За нашу Совет-
скую Родину!» в честь ле-

гендарного орудия. Мемориал объединяет шесть 
устремленных ввысь минометных пусковых устано-
вок, а в центре на пьедестале установлена точная 
копия «Катюши» 1941 года. У входа в комплекс - 

черный куб с памятной надписью о первом ударе. 
Его авторами стали известные белорусские 

мастера Лео нид Левин, Юрий Градов, 
Валентин Занкович. Этот же твор-

ческий коллектив  - авторы 
мемориального комплекса 
«Хатынь», за который они 

получили Ленинскую премию.
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В центре комплекса - 
бронзовая скульптура 
«Непокоренный 
человек», ее высота 
больше шести метров.

Мемориал возвели в поле, где раньше было болото, через 
которое шли в наступление советские войска.

В Орше, на берегу Днепра, состоялся 
первый залп экспериментальной 
батареи реактивной артиллерии БМ-.

4.  УСЛЫШАТЬ СКОРБЬ 
«ВОГНЕННАЙ ВЁСКІ»

В годы немецко-фашистской оккупации на тер-
ритории Беларуси нацисты сожгли более девя-
ти тысяч деревень, свыше шести сотен - вместе 
с жителями. Символом трагедии всех «вогненных 
вёсак» стала небольшая Хатынь. Перезвон коло-
колов в мемориальном комплексе не дает забыть 
про каждый из 26 домов, сожженных 22 марта 
1943 года. Стариков, женщин, детей, всех, кто был 
в тот страшный день в деревне, каратели согнали 
в колхозный сарай, обложили его соломой, облили 
бензином и подожгли. Тех, кто пытался вырваться 
из огня, расстреливали.

Мемориал «Хатынь» на месте  сожженной дерев-
ни появился в 1969 году. В центре композиции - 
бронзовая скульптура «Непокоренный человек». 
Прообразом для нее стал  Иосиф  Каминский  - 
один из немногих выживших жителей Хатыни. 
Рядом с памятником - черная гранитная крыша 
сарая и братская могила. Чуть дальше «Кладбище 
сожженных деревень»: хаты обозначены бетонным 
срубом и стилизованной печной трубой с колоко-
лом. Ежегодно в Хатынь приезжают тысячи бело-
русов, россиян и туристов со всего мира, чтобы 
услышать колокола скорби.

3 - 9 июля / 2020 / № 29

Отпечатано:
???
???
???
???

Отпечатано в типографии
ООО «Янтарный оттиск»:
, Калининград, улица  
Подполковника Емельянова, б.
Тираж в Калининграде
 экз.

1 - 7 июля / 2020 / № 29


